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EN TIEMPOS de elecciones, importa quién está, pero
a veces importa mas quién no está. El domingo pasado
fue muy notoria la ausencia de Claudia Sheínbaum
en el cierre de precampaña de Delfina Gómez en e!
Estado de México

SOBRE TODO porque la jefa de Gobierne lleva me
ses en campaña, tratando de ser el ajonjolí de todos los
moles morenistas. Sin embargo, el fin de semana no se
animó a ir a la zona conurbada de la CDMX a acompa
ñar a su compariera de partide como si lo hizo Adán
Augusto López.
QUIENES SABEN cómo se cocina la barbacoa en Texco
co dicen que la ausencia de Sheínbaum no fue volunta
ria, sino necesaria. Que después de los accidentes en el
Metro, su presencia e imagen no tienen buenas califi
caciones entre la población metropolitana, por lo que le
resta simpatías y no le suma a Delfina Gómez. ¡Será?

• • •

POR CIERTO que la salida da Rosaura Ruiz del gabine
te de Claudia Sheinbaum puso a rugir inquietos a los
pumas de la UNAM. Y no es para menos, pues dejar la
Secretaría de Educación, Ciencia, Tecnología
e Innovación la habilita para buscar la Rectoría
LA AHORA ex funcionaría se apresuró a aclarar que si
bien regresa a sus actividades académicas, no está inte
resada en volver a competir para ser rectora; ya lo hizo
y perdió an 2007 y 2015. Pero como este año concluirá
el segundo periodo del doctor Enrique Graue los aires

sucesorios se están calentando en el Pedregal De ahí
que el regreso de la doctora Rosaura Ruiz está causan
do mucha expectativa.

• • •

MÁS QUE un tornillo, se le zafó un engrane a la
Cámara Nacional de la Industria de la Transfor

mación. Este organismo empresarial busca renovar
su dirigencia, pero quien gane presidirá un pleito de
bandos y de bandas, además, con serios problemas de
sobrevivencia.

YA SÓLO quedan dos contendientes ¿osé Manuel
Sánchez Carranco, quien fue tesorero de Canacintra.
y María de Lourdes Medina Ortega quien ha sido
dirigente de mujeres empresarias. A esta última se dice
que la apoyan dos ex presidentes de la Cámara, Enoch
Castellanos 7 Rodrigo Alpízar, sobre quienes pesan
fuertes acusaciones de irregularidades, por lo que
necesitan alguien que les cubra las espaldas.
LA ELECCION será el 1 de marzo, pero si la rebatinga
sigue como hasta ahora, es muy probable que el con 
flicto caiga en manos de la Secretaría de Economía
Y ahí sí, a ver quién se atreve a hacer enojar a Raquel
Buenrostro

• • •

EN BUSCA de ocupar el escaño 128, este domingo serán
las elecciones extraordinarias para una senaduría de
Tamaulipas El estado se quedó sin uno de sus repre
sentantes debido a que Américo Villarreal pidió licen
cia para buscar la gubernatura y su sucesor, Faustino
López, falleció.
POR PARTE de la alianza PANPRIPRD va la ex diputa
da Imelda Sanmiguel. El abanderado de Morena
y el PT es José Ramón Gómez Leal, que además
curiosamente es cuñado de.., ¡el ex gobernador panista
Cabeza de Vaca! Qué bonita famiglia.
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LAPRIMERA

revocación de mandato

la propuso el Presidente
el año pasado y, más
que una evaluación, fue
un apapacho al ego. Sin
empachos ni rubores,
la organizaron Morena
y sus gobiernos,
en la Ciudad y en todo
el País.

AHORA, comunidades
y barrios originarios
de Xochimilco

buscan firmas para
quitar al Alcalde José
Carlos Acosta pues
consideran que su
gestión no ha sido
de lo más afortunada.

¿Y QUÉ argumento
utiliza la 4T para
descalificar este

ejercicio? ¡Que
seguramente hay un
partido político detrás!

PERO no es todo,
cuentan que
—en venganza
la cupula chilanga
del morenismo

alista la promoción
de revocaciones en

las alcaldías Miguel
Hidalgo, Benito

Juárez y Alvaro
Obregón.

QUE ELLOS saquen
las manos, para que
quepan ¡¡as nuestras!

PASAN los años,
cambia el clima,
cambian los gobiernos,
cambian los mapas
geopolíticos, pero lo
que no se mueve un
ápice es la maña de
confundir emergencia
con prepotencia..
aunque rimen.
UNA CAMIONETA de
la Unidad Territorial
RomaCondesa fue

vista ayer en sentido
contrario, pasándose
altos, invadiendo
el carril confinado

busbíci y, además,
sin placas.
Y, BUENO, si los
acusan con su jefa,
seguro los reprenderá
por no traer láminas,
cuando bien podrían
haber usado unas...

¡alteradas!

circuito interior aireforma.com
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Malbéne, el controvertido teólogo, publicó
recientemente un texto en la revista

Lumen. Su artículo ha sido objeto de
polémica entre sus colegas. En él dice
lo siguiente:

"... Al igual que las bebidas alcohólicas
las religiones deben tomarse con
moderación' El exceso de religiosidad
puede llevar al fanatismo, y no hay
nada que cause tanto daño como los
fanatismos, de cualquier clase que sean.
Demasiada religión es más nociva que
poca o ninguna religión Más seres
humanos han muerto por motivos
religiosos que por la peste bubónica o
el tifo. Matar es malo, pero hay quienes
piensan que matar en nombre de Dios
es algo bueno. En lo personal yo le temo
más a un fanático religioso que a un loco
escapado del manicomio. . ."
Malbéne se describe a si mismo como

"un teólogo que tiene muchas dudas
acerca de la teología". De ahí que sus
escritos o sus declaraciones sean con

frecuencia objeto de reprobación en los
circuios eclesiales. A Malbéne eso no le

preocupa. Dice: "Soy heterodoxo por amor
a Dios"

Hasta mañana!...
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Grave amago
Un lector de esta columna me

llamó "cabrón", y en vez de
molestarme se lo agradecí. He

aquí el mensaje de un ingenioso re
giomontano cuyas iniciales son ORM:
"Buenas noches, don Armando. Aun
que no tengo el honor de pertenecer
al grupo de sus cuatro lectores debo
confesar que desde hace mucho tiem
po, en Monterrey, diariamente sigo sus
columnas que escribe para El Norte.
Quiero comentarle que a las personas
(varones) que conozco desde hace mu
chos años, y sin duda mucho los apre 
ció, me permito dirigirme a ellos en
ocasiones sustituyendo su nombre por
la palabra 'cabrón'. Desde luego para
mí eso es demostrarles mi admiración,
amistad y aprecio. Por esa razón, y so
licitando anticipadamente me disculpe,
digo de usted: '¡Qué bonito escribe es
te cabrón!'. Con mucho afecto. ORM".
Agradezco esa opinión, manifestada
con tanta gracia y con la llaneza propia
de "la gente buena y sencía del norte",
como decía el queridísimo Piporro. La
simpática y generosa misiva de don
O me sirve ahora para expresar mi pre
ocupación por una nueva amenaza que
se cernió sobre la libertad de expre
sión con el dictamen, aprobado por la
mayoría morenista en la Comision de
Gobernación de la Cámara de Diputa

dos, que pretendía elevar el monto de
las multas por injurias al presidente de
la República y otros funcionarios y re
presentantes populares. Ciertamente
la Ley de Delitos de Imprenta es ob
soleta, pero el mero hecho de sacarla
del desván de los trebejos legislativos
es indicativo de la hostilidad del ac
tual régimen hacia la prensa y los de
más medios de comunicación que ejer
cen su labor con base en las garantías
constitucionales. El término "injuria"
es muy amplio, y cualquier expresión
podía ser considerada injuriosa si se
deseaba perseguir a algún comunica
dor. Debo reconocer que hasta ahora
AMLO no ha llevado a cabo acciones
de represión contra sus críticos, a dife
rencia de sus amigos Maduro, Ortega o
DíazCanel, y que ayer mismo se opu
so a tal iniciativa. No obstante, amagar
con revivir y actualizar una ley como
la mencionada es para preocupar a
cualquier opinador. Esa iniciativa mo
renista, y su efímera aprobación por
los mesnaderos del presidente López
(¿sería injuria no referirse a él por sus
dos apellidos?), pueden verse como
una ominosa advertencia a quienes di
sienten del actual mandatario. El régi
men que preside AMLO muestra una
marcada tendencia hacia lo dictatorial.
Grave amenaza pesa ya sobre la demo

cracia. Ahora estuvo en riesgo la liber
tad de expresión. Por mal camino va
mos, y cada día se va volviendo peor...
El marido le dijo a su esposa: "Llegaron
al mismo tiempo el recibo de la luz y
el del urólogo, y sólo tengo dinero pa
ra pagar uno de los dos. ¿Cuál crees
que debo pagar primero?". Sin vacilar
contestó la señora: "Paga el de la luz.
El urólogo no puede cortarte nada"...
La linda Dulcibella le contó a su amiga
Susiflor: "Mi novio me invitó a visitarlo
en su departamento. Con las primeras
dos copas se portó como un caballero.
Pero luego se tomó la tercera, y enton
ces se portó maravillosamente"... En el
campo nudista todos andaban sin ropa,
incluso el personal de serado. Uno de
los socios le preguntó, alarmado, al me
sero del restorán: "Veo inflamaciones
a ambos lados de su cara. ¿No tendrá
usted paperas?". "No, señor replicó
el camarero, ¿Dónde quiere que me
guarde las propinas?"... "¡Organización,
señoras y señores! ¡Organización!" Eso
gritaba a voz en cuello el asistente a
una orgía al estilo romano o babilóni
co. Alguien le preguntó en medio del
desatado aquelarre sexual: "¿Por qué
pides organización?". Respondió con
enojo el individuo: "¡Porque yo no me
he fornicado a nadie, y ya van cuatro
veces que me fornican a mí!"... FIN.
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Injurias multadas
"E¡ mejor modo de vengar la injuria
es no parecerte al que te la infirió".

Marco Aurelio

Los morenistas y sus aliados en la
Comisión de Gobernación de la
Cámara de Diputados pensaron

que quedarían bien con el presidente
López Obrador y aprobaron sin discu
sión, con el voto en contra de la opo
sición, una propuesta de la diputada
Bennelly Jocabeth Hernández para
subir las multas por injuriar al Presi
dente en la vieja Ley sobre Delitos de
Imprenta. Al Presidente no solo no le
gustó, sino que anunció que la vetaría.
Con rapidez inusitada el coordinador
morenista, Ignacio Mier, la retiró y
explicó en Twitten "La actualización
a multas por injurias aprobada en la
comisión de gobernación NO PASARA
al pleno...", como si estuviera frenando
una iniciativa de la oposición.

La Ley sobre Delitos de Impren
ta es un resabio de otros tiempos. La
publicó Venustiano Carranza el 12 de
abril de 1917, cuando era todavía jefe
del Ejército Constitucíonalista y en
cargado del Poder Ejecutivo, antes de
ser Presidente constitucional, para
imponer sanciones a las publicacio
nes que "atacaran" la vida privada, la
moral o la paz pública. La disposición
no quedó dormida en un cajón estos
casi 106 años; los legisladores le han
hecho varias enmiendas, la última ape
nas el 20 de mayo de 2021. El artículo

primero, que castigaba las injurias a ¡a
vida privada, ya fue abrogado.

El artículo 33 establece penas de
"seis meses de arresto a año y medio
de prisión y multa de cien a mil pesos"
por "injurias al Presidente de la Repú
blica en el acto de ejercer sus fundo
nes o con motivo de ellas". Dispone
también cárcel de tres meses a dos
años en los casos de injurias "contra
el Congreso de la Unión o alguna de
las Cámaras, contra la Suprema Cor
te de Justicia de la Nación, contra el
Ejército, la Armada o Guardia Nacio
nal", y "tres meses de arresto a un
año de prisión y multa de cincuenta
a quinientos pesos" por injurias "a los
secretarios del despacho, al Fiscal Ge
neral de la República o a los directores
de los departamentos federales, a los
Gobernadores, a la persona titular de
la Jefatura de Gobierno de la Ciudad
de México".

Las sanciones son obsoletas, pero
no por los montos de las multas, co
mo argumentaban los diputados ofi
cialistas, sino porque son una censu
ra. Además, resultan irrelevantes hoy
en día, porque solo pueden aplicarse
a impresos.

Increíblemente, los diputados que
aprobaron el aumento de las multas
el 14 de febrero no se dieron cuenta
de que apenas el 26 de noviembre de
2020 el pleno de la Cámara ya había
votado por abrogar la ley. El diputa
do morenista Jaime Humberto Pérez
Bernabe declaró entonces: "Conside

ramos que para garantizar la libertad
de imprenta es necesario abandonar
la visión punitiva y de criminaliza
ción que esta ley establece...". La ini
ciativa se mandó al Senado... y ya no
se supo de ella.

El Presidente bateó ayer mismo
la nueva propuesta. "Me sorprendió
dijo que autorizan en la Cámara de
Diputados que el que insulta al Presi
dente le van a aumentar el castigo, va
a tener que pagar dos, tres veces más.
Yo no sé quién hizo eso. No necesito
eso. Yo no lo promoví. Lo voy a vetar.
Eso para qué... o sea, no... libertad de
expresión".

La reacción es la que cabía esperar
de AMLO, quien si bien aprovecha sus
mañaneras para quejarse de quienes lo
critican, siempre se ha pronunciado
por preservar la libertad de expresión.
Los diputados que quisieron quedar
bien con él deberían ahora darle se
guimiento a la iniciativa que abrogó
la ley en 2020. El Senado debe poner
fin a la larga agonía de esta legislación.

• REY ZAMBADA

Gabriel Regino, exsubsecretario de Se
guridad en el gobierno de AMLO en
la Ciudad de México, ha negado ha
ber recibido dinero de Jesús Zamba
da, como este declaró. No hay pruebas,
más que el testimonio de un criminal,
como no las hay en las declaraciones
de que entregó dinero a García Luna.
Una vez más, se necesitan pruebas y
no solo testimonios de criminales.

Fecha: 16/02/2023

Página: 8

Area cm2: 227

1 / 1

Columnas Políticas

Jaque Mate /Sergio Sarmiento

Sergio Sarmiento

Costo: 48,578

Página 6 de 9



AMLO y el dictador de Cuba
Si ustedes creen que la con
decoración más importan
te de México a un extran
jero que le acaba de dar el
Presidente mexicano, An
drés Manuel López Obra
dor, al dictador cubano Mi
guel DíazCanel fue algo
bochornoso, deberían ha
ber escuchado lo que dijo el
Mandatario mexicano en la
ceremonia. Fue tan ridículo,
que resultó casi gracioso.

En la ceremonia del
10 de febrero en la ciudad
de Campeche, en el sur de
México, López Obrador
otorgó la "Orden del Águi
la Azteca" al gobernante
cubano, y afirmó que la is
la, que tiene cientos de pre
sos políticos, tiene un "Go
bierno profundamente hu

Y eso no fue todo. Más
adelante, en su discurso,
López Obrador hizo la ex
traña afirmación de que la
dictadura cubana tiene "el
respaldo de un pueblo in
domable".

¿En serio? Cuba no ha
permitido elecciones libres
en 64 años. No solo eso, si
no que no permite partidos
de oposición ni medios in
dependientes.

López Obrador tam
bién dijo que México "va a
encabezar un movimiento
más activo" de países pa
ra apoyar a Cuba y exigir
que Washington levante
sus sanciones comerciales a
la isla. Los dos Presidentes
también hablaron de reno
val' el acuerdo por el cual
Cuba envía misiones médi

cas a México.
Se estima que hay 610

médicos cubanos en Méxi
co bajo un acuerdo bilate
ral que los activistas de de
rechos humanos describen
como una forma de esclavi
tud moderna. Bajo el acuer
do, México paga al Gobier
no cubano, y el régimen cu
bano le paga a los médicos
una pequeña fracción de
los sueldos que recibe por
cada miembro de la misión.

La luna de miel de Ló
pez Obrador con la dicta
dura cubana no es nada
nuevo. Los dos Presiden
tes ya han tenido cinco reu
niones oficiales en tanto en
México como en Cuba.

Pero la afirmación del
Presidente mexicano de
que Cuba tiene un Gobier

no "humano" difícilmente
podría ser más inoportuna.
DíazCanel tiene el mayor
número de presos políticos
en la historia reciente de
Cuba, y hace apenas unas
semanas aprobó algunas de
las leyes contra la libertad
de expresión más represi
vas del mundo.

Cuba tenía mil 34 pre
sos políticos en noviembre,
más que cualquier otro país
latinoamericano, según el
grupo de derechos huma
nos Prisoners Defenders.

Tras las protestas masi
vas contra el Gobierno en
2021, las más grandes en
varias décadas, el régimen
cubano condenó a unos
700 manifestantes a hasta
30 años de prisión.

En diciembre, el régi
men cubano promulgó un
nuevo código penal que im
puso castigos aún más se
veros a los periodistas in
dependientes, activistas de
derechos humanos, mani
festantes pacíficos, y quie
nes escriben en las redes
sociales. Las nuevas leyes
aumentan las penas de pri
sión por "desorden público",
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"resistencia" e "insultos a
los símbolos patr ios".

Algunos activistas de
derechos humanos cubanos
temen que durante su re
ciente visita a Washington,
Lupez Obrador haya pedido
al Presidente Biden que re
laje unilateralmente las san
ciones de Estados Unidos
contra Cuba.

Biden fue captado por
una cámara durante su vis»
ta al Congreso para su dis
curso sobre el Estado de la
Unión diciéndole al sena
dor cubano americano Bob
Menéndez: "Bob, tengo que
hablar contigo sobre Cuba".

El comentario de Biden
está alimentando la espe
culación de que el Gobier
no de Estados Unidos po
dría extenderle un ramo de
olivo a Cuba, como parte
de un acuerdo con López
Obrador en virtud del cual
el Presidente mexicano
aceptaría más deportados
estadounidenses.

El Partido Demócra
ta de Biden necesita frenar
el flujo de migrantes indo
cumentados para ganar las
elecciones de 2024, y solo

puede hacerlo con la ayuda
de México. Al mismo tiem
po, los demócratas parecen
haber perdido la esperan
za de ganar Florida en los
próximos comicios, en par
te porque el voto cubano
americano se ha desplaza
do hacia los republicanos.

Ojalá Biden, que a di
ferencia del ex Presidente
Trump ha prometido hacer
de la defensa de la demo
cracia un pilar de su políti
ca exterior, no le lance un
salvavidas al régimen cuba
no a cambio de nada. Los
anteriores gesios unilatera
les de Estados Unidos hacia
Cuba durante el Gobierno
de Obama, que muchos de
nosotros apoyamos en ese
momento, no fueron co
rrespondidos con ninguna
apenura política en la isla.

Biden debería tener cui
dado de no premiar la re
presión de Cuba. Eso es lo
que hizo López Obrador,
y por lo que el Presidente
mexicano pasará a la his
toria como un cómplice de
uno de los dictadores más
cavernarios y crueles del
mundo.
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Monreal aventaja
a las demás corcholatas
::::: Aunque las encuestas lo mantienen por de
bajo del resto de las corcholatas presidenciales
morenistas, el senador Ricardo Monreal tiene
una ventaja sobre el resto de los aspirantes.

Nos dicen que don Ricardo
se ha aplicado para promo
ver sil nombre rumbo a la

carrera presidencial de
2024, y recientemente, su
equipo solicitó al Instituto
Mexicano de la Propiedad
Industrial (IMPI) cuatro re
gistros de la marca y logoti

Ricardo po de "México con M de
Monreal Monreal" para diversos

conceptos, entre ellos publi
cidad, actividades deportivas, culturales, en
tre otras. Con esto, el senador ya es la "cor
cholata" con mayor número de registros de
marca en el IMPT, desplazando a Marcelo
Ebrard, Claudia Sheinbaum y Adán Au
gusto López Hernández. Algo es algo.
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¿Margarita üe naranja?
::::: Durante el debate de agenda política en el
pleno de la Cámara de Diputados, el pasado
martes, en donde se debatió el juicio a Gena
ro García Luna, ni PRI ni PRD se animaron
a defender a los panistas, pese a que Morena
no paió de acusar a la adjninistración de Feli
pe Calderón de haber sido un narcogobier

no. Los tricolores y los ama
rillos se limitaron a decir
que los guindas debaten en
el pleno "temas a modo", en
lugar de abordar otros pro
blemas que son más impor
tantes para el país. Sin em
bargo, quien si salió en ayu
da de los albiazules, fue na

Margarita da menos que el coordina
Zavala dor parlamentario de Movi

jniento Ciudadano, Jorge
Alvar ez Máynez, quien exigió un "ya basta"
a las acusaciones contra Margarita Zavala
solo por ser la esposa del expresidente Calde
rón. Don Joige dijo que la diputada Zavala es
una mujer íntegra que podría aparecer en las
boletas de 2024. ¿Será que los naranjas, ade
más de mostrar algo de caballerosidad tam
bién están planchando el terreno para ofre
cerle algo a doña Margarita?

Pese a rezago, avanzan en San
Lázaro, iniciativas basura
::::: Nos platican que al interior de la Cámara
de Diputados hay una preocupación por el
enorme rezago legislativo que se tiene en la
65 legislatura. Solo en iniciativas, se contabili
zaron 3 mil 18S pendientes, muchas de ellas
sobre temas relevantes para el país. Sin em
bargo, nos hacen ver, para aprobar otro tipo
de iniciativas si hay tiempo. Por ejemplo, las
polémicas reformas a la Ley de Imprenta de
1917 para cuadriplicar las multas a quienes in
jurien al Presidente de la República, que fue
aprobada en la Comisión de Gobernación. La
propuesta fue hecha por 1a diputada de More
na, Eennelly Jocabeth Hernández Ruedas,
originaria de Zacatecas. Sin embargo, el tiem
po invertido en esta reforma, es tiempo tirado
a la basura, pues el presidente López Obra
dor dijo que si se aprueba, él la vetaría. Nos
hacen ver que ese escenario del veto no llega
ra» pues es muy probable que sea congelada
en la presidencia de la Mesa Directiva y ahí
duerma el sueño de los justos. Así, mientras
se pierde el tiempo en ocurrencias e iniciati
vas que nacen muertas, miles de reformas es
peran su tumo. ¿Alguien en la bancada de
Morena tendrá control para evitar las ocu
rrencias de algunos de sus diputados?
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Las impugnaciones contrae!
Registro de Agresores sexuales

Le platicamos que Jas controversias consti
tucionales que promovieron las comisiones de
Derechos Humanos, tanto la nacional como
la local, ante la Suprema Corte de Justicia de
la Nación (SCJN) contra el Registro de Agre
sores Sexuales de la Ciudad de México no son

las únicas. De hecho, nos
recuerdan que hay otra que
promovió la Comisión de
Derechos Humanos de la

Ciudad de México, cuya ti
tular es Nashieli Ramírez,
ante la Sala Constitucional
del Tribunal Superior de
Justicia capitalina, a cargo
de Rafael Guerra, pero,
nos aseguran, ei proceso pa
rece que está "adormilado"

pues se interpuso hace tres años y no hay so
lución ni para atrás ni para adelante. Nos co
mentan que el punto que se cuestiona es que
eí registro sea público porque se violentan los
derecho® de la reinserción. Por lo pronto, eí
tema de fondo es discutido actualmente en el
pleno de la Corte y se retomará hoy mismo.

SheinDaum analiza giras en EU
::::: Este año podría ser de muchos viajes para
ia jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, ya
que además de visitar estados del país de ma

nera presencial y virtual, su
equipo analiza acudir en
abril a Estados Unidos a un
evento donde estarán líde
res de ciudades del mundo.
Nos dicen que esta posibili
dad estaría muy presente en
la agenda de la mandataria,
pues lave como oportuni
dad para destacar logros en
la Ciudad de México y ser
ubicada por los reflectores

internacionales en caso de contender por la
Presidencia de la República en 2024.

Pidieron detener publicidad, pero
no entrega de Salario Rosa
::::: Nos cuentan que Horacio Duarte, coordi
nador de la precampaña de DilSna Gómez,
aspirante de Morena al gobierno del Estado

de México, aseguró que
ellos pidieron frenar la pu
blicidad, pero no la disper
sión del Salario Rosa, como
dice que lo acusaron los
priistas, pues insistió en que
no es la realidad de lo que
pidieron a las autoridades
electorales. Mientras, del
otro lado, los tricolores nos
recuerdan que hay diputa
dos locales del guinda que

sí han pedido que se detenga el programa.
¿Cuál será el futuro de este programa durante
el arranque de la campaña electoral?

EL caballito es elaborado con aportación de periodistas y eolaboraderes
del diado, previamente venteadas. Para comer ta ríos comunicarse ai 5709
1313. extensión 2421 o al email edfoarfélelijntversal.amrnx
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Cuarteles ecocidas
en CDMX

MAITE AZUELA
Claudia Sheinbaum decidió hace un par

de meses regalar un Area Natural Pro
tegida a la Sedeña para construir un

cuartel militar. Publicó esta decisión en la Ga
ceta Oficial de la Ciudad de México el 22 de

diciembre pasado. Todo estaba dicho, dado
que la extensión de la militarización necesita
espacios, ei Gobierno de la Ciudad de México
había entregado un verdadero tesoro de la
sustentabilidad de la ciudad para hacerlo pro
piedad total y exclusiva del Ejército.
El documento con el que la jefa de gobierno

de la Ciudad de México avalaba la entrega se
nombró así formalmente: "Decreto por el que
se Desincorpora de los Bienes del Régimen
del Dominio Público de la Ciudad de México,
una fracción de terreno del vivero NezahuaL
cóyotl ubicada en avenida Canal de Chalco
S/N, Alcaldía Xochimilco, con una superficie
de 33,207.30 metros cuadrados de terreno, pa
ra su posterior enajenación a título gratuito a
favor del Gobierno Federal, para destinarla a
las instalaciones de la Guardia Nacional"

Un grupo de pobladoras y pobladores de la
zona buscaron, a través de un amparo, revertir
la decisión. Tras conversar con Mariana Cruz

Marín, defensora de humedales y una de las
líderes de las y los pobladores de Xochimiloo,
me comentó que lo que argumentan es que
con ese obsequio de Sheinbaum a los milita
res se violan ios siguientes derechos: consulta
previa, libre, informada y culturalmente ade
cuada: su derecho a 1a tierra y al territorio; el

derecho colectivo de los pueblos originarios a
un territorio libre de militarización y a que las
instituciones encargadas de las tareas de segu
ridad pública sean de carácter civil, además
del derecho aun medio ambiente sano. Ase
gura que todo el humedal corre riesgo y que
hay más de ISO especies de flora en peligra.
Afortunadamente esta semana la jueza San

dra de Jesús Zúfiiga resolvió suspender defln
tivamente la materialización del decreto.
¿Por qué entregar el vivero? Se trata de un

Área Natural Protegida. Esto es un reconocimien
to legal que se le dio por la importancia para el
medio ambiente, ¿Por qué entonces el Gobierno
de la CDMX decide, unilateralmente, entregarlo
para ser destruido? ¿Cuál es la utilidad pública de
cojTstruir un cuartel militaren Ka zona?
La construcción de cuarteles militares es

solo el principio de la toma de una ciudad por
las fuerzas militares. Así ha sucedido en las
entidades federativas más militarizadas de
México. Todavía queda camino por andar en
el juicio de amparo presentado por las y los
pobladores de Xochimilco. Es indispensable
que la resolución tutele das derechos funda
mentales: el derecho a un medio ambiente sa

no y el derecho a una seguridad ciudadana. *
@McriteAzuefa
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El extraño caso del
millonario señor Vaidés
Hasta hace unas ho

ras, casi nadie ha
bía escuchado ha

blar de Elias Gerardo Vaidés
Cabrera. En su zona de in

fluencia —Coahuila y Nue
vo León— no se le ubica en

círculos políticos ni empre
sariales. Por eso su caso es
todavía más extraño: desde
que la dictadura nicara
güense de Daniel Ortega lo
nombró en 2019 su cónsul
honorario en el norte de Mé
xico, Vaidés Cabrera ha reci
bido del gobierno de López
Obrador 130 contratos que
suman más de 3 mil miño

nes de pesos.
La empresa de Vaidés Ca

brera se llama SEICSA. Se
dedica a ofrecer servicios de

seguridad y espionaje in
dustrial. Tiene contratos
con la Fiscalía General de la

República, la Comisión Fe
deral de Electricidad, el
Banco del Bienestar, eí Ins
tituto para Devolverle al
Pueblo lo Robado y el IMSS,
por citar algunas de las 20
instituciones gubernamen
tales con las que ha hecho
negocio.
¿Qué hace un cónsul ho

norario de Nicaragua vol

viéndose súbitamente mul
timillonario contratista déla
4T? Es un misterio.
De acuerdo con la Secre

taría de Relaciones Exterio
res, los cónsules honorarios
son personas de reconocida
probidad en sus comunida
des, profesionistas, empre
sarios o individuos conoci
dos ampliamente en la ciu
dad o región en la que repre
sentan a un país extranjero.
El señor Vaidés era un em

presario de bajo perfil, due
ño de una empresa de segu
ridad privada. A partir de su
nombramiento como cón
sul honorario de la dictadu
ra de Nicaragua, su negocio
con el gobierno despegó es
tratosféricamente.

El presidente de Nicara
gua, Daniel Ortega, lleva 15
años en el poder. Ganó las
más recientes elecciones
encarcelando o exiliando a

cualquier opositor que le
hiciera competencia. Es de
los consentidos de López

Obrador. Como el dictador

cubano Miguel Díaz Canel,
a quien se acaba de recibir
en México con pompa y cir
cunstancia, y que nadamás
eí año pasado contabilizó
mil presos políticos. Mil.
DíazCanel aterrizó en Mé
xico con una sonrisa y des
pegó con la Orden del Agui
la Azteca en el pecho, el
compromiso dequele orga
nizaremos una Cumbre de
Países Progresistas y más
de 2 mil millones de pesos
en el bolsillo: 1,600 en com
pra de medicinas, 650 mi
llones a través del progra
ma de médicos y entre 20 y
100 millones más porsumi
nistrarlagravaalas vías del
Tren Maya.
Anoche, en el nuevo es

pacio informativo diario a
nri cargo en Latinus, pre
sentamos un reportaje en el
que se re vela el extraño caso
del multimillonario cónsul
Vaidés. SEICSA no solo ha

sido ya señalada por la Au
ditoria Superior de la Fede
ración, sino que sus traba
jadores han denunciado
que les pagan250 pesos por
trn turno de 12 horas y les
cobran penalidades que as
cienden a dos días de suel

doporcadadíafaltado. Han
acusado que se contrata
personal que no está debi
damente capacitado para
portar armas defuego ni pa
ra cuidar las sucursales del
Banco del Bienestar. •

h¡storiasi'eportero@gm£Ml!í,am
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OPINIÓN

Pepe Grillo
pepegrillocronica@gmail.com

La DEA culpa a
México

Detrás de la cordialidad de los gestos
diplomáticos hay una lucha soterrada
entre agencias de Estados Unidos y el
gobierno mexicano por el problema de
la droga, en particular el fentanilo.
El desencuentro entre el gobierno

de López Obrador y la DEA es el mejor
ejemplo. Anne Milgram, directora de
esa agencia, dijo en una comparecen
cia ante el Senado de su país lo que no
dice ante los medios.

Milgram sostiene es que México
no hace su trabajo. No detiene la fa
bricación ni el tráfico de esa droga
mortífera, no destruye los laborato
rios clandestinos ni extradita a los
delincuentes involucrados.
Las declaraciones de la jefa de la

DEA cayeron como balde agua fría en
Lomas de Sotelo donde se lamentan

que no se haya subrayado lo que Esta
dos Unidos ha dejado de hacer en ma
teria de contrabando de armas, lava
do de dinero, venta de drogas en sus
calles y prevención de las adicciones.
Los presidentes de ambos países

pueden darse palmaditas en la espal
da, pero lo cierto es que hay tensión y
desconfianza.

En la terraza

Muy comentada en los corrillos políti
cos la foto de Marcelo Ebrard y Ricardo
Monreal charlando sonrientes en una
discreta terraza.
También llamó la atención la ráfa

ga de piropos del senador al canciller.
"La política exterior de México recupe
ró con Marcelo su dignidad", dijo para
abrir boca el titular de la Junta de Coor
dinación Político de la Cámara Alta.
¿Un abierto reconocimiento al

trabajo desplegado por un competidor
por la nominación presidencial de
Morena?

Hay mucha gente en las oficinas de
las corcholatas tratando de descifrar
qué significado tiene ese encuentro
para lo que viene.

Como el Senado tiene la prerrogativa
constitucional de seguir la política
exterior, Ebrard y Marcelo seguirán
reuniéndose para hablar de todo.

Momento de sansatez tricolor
De la conversación que tuvieron Ale
jandro Moreno y Miguel Ángel Osorio
Chong se pueden hacer muchas conje
turas y valoraciones.
Lo cierto es que actuaron con sen

satez para despresurizar un problema
que iba estallarles en el peor de los mo
mentos.

Las elecciones en Coahuila y en el
Estado de México requieren, inclusi
ve por instinto de supervivencia, de
unidad entre ellos.

Durante la charla hubo una palabra
que no se prenunció ni una sola vez:
renuncia, lo que permitió remontar el
diferendo.

Día Nacional del
Inmigrante Libanés
Hace casi tres años, cuando todavía era
senador de la República, Mauricio Kuri,
hoy gobernador de Querétaro, presentó
un proyecto de decreto para declarar al
29 de noviembre como Día Nacional del
Inmigrante de Origen Libanés.

La idea es reconocer el impacto posi
tivo para la vida nacional que la comu
nidad libanesa ha tenido a lo largo de su
estadía entre nosotros

La comunidad libanesa viene a Méxi

co a sumar y a integrarse a la vida eco
nómica, política y también cultural, des
de las artes escénicas hasta la gastro
nomía. Su presencia enriquece al país.

El intrincado proceso legislativo con
cluyó felizmente según anunció la sena
dora Xóchitl Gálvez, quien al dar la no
ticia recordó las palabras del presiden
te López Obrador: "El que no tenga un
amigo libanés... que lo busque"»
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ANIMALIDADES.

MORIR EN LA RAYA
Marielena Hoyo Bastien

marielenahoyo8@gmail.com

No diputado Jesús Sesma... no hay
"fuerzas oscuras" detrás de la protes
ta contra la iniciativa para una ley de

protección y bienestar animal que usted
ha venido promoviendo insistente y tor
pemente1 quizás hasta sin haberla leído
completa o lo que sería peor... sin enten
derla en relación a sus perversos alcan
ces y respecto de nuestras costumbres.
Quienes desde el sector animalista nos
manifestamos} lo hicimos con nombre y
apellidos o bajo la denominación de la

organización a la que pertenecemos. No
se engañe ni trate de hacerlo de cara a
la sociedad y a los medios. Su proyecto
tiene delicadas omisionest retrocesos e
infinidad de incongruencias imposibles
de aceptar\ menos todavíaal pretender
vendérnosla como "de avanzada". Por

ello le sugiero no seguir montado en su
berrinchej que no le va ni por investidu
ra ni por edadyJ mejor atienda y entien
da la sugerencia de la Dra. Claudia

Sheinbaumj Jefa de Gobiernoj que an
tier no se pronunció por tirar el proyec
to, aunque sí para tirarle línea al legis
lativo proponiendo su cuidadoso análi
sis. En lo personal soy partidaria de que
se apliquen reformas y/o actualizacio

nes al ordenamiento vigente que de nin
guna manera es obsoleto, como lo cali
ficó. Si de verdad tiene interés en cons
truir un ejercicio ejemplar y viable en la
materia haga de lado} esa si su umbrosa
ambición, y convóquenos a tooooodos

los interesados.

Y ahora, siguiendo con el obli
gado tema de PROTEO, no
están para saberlo los lecto
res, lectoras, pero yo si pa
ra contarles que hubo una

primera persona que desde que se supo
sobre la partida de nuestros perros res
catistas a Turquía, me manifestó inquie
tud. Se trató de mi estimado Fernando

Martínez de Escobar, sobrino de la
siempre extrañada Ita Osorno y lector
asiduo (¡mil gracias!) de este espacio, y
para el que mi inmediata respuesta fue
tranquilizarlo bajo el entendido de que
se trataba de perros de muy alta valía,
cuidadosa y largamente preparados pa
ra llevar a cabo acciones de búsqueda y
rescate, con el valor adicional que ello les
conlleva. Que siendo así irían esmerada
mente protegidos y que aunque el viaje
era muy largo, iban al interior de la na
ve tan confortable y cómodamente como
cualquier pasajero. Que su intervención
sería crucial y un orgullo para el mundo,
pero, quedándoseme adrede, en la punta
de la lengua, no comentarle sobre el ries
go de muerte que tendrían permanente
mente pendiendo sobre sus cabezas y en
cualquier instante dadas las condiciones
en que realizarían su maravillosa labor,
como de hecho pasó con PROTEO, des
tacado militar canino que GAD no murió

a causa de un derrumbe, sino que a de
cir de su manejador, Cabo Carlos Vi
lleda, no aguantó lo atribulado del viaje
y tampoco el clima extremo bajo el que
hubo de permanecer, tratándose ya de
un perrito más bien en edad de retiro, lo
que me hace preguntar quién lo selec
cionó para el viaje y bajo qué pro
tocolo, aunque... quizás su desti
no fue mejor así, muriendo en la
raya, que eutanizado en solitud
dentro de un cubículo médico al

llegar el final de su servicio para

el Ejército, que aprovechó la fatal cir
cunstancia para marcarlo como un héroe
y que su pueblo de origen nos regocijára
mos con su jubilación, tal como sucedió
con la amada y graciosamente equipada
FRIDA, Oficial de la Marina cuya ima
gen en recuerdo provocó que las redes

sociales reclamaran airadamen

te la falta de equipo que hubiera
protegido a estos canes del terre
no y del extremo frío, achacando
lo anterior a reducción en el pre
supuesto, pero, al mismo tiem
po veía yo las imágenes del juve
nil... aquí el punto... queretano
ORLY, que pendientísimo de la
orden de su comandante Edgar
Martínez y sin contar con ves
timenta especial (salvo su cha
leco que lo identifica como res
catista de Cruz Roja), entraba
y salía a velocidad mil de entre
los escombros, señalando con
energía y entusiasmo en cuan
to detectaba persona viva y, di

go entonces que a lo mejor PROTEO era
como yo, que no puedo realizar acti
vidades con guantes y/o chamarra. El
caso es que...

Haber omitido dar información preci
sa y en tiempo sobre la causa de muerte
de PROTEO indujo exigencias ciudada
nas que deberán ser atendidas con es
mero y prontitud por parte de su Ejér
cito, que así como publicó una sensible
esquela del canino militar e hizo de co
nocimiento público los emotivos honores
fúnebres que en ausencia le realizaron
(evento que todavía me tiene el Ojo Re
mi), ahora deberá también dar a conocer
los pormenores de la necropsia, además
de repatriar sus restos que merecen, al
igual que los de FRIDA, quedar en sitio
de honor en CDMX, donde nació el 16 de
junio del 2013»
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Los Salgado y Figueroa hacen
match" en el mes del amor
::::: Donde pegó fuerte el amor y la amistad,
nos cuentan, fue en Guerrero, donde Cupido
hizo de las suyas. Nos recuerdan que, en
campaña, la gobernadora Evelyn Salgado

Pineda (Morena) y su papá
el senador Félix Salgado
Macedonlo (Morena) des
potricaron contra ei exgo
bernador Rubén Figiieroa
Alcocer (PEI) y hasta pro
metieron que cambiarían el
nombre de su pueblo natal
Huitzuco de Figueroa. Sin
embargo, en esas ironías de
la vida, los Salgado estuvie
ron departiendo muy con

tentos con don Rubén, con el senador Ma
nuel Añorve Baños (PRI) y con el alcalde de
Iguala, David Gama Pérez (PRI), entre otros
invitados a la inauguración dei obelisco El
Renacer, en Iguala, donde no hubo malas ca
ras, por el contrario, todo fue pura cordiali
dad. /Sera el inicio del PRIMor en el estado?

Más fiesta que seguridad
::::: Al que "la realidad le dio un bofetón" en
Zacatecas, nos platican, fue al alcalde de Jerez,
José Humberto Salazar Contreras (More
na), pues en un acto para anunciar las activi

dades de La Jerezada (simi
lar a la Pamplonada), una
madre Interrumpió la pre
sentación de don Humber
to e imploró ayuda para lo
calizar a su hija desapareci
da y acusó que ninguna au
toridad hace algo para bus
carla. Sin embargo, nos deta
llan que tal parece que en el
estado la prioridad es la fies
ta, pues mientras eso ocurría

en Jerez, el secretario de Seguridad Pública es
tatal, Arturo Medina Mayoral, participaba en
el anuncio "con bombo y platillo" del Festival
Cultural de Zacatecas en Semana Santa, donde
don Arturo garantizo la seguridad en carrete
ras. ¡Que siga la fiesta!, ¿que qué?
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Funcionarlo tiene su secretito"
::::: Muy discreto y apostándole al olvido en
Hidalgo, nos comparten que anda el exdiri
gente del PT, Arturo Aparicio Barrios,

quien ahora despacha como
director de programas estra
tégicos y evaluación de la
Sedagro. Nos indican que
don Arturo fue detenido

en 2018, acusado de golpear
a su expareja, a quien dejó
por un tiempo en silla de
ruedas, pero su jefe, el titu
lar de la dependencia, Na
poleón González Pérez
(Morena), no considera que

ese antecedente sea importante y aseguró que
no ha sido procesado y no hay sentencia en
su contra que lo considere culpable, por lo
que lo mantiene en el cargo. ¡México mágico!
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SUBE Y BAJA

Enrique AlfaroO
Gobernador de Jalisco

falisco es el pri
mer estado de
todo México en
contar con aten

ción universal e

integral para las
niñas, niños y

adolescentes con cáncer, el abasto de
medicamento está cubierto al 100 por
ciento así como la atención integral.

Benelly J. Hernández RuedasO Diputada de Morena

Propuso au
mentar multas

por insultar al
presidente An
drés Manuel

López Obrador.
Su iniciativa

sólo desató decenas de insultos al

mandatario. Hasta el propio AMLO
dijo: Voy a vetar la Ley.
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EL CRISTALAZO

La crítica como insulto

Hace muchos años, durante la do

minación priista de la vida pú
blica, un disidente se quejaba de

la cerrazón del sistema, la imposibili
dad de expresar libremente el pensa
miento y las ideas; del control de la
prensa (no se hablaba aún de los me
dios, mucho menos de las redes socia
les, pues nada de eso existía), y lamen
taba la absoluta inmunidad del presi
dente en turno frente a cualquier aso
mo crítico.
Un adepto al régimen lo persuadía

de lo contrario.

—Tú dices, en Estados Unidos cual
quiera puede pedir la destitución del
presidente y no tiene consecuencias
graves. Nadie lo molesta, cuando mu
cho la policía lo podría retirar después
de un rato.

—Pues sí, es un ejemplo.
—Pues en México puedes hacer lo

mismo sin represalias en tu contra.
—No lo creo, dijo el disidente.
Ambos hicieron un trato. El militan

te priista llevaría una manta de pro
testa y ambos la desplegarían frente
al balcón del Palacio Nacional. Y así
lo hicieron. Con toda gallardía el rollo
de tela se desplegó. Cuando lo exten

dieron decía:

"Nixon criminal, alto a la guerra de
Vietnam".

—Ya ves, le dijo el gobiernista. Aquí
también puedes protestar contra el
presidente... de Estados Unidos.
Obviamente el absurdo chistorete

setentero no tiene relación con Méxi
co. Al menos no con el México actual,
porque en denuesto ante la crítica —
práctica cotidiana—, es una forma de
anularla. Uno de
los orgullos justi
ficantes de la acti
tud del señor pre
sidente, es la fre
cuencia de los gol
pes mediáticos. Ni
Madero.
Los discípulos

políticos del presidente de la República
—concretamente la diputada zacateca
na Bennelly Jocabeth (así se llama)—
han planteado actualizar una ley del
siglo pasado, para multar a quien se
atreva a insultar, injuriar o mal hablar
del presidente de la República y una
cola de funcionarios menores.
Más allá de los montos solicitados

en tan libertaria propuesta de la di
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putada impronunciable, cuya carrera
política se dio en parte como "muía"
de dinero sucio para Morena, la inten
ción es rendir pleitesía al caudillo cuya
aureola de santidad no se debe tocar.
Toda crítica puede ser un insulto. No
invocarás el nombre de Dios en vano.
" (LJ). La Comisión de Goberna

ción de la Cámara de Diputados apro
bó ayer una reforma a la Ley sobre De
litos de Imprenta para actualizar las

sanciones por ata
ques a la moral e in
jurias a funcionarios
públicos.

"Con esta propues
ta, la multa a quien
insulte al presidente
de la República, que
actualmente es de

100 a mil pesos, será de entre 518.70
a 4 mil 149.60. Es decir, el equivalente
de 5 a 40 Unidades de Medida y Actua
lización (UMA)".
Como un ejemplo de esta desmesu

ra monárquica, le ofrezco este de un
país anclado en la antigualla regalis
ta (España).
"(El país")  7 de noviembre de

2007, Rivas Leyva, cantante de hip hop
canario y líder del grupo "Poetas de la
Calle", fue condenado al pago de una
multa de mil 440 euros por un delito

de injurias al Rey y a la Guardia Civil.
"Los hechos se remontaban al 19

de marzo de 2005 cuando, en un con
cierto de su grupo, según el testimo
nio aportado por un agente del citado
cuerpo armado, el cantante pronunció
frases como «el Rey tenía que estar en
terrado», calificándolo de «parásito», o
afirmando «me cago en los muertos de
la Guardia Civil».

"El fiscal pidió 14 mil 400 euros de
multa, pero, ante la difícil situación
económica del acusado, la multa fue
rebajada."
Por fortuna en la mañanera el pro

pio presidente se opuso a la idea.

MARTHA

Más allá de las diferencias crónicas en
tre Martha Bárcena y Marcelo Ebrard
hay un hecho difícil de comprender,
la expulsión de la embajadora emérita
del reino de los cielos morenistas, con
espada en llamas incluida, acusada de
herejía conservadora.
Ahora a mirar la fiesta desde el es

te del Edén •

La diputada zacatecana Bennelly
Jocabeth (asíse llama) han

planteado actualizar una ley del
siglo pasado, para multar a quien
se atreva a insultar, injuriar o
mal hablar del Presidente...

Fecha: 16/02/2023

Página: 2

Area cm2: 326

2 / 2

Columnas Políticas

El Cristalazo / Rafael Cardona

Rafael Cardona

Costo: 32,600

Página 6 de 147



No a otro caso Aeromar

Nos comentan que desde la Cá
mara de Diputados ya estarían
preparando algunas propues
tas legislativas para establecer can
dados financieros mucho más

estrictos para las aerolíneas
comerciales que operen en el

país. La consigna es que no haya
otro caso como el de Aeromar

y, sobre todo, que no se deje a los
trabajadores a la deriva Aunque
apenas son una serie de ideas,
la intención sería supervisar de
manera más frecuente y exhaus
tiva los estados financieros de

las aerolíneas, tal y como se hace

con la bancá; definir sancio
nes más firmes por parte de las
autoridades de aviación en caso

de retrasos en el pago de servicios
y derechos y establecer un fondo
que asegure el pago de 3 meses de
su nómina total. Veremos si esta

idea empieza a cobrar forma en
los próximos meses.

"Alito" calma las aguas

Después de algunas semanas
de turbulencia al interior del Parti

do Revolucionario Institucional,

parece que se comienzan a calmar
las aguas en el tricolor, y gran parte
del crédito ha sido a la operación

política y capacidad de diálogo
que ha emprendido el presiden
te del CEN, Alejandro Moreno
Cárdenas. "Alito", nos dicen, ha
tenido el acierto de conciliar en

estos momentos complicados
tanto con la cúpula como con la
base, y ha permeado el mensaje
de que la unidad del priismo es
clave para enfrentar los retos elec
torales que tiene el partido a la
vuelta de la esquina, por lo que
la gran mayoría está convenci
da de cerrar filas. Incluso ya ha
comenzado a cerrar la brecha con

una facción del Senado y algunos
líderes históricos para que no se
divida el partido.

Cambios en la SEP

Manuel Moreno Domínguez dejó
la Dirección General de Comuni 

cación Social de la Secretaría de
Educación Pública De manera

intempestiva, nos dicen, dejó el
cargo y, hasta el momento, se des
conoce su futuro profesional. La
dependencia que encabeza Leticia
Ramírez no ha hecho público el
movimiento mientras encuentraal

sustituto de Manuel, quien asumió
el cargo el primero de septiembre
del año pasado; sin embargo, tam
poco se descarta que desaparezca
ese puesto bajo las políticas de la
austeridad republicana.
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EL BAJÓN A ALFONSO
MARTÍNEZ Y ROMPEN
PROTOCOLO DE SESIÓN
Félix Arratia, extitular del

SATNL, se convirtió en el nuevo
secretario de Medio Ambiente

estatal. Tras su salida de este

encargo, Alfonso Martínez,
ocupará el cargo de subsecreta
rio de Gestión Integral del Agua,
Residuos y Biodiversidad.

Llama mucho la atención

que un abogado, especialista
en fiscalizar empresas llegue a
esta dependencia que atiende
los problemas derivados de
la contaminación, más en
un contexto en donde las

compañías son una de las
principales fuentes para que la
mala calidad de aire permanezca
en la Zona Metropolitana de
Monterrey.

Este movimiento podría
significar que Arratia, quien era
el titular de la Subsecretaría de

Administración Tributaria de

Nuevo León, ahora fiscalizará
o multará a las empresas por
contaminar, pues no cuenta
con la experiencia en temas de
medio ambiente.

Sin duda, el panorama
no es nada alentador con la

llegada de Arratia, si lo que se
quiere es ayudar a mitigar la
contaminación. La duda que
queda es si Alfonso Martínez
aceptará o no bajar de cargo,
sobre todo, porque aseguraba
que tenía la solución para acabar
con la contaminación.

ROMPEN PROTOCOLO

DE SESIÓN

La Comisión de Desarrollo Ur

bano, a cargo de Mauro Molano,
sesionó para hacer un análisis
del comodato para ceder a la em
presa Juego de Pelota un terreno
del Gobierno del Estado para
construir el estadio de Tigres.

El director de esta compañía,
Cesar Esparza, estuvo presente,

Félix Arratia, extitular del
SATNL, se convirtió en el nuevo
secretario de Medio Ambiente

estatal. Tras su salida de este

encargo, Alfonso Martínez,
ocupará el cargo de subsecreta
rio de Gestión Integral del Agua,
Residuos y Biodiversidad.

Llama mucho la atención

que un abogado, especialista
en fiscalizar empresas llegue a
esta dependencia que atiende
los problemas derivados de
la contaminación, más en
un contexto en donde las

compañías son una de las
principales fuentes para que la
mala calidad de aire permanezca
en la Zona Metropolitana de
Monterrey.

Este movimiento podría
significar que Arratia, quien era
el titular de la Subsecretaría de

Administración Tributaria de

Nuevo León, ahora fiscalizará
o multará a las empresas por
contaminar, pues no cuenta
con la experiencia en temas de
medio ambiente.

Sin duda, el panorama
no es nada alentador con la

llegada de Arratia, si lo que se
quiere es ayudar a mitigar la
contaminación. La duda que
queda es si Alfonso Martínez
aceptará o no bajar de cargo,
sobre todo, porque aseguraba
que tenía la solución para acabar
con la contaminación.

ROMPEN PROTOCOLO

DE SESIÓN

La Comisión de Desarrollo Ur

bano, a cargo de Mauro Molano,
sesionó para hacer un análisis
del comodato para ceder a la em
presa Juego de Pelota un terreno
del Gobierno del Estado para
construir el estadio de Tigres.

El director de esta compañía,
Cesar Esparza, estuvo presente,

Pese a que afirmó que contaba Lon
la Solución a la contaminación, Alfonso

Martínez fue: retesado por Félix Arratia.

aunque fue evidente la
incomodidad que causó entre
algunos legisladores, quienes
cuestionaron el hecho de que
haya ocupado un lugar en la
mesa durante el encuentro de

este organismo legislativo.
El disgusto de los diputados

se debió a que no se trataba de
una mesa de trabajo, en la cual
se busca el diálogo directo con
las partes involucradas. Fue
el legislador de Movimiento
Ciudadano, Roberto Farias,
quien propuso que Esparza
se sentara en la mesa de una

sesión legislativa, aunque esto
contraviene su reglamento.
Finalmente, y para evitar
polémica, fue retirado de la mesa
donde se llevó la sesión

La propuesta de Farias, sin
embargo, levanta suspicacias
entre los legisladores, por
tratarse de un legislador del
mismo partido en el gobierno,
el cual pretende hacer la cesión.
Dejando de lado la polémica
suscitada por la reunión de
la comisión, los legisladores
tendrían que seguir muy de cerca
la entrega de este terreno por
parte de la administración de
Samuel García.
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ESTRICTAMENTE
»E R Si >NAl

Presidente, cuidado
con los gringos

Raymundo
Riva Palacio

El presidente Andrés Manuel
López Obrador está leyendo
pésimamente el juicio contra

Genaro García Luna en Brooklyn,
y metiéndose él mismo en un
hoyo del que en el futuro, quizá,
no logre salir avante. Ayer, en la
mañanera, como no le gustó que
el abogado del exsecretario de
Seguridad Pública le preguntara
a Jesús Reynaldo el Rey Zambada,
que fue quien acusó a García Luna
de trabajar para el Cártel de Sina
loa, si le había dado 7 millones de
dólares en 2005 para una cam
paña contra el presidente Vicente
Fox, lo insultó y elogió la actitud
del narcotrafícante. "Este abogado
falsario, calumniador, chueco 
dijo innecesariamente,.. resultó
más derecho Zambada".

López Obrador debió haber
sido más cauto. El abogado César
de Castro le preguntó a Zam
bada sobre esa acusación, no por
"chueco", sino con base en una
declaración que hizo el narcotra
fícante ante los fiscales estadouni
denses en 2013, tras ser deportado
a ese país. La iba a repetir en 2019,
como testigo de la defensa de
Joaquín el Chapo Guzmán, pero
la fiscalía intervino para que no se
mencionara al ya para entonces
Presidente. Es decir, no fue una
ocurrencia o una difamación de

De Castro, sino que buscaba una
ratificación de una declaración
jurada que tienen los fiscales, que
Zambada se retractó ahora de
haber dicho.

Pero estas contradicciones de

Zambada, y el desfile de crimi
nales que utilizó la fiscalía para
sembrar en la cabeza del jurado
que García Luna sí protegió al
Cártel de Sinaloa a cambio de
sobornos, sin presentar ninguna
evidencia, son variables que debe
estar analizando el Presidente, sin
pasiones ni obsesiones, porque lo
que hoy pasa con el exsecretario,
mañana puede sucederle a él o a
algún miembro de su gabinete o
sus colaboradores.

Sin importar el veredicto sobre
García Luna, para estos efectos, la
fiscalía probó que puede utilizar a
criminales que detuvo y extraditó

el gobierno en el cual trabajó el
exsecretario, si son funcionales a
los intereses del Departamento de
Justicia y la DEA.

La primera llamada de aten
ción sobre un eventual futuro para
este gobierno la dio este miérco
les la directora de la DEA, Anne
Milgram, que en una compare
cencia ante el poderoso Comité de
Relaciones Exteriores del Senado

sobre el tráfico ilegal de fentanilo,
dijo que el gobierno de López
Obrador debe incorporar la coo
peración con Estados Unidos, con
operativos conjuntos y aumento
de las extradiciones. Milgram
comenzó la presión contra México
en el contexto del juicio de García
Luna, donde se pintó una colusión
sistémica de autoridades y crimi
nales que no se limitó al periodo
de García Luna y los gobiernos
panistas, sino que se extiende a la
actualidad, al haberse nombrado
a funcionarios presuntamente
vinculados con el Cártel de Sina

loa, que hoy están en el gobierno
de la cuatroté.

López Obrador debe incluir
también en su marco de refe

rencia sobre lo que está pasando
en Washington y en Brooklyn la
declaración de Milgram en abril
del año pasado, tras acusar y pedir
la extradición del expresidente de
Honduras Juan Orlando Hernán
dez. "Este caso debe enviar un

mensaje claro para cualquier líder
que abusa de manera corrupta
de su poder para apoyar a los
cárteles de las drogas", dijo. "Si
toman dinero de las drogas para
su elección, acepta sobornos de los
cárteles, trafica con drogas letales
y protege a los criminales cárteles
de las drogas y convierte al Estado
en una máquina violenta del
narcotráfico... la DEA lo deten
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drá y lo hará responsable de sus
crímenes".

¿Cómo se encuentra México en
este momento? No hay combate
activo contra las organizaciones
criminales. Vastos territorios están

controlados por los cárteles del
Pacífico./Sinaloa y Jalisco Nueva
Generación, identificados ayer por
Milgram como los responsables
de "envenenar" a los estadou

nidenses con fentanilo, con una
violencia sin precedente en cuanto
a delitos y homicidios dolosos,
y evidencias de la participación
del narcotráfico en las elecciones
nacionales de 2021. Un estudio de
AC Consultores, dado a conocer
esta semana, reveló que la inciden
cia delictiva del gobierno de Felipe
Calderón a la fecha se incrementó
23% y el homicidio doloso, 89%,
al tiempo que de 11 estados ca
talogados "en emergencia", en la
actualidad son 29.

El testimonio de Milgram
en el Senado, en el contexto del
juicio de García Luna, hay que
revisarlo con extremo cuidado y
planear una estrategia de con
trol de daños. Con la imagen
de narcoEstado proyectada en
Brooklyn, Milgram quiere mayor
compromiso de López Obrador
para enfrentar a los cárteles de la
droga y extradiciones, que está
exigiendo Washington en los
casos de Ovidio Guzmán, el hijo
del Chapo Guzmán, y Rafael Caro
Quintero, a quien acusan del asesi
nato del agente de la DEA Enrique

Camarena, en 1985. El gobierno
mexicano se ha mostrado reacio a

extraditarlos, escudándose en el
Poder Judicial.

Una lectura adicional que
tiene que realizar el Presidente es
qué podría suceder si extradita a
Guzmán y Caro Quintero, y en el
futuro el Departamento de Justicia
los requiera para un propósito es
pecífico, los hace testigos protegi
dos y, en un eventual juicio contra
los hoy gobernantes mexicanos 
como sucedió con el expresidente
de Hondurasy algunos de sus
colaboradores, testifiquen sobre el
guión de los fiscales para obtener
beneficios con sus condenas y
rescatar el dinero que les decomi
saron.

El Presidente no está viendo

este escenario, pero debe hacerlo.
Lo que ha hecho con el Cártel de
Sinaloa y la familia del Chapo
Guzmán, la forma como viaja a
las zonas controladas por el Cártel
del Pacífico/Sinaloa sin problema
alguno, no existió en el pasado
de García Luna y, aun así, podría
ser condenado por los dichos de
criminales sin pruebas que los
respalden. Garda Luna tuvo la
confianza de todas las agencias
estadounidenses durante tres dé

cadas. López Obrador, en cambio,
tiene fricciones con Washington.
Hoy, la Casa Blanca lo necesita
para administrar y contener la
migración; después de octubre
de 2024, ya no. Será un ex, como
Hernández y García Luna.

Hoy, la Casa Blanca necesita al
presidente López Obrador para
administrar y contener la migración;
después de octubre de 2024, ya no
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USO DE RAZÓN

México, con sistema
"bolivariano" de salud

Pablo
Hiriart

r
Ibamos a ser como Dinamarca,

Noruega y Canadá, pero esta
mos como Venezuela: escasez

de medicinas, derruido el sistema
de salud pública... y un millar de
médicos cubanos en México.

¿Por qué las penurias? ¿No hay
dinero?

Sí hay recursos, pero el go
bierno no los gasta a cabalidad.

Y lo que ejerce está cubierto por
el manto de la opacidad.

Donde hay una anomalía, hay
un negocio oscuro. Eso sucede.
Veamos.

La Secretaría de Salud tuvo un
subejercicio de 9 mil 872 millones
de pesos, el año pasado.

Escasean medicinas para el
cáncer y dolores extremos, no hay
atención médica del sector público
para los que carecen de seguridad
social, y el gobierno ahorra casi 10
mil millones de pesos al año sólo
en la Secretaría de Salud.

Se trata de dinero aprobado
por el Congreso, que el gobierno
decidió no gastar.

Y no estamos como Dinamarca.

Se necesita comprar medica
mentos, ampliar la infraestruc

tura, adquirir y renovar equipos,
mobiliario, producir vacunas para
el cuadro básico, que no hay, pagar
mejor a los médicos, enfermeras
y paramédicos, dar servicio a la

gente pobre que fue expulsada del
sector salud... ¿y?

Esta ha sido la respuesta del
gobierno:

De enero a noviembre del año

pasado (últimos datos disponi
bles), el subejercicio en la totali
dad del sector salud del gobierno
alcanzó la cifra de 213 mil 642
millones de pesos, de acuerdo con
el reporte trimestral de la Secreta
ría de Hacienda y Crédito Público.

Sí, leyó usted bien. Lo que no
gastó el gobierno en la función de
salud, a pesar de tenerlo apro
bado, fue superior a los 213 mil
millones de pesos en los 11 meses
del año contabilizados (1 de
enero30 de noviembre 2022).

Donde hubo menos subejerci
cios fue en MédicosPemex, bien
por ellos. Y el mayor "ahorro"
se registró en IMSSBienestar,
con subejercicio cercano a 50
por ciento de lo programado y
aprobado, según el reporte de
Hacienda.

Es decir, los más afectados
fueron los más pobres.

Con todo ese dinero en la bolsa,
no han comprado medicamentos,
hay escasez en el sector público y
en las farmacias privadas.

¿Por qué en las farmacias
particulares? Porque al no obtener
determinadas medicinas en el

sector salud, la gente se ve en la
necesidad de comprarlas al precio
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que sea en las farmacias.
¿Y los que no tienen dinero,

ni qué vender, ni quién les preste
para comprar medicamentos que
no se pueden dejar de tomar?

Ocurre lo que ya sabemos: se
mueren o quedan postrados a la
buena de Dios.

Ése es su sistema de salud
pública como Dinamarca, Canadá
o Noruega.

Víctor Chávez, reportero de
El Financiero, indagó sobre
medicamentos para los dolores
más fuertes y para pacientes de
enfermedades crónicodegenera
tivas que no se encuentran en el
sector público.

Recorrió farmacias privadas y
preguntó por Lyrica con pregaba
lina y otras con sulfato de morfina.
Además de ciclofosfamida, vincris
tina, etopósido, mercaptopurina
o metrotexato. Algunos sencilla
mente no hay. Otros escasean.

Y donde las encontró, el costo
de esas medicinas va de los 630

pesos a los mil 280 pesos.
De los medicamentos para

el cáncer, ya lo sabemos: el
desabasto ha causado miles de
muertes.

Ineptitud y opacidad nos han
llevado al camino de Venezuela en

lugar de Dinamarca.
Destruyeron lo bueno que

había, y que servía, para hacer
demagogia sobre sus ruinas.

Coneval, que evalúa la política
de desarrollo social, informó
que el programa de Atención a la
Salud y Medicamentos Gratuitos
opera "en la opacidad y el desor
den".

Miles de millones de pesos a un
pozo obscuro, y... no hay medi
camentos ni atención para los 15
millones 500 mil mexicanos que
fueron expulsados del sistema
público de salud.

Cerraron el Seguro Popular
porque, dijeron, "no es seguro ni
es popular". Y cortaron relacio
nes con las farmacéuticas, por
"corruptas".

¿Y? ¿Qué construyeron?
Nada. No hay detenidos por

corrupción en la compra o distri
bución de medicinas, ni constru
yeron un sistema de salud para la
gente que se quedó en el aire.

El gobierno hizo las paces con
las farmacéuticas, pero fue una de
cisión tardía. Ya no hay capacidad
de producción ni de distribución
de parte de las grandes cadenas.

Por tanto, señalan los espe
cialistas entrevistados por Víctor
Chávez, "no hay capacidad para
cumplir con el abasto en 2023".

Es un crimen social lo que se ha
cometido en este sexenio contra la

salud de la población.
Hay responsables de parte del

gobierno, y muertos del lado de la
población.
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Raquel Welch sí, García Luna no
Ayer que terminaron los alegatos del juicio al exsecretario de Seguri
dad Pública de México Genaro García Luna, los grandes medios
de comunicación estadounidenses continuaron ignorando el tema.
Ni una línea en sus páginas de apertura. Y no es que formen parte
de algún complot para ocultar información, sino que simplemente
esa serie no da para captar la atención del público. A ver si hoy en la
mañana no surge un redamo del tipo. 'Los periódicos y noticiarios
de Estados Unidos parece que se pusieron de acuerdo y sólo hablan
de la muerte de Raquel Welch, y nada de Garda Luna'.

Estigmatizar hasta las calles
No sólo políticos, académicos, escritores y medios de comuni
cación, ahora el presidente López Obrador sumó a la lista de sus
estigmatizaciones a la calle Rubén Darío, pues consideró que
alberga a "no sólo fifís, sino corruptos".

Revés al medio ambiente
La Segunda Sala de la SCJN desechó un proyecto con el que el
ministro Luis María Aguilar buscaba declarar como inconstitu
cional la desaparición del fideicomiso para el cambio climático.
El juzgador buscaba amparar al Centro Mexicano de Derecho
Ambiental, con lo que se hubieran restituido los fondos al extinto
fideicomiso. Lo malo es que ahora le tocará el turno a la ministra
Yasmín Esquivel elaborar un nuevo proyecto. Dado que ella,
junto con Loretta Ortiz y Javier Laynez, votaron en contra de la
propuesta, se ve difícil que prospere, y los que saldrán perdiendo
son los protectores del medio ambiente en el país.

Buena química en
temas de seguridad
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El titular de Gobernación, Adán Augusto López, lanzó flores
a la secretaria de Seguridad, Rosa Icela Rodríguez: "Da hasta
gusto tener una compañera de trabajo que nos coordine diaria
mente a todos; no descansa, está las 24 horas del día pendiente
y lo hace con convicción y con alegría; nunca nos regaña, nos
coordina". Y correspondió la secretaria: "el secretario Adán
Augusto es un compañero muy trabajador, muy dedicado, muy
comprometido con la cuarta transformación, y quien siempre
apoya todas las acciones que se hacen en favor de la paz y la segu
ridad de nuestro país...".

Claudia ¿a promoverse con los
paisanos a EU?
Con la novedad de que Claudia Sheinbaum, aspirante presiden
cial consentida de Palacio Nadonal, no sólo realiza giras de promo
ción por las 16 alcaldías de la capital y el resto de las 32 entidades
federativas, ahora también contempla viajar allende las fronteras.
Resulta que la jefa de Gobierno fue invitada a Estados Unidos,
en abril, para partidpar en una reunión de ciudades del mundo.
Ocasión más que propicia para hacer precampaña con los paisanos,
¿no? Eso sí, la mandataria está aún valorando si ir, no vaya a ser que
ocurra algo en el Metro y ahí sí cómo le haría para regresar pronto.

Y en la Sedeña dan buen trato a
diputados
Muy contento se mostró ayer el diputado del PT Gerardo Fer
nández Noroña, después de informar que pasaron cinco horas
en una reunión privada con el secretario de la Defensa, Cresen
cio Sandoval, en sus oficinas de la Sedeña. El petista destacó
que los trataron "con mucho respeto", con "total apertura" y
"nada de que dejen sus celulares afuera". El trato fue tan bueno
dijo que "en cinco horas la oposición no hizo una sola mención
ni un solo señalamiento de la presunta militarización". De lo que
sí se puede decir comentó es que se necesita tener un mayor
control del espacio aéreo, porque reveló "cosas monstruosas y
horrorosas de la corrupción que impera en los aeropuertos...".
Casi todo lo ahí relatado es confidencial.
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DESDE SAN LÁZARO

Catálogo de multas
para las injurias

Alejo
SáncheMCatw

Es tanto el afán de quedar
bien con el presidente, que
son capaces los legisla

dores de Morena y rémoras,
desde proponer la reelección o la
ampliación del mandato presi
dencial, hasta que nadie lo toque
ni con el pétalo de una rosa.

La lambisconería no tiene lí
mites cuando se trata de llenarle

el ojo al principal huésped de
Palacio Nacional y por ello se
les ocurre cada mafufada, que
hasta para los de casa se les hace
absurdo e inconveniente.

La censura y el regreso a los
tiempos de la restricción de las
libertades y de los derechos
humanos, campean en los te
rrenos de San Lázaro, en donde
la 'Santa Inquisición1 pretende
excomulgar a todo aquel que no
piense como el presidente y más
aún a quien ose criticarlo o en su
caso injuriarlo.

Para alguien en su santo

juicio, suena a una verdadera
tomada de pelo o a un gesto
represor de un gobierno tota
litario y como el de la 4T no lo
es, de inmediato el presidente y
los senadores del partido oficial
recriminaron la propuesta de sus
correligionarios en la Cámara
baja, por lo que tuvieron que
enviarla a la congeladora legis
lativa.

Incluso, el coordinador de
Morena, Ignacio Mier, al obser
var el enojo del jefe del Ejecutivo

federal, corrigió y anunció que
mientras que él presida la Junta
de Coordinación Política, el dic
tamen que actualiza las multas
por injurias al presidente, no
pasará al pleno.
Vamos por partes, en el día

de la amistad, la mayoría de los
miembros de la Comisión de
Gobernación y Población, que
preside Alejando Moreno, el
líder del PRI, aprobó un proyecto
de decreto para reformar diver
sas disposiciones de la Ley sobre
Delitos de Imprenta, en lo que se
refiere a la actualización de mul
tas, quedando que por injurias
al presidente de México y otros
servidores públicos, el infractor
será sancionado con multas

que van de cinco a 40 UMA's; es
decir, una multa de hasta 4 mil
149 pesos.
La misma sanción se im

pondrá para las ofensas a un
magistrado de la Suprema
Corte, magistrado de circuito o
de la Ciudad de México o de los

estados, juez de distrito o del
orden común, ya sea de la CDMX
o de los estados, a un individuo
del Poder Legislativo federal o
de los estados, o a un general o
coronel, en el acto de ejercer sus
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funciones o con motivo de ellas,
o contra cualquier otro cuerpo
público colegiado distinto de los
mencionados en las fracciones

anteriores, ya sean de la Federa
ción o de los estados.

También, se castigarán con
la misma multa, los casos de
injurias a naciones amigas, a los
jefes de ellas o sus representan
tes acreditados en el país.

En tanto, las cometidas contra
secretarios del despacho, al
fiscal general de la República
o directores de departamentos
federales, gobernadores, titular
de la jefatura del gobierno de la
Ciudad de México, en el acto de
ejercer sus funciones o con mo
tivo de ellas, o a los tribunales o
legislaturas, la pena irá de cinco
a 10 veces la UMA.

Los mismos montos se

aplicarán a las injurias al que
mande la fuerza pública, a uno
de sus agentes o de la autoridad,
o a cualquiera otra persona que
tenga carácter público y no sea
de los mencionados en las cuatro

fracciones anteriores, en el acto
de ejercer sus funciones o con
motivo de ellas.

En el fondo, los diputados ofi
cialistas pretendían amedrentar

a todos esos críticos del régimen
que pululan en los medios de
comunicación y en las redes so
ciales y a los que el presidente los
cataloga como sus adversarios,
ellos son el target de esta medida
represora y que atenta, incluso
contra la libertad de expresión.

Por fortuna, prevaleció la
cordura en el presidente y por lo
tanto, la "genialidad" de los di
putados de Morena, PT y PVEM
tendrá como destino el bote de la
basura.

Pero, no crea estimado lector
que este tipo de ocurrencias es
de vez en cuando; no señores,
es el pan de cada día, ya que si
no proponen que las reservas
internacionales las maneje el
gobierno federal, se les ocurre
promover que las Afores sean
administradas por ellos, o de
plano, destazar al INE para que
ellos, organicen y califiquen las
elecciones.

Da miedo observar cuando

los diputados de Morena, PT y
Verde, se ponen creativos, por
que no sabe uno con qué jalada
saldrán y lo peor es que, en un
descuido, la aprobarán con la
mayoría simple que ostentan en
la Cámara baja.
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Ilusión monetariacambiaria
Enrique Cárdenas

Hace muchos años,
cuando estudiaba

economía, aprendimos
lo que entonces se llamaba la
"ilusión monetaria". Se refería a
la impresión, a una ilusión, que
generaba entre los consumido
res (los agentes económicos) el
que hubiera mucho más dinero
en circulación, que se gastara
mucho, que la gente sintiera que
tenía más dinero en el bolsillo,
aunque en realidad sólo se tra
taba de una ilusión: el poder de
compra de ese dinero mermaba
constantemente por la inflación
que había generado, precisa
mente, por la abundancia de
medios de pago en la economía.

Así, el exceso de gasto facili
tado por la impresión de dinero
en los años 1970, con Echeverría
y luego López Portillo, daba la
impresión de que estábamos
en jauja (y de hecho sí había de
momento un alto crecimiento

económico que luego reventaría)
y que aquella bonanza perdura
ría mucho tiempo. La gente gas
taba más, viajaba al extranjero,
se endeudaba pensando que sus
ingresos seguirían aumentando
en el futuro. Con el tiempo, la

ilusión monetaria terminaba por
confrontarse con la realidad : el

consumidor tenía más dinero,
pero le alcanzaba para menos
por el aumento de los precios de
lo que compraba. Sólo si decidía
salir al extranjero de compras
o de paseo percibía que tenía ma
yor riqueza, porque sus ingresos
en dólares aumentaban al estar

prácticamente fijo el tipo de
cambio. Ganar más en pesos sig
niñeaba que su salario en dólares
también aumentaba. Tenía una

percepción de prosperidad y de
cierta riqueza.

Me parece que hoy en México
estamos viviendo una situación

que guarda algunos paralelos
con aquella época, aunque desde
luego existen diferencias que
las separan. Me refiero a que en
ciertos medios se tiene la im

presión de que la economía está
mejor de lo que muchas "aves de
mal agüero" pronosticábamos
respecto del desempeño econó
mico del país. Para respaldar esa
visión más optimista se argu
menta que finalmente México
creció al 3% el año pasado, que
la inversión extranjera continúa
llegando al país, que las finanzas
públicas están estables y que el
peso está más fuerte que el dólar.
Y esta sensación cobra realidad

cuando las personas miden sus
ingresos de México valuados
en dólares, cuando deciden
vacacionar en Europa o Estados
Unidos y encuentran que la vida
en esos países es accesible, al
comprar algún bien importado
que no les parece tan caro como
normalmente sería. Esa sensa

ción de bonanza, materializada
por un peso súper fuerte, justi
fica el optimismo de quienes ven
el vaso medio lleno versus los

que lo vemos medio vacío, o muy
vacío. Parece existir una especie
de "ilusión cambiaría".

Y digo que es ilusión porque
apenas estamos alcanzando el
nivel de producción de bienes
y servicios que teníamos en
2018; si dividimos el PIB por
el tamaño de la población, hoy
México produce menos que hace
ya varios años. Es una ilusión
también porque la pobreza ha
aumentado, porque las caren
cias en salud y educación se han
agudizado lamentablemente,
por los más de 700 mil muertos
en exceso que hemos tenido por
el golpe de la pandemia y su pé
sima gestión, por la falta de man
tenimiento e incluso destrucción

del patrimonio nacional, y un
largo etcétera.

La ilusión monetaria de los
años setenta terminó en tra

gedia: la crisis de la deuda y la
expropiación de la banca que
sumieron al país en una larga
contracción constituyó la década
perdida de los años ochenta,
con alta inflación y apretón del
cinturón generalizado por varios
años. Es probable que la ilusión
cambiaria actual no termine
en crisis económica como la de

1976 y la de 1982, que registra
ron fuertes devaluaciones del

peso y altísimas tasas de interés.
Se puede explicar porque México
todavía tiene cierto espacio de
endeudamiento y puede aguan
tar, cada vez con más dificultad,
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los aumentos insoslayables del
gasto en pensiones y en servicio
de la deuda sin tener incremento

de los ingresos que puedan
cubrirlos. Además, el gobierno
federal ha convertido a pesos
casi toda su deuda, por lo que ya
debemos poco en dólares y eso le
quita presión al tipo de cambio.
Si las remesas siguen aumen

tando, habrá suficientes dólares
baratos para los mexicanos por
el próximo año y un poco más.

Entonces, ¿tienen o no razón
quienes son optimistas en cuanto
al desempeño económico de
México de los últimos años? Me

parece que en realidad están
experimentando esa ilusión
cambiaria apuntalada por el
equilibrio macroeconómico

inmediato, sin querer ver los nu
barrones que se vislumbran en
el futuro próximo, un futuro que
les parece suficientemente lejano
como para preocuparse el día
de hoy. Pero algo queda claro:
nunca las ilusiones monetarias

se han disipado sin antes caer en
una crisis, pues son éstas las que
normalmente terminan impo
niendo las realidades.

M... es ilusión porque apenas estamos
alcanzando el nivel de producción de
bienes y servicios que teníamos en 2018
"La ilusión monetaria de los años setenta

terminó en tragedia: la crisis de la deuda
y la expropiación de la banca...
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LA

Mentirosos y traidores
Leonardo
Kourchenko

El libro recientemente

publicado por el exse
cretario de Estado de los

Estados Unidos Mike Pompeo,
exhibe sin sombras o tersuras

diplomáticas, el acuerdo secreto
construido con el gobierno de
México.

La intención de Trump era
detener la inmigración ilegal a
Estados Unidos y para lograrlo,
ejercería toda la presión nece
saria para doblegar al gobierno
mexicano.
Amenazaron con el muro 

que parcialmente se construyó
y luego, más grave y delicado,
la imposición de aranceles a
productos mexicanos como
una medida de "castigo" por las
crecientes olas migratorias que
pasaban por México y se inter
naban a Estados Unidos.

Más aún, había evidencias
claras de que el nuevo gobierno
encabezado por López Obrador,
asusaba a los centroamericanos

para cruzar México rumbo a la
Unión Americana.

Existen declaraciones y
datos precisos de la entonces

secretaria de Gobernación,
Olga Sánchez Cordero, quien
formuló invitaciones abiertas "a
nuestros hermanos centroame

ricanos", trato justo y humani
tario, comida, agua, transporte
y refugio para varias caravanas
que fueron ofrecidos y propor
cionados desde México.

Un auténtico despropósito
producto de la ignorancia,
la inexperiencia y la torpeza
diplomática.
Trump apretó las tuercas y

tensó la relación: o los detienen

y se los quedan mientras Esta
dos Unidos resuelve permisos,
visas, asilo y demás aplicacio
nes migratorias, o cobraremos
aranceles a productos mexica
nos.

La amenaza estaba echada,
la presión ejercida y el chantaje
evidente.

Mike Pompeo narra en su
libro el pasaje en que se lo co
municó al canciller mexicano,
el azoro de este y la petición
expresa de no hacer público el
acuerdo.

¿En qué consistía? En acep
tar sin condiciones a cambio

la permanencia de miles de
migrantes en suelo mexicano en
espera de su trámite migratorio.

En los hechos, un Tercer
Estado Seguro, esa tipificación
migratoria estadounidense, que
define a otro país no necesaria
mente el expulsor de la co
rriente migratoria, ni tampoco
al receptor, es decir, Estados
Unidos para que resguarde,

asile y ofrezca cobijo a los
migrantes, mientras la buro
cracia americana decide sobre

cada ser humano que pretende
cruzar su frontera y permanecer
en suelo estadounidense.

Marcelo Ebrard regresó a
México feliz y encantado ase
gurando que se había evitado
una crisis, no habían aceptado
los aranceles y que tampoco
teníamos la condición de Tercer

Estado Seguro.
Mentira escandalosa. Ahora

sabemos por Pompeo, que
México aceptó resguardar a los
migrantes, pero con la petición
de no hacerlo público.

Es decir, ocultarlo a la ciu
dadanía mexicana, al Senado
y a la propia embajadora en
Washington.

En estos días de agrestes
intercambios entre la embaja
dora eminente Martha Bárcena

y el canciller Marcelo Ebrard,
ha quedado más que evidente
la gigantesca mentira que el go
bierno de López Obrador cons
truyó y autorizó en la persona
de su secretario de exteriores,
para engañar a los mexicanos.

Sí, hubo acuerdo, fue en lo
oscurito y a espaldas de Martha
Bárcena, quien, el propio Pom
peo señala, se negaba al tema.
Después fue marginada de la
negociación.

Marcelo Ebrard y el presi
dente López Obrador se dobla
ron literalmente frente ante

Donald Trump, aunque en casa
cantaron desvergonzadamente
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la defensa de la soberanía.
Sostuvieron un acuerdo 

vigente aún con un gobierno
extranjero a espaldas de los
mexicanos y sin el conocimiento
ni aprobación del Senado de la
República, violando de paso,
una disposición constitucional.

¿No se llama a eso traición?
¿No se encuentra incluso tipifi
cada en la propia Constitución?
Ebrard llamó a Martha

Bárcena "traidora", "rencorosa"
para usar el lenguaje del presi
dente. Pero más aún, reconoció
que le informó, acordó y se
deduce obtuvo la autorización

del presidente para aceptar las
condiciones.

Al canciller y al presidente
los cubre el enorme oprobio
y la desvergüenza de haber
mentido, engañado, timado
y escondido a los ojos de la
nación, un acuerdo con Estados
Unidos para "resolver" el tema
migratorio y servir a los intere
ses domésticos de Trump y de
los republicanos.

En llano mexicano, se
pusieron de tapete, se bajaron
los chones para que Pompeo y
Trump presumieran de la fuerza
que ejercieron frente a nuestras
autoridades.

Este presidente que se au
todefine como el más patriota
y nacionalista en los últimos
100 años desde Madero, y de
paso atrepella a Cárdenas por la
ambición del altar de la histo

ria resultó ser un vendepatrias.
Un sumiso, agachado, servidor
del imperio.

Tal vez por ello, y para re
habilitarse frente a sí mismo y
frente a la historia, observamos
ahora tantos desplantes frente a
Biden y a Washington.
Ahí tiene usted los desen

cuentros en materia energé
tica, ahora el nuevo y nuclear
choque en materia del maíz
transgénico que desembocará
sin duda en un panel de contro
versia comercial y la absurda,
nostálgica e inútil cercanía y
condecoración a Cuba en días

recientes.

No hay una política exte
rior mexicana que fortalezca y
beneficie a México en el mundo.
Estamos gobernados por menti
rosos y traidores.

"Ahora sabemos
por Pompeo, que
México aceptó
resg uardar a los
migrantes, pero
con la petición
de no hacerlo

público"
"SU hubo acuerdo,
fue en lo oscurito
y a espaldas de
Mar/ha Barcena,
quien, el propio
Pompeo señala, se
negaba al tema"
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Autocracias

Jorge llerry
Las autocracias se van

construyendo poco y poco,
y casi siempre desde un

triunfo en una elección demo

crática. Así eligieron a Vladímir
Putin en Rusia, y Viktor Orban
en Hungría. Ahora, años des
pués, ambos países viven en una
horrible opresión.
El primer paso es suprimir

el libre flujo de información.
Recordarán que hace un año,
durante la trasmisión del

noticiero estelar de Rusia,
irrumpió una joven editora, de
nombre Marina Ovsyannikova,
cargando una pancarta de
oposición a la guerra de Putin
en Ucrania, y pidiendo al audi
torio que no se dejara llevar por
la propaganda. Desde luego,
fue inmediatamente arrestada,
bajo un nuevo decreto recién
aprobado por Putin, que prohi
bía el uso de la palabra "gue
rra" al referirse a Ucrania.
Marina fue puesta en arresto

domiciliario mientras se venti

laba su juicio, en el que, inevi

tablemente, sería condenada a
10 años de prisión. Marina tuvo
suerte. Una organización lla
mada Reporteros Sin Fronteras,
basada en París, logró armar un
operativo de rescate, y la pudie
ron sacar de Rusia. La semana

pasada, Marina apareció en TV
diciendo que nunca la callarían.

Pero eso es la excepción. Pu
tin ha desaparecido a cualquier
medio rebelde. Dmitry Muratov
recibió el Premio Nobel de la

Paz en 2021 por la cobertura
de su Novaya Gazeta. El premio
lo compartió con la periodista
filipina María Ressa, "por los
esfuerzos de ambos para pre
servar la libertad de expresión,
que es una precondición de la
democracia".

Esto no le gustó a Putin, ni al
presidente de Filipinas, Rodrigo
Duterte. Creció la presión sobre
ambos. Muratov se vio obligado
a cerrar la Gazeta, después
de recibir un ataque en un
tren. Dos tipos lo rociaron con
pintura roja, algunos dicen que
tóxica, en apoyo a las tropas
rusas en Ucrania. Muratov

dijo que el Nobel, en realidad,
pertenecía a los periodistas ase
sinados por el poder, y publicó
una larga lista. El año pasado,
Muratov puso en subasta su
medalla Nobel. Se vendió en
103 millones de dólares, que
entregó al gobierno de Ucrania
para resistir la invasión.
A María Ressa le fue peor.

Fundó la publicación Rappler,
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en la que denunciaba la enorme
cantidad de mentiras pro
pagandísticas del gobierno.
Fue acusada de libelo cuando

publicó la corrupción de un
poderoso hombre de negocios
filipino, Wilfredo Keng. Sus
procesos legales continúan, y si
la encuentran culpable, Duterte
la va a encerrar seis años.

El caso de Israel merece

también mención. El primer
ministro, Benjamín Netanyahu,
montó un verdadero asalto al

Poder Judicial, que provocó
manifestaciones masivas en

TelAviv, y hasta en Jerusalén,
Acusándolos de corruptos,
Netanyahu, con el apoyo de
la derecha radical, pretende
despidos masivos de jueces y
magistrados, para suplirlos con
gente de su confianza. No hay
que olvidar que Netanyahu,
siendo jefe de Estado y todo,
sigue bajo investigación por ac

tos de corrupción ocurridos en
sus administraciones pasadas.
Hungría, por su parte, ya

radicalizó todo. Los medios, to
dos, son propiedad de personas
cercanas al poder. El aparato
judicial está completamente
desmantelado, y el propio Vik
tor Orban se encarga de asignar
los casos a los jueces. Hasta el
Poder Legislativo está bajo su
entero control.

Son los métodos de las tira

nías. Callar a la prensa, cooptar
la impartición de justicia y des
mantelar las instituciones que
puedan amenazar con ser un
contrapeso. Por desgracia, estas
tendencias van en crecimiento

en este siglo. Si miramos a
nuestro continente, vemos
cómo la infección se expande
rápidamente, y toca hasta a
Estados Unidos. Esperemos que
los ciudadanos nos pongamos
las pilas.

Son los métodos de las tiranías. Callar a la
prensa, cooptar la impartición de justicia
y desmantelar las instituciones que
puedan amenazar con ser un contrapeso
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En Chiapas parece que la ley
la maneja el más fuerte, que

evidentemente no es el Gobier

no. Pueden matar doctoras, des
plazar comunidades enteras,
traficar con migrantes y drogas y
ahora, hasta hacer renunciar a sus
cargos políticos a quienes han si
do democráticamente electos.

El pasado 30 de enero, el municipio de Aldama,
Chiapas, era encabezado por Angelina Díaz Mén
dez, quien asumió el cargo como alcaldesa el 1 de
diciembre de 2021, luego de ganar las elecciones
por el Partido Verde.

Tras un año y un mes, hombres de su munici
pio la obligaron a renunciar con la amenaza de que
si no lo hacía, sería obligada a prenderse fuego fren
te ala asamblea y violada debido a que piensan que
una mujer no debe liderar su municipio.

Ante esta situación, Angelina interpuso una
denuncia el pasado 3 de febrero, por violencia po
lítica en razón de género, ante la Fiscalía de Delitos
Electorales del Estado de Chiapas.

En ese mismo documento, según lo dado a
conocer por medios locales, se indica que con las
amenazas se busca imponer un consejo municipal
integrado por hombres y que, para ello, se violenta 
ron sus derechos como mujer y el poder participar
en la vida política del municipio de Aldama.

Mientras que la organización 50+1 Chiapas, se
ñaló que eso atenta contra el Estado de derecho y la
voluntad popular del proceso electoral.

Los inconformes no quieren que una mujer
esté al frente de su municipio. Prefieren que sus
gobernantes sigan con la tradición de votación a
mano alzada y que las mujeres sean sólo presta
nombres, que luego cedan sus cargos para que los
hombres sean los verdaderos gobernantes.

De acuerdo con pobladores, Angelina Díaz no
gobierna Aldama porque, debido a los usos y cos
tumbres, su esposo, Alonso Pérez Sántiz, ocupa el
cargo de "presidente municipal por usos y costum 
bres", que era él quien presidía reuniones.

Aldama es uno de los 17 municipios que in
tegran la región de los Altos de Chiapas, que en
medio de esta disputa tiene que sortear la violen

cia generada por la presencia de grupos criminales.
Desde 2019, los pobladores han denunciado

constantes balaceras en la zona que colinda entre
los municipios de Aldama y Chenalhó, muchos de
los grupos criminales trafican droga, migrantes y
armas. Han desplazado comunidades indígenas
para quedarse con las tierras y usarlas para su be
neficio, sin importar que los habitantes terminen
perdiendo su único patrimonio.

De acuerdo con datos de organizaciones defen
soras de derechos humanos, entre los años 2010 y
2021 se registró el desplazamiento forzado de 14
mil 476 personas en al menos 15 municipios de
Chiapas, y destaca el número de familias desplaza
das del municipio vecino de Chalchihuitán, donde
debido a la violencia se ha reportado el desplaza
miento forzado de más de 5 mil personas.

En los Altos de Chiapas existe la mayor presen
cia de grupos paramilitares, muchos de ellos liga
dos al crimen organizado, debido a las operaciones
después del levantamiento armado, en 1994, del
Ejército Zapatista de Liberación Nacional (EZLN).

La entidad tiene al menos seis rutas para el trá
fico de droga y es un estado disputado, principal
mente, por los cárteles de Sinaloa y Jalisco Nueva
Generación, debido a que tienen el mayor contac
to con cárteles de Sudamérica para el envío de la
droga. En el caso del tráfico de migrantes, Chiapas
es una zona controlada por los cárteles de Sinaloa,
Jalisco Nueva Generación y del Golfo, uno de los
negocios ilegales más redituables.

Ya en otras ocasiones le he dado detalles de

cómo se transformó el negocio del tráfico de mi
grantes que, de ser algo local, con contactos en la
frontera norte, se convirtió en un negocio global.

Por desgracia, ya no se trata sólo de hacer cruzar
la frontera y trasladar migrantes hacia la frontera

con Estados Unidos, sino que ahora son usados y
traídos desde diferentes países, con la finalidad de
que sirvan en el tráfico de droga, armas y dinero.

Mientras que a las mujeres migrantes las ex
plotan de forma sexual, incluso esos abusos se han
convertido en una norma, lo mismo ocurre con el
secuestro con un doble propósito: por una parte,
cobrar rescate a sus familiares en Estados Unidos

o en su país de origen, y, por la otra, hacerse de sica
rios, de mano de obra barata y sin identificar.

Aquellos que fueron privados de la libertad y
no tienen con qué pagar, porque no han podido
establecer contacto con sus familiares o amigos,
terminan muchas veces, por medio de amenazas y
presiones, convertidos en sicarios. No es una espe
culación, es uno de los principales temas de inves
tigación de las agencias estadounidenses respecto
al tráfico de personas en México.

Generalmente los ponen a trabajar de "halco
nes", vigilando zonas específicas e informando
quién circula por ciertos territorios, mientras otros
son adiestrados para utilizar armas. Si no cumplen
con esas labores, simplemente no comen, o luego
son asesinados. Y es que el trasiego de migrantes,
hoy, es negocio del crimen organizado.

Hace tiempo documentaba en este espacio que
en la comunidad en El Carrizal, ubicada en el muni
cipio de Ocosingo, también en los Altos de Chiapas,
se ganaron 20 millones de pesos por un cachito del
sorteo del avión presidencial de la Lotería Nacional
y empezó su desgracia. Veintiocho familias tuvie
ron que abandonar su población.

Los padres de familia y miembros de la comu
nidad querían utilizar esos recursos para la escuela
preescolar José María Morelos y Pavón" que fue
uno de los premiados. Las amenazas de muerte
empezaron por parte de los Los Petules, un grupo
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criminal que opera en la zona y que exigieron el
dinero para la compra de armas.

No se hicieron las mejoras al plantel, las fami
lias tuvieron que abandonar sus tierras y estos de
lincuentes se quedaron con el dinero.

Tan sólo en este estado se han decomisado

miles de kilogramos de cocaína en los últimos
meses, porque claramente es un punto estratégico

para el trasiego de droga, y ahí está metido el cri
men organizado.

Apenas ayer, en San Cristóbal de las Casas, el
Movimiento de Mujeres en Defensa de la Madre
Tierra y de Nuestros Territorios, expresó su preo
cupación por "el aumento de la delincuencia orga
nizada, la venta y consumo de drogas químicas, la
circulación de armas en casas de seguridad y las

llamadas de extorsión y secuestro de jóvenes", así
como por la imposición de megaproyectos que
destruyen la madre tierra.

Las autoridades estatales y federales deben
poner especial atención, porque en el estado de
Chiapas podría haber un estallido mucho más
grave de lo que se está viviendo ahora.
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El incremento del PIB
en el último trimestre de 2022

En un contexto global tan
complejo como el que
vivimos, se vuelve nece

sario resaltar la importancia que
representan las diferentes acti
vidades económicas para el cre
cimiento de un país; en México,
los sectores primario, secunda
rio y terciario, en conjunto, al
canzaron un crecimiento de más
de 3% en el Producto Interno
Bruto (PIB) durante el último
trimestre de 2022.

En este periodo, el incre
mento del PIB fue de 3.6%

en términos reales, el mayor
nivel alcanzado desde 2013;
de tal forma que, los incre
mentos anuales por actividad
económica fueron: 6.3% en las

actividades primarias, 3% en
las secundarias y 3.6% en las
terciarias.

De manera concreta, el PIB
tuvo un aumento trimestral de

0.4% en relación con el periodo
anterior; superando la expec
tativa del 0.3%; la estabilidad
económica y alimentaria de los
países depende, en gran parte,
de su sector primario.
En México, la gran diversidad

de microclimas distribuidos en

todo el territorio nacional, hace
que en el país se pueda producir
gran variedad de alimentos,
tanto en zonas áridas como en

tropicales.
En la ganadería los estados

del norte se caracterizan por su
excelente mantenimiento en la

producción pecuaria y la distri
bución de productos de origen
animal, tales como la leche, el
huevo, la miel, entre otros.

En relación con la pesca, hay
una producción estable. Incluso
en regiones en donde se esta
blecen vedas para la pesca de
ciertos productos marinos, se
implementan granjas acuícolas
que permiten que se pueda se
guir produciendo, sin necesidad
de alterar los ciclos naturales de
los ecosistemas acuáticos.

Para el cuarto trimestre de

2022, el sector primario creció
2.0% frente al trimestre ante

rior y 6.3% respecto al mismo
periodo de 2021; por otro lado,
el sector secundario, también
conocido como sector industrial,
es el encargado de transformar
las materias primas obtenidas
por el sector primario en bienes
manufacturados de consumo.

Este sector requiere del primario
para continuar con la cadena de
producción de un país. En térmi
nos generales, se puede dividir
entres subsectores: 1) industria;
2) construcción; y 3) energía. En
el cuarto trimestre de 2022, este
sector creció 0.4% frente al tri
mestre anterior y 3.0% respecto
al mismo periodo de 2021.

Por su parte, el sector tercia
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rio, también llamado sector ser
vicios, es el encargado de todas
las actividades que no producen
bienes materiales, pero que son
necesarias para la conexión y
desarrollo de los otros dos sec

tores; este sector lo representan
todas las actividades que pro
ducen beneficios intangibles, de
corta duración y de los que no
se pueden adquirir propiedad.
De manera simple, todo lo que
no corresponda a la agricultura
ni a la industria, corresponde al
sector terciario.

Al cuarto trimestre de 2022,
este sector creció 0.2% frente
al trimestre anterior y 3.6%
respecto al mismo periodo de
2021.

A pesar de enfrentar desa
fíos globales sin precedentes,
como la pandemia del Covid19,
sus secuelas económicas y un
ambiente internacional con

crecientes conflictos geopolíti
cos, nuestra economía recuperó
durante 2022 su nivel prepande
mia (cuarto trimestre de 2019),
tras nueve trimestres desde el
inicio de la reactivación econó
mica.

En conclusión, el crecimiento
económico de un país o un

territorio suele medirse a partir
de la evolución del PIB, variable
macroeconómica que cuantifica
el valor agregado de la econo
mía durante un año; asimismo,
se compone por la suma de
bienes y servicios vendidos para
demanda final, que incluso
abarca ventas al gobierno y
exportaciones.
Igualmente se puede cuan

tifícar con el valor de todos los
bienes y servicios producidos
en un año, menos el valor de los
insumos y la depreciación del
capital utilizados.

Los sectores económicos son

cruciales para la estimación del
crecimiento de un país, ya que
están estrechamente ligados con
la producción económica y la
generación de empleos.

Por ello, en el Senado de
la República nos hemos pro
puesto contribuir, a través de
las reformas legislativas que
hemos impulsado, a propiciar la
inversión, un sano desarrollo y
competencia entre los diferen
tes agentes económicos, con la
intención de que éstos impacten
positivamente en la economía
mexicana y en el bienestar de las
mexicanas y los mexicanos.
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Batres, el segundo de a bordo que no cuajó
Charrosvs porros //Amargo adiós//
Desmiente Femsa al Canal 6 de Julio
MIGUEL ANGEL VELAZQUEZ
HAY COSAS QUE suceden en el

gobierno central de la Ciudad de
México que resultan imposible
de ocultar, situaciones que dan
razón de algunos hechos que han

servido incluso para alimentar campañas en
contra de la actual administración.

HAY QUE DECIRLO de alguna manera,
porque la incapacidad manifiesta de Martí
Batres al frente de la Secretaría de Gobierno,
por ejemplo, ya está en la mira de Claudia
Sheinbaum, que ya no permite que su segundo
en la cadena de mando participe en las reunio
nes importantes porque nada aporta.

PARA MUCHOS, LA actitud del secretario
de Gobierno está ligada con sus aspiraciones
políticas. Desde aquel julio de 2021, cuando se
anunció que tendría esa responsabilidad, todos
sabían que Batres no trabajaría para la jefa de
Gobierno, sino para él mismo.

DE TODAS FORMAS se suponía que el po
lítico, con muchos años de experiencia, daría
la cara a los ataques que desde la oposición se
lanzaran en contra de Sheinbaum, pero no fue
así. También se supuso que casi de inmediato
la Secretaría de Gobierno lanzaría puentes
de entendimiento y acuerdos con el Congreso
local, pero tampoco funcionó.

TAL VEZ UNA de las pruebas más recientes
de la acción fallida de Batres se dio siete u
ocho días antes del trágico accidente de la
línea 3 del Metro, es decir, casi al principio de
la primera semana de enero, en una reunión
en la que tanto el director de ese medio de
transporte, Guillermo Calderón, como el
propio secretario de Gobierno y el líder del
sindicato mayoritario de ese sistema, Fernan
do Espino, acudieron para tratar la situación
del subterráneo.

LA REUNIÓN, nos cuentan, fue un desastre.
Espino y Batres terminaron a gritos. Insultos

de un lado y otro. Espino acusó al funcionario
capitalino de porro, mientras éste le achacaba

el calificativo de charro. Todo en la presencia
de Calderón que, como ya es costumbre, ni ata
ni desata.

DÍAS DESPUÉS, EL 17 de ese mismo mes,
se puso en marcha la subestación eléctrica de
Buen Tono, en un acto en el que estuvieron la
jefa del Ejecutivo local, el secretario de Trans
porte y el líder sindical. Todos en la foto que
consignó un evento de mayor importancia, pe
ro en la que no estaba el secretario de Gobier
no, a lo mejor porque no le correspondía.

TOTAL, HOY TODOS dan por hecho que
Batres pondrá su renuncia en la mesa de
Sheinbaum muy en breve dado los resultados
de su gestión y para dedicarse en cuerpo y
alma a su campaña, aunque hay quien asegura
que, como van las cosas, esperará a que la jefa
de Gobierno tome el carril de la precandida
tura a la Presidencia para él coronar su sueño
de toda la vida: gobernar la Ciudad de México,
aunque sea por un ratito. ¿Será?

De pasadita

UN DOCUMENTAL REALIZADO por el
Canal 6 de Julio, bajo el nombre Las fachadas
delgolpismo, levanta acusaciones muy serias
en contra de grupos de derecha que por más
que se diga que no son enemigos del régimen
actual proceden no como adversarios, sino co
mo contrarios radicales que lo combaten con
todos los instrumentos a su alcance.

AHI, EN EL trabajo fílmico, se asegura que la
quema de 24 tiendas Oxxo en Guanajuato fue
un montaje de la empresa para desprestigiar
al gobierno de la 4T. Sobre el asunto, pregun
tamos a Roberto Campa Cifrián, hoy vicepre
sidente de asuntos corporativos de Femsa,
y entre burlas y enojos nos comentó que el
montaje era el que exhibía el documental, que
para empezar no fueron 24 sino 26 las tiendas
quemadas y lo demás, entonces, cae por su
propio peso, cuando menos en lo que a Femsa
corresponde.
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PULSOPOLÍTICO

ARREMETE AMLO CONTRA
ABOGADO DE GARCÍA LUNA
POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

Negar en el juicio de Genaro Gar
cía Luna, en Brooklyn, haberle

entregado en 2013 "para una campa
ña" siete millones de dólares a Gabriel

Regino, entonces subsecretario de
Seguridad Pública del entonces D.F.
que gobernaba el hoy Presidente An
drés Manuel López Obrador, le valió
reconocimiento público de éste alRey
Zambada por haber sido "derecho",
mientras que al defensor del acusado,
César de Castro, que le pidió recordar
aquel antecedente, lo llamó "abogado
falsario, calumniador, chueco".
Dijo en la mañanera de ayer que lo ocurrido es una mues
tra de quererlo involucrar en ese caso y acusó a De Castro
de "formar parte de la mafia de García Luna, de los jefes
de García Luna Vicente Fox y Felipe Calderón y de
toda la red de delincuencia política financiera de cuello
blanco que imperó en el país", en el que aquel adquirió
un poder omnímodo hasta llegar a ser el brazo derecho
del panista que le ganó en 2006.

DE ESTO Y DE AQUELLO...
Si fue o no "buscapié" o globo distractor ante tantos
problemas que surgen día a día, la propuesta de la dipu

tada morenista Bennelly Jocabeth Hernández Ruedas
para elevar las multas por "injurias" al Presidente, a inte
grantes del gabinete, ministros de la Corte, gobernadores,
legisladores y al titular de la FGR, con la que se pretendía
coartar la libertad de expresión, se frustró.
Fue el mismo titular del Ejecutivo federal quien tras
decirse "sorprendido" de esa iniciativa de la bancada de
Morena aprobada en la Comisión de Gobernación de
San Lázaro, anticipó que la vetaría porque no la pro
movió ni la necesita.

Por cierto que eso recordó que la hoy legisladora
zacatecana fue detenida en 2015 en el aeropuerto de
Tapachula, por llevar un millón de pesos en efectivo
que según declaró ese dinero "era de Ricardo Monreal",
cuando éste contendió y ganó la entonces delegación
Cuauhtémoc del entonces D.F.

Más que esperado, que los agricultores de Estados
Unidos solicitaron al secretario de Agricultura de su país,
Tom Vilsack, y a la Representante Comercial, Katheri
ne Tai, que "es hora de hacer cumplir agresivamente el
TMEC, iniciando una disputa formal un panel por
la disputa de exportaciones de maíz transgénico a Mé
xico para consumo humano", que prohibió el gobierno
lopezobradorista.
Tuvo que ser el reclamo de Ciro Gómez Leyva en
su noticiario de Imagen, la noche del martes, de que a
dos meses del atentado en su contra, que se cumplieron
ayer, no había ninguna información del caso, para que la
Fiscalía capitalina anunciara que cuenta con órdenes de
aprehensión por tentativa de homicidio contra cuatro de
los 12 detenidos, entre ellos Pedro "N", alias Pool, líder de
la célula delictiva que encabezó la agresión. De la autoría
intelectual, nada.
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Los Miercitos, y otros cultos
a la personalidad
El diputado Ignacio Mier,

líder de la bancada de

Morena en San Lázaro,
presumió el martes un mu
ñequito de sí mismo. Acto de
honestidad en el Día del Amor

y la Amistad: nos mostró la
figura de la persona que más le
importa: él. Vean a Miercito, a
poco no es/soy una morenada.

La regeneración de la vida
pública, que le decían, pasa por
la conversión de sus protago
nistas en minibotargas que han
de colocarse en el centro de

todo evento republicano (es un
decir con tan ínclitos políticos)
y partidista.

De forma que hasta una sen
tencia del Tribunal Electoral,
que reiteraba la prohibición de
la promoción personalizada, es
combatida ¿deberíamos decir
desacatada? por miembros
del gobierno más poderoso en
décadas como si de un grave
atropello a sus derechos se
tratara.

Lo del tribunal pasó, se sabe,

con los Amlitos, esos icónicos
monos de pasadas elecciones.
Qué singular que, habiendo
ganado por fin la Presidencia
de la República el inspirador de

ese muñeco, se resista a guar
darlo en la maleta. ¿Será que,
así como ciertos crios necesitan

un peluche para dormir, estos
demócratas temen perder si les
quitan la figura de YSQ?

Ergo, los Amlitos llegaron
para quedarse porque, du
chos en artimañas electorales,
quienes los defienden saben
que el mejor candidato de 2024
del oficialismo es el que no
estará en la boleta: el creador

de Juanito en Iztapalapa ahora
maniobra para convertirse él
mismo en Cid campeador de
trapo.

Dirán a manera de justifi
cación que el pueblo bueno ya
adoptó al mono y que intentar
prohibirlo en mítines y actos
oficiales constituye un atentado
contra la cultura mexicana.

Algo así como que Amlito y la
licuachela son aportaciones a
nuestra identidad nacional.

No es divertido: porque
constituye un intento más por
burlar la ley, que se hizo para
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que los poderosos no sacaran
ventaja atribuyéndose perso
nalmente obras y programas
del gobierno; porque lo que
debería importar es la ciudada
nía y no el gobernante, y, en el
colmo, porque luego salen los
que se creen muy listos y copian
al jefe para ver si en una de
esas pega la maniobra: y ahí es
cuando comenzará el diluvio de

los Miercitos, similares, ane
xos y conexos en la República
mexicana.

Porque el diputado Mier,
más que representante popular
cuando faltan 15 mesesotes
para la elección, es, sobre
todo, un aspirante a la guberna
tura de Puebla. Y en esa calidad

todo evento, toda conferencia,
cualquier intercambio con la
prensa, etcétera, implica una
oportunidad para avanzar su
agenda personal antes que la
general.
Yo diputado, por encima de

ustedes electores. Préstame pa
cá el Miercito, qué buen regalo.
Inmejorable resumen de Mo

rena hoy: importan los proceres
de este movimiento que ya se
vieron, además de en versión
monigote, en el bronce de la
historia. El pueblo me aplau
dirá. Y para los rejegos que no
aplauden revivan el petate de
las sanciones carrancistas que
dictan que a quien ocupa la silla
del águila no se le toca.
Debe ser el helio de las

encuestas lo que los trae todos
mareados. Porque si salie
ran un poco de sus comités y
recintos, si dejaran de rodearse
de puros incondicionales que
profesan aquello de que para
obtener la victoria electoral

se justifica cualquier medio,
verían que están incurriendo
en los mismitos excesos que ya
antes hartaron a la sociedad

mexicana, en actitudes que a
sus anteriores protagonistas
les costó ser echados de los

palacios y las curules.
El culto a su personalidad

les impide ver que Amlitos y
Miercitos no son democráticos o

siquiera chistosos.
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Presentes lejanos,
pasados cercanos
Proclamar que el puerto de

llegada está cerca y que ha
brá estabilidad financiera

y de precios, junto con una recu
peración del crecimiento perdido
hace ya muchas décadas, es un
despropósito, pero no un desa
tino inusual en tiempos recelosos
a la verdad, incertidumbres y,
en nuestro caso, certezas de una
violencia criminal que crece.

No hay recuperación ninguna
de una normalidad anhelada

porque, para empezar, nunca
estuvo con nosotros; no, al
menos, por el tiempo necesario
para que sus creaturas, aquellas
que llevaron a muchos a hablar
de avances definitivos, pudieran
aclimatarse en nuestras estructu

ras y reflejos, todavía marcados
por el atraso proverbial prove
niente de la Colonia.

Sin ser despreciable lo lo
grado, lejos está de ser motivo de
satisfacción. Cierto es que revela
la acción sostenida, incluso
audaz, del Estado para ampliar
los mercados y darle vigor a la
formación de capital, pero, sobre
todo, para arriesgar(se) a la
creación de instituciones pensa
das para dar sentido y realidad
a lo que las teorías tenían como
inconcebibles, cuando no como
absurdas, contrarias al conoci
miento convencional de la época.

Después de la Segunda

Guerra Mundial, el mundo
avanzado, pero abollado que
emergía del conflicto y de la Gran
Depresión, se abocó a construir
esa constelación institucional y
políticoeconómica que haría po
sible lo que la doctrina negaba:
un capitalismo con dinamismo
y estabilidad; poca inflación
y desequilibrios financieros y
comerciales menores; ocupación
cercana a la plena y concordia
política, gracias a la democracia
recreada después del desplome
político que trajo consigo el
ascenso del fascismo. La empresa

fue exitosa, si la juzgamos por
sus frutos en lo económico, el
bienestar y la reproducción de
una democracia pluralista y cons
titucional que, con el tiempo, fue
arraigándose en prácticamente
toda Europa, Estados Unidos,
Australia y Nueva Zelanda.

Regresaba así el capitalismo
democrático que había colap
sado en los años treinta del siglo
XX, hecho que no pocos vieron
como definitivo. Frente a ese
portento histórico y conceptual,
se formaba el mundo del llamado

socialismo realmente existente,
encabezado por la URSS y su
autoritaria visión del comu

nismo. También, con lenguaje y
políticas diferentes, los pueblos
convertidos en naciones después
del colonialismo, encabezados
por las enormes formaciones de
mográficas y culturales de China
e India, buscaban abrirse camino
enarbolando el derecho al desa

rrollo como gran ideafuerza de
una tercera opción dentro de la
polaridad peligrosa de la llamada
Guerra Fría.

En algunas de las regiones
donde se cocía la idea del Tercer

Mundo, se vivía una circunstan
cia postcolonial que llevaba a
muchos pueblos a la desespera
ción que derivaba en violencia
y destrucción de Estados que
apenas emergían; así lo agudi
zaron las aventuras guerreristas
y crueles de Estados Unidos en
Vietnam, en otras latitudes y en
buena parte de África, intrusio
nes que con el mayor descaro
eran presentadas como adver
tencias.
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Así caminaba el mundo hasta

que a partir de los años setenta
del siglo pasado, la inestabili
dad llegó y la idea del progreso
ininterrumpido junto con una
democracia profunda empezó
a cuestionarse desde el corazón

mismo de aquel capitalismo
que no había dejado de festejar
sus capacidades. Vinieron las
grandes confrontaciones del
conflicto estructural con las

crisis petroleras, pero también
las provenientes del corazón
del capitalismo democrático
con inflaciones, espectros de
estancamiento, movimientos
juveniles y contraculturales y la
recurrencia a la violencia de los

poderes establecidos, siendo las
más afectadas las naciones que
buscaban emerger para dejar
atrás penurias y desolaciones.

La Guerra Fría sirvió como
gran pretexto para derruir órde
nes políticos que se pretendían
democráticos; para ello estaban
las fuerzas armadas, supuesta
mente constitucionales, como
ocurrió en Brasil y Chile y luego
en modo más que bárbaro en
Argentina o Uruguay. La fragi
lidad de la gran ecuación de la
segunda postguerra, de un capi
talismo democrático coherente y
consistente quedó en evidencia,
como lo cantaron miles en Berlín

o París en el inolvidable mayo
del 68, y lo confirmaron las crisis
globales que no querían ser
así adjetivadas, desde los años
setenta.

La euforia globalista de fin de
siglo, alimentada por el des
plome de la URSS y el despliegue

del mercado que no pocos veían
ya como mundial y unificado,
fue vista como celebración de

un nuevo mundo que irrumpiría
gracias a los contextos creados
por la innovación tecnológica, la
extensión de acuerdos de libre

comercio, las nuevas industria
lizaciones asiáticas, sobre todo
en China; finalmente, un mundo
libre de "imperfecciones y adipo
sidades" estatales.

De repente, explotaron las
"burbujas" financieras, algunos
gigantes de la especulación
cayeron y se empezó a hablar de
un desplome que podría vol
verse existencial, histórico. Poco
se hizo para corregir abusos y
llegó una recuperación lenta y
del todo desigual que, al poco
caminar, se topó con la peste
acompañada por el espectro del
estancamiento económico que,
ahora sí, podría devenir secular.

Negar estas historias y no
querer ver la realidad a que se
dan el gobierno y sus corifeos
no puede sino enturbiar más un
panorama de por sí nublado.
Tomar decisiones más allá del

2024, que es lo que debe hacer
un Estado nacional e ilustrado

digno de tal nombre, no está
en el orden del día del grupo
gobernante. Al negarse, sofoca
lo que le quede de capacidad y
voluntad dirigente y se vuelve
sospechoso en este mundo
tormentoso que no encuentra se
ñales para (re)imaginar salidas
de un remolino que no hace sino
jalarnos al fondo.

Por lo pronto, hay que apren
der a nadar de pecho.
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ANTROPOCENO

PROTEO Y LOS
ANIMALES DE CIRCO

POR BERNARDO BOLAÑOS

El famoso perro rescatista no
murió por un derrumbe en

Turquía. Hacía frío, tenía una edad
avanzada y el viaje fue agotador.
Por eso murió.
En el contexto de los honores que se le rindieron, la
afirmación vaga de que el pastor alemán había "falle
cido en el cumplimiento de su deber", parecía confir
mar que había sido un accidente. Así lo aseguraron
muchos usuarios de redes sociales, tanto en México
como en Turquía, queriendo jugar a ser agencia de
noticias. Algunos, incluso, agregaban algún video
falso del derrumbe, dándole caché "profesional" a
su bulo, a su charlatanería. Todo para recibir algunos
"me gusta".

Pero el cabo Carlos Villeda, que acompañaba a
Proteo, finiquitó el show al desmentir el desplome de
alguna estructura sobre el lomo del animal. Entonces
pasamos de la épica a cierto bochorno. ¿Se sentirá en
gañada la opinión pública turca? ¿Seguirá en puerta la
idea de elevarle allá una estatua a Proteo? ¿O simple
mente ahora lo representarán tiritando de frío?

Las redes sociales funcionan como jaurías de ran
cho. Unos pocos, los de adelante, saben si sus ladridos
corresponden a una causa real, a una exageración o de
plano a una mentira. Yo derramé mis propias lágrimas
por la muerte de Proteo (ayudado, sin duda, por tan
tas frases e imágenes de tristeza de mis congéneres).
Pero tampoco soy tan ingenuo, recordaba el caso de
la inexistente niña Frida Sofía en el sismo de 2017 y

olfateaba que, nuevamente, detrás podía haber un
montaje o un falso rumor, dejándolo crecer.

Rendir honores a un perro no está mal. Menos en
estos tiempos. Incluso filósofas kantianas y antropo
centristas como Christine Korsgaard defienden que
los animales tienen derechos y dignidad (aunque,
según ella, en un escalón inferior a los seres huma
nos). Además, está la gente, cada vez más numerosa,
que rechaza el escalón y ve en un plano de igualdad
a las especies animales: no valdría menos un perro
rescatista, que otros miembros de la Cruz Roja o el
Ejército. Su argumento se basa en la capacidad com
partida por humanos y otros animales, de sentir pla
cer y dolor.

Tú, lectora, puedes tomar partido entre antropo
centristas y animalistas, pero nuestras instituciones
deben respetar ambas posiciones hasta donde sea
posible, si no queremos agregar una nueva causa de
inútil polarización social. ¡Qué necesidad de un pleito
entre animalistas y antropocentristas! Despedir a Pro
teo no ofende ni a unos, ni a otros. Si no fue un héroe
trágico, al menos sí un héroe cotidiano.

En cambio, hay otras decisiones sobre ética ani
mal que inevitablemente nos confrontarán. El Pre
sidente López Obrador ofreció recientemente un ar
gumento en favor de mostrar animales en los circos.
En los pueblos, dijo, no hay muchas posibilidades de
diversión. La llegada del circo es en ellos una fiesta
para los niños, algo "nunca visto". Hay que agregar
que la gente adinerada siempre podrá ir a ver circos
con animales a Las Vegas o Niza. Pero es cierto que la
tendencia mundial es prohibir la explotación de ani
males en esos espectáculos. Será difícil que vuelvan.
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Rozones
Rosaura y la UNAM
Con tanto ruido por todas partes, pasó casi inadvertida la salida, el martes, de Rosaura Ruiz
Gutiérrez de la Secretaría de Educación de la CDMX. No deja de llamar la atención la forma
en que se fue: no la corrieron, tampoco renunció por presiones ni por cuestionamientos a
su trabajo que, a decir de muchos, era bueno. Dejó por decisión propia, dijo, para regresar
a la UNAM, en donde tiene una trayectoria como académica e investigadora de muchos
años. Y dijo una frase que hizo levantar las cejas a más de uno: "Quiero seguir ayudando
desde la institución educativa". ¿Eso qué implica? ¿Hasta dónde está dispuesta a llegar en la
máxima casa de estudios para seguir ayudando? Rosaura ya compitió en dos ocasiones por
la Rectoría, que se renueva en noviembre de este año. ¿Va por el tercer intento? Ya se verá.

Alcalde de Tula, denunc ado
Y quien se encuentra bajo fuertes cuestionamientos que ya derivaron en denuncias es el
alcalde de Tula, Hidalgo, Manuel Hernández. Lo anterior, nos comentan, derivado de una
revisión de las finanzas municipales en las que organizaciones ciudadanas han adverti
do presuntos malos manejos y corrupción. Señalan, por ejemplo, el caso de familias del
municipio que no recibieron ningún tipo de apoyo por las inundaciones que provocó el
desbordamiento del río Tula en septiembre de 2021, a pesar de que, se ha señalado, sí hubo
fondos para ese fin: poco más de 48 millones de pesos, de los cuales 37 se destinaron, pero
a gastos de fumigación y jardinería. A ello se agrega el episodio en el que fue denunciada la
entrega de colchones por parte de la administración municipal infestados de chinches. Y,
nos dicen, falta más.

M is cercanía Federaciónestados
Buenas señales de colaboración entre el Gobierno federal, representado por el titular de Go
bernación, Adán Augusto López, y los estatales, encabezados por sus gobernadores se dan
estos días con la firma de convenios de concertación del Fondo de Aportaciones para la Se
guridad Pública. Fue en ese marco que Mara Lezama, gobernadora de Quintana Roo, des
tacó que los recursos para su entidad se destinarán al fortalecimiento de las instituciones
de seguridad pública, al equipamiento del personal, a la capacitación y profesionalización,
a la operación de centros penitenciarios y de internamiento para adolescentes, así como el
sistema de atención a llamadas de emergencia. Además, resaltó la colaboración de los tres
niveles de gobierno y, principalmente, él hecho de que haya una apuesta central hacia la
prevención. Por ese lado se está dando, nos comentan, una buena articulación de esfuerzos
y trabajos conjuntos en favor de la seguridad.

Revés a Mario Delgado
Quien ayer recibió un coscorrón fue el dirigente nacional de Morena, Mario Delgado. Y es
que el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación revocó la separación de su cargo
de la presidenta del Consejo Estatal del guinda en Coahuila, Yamillé Mtanous Castaño,
quien había sido sancionada por apoyar las aspiraciones de Ricardo Mejía. La resolución
del TEPJF es contundente cuando dice: "Las medidas cautelares adoptadas no se basan en
ningún artículo del Reglamento de Sanciones". El Tribunal le dio a la Comisión Nacional
de Honor y Justicia de Morena 48 horas para que se vuelva a pronunciar, ahora sí con ar
gumentos sólidos. Este revés a Delgado no hace sino ahondar aún más la crisis de la 4T en
Coahuila, algo que no han sabido procesar las cúpulas y que observan atentos y sonrientes,
nos dicen, sus adversarios electorales.

Enfrenón al absurdo
Vaya saínete el que se armó con la ocurrencia de algunos diputados de la 4T que, en un
intento por agradar a las cúpulas, impulsaron una reforma absurda para incrementar las
penas por injurias al Presidente. Y fue precisamente el aludido quien frenó de golpe ese
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proyecto de reforma a la Ley de Imprenta que se cocinaba en San Lázaro. "No lo necesi
to", dijo un sorprendido primer mandatario. Y claro, la reforma murió antes de nacer. Que
no es parte de la agenda de Morena, aclaró el coordinador de este partido en la Cámara de
Diputados, Ignacio Mier. Que fue un "error estratégico", consideró su similar del Senado,
Ricardo Monreal. Ya las organizaciones de la sociedad civil se preparaban para emprender
una campaña en contra de esa iniciativa completamente injustificada y de un gran talante
autoritario. Pero para bien de todos, se impuso la sensatez.

¿Monreal y Sheinbaum jntos?
Nos recomiendan revisar con lupa una declaración que hizo ayer el coordinador de los
senadores de Morena, Ricardo Monreal. Dijo que prevé ver "en breve" a la Jefa de Gobier
no, Claudia Sheinbaum, para plantearle el tema de Plaza Pasteur. Se trata de un espacio
ubicado afuera del Senado que colectivos convirtieron en jardín canábico y plantaron en
él marihuana desde hace tres años. Los activistas ya se retiraron, por ahora las diferentes
fuerzas en la Cámara alta acordaron buscar su recuperación. Lo relevante, nos dicen, es que
el asunto se puede convertir en el motivo algunos dirán en el pretextó para que suceda
lo que parecía imposible: que se reúnan Sheinbaum y Monreal. Ya el zacatecano tuvo un
gesto hacia la mandataria recientemente, al invitarla a la plenaria de la bancada de Morena.
Y ahora podría venir un encuentro sólo entre los dos.
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QUEBRADERO

EL RIESGO DE
UNA PROMESA

JAVIER
SOLÚRZANO

ZINSER

Una de las promesas de López Obrador fue
que iba a reestructurar el INE. Esta es una de

las razones por las cuales no quiere dejar pasar la
oportunidad ni el tiempo. Hizo una promesa y
quiere cumplirla, más allá de que haya tenido a lo
largo de su vida al INE en la mira.

López Obrador no se ha quitado de la cabeza la idea de que el
INE fue el causante central de su denota en 2006 y quizá hasta
en 2012. Las evidencias hasta ahora muestran que dichas eleccio
nes no tuvieron en el Instituto la razón de las derrotas, particular
mente la del 2006. Más bien, estuvieron en un gobierno que no
le quedó de otra que apoyar a un candidato que no era su opción
y para ello sumó tropelías.

El instituto es caro porque los procesos electorales en México
parten de la desconfianza. La historia nos muestra la importancia
de factores como la confianza, transparencia y certidumbre.

La confianza nos ha salido muy cara, pero se tiene que recono
cer que es lo que ha permitido la credibilidad en las elecciones y,
sobre todo, lo que ha permitido la evolución y pausada madurez
de la controvertida democracia.

Los procesos electorales son caros, pero desde hace tiempo
lo más importante es que el INE genera certidumbre y credibili
dad entre la ciudadanía. Esto no significa que el Instituto no deba
pasar de manera regular por un proceso regular de depuración, lo
que pasa es que la propuesta que se está haciendo está colocando
al INE materialmente contra las cuerdas y, por lo tanto, también
está colocando el desarrollo de las elecciones en tenenos de la

desconfianza y, quizá también, de la imposibilidad de tener una
cobertura nacional y un conteo efectivo de los votos, entre otras
cosas.

El Presidente quiere cumplir su promesa de que iba a cambiar
al INE. Las razones que originalmente tuvo deberían pasar por un
proceso de revisión, no tanto para entrar en negociación, que está
visto que no le gustan, sino en función del desanollo electoral en
México. Debe considerar que por más ventaja que aparentemen
te pueda tener su partido de cara al 2024, al final puede terminar
por afectarle una mala organización electoral, una falta de credi
bilidad, representatividad, y la autonomía de un instituto que es
garante de las elecciones.

El Presidente quiere cumplir su palabra lo cual es algo que en
su vida política es fundamental y entendible. Sin embargo, el pro
blema va a ser hacia dónde nos lleva su propuesta. Podrá al final
defender que a pesar de todo cumplió su palabra, pero también
nos puede meter en un laberinto en el cual el tiempo se nos venga
encima y nos termine colocando con un muy riesgoso retroceso
histórico en el desanollo de nuestra desigual democracia.

Es cierto que la oposición se ha logrado cohesionar en fun
ción de este tema. La manifestación del 26 de febrero va a sumar

a ciudadanos y a diferentes fuerzas políticas de nuevo, las cuales
podrían estar en contra del gobierno.

Sin embargo, entre las muchas voces que se han manifestado
en contra del Plan B se encuentran razonamientos y perspectivas
que sería importante considerar.

El Presidente no daría ni un paso atrás si considerara las obser
vaciones que se han hecho a su propuesta. Más bien entraría en
tenenos del diálogo, planteamiento que muchos pensamos sería
la tónica de su administración.

El Presidente no perdería fuerza, más bien se fortalecería. En
su propuesta se observan elementos que nos pueden llevar a un
callejón sin salida en los procesos electorales.

Nada va a cambiar, pero no hay que dejar de decirlo.
RESQUICIOS.
El martes aventaron toda la caballería para echar a andar una
propuesta para que se incrementaran las sanciones a quienes
injuriaran o algo parecido al Presidente, todo parecía indicar que
estaban buscando cuidar como sea al mandatario. El miércoles el

Presidente dijo que a ese tema no le entraba, lo que provocó que
horas después toda la caballería que se había echado andar optara
por el siempre no.
EL PRESIDENTE

quiere cumplir su
promesa de que
iba a cambiar al

INE, el problema
va a ser hacia

dónde nos lleva su

propuesta
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Que cuatro meses después
de cancelar el encuentro y ven
tilar diferendos, el general Luis
Cresencio Sandoval se reunió
ayer con diputados en el Cam
po Militar número 1, donde hizo
una presentación de tres horas y
después abrió una sesión de pre
guntas por dos horas más, sin de
jar temas fuera, desde el hackeo
de Guacamaya Lciiks, la partici
pación militar en seguridad pú
blica y los megaproyectos de la
4T a cargo del personal castren
se hasta una explicación sobre
la muerte del perrito Proteo en
Turquía. Pese ala cordialidad, el
secretario no confirmó su asis
tencia a la sesión solemne del

próximo martes en San Lázaro
con motivo del Día del Ejército.

Que de sorpresa llegó el

canciller Marcelo Ebrardal Se

nado para reunirse con el coor
dinador de Morena, Ricardo
/ f

Monreal Avila, y aunque este
aclaró que no se tocaron temas
de la sucesión presidencial, sí
dijo que en otros espacios han
coincidido en el juego limpio y
piso parejo. Hoy se tiene previs
to un nuevo encuentro entre el

zacatecano y AdánAugusto Ló
pez Hernández.

Que sin atender el enfado
presidencial matutino y el ama
go de veto, Rennelly Jocabeth
Hernández neceó con su ini
ciativa para aumentar las mul
tas por "injurias" al mandatario
y dijo que no se trata de atentar
contra la libre expresión, sino
que hubo un "sesgo mediáti
co" sobre el dictamen aprobado
por Morena y sus aliados en la

Comisión de Gobernación de la
Cámara de Diputados. Aunque
AMLO se deslindó del plan, la
diputada ve pertinente la refor
ma para pasar de pesos a unida
des de medida y actualización.

Que como el tema debe ser
de una urgencia inusitada y de
vida o muerte para los perua
nos, su presidenta, Dina Ro
luarte, aseguró que Andrés
Manuel López Obrador "está
perjudicando a los pueblos que
comprenden la Alianza del Pa
cífico", bloque regional confor
mado por Perú, México, Chile y
Colombia, porque ella no ha re
cibido el liderazgo pro tempore,
que le corresponde desde ene
ro, debido a que el tabasqueño
mantiene su respaldo al encar
celado Pedro Castillo. Vaya con
las prioridades de la vecina del
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Aunque ambos conceptos deben remitir a lo mismo, AMLO alude a sectores populares o mexicanos con carencias;
en contraste, sus opositores invocan a una especie de clase media supuestamente representativa de la población

¿Pueblo o sociedad civil?
Coartadas políticas
Andrés Manuel López

Obrador ha construi

do un poderoso pro
yecto políticoysocial
a partir de la noción

de pueblo. Hacer algo por ellos, ha
blar en nombre de ellos, buscar su
aprobación y su apoyo. Por su par
te, los que lo critican, intelectua
les, medios de comunicacióny po
líticos de la oposición, convierten
a la sociedad civil en afán de sus

preocupacionesy desvelos. Hacer
algo por ella, hablar en su nombre,
buscar su aprobacióny apoyo.
La legitimidad moral que se

atribuyen unos y otros deriva de la
convicción de que están hablando
en nombre de algo más importan
te que ellos mismos: pueblo o so
ciedad civil, dependiendo delban
do del que se trate.
En estricto sentido se supone

que estaríanhablando délo mismo,
es decir, de la sociedad en su con
junto, todos los mexicanos o la ma
yoría de ellos, de aquellos que no
sonlos protagonistas delpoder. Pe
ro no es así. Yjusto porque no es así,
por elhecho de que estánhablando
de cosas diferentes, son escasas las
posibilidades de entenderse.
Según la Real Academia Espa

ñola, sociedad civil es el conjunto
de ciudadanos de una sociedad

considerados desde el punto de
vista de sus relaciones y activida
des privadas, con independencia
del ámbito estatal. Es un concep
to acuñado en sociedades moder

nas para describir a las personas
que no participan de manera or
gánica en estructuras políticas o
en el entramado de los poderes
económicos.

Según la misma RAE, la palabra
pueblo remite a tres acepciones:
conjunto de personas de un lugar,
paíscongobiemoindependiente,y
gente comúny humilde de una po
blación. López Obrador por lo ge
neral lo usa en este último sentido.

Según la Real Academia Espa
ñola, sociedad civil es el conjunto
de ciudadanos de una sociedad

considerados desde el punto de
vista de sus relaciones y activida
des privadas, con independencia
del ámbito estatal. Es un concep
to acuñado en sociedades moder

nas para describir a las personas
que no participan de manera or
gánica en estructuras políticas o
en el entramado de los poderes
económicos.
Según la misma RAE, la palabra

pueblo remite a tres acepciones:
conjunto de personas de un lugar,
paíscongobiemoindependiente,y
gente comúny humilde de una po
blación. López Obrador por lo ge
neral lo usa en este último sentido.

Las dos nociones ofrecen ma

tices, pero en última instancia po
drían coincidir y traslaparse en un
elemento: sociedad civily pueblo
son conceptos que remiten a la
gente común, al ciudadano de a
pie, aquel que no es un protagonis
ta o miembro de los poderes polí
ticos o económicos organizados. Y
sin embargo, la manera en que lo
interpreta cada una de las partes
es tan diferente que se convierten
en aguay aceite.
En la definición de pueblo de

López Obrador, la gente común
es la población humilde: sectores
populares, clases medias bajas;
es decir, mexicanos con caren
cias, falta de oportunidades, víc
timas de la injusticia social. Para
sus críticos y opositores la socie
dad civil es una especie de retrato
hablado que invoca, aunque no lo
expliciten, a una especie de clase
media supuestamente represen
tativa de los mexicanos.

Hace dos semanas, en este es
pacio, hice un cuestionamiento
sobre la organización México Co
lectivo, que se presentó a sí misma
como un grupo plural interesado
en construir alternativas a la del

Las dos nociones ofrecen ma

tices, pero en última instancia po
drían coincidir y traslaparse en un
elemento: sociedad civily pueblo
son conceptos que remiten a la
gente común, al ciudadano de a
pie, aquel que no es un protagonis
ta o miembro de los poderes polí
ticos o económicos organizados. Y
sin embargo, la manera en que lo
interpreta cada una de las partes
es tan diferente que se convierten
en aguay aceite.
En la definición de pueblo de

López Obrador, la gente común
es la población humilde: sectores
populares, clases medias bajas;
es decir, mexicanos con caren
cias, falta de oportunidades, víc
timas de la injusticia social. Para
sus críticos y opositores la socie
dad civil es una especie de retrato
hablado que invoca, aunque no lo
expliciten, a una especie de clase
media supuestamente represen
tativa de los mexicanos.
Hace dos semanas, en este es

pacio, hice un cuestionamiento
sobre la organización México Co
lectivo, que se presentó a sí misma
como un grupo plural interesado
en construir alternativas a la del

movimiento obradorista desde la

perspectiva de la sociedad civil. A
propósito de ellos señalé que quizá
en Europa, de donde viene el tér
mino, sociedad civil equivalga a lo
que ellos entienden. Pero en Mé
xico la mayor parte de la población
sonlos sectores populares, es decir,
alos que se refiere López Obrador,
esos que abarrotan el Metro, alba
ñiles y vendedores ambulantes,
más de la mitad de los mexicanos

que viven en la pobrezay las clases
medias baj as que batallan para lle
gar a la quincena.
Para los críticos y para la opo

sición, los pobres son un anacro
nismo del pasado, los que se que
daron atrás pero ya no vienen con
nosotros, son un problema a re
solver. Pero México no es un país
de clases medias, sino uno de pro
fundas desigualdades en el que la
inmensa mayoría engrosa una ex
tensa base. Los habitantes de las
Lomas, Polanco, la Condesa o la
Roma caben completos en Izta
palapa o Milpa Alta, de donde pro
cedenlosjardineros, los recolec
tores de basura o los viene viene,
que los pregoneros de la "socie
dad civil" solo ven como utilería.

Fecha: 16/02/2023

Página: 12

Area cm2: 840

1 / 2

Columnas Políticas

Jorge Zepeda Patterson

Costo: 102,480

Página 44 de 147



Para ellos, "el nosotros", la socie
dad civil, son los vecinos de las co
lonias en donde viven, el contador
y el dentista, los comensales de sus
restaurantes, la "gente bien".
Las dos interpretaciones se

quedan cortas, a mi juicio. En
ellas no caben todos los mexica
nos. Y eso es un problema en la
medida en que los voceros de una
y otra concepción se consideran
profetas e intérpretes únicos del
pueblo o de la sociedad civil de
la que hablan. Ellos y la entidad
que representan se vuelven uno
mismo. Diferir con López Obra
dor equivale a un sacrilegio pues
va en contra de los intereses del

pueblo. Pero sus adversarios jue
gan en una cancha muy parecida;
cuestionar a las organizaciones
que emanan de la sociedad civil
es un crimen contra institucio

nes que funcionaron muy bien
para ese tercio próspero, pero
muy poco para el México que se
fue haciendo cada vez más pro
fundo. "Avances democráticos"

constituye una noción abstracta
o muy poco festejable para quien
vio congelado su salario mínimo
o se tuvo que ir de mojado para
alimentar a sus hijos.
Y sinembargo,entre losdosries

gos, al menos por lógica pendular
me parece que eneste momento es
mucho más pertinente la noción de
López Obrador. Primero por razo
nes aritméticas; su "definición" de
ciudadanos de a pie es más amplia
que la de sus rivales. Algo que se ob
serva claramente enla reiteración

de un número: 57% de los trabaja
dores labora enla economía infor

mal, los pobres y clases medias ba
jas superan el 60%, misma cifra que
los niveles de aprobación del Presi
dente. En contraste, la sociedad ci
vil que conciben sus rivales atañe
en realidad a una minoría que no
pudo ser ensanchada.
Y luego están las razones mo

rales. "Los que se quedaron atrás"
no es una expresión alegórica.
Veinte millones de personas ca
recen de internet porque don
de viven no existe rentabilidad o
economías de escala para el ser
vicio comercial. La noción que
remite a sociedad civil los asume

como anomalía y mala tarde para
ellos; sus hij os crecerán condena
dos a repetir el ciclo interminable
de desventajasyfaltade oportu
nidades. La "culpa es de ellos" por
no pertenecer a la sociedad civil.
Por el contrario, la noción de pue 
blo, apesar de las limitaciones que
tenga la interpretación obradoris
ta, los convierte en una prioridad.
No sé si la 4T conseguirá dotarlos
de "señal" a todos de aquí al fin del
sexenio, pero me parece admira
ble el enorme esfuerzo que está en
marcha para intentarlo.

@jorgezepedap

Para ellos, "el nosotros", la socie
dad civil, son los vecinos de las co
lonias en donde viven, el contador
y el dentista, los comensales de sus
restaurantes, la "gente bien".
Las dos interpretaciones se

quedan cortas, a mi juicio. En
ellas no caben todos los mexica

nos. Y eso es un problema en la
medida en que los voceros de una
y otra concepción se consideran
profetas e intérpretes únicos del
pueblo o de la sociedad civil de
la que hablan. Ellos y la entidad
que representan se vuelven uno
mismo. Diferir con López Obra
dor equivale a un sacrilegio pues
va en contra de los intereses del

pueblo. Pero sus adversarios jue
gan en una cancha muy parecida;
cuestionar a las organizaciones
que emanan de la sociedad civil
es un crimen contra institucio

nes que funcionaron muy bien
para ese tercio próspero, pero
muy poco para el México que se
fue haciendo cada vez más pro
fundo. "Avances democráticos"
constituye una noción abstracta
o muy poco festejable para quien
vio congelado su salario mínimo
o se tuvo que ir de mojado para
alimentar a sus hijos.
Y sinembargo,entre losdosries

gos, al menos por lógica pendular
me parece que eneste momento es
mucho más pertinente la noción de
López Obrador. Primero por razo
nes aritméticas; su "definición" de
ciudadanos de a pie es más amplia
que la de sus rivales. Algo que se ob
serva claramente enla reiteración
de un número: 57% de los trabaja
dores labora enla economía infor
mal, los pobres y clases medias ba
jas superan el 60%, misma cifra que
los niveles de aprobación del Presi
dente. En contraste, la sociedad ci
vil que conciben sus rivales atañe
en realidad a una minoría que no
pudo ser ensanchada.
Y luego están las razones mo

rales. "Los que se quedaron atrás"
no es una expresión alegórica.
Veinte millones de personas ca
recen de internet porque don
de viven no existe rentabilidad o

economías de escala para el ser
vicio comercial. La noción que
remite a sociedad civil los asume
como anomalía y mala tarde para
ellos; sus hij os crecerán condena
dos a repetir el ciclo interminable
de desventajasyfaltade oportu
nidades. La "culpa es de ellos" por
no pertenecer a la sociedad civil.
Por el contrario, la noción de pue 
blo, apesar de las limitaciones que
tenga la interpretación obradoris
ta, los convierte en una prioridad.
No sé si la 4T conseguirá dotarlos
de "señal" a todos de aquí al fin del
sexenio, pero me parece admira
ble el enorme esfuerzo que está en
marcha para intentarlo.

@jorgezepedap

Para ellos, "el nosotros", la socie
dad civil, son los vecinos de las co
lonias en donde viven, el contador
y el dentista, los comensales de sus
restaurantes, la "gente bien".
Las dos interpretaciones se

quedan cortas, a mi juicio. En
ellas no caben todos los mexica

nos. Y eso es un problema en la
medida en que los voceros de una
y otra concepción se consideran
profetas e intérpretes únicos del
pueblo o de la sociedad civil de
la que hablan. Ellos y la entidad
que representan se vuelven uno
mismo. Diferir con López Obra
dor equivale a un sacrilegio pues
va en contra de los intereses del

pueblo. Pero sus adversarios jue
gan en una cancha muy parecida;
cuestionar a las organizaciones
que emanan de la sociedad civil
es un crimen contra institucio

nes que funcionaron muy bien
para ese tercio próspero, pero
muy poco para el México que se
fue haciendo cada vez más pro
fundo. "Avances democráticos"

constituye una noción abstracta
o muy poco festejable para quien
vio congelado su salario mínimo
o se tuvo que ir de mojado para
alimentar a sus hijos.
Y sinembargo,entre losdosries

gos, al menos por lógica pendular
me parece que eneste momento es
mucho más pertinente la noción de
López Obrador. Primero por razo
nes aritméticas; su "definición" de
ciudadanos de a pie es más amplia
que la de sus rivales. Algo que se ob
serva claramente enla reiteración

de un número: 57% de los trabaja
dores labora enla economía infor

mal, los pobres y clases medias ba
jas superan el 60%, misma cifra que
los niveles de aprobación del Presi
dente. En contraste, la sociedad ci
vil que conciben sus rivales atañe
en realidad a una minoría que no
pudo ser ensanchada.
Y luego están las razones mo

rales. "Los que se quedaron atrás"
no es una expresión alegórica.
Veinte millones de personas ca
recen de internet porque don
de viven no existe rentabilidad o

economías de escala para el ser
vicio comercial. La noción que
remite a sociedad civil los asume

como anomalía y mala tarde para
ellos; sus hij os crecerán condena
dos a repetir el ciclo interminable
de desventajasyfaltade oportu
nidades. La "culpa es de ellos" por
no pertenecer a la sociedad civil.
Por el contrario, la noción de pue 
blo, apesar de las limitaciones que
tenga la interpretación obradoris
ta, los convierte en una prioridad.
No sé si la 4T conseguirá dotarlos
de "señal" a todos de aquí al fin del
sexenio, pero me parece admira
ble el enorme esfuerzo que está en
marcha para intentarlo.

@jorgezepedap

Para los críticos,
los pobres son un
anacronismo, los
que se quedaron
atrás, un tema que
requiere solución
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Pese a la promesa inicial del presidente López Obrador y del canciller Ebrard de tener un sexenio con una política de
brazos abiertos, muy pronto la realidad se impuso y se tuvo que pasar a la estrategia de contención de indocumentados

Geopolítica de la migración
// >g eografía es/ ' destino",
¦ es una fra

% : ¦ ' se que se usa
en Méxi

co para explicar las decisiones
en política migratoria fuer
temente determinadas por
la intensidad asimétrica que
tiene nuestro país con Esta
dos Unidos. No hay duda, por
tanto, que gran parte de las
normas, programas e incluso
las estrategias que los distintos
gobiernos mexicanos han asu
mido frente al flujo migratorio
que cruza el país se han decidi
do a partir de negociaciones bi
laterales, pero sobre todo de ac
ciones que la propia autoridad
mexicana implementa. Esta di
námica ha generado un tipo de
"pragmatismo a la mexicana" en
todos y cada uno de los diferen
tes gobiernos nacionales más
allá del sello ideológico del gru
po en el poder. No obstante, aun
cuando la política migratoria ha
sido siempre una negociación
compleja y rispida con Washing
ton, también ha resultado una
vía para mantener márgenes de
negociación con los diferentes
gobiernos estadunidenses.
En el caso del actual gobier

no mexicano bajo el liderazgo de
López Obrador y la ej ecución del
canciller Ebrard no ha sido dife
rente. Así, pese a la promesa ini
cial de este sexenio de tener una

política de brazos abiertos, muy
pronto la realidad se impuso y se
tuvo que pasar a la estrategia de
contención de la migración in
ternacional que, como en ningún
otro momento de nuestra histo

ria, ha alcanzado números récord
tanto en personas en tránsito mi
gratorio a través del país, lo mis
mo que personas esperando en
distintas ciudades fronterizas

para poder cruzar al que conside 
ran su sueño americano. Aunado

a esto y como no había ocurrido
antes, el número de solicitantes
de refugio en México se multipli
có y hoy rebasan ya las cien mil
personas quienes esperan regu
larizar su situación para radicar
en México de manera perma
nente. A este número se suma

rán muy pronto los nacionales
hondureños, haitianos, nicara
güenses y cubanos que el gobier
no estadunidense no acepte reci
biryenvíe aterritorio mexicano,
lo cual quedó establecido en el
contexto del más reciente acuer

// >g eografía es/ ' destino",
¦ es una fra
% : ¦ ' se que se usa

en Méxi

co para explicar las decisiones
en política migratoria fuer
temente determinadas por
la intensidad asimétrica que
tiene nuestro país con Esta
dos Unidos. No hay duda, por
tanto, que gran parte de las
normas, programas e incluso
las estrategias que los distintos
gobiernos mexicanos han asu
mido frente al flujo migratorio
que cruza el país se han decidi
do a partir de negociaciones bi
laterales, pero sobre todo de ac
ciones que la propia autoridad
mexicana implementa. Esta di
námica ha generado un tipo de
"pragmatismo a la mexicana" en
todos y cada uno de los diferen
tes gobiernos nacionales más
allá del sello ideológico del gru
po en el poder. No obstante, aun
cuando la política migratoria ha
sido siempre una negociación
compleja y rispida con Washing
ton, también ha resultado una
vía para mantener márgenes de
negociación con los diferentes
gobiernos estadunidenses.
En el caso del actual gobier

no mexicano bajo el liderazgo de
López Obrador y la ej ecución del
canciller Ebrard no ha sido dife

rente. Así, pese a la promesa ini
cial de este sexenio de tener una

política de brazos abiertos, muy
pronto la realidad se impuso y se
tuvo que pasar a la estrategia de
contención de la migración in
ternacional que, como en ningún
otro momento de nuestra histo

ria, ha alcanzado números récord
tanto en personas en tránsito mi
gratorio a través del país, lo mis
mo que personas esperando en
distintas ciudades fronterizas

para poder cruzar al que conside 
ran su sueño americano. Aunado

a esto y como no había ocurrido
antes, el número de solicitantes
de refugio en México se multipli
có y hoy rebasan ya las cien mil
personas quienes esperan regu
larizar su situación para radicar
en México de manera perma
nente. A este número se suma
rán muy pronto los nacionales
hondureños, haitianos, nicara
güenses y cubanos que el gobier
no estadunidense no acepte reci
biryenvíe aterritorio mexicano,
lo cual quedó establecido en el
contexto del más reciente acuer

do que ambos países firmaron.
Apesar de larealidadde este es

cenario migratorio, es importante
reconocer que en el actual que in
cluyó a Trump y sus negociadores,
el que México haya logrado man
tenerla soberanía sobre la diná

mica migratoria, entre otras cosas
porque nuestros representantes
diplomáticos resistieron para evi
tar que México aceptara firmar la
categoría jurídica de Tercer País
Seguro, es un punto favorable. De
haber cedido a las presiones Mé
xico no podría poner ya ningún
tipo de condición para ser el terri
torio al que se remitirían todos los
extranjeros que Estados Unidos
enviaría sin limitación alguna. El
hecho de no haber firmado para
ser Tercer País Seguro como Tur
quíalo es para Europa, es sin duda
un logro de negociación bilateral
que le permite al país mantenerla
decisión soberana sobre la recep
ción de personas migrantes al país
y, sobre todo, no heredar un com
promiso legal de esta magnitud a
futuros gobiernos.
Así pues, entendiendo que el

gobierno mexicano se mueve en
un campo donde la geopolítica
es una realidad y no la elude. Acep
tando la complejidad de la asime
tría, los costos de cada estrategiay
los impactos de cada decisión que
desde Washington de inmedia
to tienen una respuesta, lo que no
se entiende es por qué el gobier
no mexicano ha desplegado polí
ticasydecisiones en el terreno mi
gratorio interno que van más allá
de estaestrategiafrente aEstados

tar que México aceptara firmar la
categoría jurídica de Tercer País
Seguro, es un punto favorable. De
haber cedido a las presiones Mé
xico no podría poner ya ningún
tipo de condición para ser el terri
torio al que se remitirían todos los
extranjeros que Estados Unidos
enviaría sin limitación alguna. El
hecho de no haber firmado para
ser Tercer País Seguro como Tur
quíalo es para Europa, es sin duda
un logro de negociación bilateral
que le permite al país mantenerla
decisión soberana sobre la recep
ción de personas migrantes al país
y, sobre todo, no heredar un com
promiso legal de esta magnitud a
futuros gobiernos.
Así pues, entendiendo que el

gobierno mexicano se mueve en
un campo donde la geopolítica
es una realidad y no la elude. Acep
tando la complejidad de la asime
tría, los costos de cada estrategiay
los impactos de cada decisión que
desde Washington de inmedia
to tienen una respuesta, lo que no
se entiende es por qué el gobier
no mexicano ha desplegado polí
ticasydecisiones en el terreno mi
gratorio interno que van más allá
de estaestrategiafrente aEstados
Unidos, y por el contrario, lastiman
su relación con gobiernos amigos a
los que les ha impuesto visa a sus
nacionales, como es el caso de Bra
sil, cuando dicha nacionalidad es
insignificante estadísticamente
hablando respecto al gran flujo de
quienes caminan nuestro territo
rio rumbo a Estados Unidos. En
realidad los brasileños constitu
yen un grupo migratorio de gran
dinamismo comercial, turístico
y afectivo entre ambas naciones
que, además, se espera retome vín
culos más estrechos con el regreso
del presidente Lula al poder. Esta
actitud hostil de parte del gobier
no mexicano se da también hacia
otros nacionales de países latinoa
mericanos con visa o aun cubrien
do requisitos extremos para ingre
saraMéxico (CubayColombiason
otros ejemplos), a lo que se suman
los malos tratos que dicho turismo
latinoamericano recibe del perso
nal encargado de lo migratorio en
el aeropuerto de Ciudad de Mé
xico. Se contabilizan ya en miles
los casos de personas retenidas de
manera arbitraria que son aisladas,
desinformadasysinderechoacon
tactarse con sus consulados y fa
miliares. Esta políticabasada en la

Fecha: 16/02/2023

Página: 10

Area cm2: 825

1 / 3

Columnas Políticas

Leticia Calderón Chelius

Costo: 100,650

Página 46 de 147



Unidos, y por el contrario, lastiman
su relación con gobiernos amigos a
los que les ha impuesto visa a sus
nacionales, como es el caso de Bra
sil, cuando dicha nacionalidad es
insignificante estadísticamente
hablando respecto al gran flujo de
quienes caminan nuestro territo
rio rumbo a Estados Unidos. En
realidad los brasileños constitu

yen un grupo migratorio de gran
dinamismo comercial, turístico
y afectivo entre ambas naciones
que, además, se espera retome vín
culos más estrechos con el regreso
del presidente Lula al poder. Esta
actitud hostil de parte del gobier
no mexicano se da también hacia
otros nacionales de países latinoa
mericanos con visa o aun cubrien

do requisitos extremos para ingre
saraMéxico (CubayColombiason
otros ejemplos), a lo que se suman
los malos tratos que dicho turismo
latinoamericano recibe del perso
nal encargado de lo migratorio en
el aeropuerto de Ciudad de Mé
xico. Se contabilizan ya en miles
los casos de personas retenidas de
manera arbitraria que son aisladas,
desinformadasysinderechoacon
tactarse con sus consulados y fa
miliares. Esta políticabasada en la
presunción de que los latinoameri
canos como un todo, son presunta
mente candidatos a la fila de quie
nes buscan llegar a Estados Unidos
es absurday reproduce prejuicios
con los que hemos cargado los mis
mos mexicanos durante décadas.
De esta manera, asumien

do el pragmatismo políticodi
plomático ante la realidad que
impone nuestra cercanía con
Estados Unidos y reconocien
do que el país tiene una política
migratoria de contención agre
siva, resulta absolutamente in
admisible que la política migra
toria interna se alej e de nuestros
principios latinoamericanistasy
sobre todo, del humanismo que
debería acompañar a la recep
ción de quienes viajan a nuestro
país por motivos de turismo, co
merciales, académicos o empre
sarialesy acaban, incluso, siendo
deportados.^™

•DOCTORA EN CIENCIAS SOCIALES POR

FLACSOMÉXICO. PROFESORAE IN

VESTIGADORA DEL INSTITUTO MORA

V KST . DIOS A DE LOS DERECHOS POLI

TICOS EN ESCENARIOS DE MIGRACIÓN

INTERNACIONAL.

presunción de que los latinoameri
canos como un todo, son presunta
mente candidatos a la fila de quie
nes buscan llegar a Estados Unidos
es absurday reproduce prejuicios
con los que hemos cargado los mis
mos mexicanos durante décadas.
De esta manera, asumien

do el pragmatismo políticodi
plomático ante la realidad que
impone nuestra cercanía con
Estados Unidos y reconocien
do que el país tiene una política
migratoria de contención agre
siva, resulta absolutamente in
admisible que la política migra
toria interna se alej e de nuestros
principios latinoamericanistasy
sobre todo, del humanismo que
debería acompañar a la recep
ción de quienes viajan a nuestro
país por motivos de turismo, co
merciales, académicos o empre
sarialesy acaban, incluso, siendo
deportados.^™

•DOCTORA EN CIENCIAS SOCIALES POR

FLACSOMÉXICO. PROFESORAE IN

VESTIGADORA DEL INSTITUTO MORA

V KST . DIOS A DE LOS DERECHOS POLI

TICOS EN ESCENARIOS DE MIGRACIÓN

INTERNACIONAL.

presunción de que los latinoameri
canos como un todo, son presunta
mente candidatos a la fila de quie
nes buscan llegar a Estados Unidos
es absurday reproduce prejuicios
con los que hemos cargado los mis
mos mexicanos durante décadas.
De esta manera, asumien

do el pragmatismo políticodi
plomático ante la realidad que
impone nuestra cercanía con
Estados Unidos y reconocien
do que el país tiene una política
migratoria de contención agre
siva, resulta absolutamente in
admisible que la política migra
toria interna se alej e de nuestros
principios latinoamericanistasy
sobre todo, del humanismo que
debería acompañar a la recep
ción de quienes viajan a nuestro
país por motivos de turismo, co
merciales, académicos o empre
sarialesy acaban, incluso, siendo
deportados.^™

•DOCTORA EN CIENCIAS SOCIALES POR

FLACSOMÉXICO. PROFESORAE IN

VESTIGADORA DEL INSTITUTO MORA

V KST . DIOS A DE LOS DERECHOS POLI
TICOS EN ESCENARIOS DE MIGRACIÓN

INTERNACIONAL.

E1 hecho de no
haber firmado
para ser Tercer
país seguro es, sin
duda, un logro de
negociación

La actitud hostil
de México se da
también hacia otros
nacionales de países
latinoamericanos
con visa incluida
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Zafarrancho en la cuatroté

Y que se arma la de Dios es padre: gritos, sombrerazos, infundios, denuncias,
empellones entre la ex embajadora de México en Estados Unidos Martha

Bárcenay el canciller Marcelo Ebrard, *el coyote en el gallinero"...

Y que se armalade Dios espadre:
gritos, sombrerazos, infundios,
denuncias, empellones entre
la ex embaj adora de México en
Estados Unidos, Martha Bár

cena, y el canciller Marcelo Ebrard.
León Krauze resumió en un párra

fo de su colaboración de su periódico El
Universal el zafarrancho: "La ex embaja
dora de México en Estados Unidos Mar
tha Bárcena confirmó lo revelado por
Mike Pompeo, quien fuera secretario de
Estado en el gobierno de Donald Trump,
en el sentido de que el canciller Marcelo
Ebrard aceptó el acuerdo que daría paso
al polémico programa Quédate en Méxi
co y le pidió mantenerlo en secreto".
En entrevista exclusiva para el pó

dcast de Univision Reporta, Bárcena
expuso que hasta que apareció el libro
Guerras en la frontera y ahora las me
morias de Pompeo fue "donde yo sim
plemente ratifico que siempre se me
engañó y que se me engañó en el senti
do de no decirme que esto había sido un
acuerdo, una negociación entre Ebrard
y Pompeo y Nielsen" [Kirstjen, entonces
secretaria del Departamento de Seguri
dad Nacional],
Engaño, mentira, falsedad, lágrimas,

desesperación. Miren: el gobierno con
sideró que cambió la llamada estrategia
humanista del presidente Andrés Ma
nuel López Obrador en materia migra
toria y "hay que ver cuáles eran las am
biciones personales de Ebrard, porque
para él, y creo que ahorita la realidad lo
demuestra, lo único importante ha sido
el ser el candidato a la Presidencia. Y to

das las demás decisiones estaban sujetas
a esa ambición".

El coyote
La ex embajadora califica a Ebrard den
tro del gabinete presidencial como "el

coyote en el gallinero", por su experien
cia a diferencia de la mayoría de los fun
cionarios. El coyote:
"—Un día antes de que comparezca

ante el Senado, Ebrard me dice: 'Ven a
mi oficina para que mañana no te pes
quen en curva. Te quiero informar que
Kirstjen Nielsen nos acaba de avisar
que mañana va a decir que van a poner
en práctica una parte de su ley de mi
gración y nos van a empezar a regresar
solicitantes de asilo. ¿Y tú qué opinas?'.
Le dije: 'opino que por razones humani
tarias tendríamos que recibirlos, por
que no tenemos capacidad en México
de aguantar estos retornos. Y segun

do, esto significa una violación de EU
al principio de no devolución, que es la
base de la convención sobre el estatuto

de los refugiados'. Bueno, y de esto me
dice: 'Yo me tengo que ir a mi oficina'.
Y yo voy al día siguiente al Senado y al
salir tengo más de 10 llamadas de un al
to funcionario de Palacio Nacional pre
guntándome que qué estaban anuncian
do los americanos, que si yo tenía idea.
Yo dije: 'No tengo idea de lo que me dijo
ayer Ebrard'. Después, en EU, en con
versaciones con Kirstjen Nielsen, con
otros funcionarios, me decían: 'Pero es
que ya lo acordamos con Ebrard', y yo
seguía, 'no, pues es que esto es unilate
ral', porque eso es lo que me decían de
México", declaró Bárcena.
"Yo creo que había otros servidores en

México que también se oponían, porque
era una violación al principio de no de
volución, era aceptar una situación para
la que México no estaba preparado y, por
lo tanto, era exponer a esos migrantes a
la vulneración de sus derechos. Yo esta
ba convenciday sigo convencida, que eso
violaba la política de derechos humanos
de México. Para mí esto fue una traición

a los principios que México había man
tenido en materia de migración" mani
festó Bárcena.

Pleitazo
De que eres mentirosa, de que eres in
grato, pues tú eres la ingrata, querías mi
oficina en la cancillería para tus enjua
gues. ¿A quién le asiste la razón? A na
die, a todos. En fon. Y el Presidente afir
ma que Bárcena es conservadora.
Todo es muy raro, caracho, como diría

Montesquieu: "Ala mayoría de las per
sonas prefiero darles la razón rápida
mente antes que escucharlas".

Gils'enva
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Libre venta
de íentanilo
en farmacias

^rJ Por qué hay dos y tres farma
jH ciasen la misma cuadra en ciu

dades como Tijuana, San José
del Cabo o Cabo San Lucas? Esta den

sidad de pequeños establecimientos
independientes solo puede explicarse
poruña demanda extrañamente eleva
da de fármacos.
Los periodistas Keri Blakinger y

Connor Sheets, del diario Los Angeles
Times, publicaron un inquietante ha
llazgo el pasado jueves 2 de febrero: las

farmacias en México están vendiendo

fentanilo y metanfetaminas como si
fueran medicamentos controlados.
Las tabletas se venden, cada una, en

tre 280 y 700 pesos. Algunas se ofrecen
como oxicodona o hidrocodona, subs
tancias recetadas contra dolores extre

mos; también se utilizan para disfrazarla
droga medicamentos como el adderall,
que generalmente se indica para tratar el
trastorno de déficit de atención.
Pruebas de laboratorio solicitadas

por Blakinger y Sheets a la Universi
dad de California en
Los Ángeles (UCLA)
confirmaron que es
tas pastillas adquiri
das en diversas far
macias de la frontera

norte son, en realidad,
drogas ilegales.
El día de ayer ambos periodistas pu

blicaron una segunda pieza sobre el
mismo tema. Ahí, una funcionaría de
la Fiscalía General de la República, de
nombre Alejandra Llera Muñoz, con
firmó el descubrimiento y advirtió que
se estaría ante un nuevo modus ope
randide las organizaciones criminales.

Preocupa que no atienda el problema
la autoridad mexicana primeramente
responsable de investigary, ensu caso, de
clausurar las farmacias que venden me
dicamentos controlados sin recetay que
estarían distribuyendo impunemente
fentaniloy metanfetaminas.
La Comisión Federal para la Pro

tección contra Riesgos Sanitarios (Co
fepris) es la instancia, en México, que
expide licencias de operación para las
farmacias. De acuerdo con la ley, esta
dependencia tiene como principal res
  ponsabilidad proteger

a las personas, entre
otras amenazas, de la
venta de medicamen
tos adulterados.

Sin embargo, reite
raron ayer los perio

distas del LA Times, la Cofepris está
ocupada en asuntos más importantes.
Zoom:los médicos se quejan desde

hace semanas por la escasez de medica
mentos como el adderall. Quizá sea só
lo una coincidencia, pero también cabe
especular si esta crisis no tiene que ver
con el nuevo modus operandi del nar
cotráfico mexicano.
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Siria, el costo
del abandono
Por la frontera con T urquí a llegaron primero los

cuerpos de quienes murieron en el país de re
fugio y serán enterrados en el que los expulsó.
No ayuda, equipo de rescate, maquinaria, apa
ratos. Al atravesar los camiones con material

humanitario por el corredor de alHawa rumbo al noroes
te de Siria, en ellos se encontraba el cargamento habitual,
anterior a los terremotos.
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Cada episodio de la respuesta a la emergencia exhibió el
estado de indiferencia a la condición siria La dificultad para
entregar ayuda en áreas contrarias a Damasco, la compla
cencia del mundo, la ineficacia en los programas de asisten
cia para el país, la criminalidad de la dictadura y la facilidad
para disculparla.
Las llamadas de condolencia son

naturales, Assad las recibió y todas
obviaron las víctimas en territorios

ajenos a su control. Nada más funcio
nal que los terremotos para la cam
paña de normalización de relaciones
con su gobierno. Más de una conce
sión hecha a razón del desastre le está

permitiendo ofrecerse como solución
a la crisis interminable que generó su
propia brutalidad.
La zona de alHawa está controlada por Hayat Tahrir

alSham, herederos de alQaeda. Formaron unprotogo
bierno análogo que ofrece lo que Damasco niega. Listas
para reportar los edificios a reconstruir, comida, energía,

medicamentos, hospitales de campaña. Sólo la relegitima
ción de Damasco dice más fracaso que eso. Al norte se en
cuentra otro territorio baj o dominio de fuerzas rebeldes.
En ambas regiones se escarba conlas manos y lo que se en
cuentra al alcance.

Con todos tiene que negociar Naciones Unidas, pe
ro su ineptitud política le impidió
un asomo de equilibrio. El enojo del
noroeste sirio contra ellos dificulta

la única opción medianamente via
ble de solución política. La centrali
zación de Damasco para la distribu
ción de ayuda regular le ha permitido
a Assad transformarla en armay a las
agencias globales les impuso una do
sis de complicidad.

Para cuando se anunció aprincipio de semana la apertu
ra de dos nuevos corredores humanitarios, ya habían salido
rumbo a las regiones de la oposición decenas de camiones
provenientes del DierEzzor, al este, llenos de donaciones
voluntarias. Tampoco ahí hubo ayuda internacional.
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La cuesta de
los cuatro años

ri
arlos López Jones (@Car

i loslopezjone)hahechoun
ejercicio comparativo del

costo en dólares y en pesos de la ca
nasta básica del año 2018 y la de 2023.
Lo que quiere mostrar es que el pe

so fuerte frente al dólar no quiere de
cir gran cosa a la hora de los precios
del consumo básico.
Es decir, que el tipo de cambio es un

valor que puede tener valor macroeco 
nómico pero no determina los precios
de la economía real.
En el año 2018, la canastabásica cos

taba 245 pesos, con el dólar en 19.55. Su
costo era de 12 dólares.
La misma canasta básica en 2023,

cuesta475 pesosy, con el dólar en 18.75
pesos, tiene un valor de 25 dólares.
La dura realidad, independiente del

valor del peso en dólares, es que la ca
nasta básica se ha en
carecido en las dos
monedas.

No hay manera de
aminorar el hecho

duro de los precios
básicos con fortale
zas cambiarías.

Entre 2018 y 2023, el huevo pasó de
24 pesos el kilo a 54.
El aceite, de 32 pesos el litro a 65.
El arroz, de 22 pesos kilo a45.
El azúcar, de 14 pesos kilo a 28.
El frijol, de 21 pesos kilo a 38.
La carne, de 90120 pesos kilo a

160220.

La tortilla, de 12 pesos kilo a 24.

Estamos hablando de aumentos

de cien por ciento y más en todos los
productos de la canasta básica a lo
largo de estos cuatro años. Podría
mos decir que en la canasta básica
el encarecimiento ha sido de 25% al
año, una locura.
Imposible pensar que esta carrera

de precios de los bienes básicos pue
de ganarse con una carrera paralela
de subsidios y aumentos de dinero en

efectivo para los pro
gramas sociales.
No hay ingresos

fiscales nuevos pa
ra financiar esos
aumentos. La solu
ción deberá venir de

un crecimiento económico que ge
nere empleos, ingreso para la gente
y más impuestos en términos brutos
para el fisco, más ingresos.
Las posibilidades de crecimiento

para México están claramente esbo
zadas con la relocalización de las in
versiones de China a Norteamérica.

Pero no hay una palabra del gobier
no en ese rumbo.
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Donan libros a zonas

rurales Puebla y Tlaxcala
El único centro autorizado en la

ciudad de México para recibir ayuda
humanitaria para Siria y Turquía des
de gl 8 ele febrero, se sitúa sobre la
calle de losé María Pino Suarez, es
quina con Venustiano Carranza en el
centro de la CDMX. Horario en el que
se recibirán los apoyos de la ciudada
nía de 9:00 a 16:00 horas.

Es importante saber, que únicamente se
reciben los siguientes artículos: Carpas de
Invierno; casas de campaña, bolsas para dor
mir, calentadores, frazadas y cobijas; genera
dores, alimentos para mascotas. También se
podrá donar artículos de higiene personal,
toallas sanitarias y pañales.

FRONTERAS. Las escuelas secundarias

Fray Pedro de Gante y San Lucas, ubicadas
respectivamente en los municipios de Tzo
cuilac, Puebla y San Lucas Tecopilco, Tlaxca
la, se encuentran de manteles largos pues re
cientemente Inauguraron dos bibliotecas pa
ra sus estudiantes y su comunidad, gracias a
una importante donación de 2,500 y 3,500
libros correspondiente en cada una de ellas
por parte de Formando Una Torre de Ayuda
A.C., que preside la poblana María Esther Pa
checo Aceña, quien señaló en exclusiva que
el objetivo es apoyar a los niños de poblacio

nes rurales, pues los libros son herramientas
fundamentales para el conocimiento, desa
rrollo, y son las ventanas para ver el mundo.

San Lucas Tecopilco, es uno de los 60 mu
nicipios que conforman el estado de Tlaxca
la, uno de los últimos en fimdarse en 1995.
Las actividades del municipio son enrinente
mentes agrícolas y cuenta con algunos pe
queños talleres familiares de costura y ela
boración de calzado, su feria patronal se ce
lebra cada 18 de octubre.

El caso particular de San Lucas Tecopilco,
cuyo nombre proviene del náhualt y signifi
ca: Lugar de Piedra de Tepetate", su historia
se mueve entre los amargos recuerdos de
epidemias que causaron la muerte de mu
chos de sus habitantes. Su número de pobla
dores no rebasa las 4 mil personas, lo que
representa el 0.2 por ciento de la población
total del estado que es de aproximadamente
1,300 847 habitantes. Y Tzocuilac, está situa
do dentro de la localidad de Tecali de Herre

ra, Puebla, y sus pocos pobladores son prote
gidos por Nuestra Señora de Tezocuilac.

UNIVERSIDADES. La Universidad Tecno

lógica de México, reconoció al periodista Dr.
Antonio Morales Blumenkron, director general
de noticias de Cadena RASA y Radio 620, por
su importante ponencia sobre los Medios Digi
tales y Tradicionales, dirigida a la comunidad
estudiantil de la UNITEC, Campus Sur.
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La inflación,
él y su realidad

Luego se convierte en elpeor
enemigo de su credibilidad.

Florestán

Í7
^¦"*4 1 pasado 19 de diciembre el presiden

i te López Obrador insistió una y otra
L iá vez que en 2023 no habría cuesta de

enero. Dijo, repitió, garantizó que, que nada; que
eso era antes, que los neoliberales, que los con
servadores, que sus programas sociales, pero que
no, que nada de cuesta de enero:
Decirle a la gente que no va a haber cuesta de

enero. Por lo que a nosotros corresponde, vamos
a seguir manteniendo el plan antiinñacionario,
estamos pendientes de eso, que no aumenten los
precios de la canasta básica. Y decía yo que no va
a haber cuesta de enero como era antes, porque
empezando enero empiezan a dispersarse los
fondos para los adultos mayores y vienen con un
25 por ciento de aumento.
Y en eso quedó hasta que empezaron a correr

los días de enero y, tras la primera quincena, el
Inegi reportó un incremento de la inflación de
.46 por ciento, muy superior a lo previsto. En la
misma quincena de 2022 fue de .39 por ciento.
Esto no llegó ala mañanera, pero ya en febrero

el Inegi informó sobre el aumento de todo enero,
.68 por ciento, el más alto en dos décadas para un
primer mes del año, que llevaba la inflación anua
lizada a 7.91 por ciento, superior a la de 2022, de
7.82 por ciento.
El dato oficial documentó que en este 2023 se

registró la peor cuesta de enero de los últimos 21
años, pese a la declaración presidencial del 19 de

diciembre de que no habría tal.
El mismo viernes, mi compañera reportera de

Radio Fórmula, Sara Pablo, le preguntó al Presiden
te sobre la inflacióny le dijo, que no respondió: ya
pensamos que va a bajar más. ¿Bajar y más?
Es decir, le valió. Se resguardó en sus otros da

tos, aunque la realidad diga otra cosa.
Para eso él tiene la suya.

RETALES

1. TUIT. Claudia Sheinbaum celebró ayer en un
tuit los logros de la economía moral de la4T, cla
ro, asegurando que aún no encuentran explica
ción los teóricos del ayer de la realidad del hoy. Y
aseguró que hoy se controla la infkicióm, lo que es
falso, está en sus peores niveles desde 2001, y hay
desarrollo económico, cuando el crecimiento no
supera el de 2018. Y así le fue. No sé para qué la
exponen;
2. AEROMAR. Es la historia de una muerte

anunciada, cuando su dueño, Zvi Katz Halpern,
acabó con la exitosa empresa que creó su padre,
Marcos David. El ya dejó el país y Aeromar es la
segunda aerolínea que desaparece en el régimen
de la 4T pero, al igual que Inteijet, por malos ma
nej os empresariales y, sobre todo, por falta de su
pervisión de la autoridad aeronáutica, como es su
obligación constitucional; y
3. PROCESO. En la Corte federal de Nueva York

terminó el desahogo de testimonios y evidencias
en el caso García Lunay el jurado se retiró a deli
berar. Y no hay más: guiltyornotguilty. Veremos
la reacción de López Obrador en cuanto al vere
dicto, en una y otra posibilidad.

Nos vemos mañana, pero en privado
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( Esto es justicia?

17
^¦4 1 tal Rey Zambada —un su

i jetodelapeorcataduramo
J ral a quien le podemos su

poner la perpetración de las más escalo
friantes violencias— ha sido puesto en
libertad por las autoridades de los Esta
dos Unidos. Parece ser, también, que le
han sido restituidos sus bienes y la úni
ca condición para seguir disfrutando a
su aire de las bondades de la existencia

es que debe declarar en los juicios que
se deriven de las acusaciones de los fis

sidencial? Pues, justamente, el señor
Calderón, en cuyo mandato ocurrieron
los más grandes decomisos de sustan
cias ilegales.
Otra pregunta incómoda, con el per

miso de ustedes: ¿Cuántas medallas
han recibido Zambada y Veytia? No
hay registro de ninguna distinción de
nadie, oigan (bueno, hay episodios ad
mirativos, muy seguramente, en los re
latos de cantina de sus cómplices en el
mundo criminal).
Al denostado y anticipadamen

  te condenado García
Luna le fue otorgada
la condecoración de la
Orden del Mérito Po

licial por el gobierno
de España, en 2001;
recibió, en 2004, un

reconocimiento del FBI y otro más de
la DEA; y, entre otros galardones, la In
terpol le concedió el Distintivo de Plata
de su Secretaría General.
No son necesariamente pruebas de

inocencia, desde luego. Pero ¿los otros
dos tan campantes y él afrontando la
perspectiva de morir encerrado en una
prisión? ¿Así es lajusticia? —

cales federales estadunidenses.

El antiguo encargado de lafiscalíade
Nayarit —tan siniestro individuo que
mereció el apodo de ElDiabloy que se
dedicó, al amparo de su cargo, a tortu
rar y extorsionar a decenas y decenas
de paisanos suyos para arrebatarles sus
propiedades— ha negociado igualmen
te beneficios con la justicia de nuestro
vecino país, donde se encuentra dete
nido, acusado de traficar con drogas.
Ofrece, a manera de contraprestación,
denunciar y culpar a quien le venga en
gana sin que a sus fia

les que irrumpa des
caradamente en los
escabrosos dominios

del perjurio.
Han sido ilustres testigos, ambos

personajes, en eljuicio contra Genaro
García Luna, el antiguo secretario de
Seguridad Pública del gobierno de Fe
lipe Calderón, villano favorito del régi
men de la 4T. ¿En qué año fue deteni
do el mentado fíeyZambada, por cier
to? En 2008, amables lectores. ¿Quién
ocupaba en ese entonces la silla pre
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Hablando de

fiscalías... ¿y
la nuestra?

o ha faltado en estos días

I ^Hl quien sin entender muy
_L ^ bien cómo funcionan las
fiscalías en Estados Unidos o lajusticiay
los procesos de ese país se diga indignado
con el actuar de la del este de Nueva York

consedeen Brooklyn. Que si por qué no
mostraron pruebas que seguro tienen,
por qué no arrestan a Calderón, que por
qué no arrestan a toda la DEA, que si se
guro hay una negociación, que todo tipo

de conspiraciones. En fin, cosas de estos
tiempos, supongo.
A la actuación de esa fiscalía la Presi

denciale dedicó un video diario enla ma

ñana para contarnos qué dijo, a quién lle
vó atestificar, qué preguntas hizo.
Me parece una buena sección. Creo

que el Presidente debería hacerla per
manente con videos que relaten cómo
van las cosas en la fiscalía mexicana.
Imagino a la oficina de la Presiden

cia que prepara las mañaneras.
— Oigan, hoy para la sección "Justi

cia de verdad" toca video para ver cómo
va el juicio a Lozoya.
—Pues no, señor. No hay nada, lleva

años arrestado, un tiempo en su casa,
luego en prisión por andar comiendo
pato Pekín, pero no hemos podido pro
bar nada de lo que nos dij o, ni quiere re
gresar todo el dinero que decimos que
robó, así que pues no sabemos qué po
ner en el video.
—Ok,estábien.
Hagan el video del caso Debanhi que

la fiscalía atrajo.
—Es que, señor, más allá de estudios

forenses no tenemos nada. NO hay ni

explicación de qué pasó esa noche, ni de
quién la asesinó, vaya, no sabemos ni si la
asesinaron ¿Qué ponemos en el video?
—Bueno, bueno... El caso de Ariadna

Fernanda encontrada en una carretera

en Morelos, con dos estudios forenses
contradictorios que la FGR también
atrajo. Ahí hay arrestos, ¿no?
—Pues sí, pero esos arrestos se die

ron antes de que atrajera la FGRy los
videos pues también fueron de esos
días. ¡Ali! Tenemos un nuevo estudio
forense que dice que sí fue asesinato,
pero es de hace un mes.
—¿Y quién la asesinó?
—En esa están, señor.
Caray, ¿y Murillo Karam? Ese que

torturó para crear la verdad histórica.
—Pues tampoco, señor, no hay na

da, ya ve que se enfermó y cambiaron
al fiscal.

—¿Quiénse enfermó? ¿ElfiscalGertz?
—También.
Retiro mi propuesta.
Creo que lo mejor sería repetir hasta

el cansancio el video de lo que pasó en
Brooklyn, sobre todo en el que se men
cionó a Calderón, ese maloso.
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LIGIA
ÜRROZ*

Lo nicaragüense
no se quita porque
lo diga un dictador
Gomia con mi amiga C, nicaragüense también,

cuando nuestros teléfonos no pararon de so
nar ni vibrar. Revisamos el porqué de tanto
lío: corría la noticia de que se iban a liberar a
presos políticos y que ya iban en un avión del

gobierno estadunidense rumbo al aeropuerto de Dulles,
en Washington, DC. C y yo no pudimos contener el gozo y
en medio de comidas de trabaj o y personas aj enas a la ta
quicardia de nuestros corazones, nos abrazamos, gritamos
y lloramos de alegría, simplemente no podíamos creerlo.
Nos pedimos otra copa de vino —le dij imos a la señori

ta que nos atendía que, en nuestro país, Nicaragua, estaba
pasando algo muy importante y que era motivo de celebra
ción. Empezamos a hacer llamadas y mandar mensajes a
los amigos que sabíamos que tenían algún ser querido en
carcelado, ya fuera en El Chipote, La Esperanza, La Mode
lo o El Infiernillo, para preguntarles si la noticia era real: lo
era. La dictadura OrtegaMurilloexcarcelabapresos.Alos
encarcelados se les avisó que serían deportados a Estados
Unidos ya cuando se encontraban en el avión. Había mu
cha confusión entre ellos y entre sus familiares; no se sabía
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bien abien quiénes volaban en ese avión ni cuántos eran.
ElsecretariodeEstadoestadunidense,AntonyBlinken,

confi rmó la liberación de 222 personas como "producto de
una diplomacia estadu nidense concertada"y continuó en
su mensaje que "era un paso constructivo para hacerfren
te a los abusos de los derechos humanos en Nicaragua".
Entre los nicaragüenses que se encontraban en calidad de
presos políticos había empresarios, candidatos, periodis
tas, estudiantes, representantes de asociaciones civiles y
defensores de los derechos hu manos. Al pisar suelo nor
teamericano los nicaragüenses tendrán dos años de per
miso de permanencia por razones humanitarias.
Por otro lado, Daniel Ortega, en un mensaje televisa

do en cadena nacional, dijo que la liberación había sido
unilateral —no un producto de negociaciones—, que días
atrás se les había ocurrido a él y a su esposa, Rosario Mu
rillo, sacar a los traidores de la patria, ya que Estados Uni
dos "debía llevarse a sus mercenarios". Según el dictador,
esas personas habían estado detrás de las protestas de la
primavera de 2018 con el propósito de derrocarlo y, a par
tir de ahí, hasta ondear una bandera nicaragüense es cau
sa de encarcelamiento. Se desmantelaron más de tres mil
organizaciones no gubernamentales y los policías pueden
detenerte en cualquier momento para revisar tus teléfo
nos y constatar si en tus redes sociales hablas o dices algo
contra la pareja presidencial.
Antes de mandar a nuestros compatriotas al destierro,

la dictadura pidió una reforma expedita al artículo 21 de
la Constitución de Nicaragua para despojar a los presos
políticos de nacionalidad. El magistrado Octavio Roths
chuh Andino, presidente de la SalaUno del Tribunal de
Apelaciones de Managua, notificó que los presos "fueron
declarados traidores alapatriay sancionados por diferen
tes delitos graves e inhabilitados de forma perpetua para
ejercer lafunción pública en nombre y servicio del Estado

de Nicaragua, así como ejercer cargos de elección popu
lar, quedando suspendidos sus derechos ciudadanos de
forma perpetua".
Sin embargo, el artículo 20 de la Constitución Política

de Nicaragua apunta que "ningún nacional podrá ser pri
vado de su nacionalidad", porque, como les digo, lo nica
ragüense no se quita porque lo diga un dictador. Debido a
que los 222 nicaragüenses quedan apátridas, España ofre
ció la nacionalidad por vía de urgencia por medio de "car
ta de naturaleza".
Conforme transcurran los días nos iremos enterando

a detalle de la terrible situación que vivían en las cárce
les; algunos estaban en celdas de castigo sin luz natural,
otros dormían en el piso a falta de colchones, las raciones
de comida eran miserables, no se les permitían libros, pe
riódicos, plumas o lápices y muchos presentan una salud
deteriorada Ver a mis compatriotas desterrados, expulsa
dos de Nicaragua sin papeles oficiales —pero libres— por
el hecho de ser oposición, es un gran avance para que el
mundo sepa a viva voz de las tropelías y barbaridades de
la dictadura OrtegaMurillo. Escuchar las declaraciones
de cómo eran tratados en las cárceles y los injustos mo
tivos de su encierro me ha hecho añorar y dolerme más
que nunca con el pedazo de tierray volcanes donde nací.
He vivido el exilio y por partida doble: dos han sido las

dictaduras que impiden la libertad en Nicaragua. Quisie
ra regresar a mirar mis lagos y volcanes, a caminar por las
calles de Granada, comerme un gallo pinto, meter los pies
en la arena de su Pacífico, escuchar su acento. Hoy me di
una dosis de comida, bebiday música nicaragüenses para
llorar bonito (como escribe Diego Fonseca) y honrar eso
que no se quita: ser nica.

* HS¡ R I Tu HA XI i:x ICANA N I ¡ A HA! il I NSK.

AUTORADE LA NOVELA SOMOZA (PLANETA).
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Aun si la libra, el
uicio ieii) usto

¦ ormal en muchos tribunales estaduni

denses y aun si se hace la chicay Gena
_l_ ro García Luna resultara "no culpable",
su juicio ha sido aviesamente injusto, cargado siempre
a favor de la fiscalía que logró posponerlo varias veces
parabuscar sin éxito pruebas fehacientes en vez de so
lo contradictorios y convenencieros testimonios de
una decena de criminales confesos.

La parcialidad empezó cuando un juez ordenó el
congelamiento de las cuentas bancarias, lo que impi
dió del acusado escoger y pagar un despacho legal para
defenderse, asignándole uno de oficio.
Por suerte para GL, el litigante seleccionado por el

tribunal neoyorkino fue César de Castro, quien enca
bezó un reducido pero profesional equipo e hizo hasta
ayer lo mej or que pudo con sus alegatos de descargo.
Es incomprensible, por decir lo menos, que el juez

Brian Cogan le hubierapermitido a Joaquín El Chapo
Guzmán emplear con su dinero de sangre a litigantes
curtidos en representar a delincuentes de alto perfil,
como los famosos Eduardo Balarezo (representó en
tre otros a Zhenli Ye Gon y Alfredo Beltrán Leyva, El
Mochomó); William Púrpura (de cuyo interrogatorio
a El Rey Zambada, por cierto, surgieron los presuntos
pagos que llevaron a la cárcel al ex secretario mexicano
de Seguridad) y a Jeffrey Lichtman (célebre por repre
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sentar a algunos de los más im
portantes capos de la mafia esta
dunidense y quien decía que El
Chapo no fue realmente líder del
cártel de Sinaloa, sino Ismael El
Mayo Zambada).
Otra decisión de Cogan: inti

midar a los miembros del jura
do, fue en apoyo de la fiscalía, al
ordenar que fueran anónimos y

parcialmente secuestrados, imponiendo el prejuicio
de que "la peligrosidad" del reo los ponía en peligro.
El defensor le recordó este martes a El Rey que al

menos en dos ocasiones declaró haber sobornado a un
subsecretario capitalino de Seguridad en 2006 con 3 y
hasta 7 millones de dólares "para una campaña", lo cual
hizo con el evidente propósito de equiparar su silvestre
dicho con su afirmación de que lo mismo hizo con Gar
cía Luna, y como si de Castro hubiera inventado tal ase
veración, el presidente López Obrador lo injurió por
"quererme involucrar este abogado falsario<, calum
niador; chueco. Resultó más derecho Zambada. Pero si
se analiza, este abogado esparte déla misma maña de
García Luna, de losjefes de García Luna y toda la red de
delincuencia política, financiera, de cuello blanco, que
imperó en el país...".
Sobre dinero mal habido, AMLO dijo hace poco algo

indiscutible:

"Hay cosas que no se pueden ocultar, incluso en
asuntos que tienen que ver con delitos o con crimina
lidad se aconseja que para llegara la verdad hay que se
guirle la pista al dinero".
Eso precisamente hizo ver de Castro en su cierre de

ayer al totalizar 274 millones de dólares que afirman
haberle dado a García Luna.
Sumados los 745 millones de dólares por contratos

mal habidos que le atribuye el gobierno de la 4T, ¿dón
de carajos tendrá ocultos García Luna mil 19 millones
de dólares...?^™
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La verdad
revolucionaria contra
la mentira reaccionaria
rri

odo empezó cuando Marcelo Ebrard trato
de privatizar la diplomacia.
Antes de asumir el cargo de secretario

de Relaciones Exteriores, Ebrard nombró a su ami
go Javier López Casarín enlace con el gobierno de
Trump, en los meses previos al comienzo del gobier
no de Andrés Manuel López Obrador.
Ebrard también instruyó al hoy diputado del Parti

do Verde a abrir una oficina en Washington, paralela a
la embaj ada de México, antes de que mi esposa, la em
baj adora Martha Bárcena, asumiera sus funciones en
la capital estadunidense.
Sin embargo, la embajadora frustró la apertura de

la oficina privada de Ebrard al inconformarse con
el primer mandatario, quien le dio instrucciones al
secretario de no abrirla. Así ocurrió con el disgusto
del canciller.
Así fue el inicio de las hostilidades clandestinas de

Ebrard contra la representación indivisible del Es
tado mexicano.

A Ebrard no le agradó que una experimentada em
bajadora, nombrada por el Presidente y con derecho
de picaporte en Palacio Nacional, fuera la represen
tante ante la Casa Blanca, pues quería nombrar a al
guien dócil de su equipo.
La diplomática de carrera, formada en la discipli

nay el apego alas instituciones, siempre mantuvo in
formado tanto al Presidente como al secretario de las

gestiones diplomáticas realizadas por la embajada a
su cargo.
Contrario a lo que algunos en la prensa opinan sin

saber, Bárcena no salió de Washington por decisión de
Ebrard. Se trató de un acuerdo convenido exclusiva
mente entre elPresidenteylaembajadora.

Pero el escándalo estalló cuando Mike Pompeo con
firmó la complicidad con Ebrard en el libro Nevergive
aninch (Nunca ccdcrcn nada) con el objetivo de mar
ginar a la embajadora de las negociaciones del acuer
do migratorio Quédate en México, sobre el cual el hoy
secretario trató de ocultar y engañar como si hubiera
sido una decisión unilateral de Estados Unidos y no un
arreglo pactado entre los dos.
La embaj adora no hizo más que confirmarlo escrito

por Pompeo, quien expuso a Ebrard como un mal ne
gociador para los intereses de México, pero favorables
alos de Estados Unidos, pues sibien se evitaron males,
no hubo ningún beneficio para el país y sí militariza
mos las fronteras como quería Trump.
El Presidente defendió a Ebrard para no afectar el

carnaval sucesorio antes de tiempo, pero sacrificó en
el altar de la mañanera a una persona honorable, quien
le sirvió con lealtad y eficacia. Así es la política...
Ante el ataque artero y manipulador de Ebrard,

cobijado desde el atril presidencial, la embajadora se
defendió con gallardía desde su hogar, con mesura, in
teligencia y respeto al Presidente, a pesar de todo. La
mayoría de las reacciones han sido favorables a la em
baj adora pues dij o la verdad y negativas al precandida
to, a quien le va a costar este atropello.
Alejandro Celorio, consultor jurídico de la SRE,

fue enviado por su jefe a declarar que la embajadora
podría ser sometida a una sanción legal por violar el
sigilo diplomático. Así es como Ebrard usa la ley del
Servicio Exterior Mexicano: para amedrentar y en
cubrir sus mentiras.
La verdad es revolucionaria: mueve las concien

cias libres, impulsa a quienes son fieles a sí mismos. La
mentira es reaccionaria: somete a los lacayos, postra a
los cobardes ante el poder absolutista.
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El momento que vivimos

Vivimos hoy, al comienzo del siglo XXI, mi mo
mento crítico en la historia de la humanidad,
un parteaguas en el que estamos decidiendo,

todosjuntos,elrumboquevamosatomar,comoplanetayco
mo especie. ¿Vamos a emprender un camino de daño y des
trucción, o un camino que nos abra nuevas oportunidades?
Es unadecisióncríticaque tomamos todoslosdías,pormedio
de decisiones pequeñas. Ningún otro momento de lahistoria
ha sido eneste sentido tan importante, tan radicalmente deci
sivo para determinar la calidad de la vida que tendremos en el
curso de los próximos cien años. La velocidad de los cambios
significa que tenemos el poder de destruir las posibilidades
delasgeneraciones futuras, pero también elpotencial de me
j orar dramáticamente el bienestar de la gente en el planeta
Con estas ideas en mente fue creada, hace 16 años, la Oxford
Martin School de la Universidad de Oxford. Para invertir en
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investigación de punta con el obj etivo de encontrar solucio
nes alos desafíos más importantes de las décadas que vienen.
Su trabaj o está regido poruña mezcla de realismo y optimis
mo, reflej ado en estas cifras:
Seiscientos cincuenta millones de personas en el mun

do viven en pobreza extrema.
La tercera parte de la población urbana en el mundo vi

ve en asentamientos informales.

Solo 20 por ciento delplástico es reciclado.
Ocho millones de toneladas de plástico

entran cada año en el océano.
Hay 3.9 billones de usuarios de inter

net en el mundo.

La población mundial será superior a
10 billones en 2050.

Quince por ciento de los niños en el
mundo no está vacunado.
Las muertes infantiles se han reducido

ala mitad desde 1990.

El dióxido de carbono en la atmósfera es hoy 45 por
ciento más alto que el de su nivel preindustrial.
Una tercera parte de toda la comida que se produce en

el mundo se pierde o se desperdicia.
El ingreso global promedio es cinco veces más alto que

hace 50 años.

Los costos asociados a la energía solar hanbajado 10
por ciento desde 1980.
El impacto ambiental de la producción de alimentos

crecerá entre 50 y 90 por ciento en el horizonte de 2050.

La producción de carne es cinco veces más alta que a
mediados de los 60.

Diez aires acondicionados serán vendidos cada segun
do durante los próximos 30 años.
Los hidrofluorocarbonos utilizados en el aire acondi

cionado podrían añadir 0.4 grados centígrados al calenta
miento global en 2100.
Quince por ciento de los adultos en el mundo son

analfabetas.

La oferta de energía es res
ponsable de 65 por ciento de
las emisiones de gases de efecto
invernadero.

La producción de lácteos en el
mundo subirá 22 por ciento pa
ra 2027.

Entre 5 mily 15 mil litros de agua
son necesarios para producir un ki
logramo de carne.

El comercio ilegal de la vida salvaj e equivale a 10 mi
llones de dólares anuales.
Cuarentaysieteporcientode los trabaj os en Estados Uni

dos está en riesgo de desaparecer por la automatización.
Hay 2 billones de personas con sobrepeso u obesidad

en el mundo.

Seiscientos cincuenta millones de personas en Africa
Subsahariana no tienen electricidad.

Estamos en peligro de excederlos dos grados centígra
dos de calentamiento global.
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Que no sabía AMLO de la multa
por injurias: DEA exige a México
Bastó con que Andrés Manuel López Obrador dijera que
no sabía, que él no fue y que lo vetaría para que los diputa
dos de Movimiento Regeneración Nacional (Morena) tem
blaran de miedo y congelaran el aumento de las multas por
injuriar al presidente.

Sí, de mil a 4 mil 174 pesos por ofender, por decir algo que incomodara
al Jefe del Ejecutivo.

Así, como en las dictaduras.

Como en Cuba, como en Nicaragua, como en Venezuela, como en
esos países donde sólo hay una voluntad, la de un dictador.

Me sorprendió ayer, que autorizan en la Cámara que el que insulta al
presidente le van a aumentar el castigo, va a tener que pagar dos, tres
veces más. Yo no sé quién hizo eso, no lo necesito, lo voy a vetar. No,
libertad de expresión, dijo cuando le preguntaron su opinión sobre la
decisión del grupo de borregos que encabeza Ignacio Mier Velazco.

Y éste, que sueña con ser gobernador algún día de Puebla, comenzó a
sudar frío y, por arte de magia, dijo que mientras él sea presidente de la
Jucopo y líder de los morenistas en San Lázaro nomás no pasará.

En el Senado, Ricardo Montea!. coordinador de los morenos, también
dijo que era un absurdo y que, de llegar, lo desecharían.

La propuesta es de la diputada morenista por Zacatecas Bennelly Jo
cabeth Hernández Ruedas, quien no se manda sola.

Si Andrés Manuel no sabia, como dijo, es grave porque, como él ha
dicho, un presidente está enterado de todo y porque los legisladores son
de su partido, literal, que creó para ser candidato.

Pero si lo sabía es más grave, ya que confirma su perfil autoritario,
que reforma, modifica, las leyes a su antojo y conveniencia.

Y cuando surgieron las críticas, decidió fingir que lo ignoraba.

DESTRABA NOMBRAMIENTO DE MAGISTRADOS

Alejandro Moreno Cárdenas se ha fortalecido.
Aguantó a la artillería pesada que le enviaron desde Palacio Nacional

y Bucareli y hasta el fuego amigo desde Paseo de la Reforma.
A/íto, como llaman al líder y diputado del Partido Revolucionario Ins

titucional (PRI), destrabó el nombramiento de 44 magistrados electora
les en el Senado, sólo con reunirse con Ricardo Monreal.

Mientras, Migue! Angel Osorio Chong nomás no convence y despierta
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más dudas que certezas, porque se le ha visto sin interés en los trabajos
legislativos, como ausente, e ir en contra de lo que la bancada del trico
lor impulsa en San Lázaro.

Apenas la semana pasada, Moreno Cárdenas reunió a los senadores
del tricolor en la sede del partido. Tiene la alianza opositora con Va por
México y ha puesto orden al interior del tricolor.

ADELANTAN EL PLAN B

Que para terminar con lo que llaman especulaciones, la aprobación del
Plan B electoral se anuncia para la semana próxima.

La oposición ha acusado a los morenistas de hacer tiempo, para que
no haya tiempo de impugnar ante la Suprema Corte de Justicia de la
Nación (SCIN) y desinflar la marcha del 26 de febrero, en defensa del
Instituto Nacional Electoral UNE).

Vamonos: Exige la DEA a México combatir a los cárteles de Sinaloa y
Jalisco Nueva Generación, responsables de la introducción de fentanilo a
Estados Unidos. El peor disparo en consumo drogas, dice.

Que responda Andrés Manuel: la estrategia es abrazos, no balazos.
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CONTROVERSIA POR LIBERACION
DE IMPLICADO EN BALACERA

Nos comentan que una actuación defi
ciente del ministerio público de la Fiscalía
capitalina fue la causa por la que un juez
de control del Tribunal Superior de Justi
cia dejara en libertad al sujeto detenido
por presuntamente agredir a balazos a
vecinos en la fiesta patronal de Santa Cruz
Meyehualco. Tan deficiente fue la impu
tación contra Víctor N, que la autoridad
ministerial no precisó la mecánica de los
disparos, se expuso de manera deficiente
el contenido de videos aportados, y ni si
quiera se señaló la localización de ele
mentos balísticos en el radio de acción del

presunto agresor.

SEPARAN DEL CARGO A11
SERVIDORES PÚBLICOS
La SEMAR y la COFEPRIS ejecutan una
acción más en el combate a la corrupción
al separar del cargo a 11 servidores públi
cos, por su presunta colusión con el sector
regulado. Los implicados eran responsa
bles de analizar posibles riesgos sanitarios
en el proceso de elaboración de Normas
Oficiales Mexicanas y en sustancias y
productos de suma importancia, como

plaguicidas. Como resultado de inteligen
cia se encontró evidencia de destrucción

de información (discos duros), filtración
de proyectos de modificación a normas, e
intercambio de correos electrónicos don

de se reportaba de manera periódica a una
exfuncionaria de alto nivel sobre acciones

operativas y e información relacionada a
autorizaciones de Cofepris.

CAYERON NARCOMENUDISTAS
DEL CÁRTEL DE TLÁHUAC
Policías de la Secretaria de Seguridad Ciu
dadana (SSC) y de la Fiscalía General de
Justicia (FGJ) de la CDMX, cumplimenta
ron dos órdenes de cateo en dos inmuebles

localizados en la alcaldía Tláhuac, donde
se aseguró posible droga y se detuvo a dos
mujeres y un hombre, presuntos integran
tes del cártel de Tláhuac. Las labores de

gabinete permitieron identificar dos vi
viendas posiblemente utilizados para la
distribución de droga y otros ilícitos, ubi
cados en el Barrio Santa Ana Sur y la colo
nia Miguel Hidalgo, en una propiedad lo
calizada en la calle Guillermo Prieto, colo

nia Miguel Hidalgo, donde una mujer y un
hombre ambos de 39 años de edad, fueron

detenidos, además se aseguraron 76 dosis
con probable cocaína, una bolsa posible
marihuana a granel y seis bolsitas con
cápsulas con una sustancia sólida color
blanco .En otro inmueble se aseguró una
bolsa de plástico con posible cristal y 17
envoltorios con aparente cocaína.
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SILLAS VOLA
DORAS. Victor

MafiüeíToledo,
exsecretario de Me

dio Ambiente y te
cursos Naturales, re
cordó que cuando
el actual gobierno:
planteó la expedi
ción de orí decreto
para la prohibiqiÓn
del ys©:de glitpsa
to en la producgjón
agrícola, hubo opo
sición dentro del prcf?
pío gabifi0te de la
41, del entonces ase
sor jurídico de Presi
dencia Julio Scheréf,
del enlace de presi
dencia con la IP, Al
fonso RomOydel
secretario deAtjrr
cultura, Victor Villa
lobos. "Ellos se opu
sieron a que saliera
el decreto, que pos
costo sangre, sudor
y lágrimas, y a mí,:
el pHt5t<3#n Stemar
nat", dijo elexfun
cionarHm entrevis
ta radiofónica con

Ccirrnefl Aristegui.
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Reúne Alito 73 embajadores;
"no hay normalidad
democrática", les dice
Alejandro Moreno, presidente del PRI, ofreció ayer una co
mida de inicio de año al cuerpo diplomático acreditado en
México. Asistieron 73 embajadores y ocho representantes di
plomáticos de otros tantos países. El también presidente de
la Conferencia Permanente de Partidos Políticos de América

Latina y el Caribe (Copppal) logró convertir el salón Alfonso
Reyes del CEN del PRI en una pequeña ONU, durante más de
dos horas. Mientras comían, los invitados siguieron atentos
el diagnóstico que el cuestionado político de Campeche hizo
sobre el México de la 4T, apoyado en una decena de pantallas
distribuidas en forma estratégica en el salón donde se realizó
la comida. Era el diagnóstico de un opositor, muy diferente al
que los diplomáticos —y muchos mexicanos— escuchan co
tidianamente en la mañanera: todo va requetebién.

Destacó el avance del crimen organizado en el territorio
nacional e hizo notar la cifra récord de 145 mil homicidios

dolosos en lo que va del sexenio. Pero también el casi nulo
crecimiento económico, el incremento de la deuda per cá
pita de los mexicanos y la aseveración de que hoy en México
"no hay normalidad democrática".
* Sorprendió la convocatoria de Alito. Tuvo lleno a pesar de
Martes del Jaguar. La asistencia mezclaba europeos con afri
canos, cubanos con estadunidenses, latinoamericanos con
asiáticos. Todos distribuidos en 10 mesas. El embajador de
EU, Ken Salazar, no estuvo presente. Mandó representante.

Hubo preguntas de los diplomáticos sobre el plan B electo
ral de López Obrador, la militarización de la seguridad públi
ca, la democracia en México y, sobre todo, la postura del PRI
frente a los ataques de Rusia a Ucrania. Aplaudieron espontá
neamente —no todos, obviamente— cuando Alito manifestó
su "rechazo absoluto" a la invasión de Ucrania por Rusia.
* Al inicio de la presentación, Alito dijo que el PRI es un
partido que respeta las instituciones y que busca regresar
al poder de manera democrática. Presumió que es el Unico
partido con representación nacional. Su estructura, dijo, está
integrada por un millón de hombres y mujeres comprometi
dos con el partido y tiene más de dos millones de militantes.

Ya encarrerado, habló de las ventajas de formar parte de
la coalición Va por México con el PAN y el PRD. "Puede po
tenciar el voto en un 30 por ciento", aseguró. Vaticinó que en
las elecciones de 2024 habrá sólo dos bloques: 1] Oficialista
de Morena, PT y Verde, y la alianza PAN, PRI y PRD. "La ter

cera opción (MO ya fracasó", dijo. Más adelante sostuvo que
en 2024 se le puede ganar a Morena y aliados, y pidió a sus
invitados no dejarse llevar por las encuestas. Según él, no tiene
nada de excepcional la popularidad de López Obrador en las
encuestas. Apoyó sus palabras con una gráfica que mostraba la
aceptación de Carlos Salinas de Gortari al inicio de su qumto
año de gobierno: más de un 70 por ciento.
* En las pantallas aparecieron, sin fuente, los resultados
de los cuatro últimos presidentes mexicanos en materia de
homicidios, crecimiento del PIB y deuda por habitante, al
inicio de su quinto año de gobierno. En dos de los tres ru
bros, López Obrador salé como él "peor" calificado.

Las cifras fueron proyectadas en los monitores: 145 mil
495 homicidios dolosos con López Obrador, 63 mil 835 con
Peña Nieto, 42 mil 646 con Felipe Calderón y 30 mil 463
en el sexenio de Vicente Fox. En materia de crecimiento de

PIB, el tabasqueño aparece con 1.7 por ciento. Peña con 3.2%,
Calderón con l,5!i> y Fox con 1.4 por ciento. En la de deuda
por habitante aparece el sexenio de la4T como "el peor". Cada
mexicano debe 120 mil pesos, mientras que con Fox la deu
da por habitante era de 49, 881 pesos, con Felipe subió a 57
mil 662 pesos y con Pefta a 85 mil 538. Los diplomáticos se
comieron el postre mientras la senadora Beatriz Paredes, as
pirante presidencial del PRI, cerraba el evento con una última
intervención. Luego de manifestar que ser presidente del PRI
"es una posición muy compleja, porque hagas lo que hagas
te critican", dijo que la alianza Va por México se formó "para
detener la regresión autoritaria" que vive el país.
* Celebramos que Morena haya dado marcha atrás en el
dictamen, que aprobaron sus diputados, para aumentar
las multas de quienes injurien al Presidente, luego de que
éste dijera en la mañanera que lo vetaría. Ese dictamen es
digno de gobiernos autoritarios o represores, nos dijo Julen
Rementería, coordinador de los senadores del PAN, antes de
la retractación de los morenos. Añadió: "Llama muchísimo la

atención que habiendo los temas que hay en México, legis
ladores de Morena se ocupen de que no se le pueda tocar ni
con el pétalo de una rosa y que si lo consideran un insulto te
vayan a multar y que eso sea la agenda de Morena".

El senador Ricardo Monreal puso un tuit en el que calificó
de "error estratégico y político" el dictamen de los diputados
guindas, y aseguró que no debe transitar.
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Todos los adversarios
del Presidente
Es de lo más normal en política que un equipo de gobierno
tenga bajas. El de Andrés Manuel López Obrador no es la
excepción.

El Presidente ha perdido colaboradores que se iniciaron
con él en 2018, como Germán Martínez (IMSS), Carlos Urzüa
(Hacienda), Javier Jiménez Espriú (Comunicaciones), Irma
Eréndira Sandoval (Función Pública), Alfonso Romo (Ofici
na de la Presidencia), Olga Sánchez Cordero (Gobernación) y
Julio Scherer Ibarra (Consejería Jurídica). Asimismo, otros que
se habían sumado en el camino, como Víctor Manuel Toledo
(Semarnat), Arturo Herrera (Hacienda), Jaime Cárdenas (IN
DEP) y Tatiana Clouthier (Economía).

Todos han partido de su lado para no volver es decir, sin
recibir un nombramiento para otro cargo, aunque unos pocos,
como Romo, han mantenido la cercanía con su antiguo jefe.

Pese a que las despedidas cordiales no son su fuerte ahí
están Sandoval y Clouthier para confirmaría:, el tabasqueño
había evitado reñir en público con sus excompañeros.

No suele responder a los filosos reclamos que ha lanzado
Carlos Urzüa sobre el manejo de la economía o a las duras cri
ticas que le endilga regularmente el senador Germán Martínez.

Sin embargo, eso ha ido cambiado. En enero pasado, acusó
de "politiquería" y de tener "coraje" a Jaime Cárdenas, luego
de que éste contó, en una entrevista que el Presidente le había
ordenado reponer, "de donde fuera", el dinero que se usó para
pagar los premios de la rifa del avión presidencial, mismo que
había sido aportado por la Fiscalía General déla República pero
que debió ser devuelto a Infonavit por cuestiones legales.

Para no caer en una ilegalidad en el cumplimiento de la ins
trucción presidencial. Cárdenas prefirió renunciar a la titulari
dad del INDEP, en septiembre de 2020, cuando llevaba cuatro
meses en el cargo.

"No sé qué le sucedió al abogado", dijo López Obrador en
respuesta a la entrevista "Siempre había tenido una buena rela
ción conmigo, no le hice nada", agregó, en la conferencia maña

nera del 18 de enero, al negar que le hubiera pedido violar la ley.
Luego, se remontó al tiempo en que ambos se conocieron,

cuando él era líder nacional del PRD, a mediados de los años
90. Entonces estaban las negociaciones para consejeros del IFE
(hoy INE). López Obrador contó que Emilio Chuayffet quien
era secretario de Gobernación, le sugirió desconfiar de Jaime
Cárdenas porque, le dijo, no era de izquierda, sino alguien cer
cano al dirigente priista Fernando Ortiz Arana. A pesar de ello,
confió en él "y se quedó de consejero". Desde entonces, todo ha
bía ido bien entre los dos, remató, hasta que "hizo su escándalo",

Pero lo de Jaime Cárdenas se quedó corto frente a lo que
dijo esta semana de Martha Bárcena, embajadora eminente
del Servicio Exteriory representante de México en Washington
entre diciembre de 2018 y febrero de 2021.

Luego de que ésta acusó al canciller Marcelo Ebrard de
haber suscrito un acuerdo migratorio vergonzante con el go
bierno del presidente Donald Trump el programa conocido
como Quédate en México, el presidente López Obrador se
pronunció sobre el tema en la mañanera del martes.

"No tiene ningún fundamento", dijo, en referencia alas expre
siones de Bárcena. "Es el derecho de manifestarse, la libertad
de expresarse, pero no es más que una conjetura". Y, luego, de
plano, afirmó que la embajadora, que él eligió para que lo repre
sentara ante la Casa Blanca se había pasado al "bloque conser
vador", es decir, al grupo de sus adversarios, en el que, por cierto,
incluyó recientemente lo mismo al ingeniero Cuauhtémoc
Cárdenas que al abogado de Genaro García Luna.

"Yo creo que (Bárcena) está en ese bloque, con nosotros no",
manifestó el Presidente.

Pese a que había llegado a expresar molestia respecto de
críticas de excolaboradores suyos, el mandatario nunca había
dicho que, por ese solo hecho, alguien que trabajó en este go
bierno estuviera, para él, en el bando político contario.

El universo de adversarios señalados por el Presidente está
en franca expansión. Ahora los hay que provienen de su propio
círculo de confianza.
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FUERA DE AGENDA
GUERRERO PEDAGOGÍA CRIMINAL
JUAN VELEDIAZ

Cuando una organización delincuencia! hace
alarde de hegemonía territorial, existe detrás
un proceso donde la corrupción sistematiza
da como forma de operar es un ciclo que tie
ne varias fases. Comienza con la falta de

coordinación operativa entre cuerpos de seguridad, con
tinúa con las fallas en las puestas a disposición cuando
hay detenidos, le siguen inconsistencias en la judíciali
zación y concluye cuando jueces o magistrados abonan
con sus sentencias a la Impunidad.

El ciclo es complejo porque la corrupción política in
fluye en el grado de sofisticación que existe en algunas
zonas del país. En lugares como Guanajuato, Zacatecas,
Jalisco o Michoacán, varias de estas características son
evidentes y los mismos grupos delincuenciales se han
encargado de propagarlo.

Guerrero es una entidad donde las estrategias de se
guridad de sexenios anteriores y del actual han fracasado
debido a fallas sistémlcas en la seguridad y en el sistema
de procuración de justicia que vienen de tiempo atrás.
Desde que en 2021 Evelyn Salgado despacha como go
bernadora y tras el nombramiento de Sandra Luz Valdo
vinos como fiscal del estado una teniente coronel del

servicio de justicia militar sin experiencia en el ámbito
civil, el grado de descomposición social ante el creci
miento de la hegemonía criminal no ha parado.

Reportes militares a los que se tuvo acceso concluyen
que en Guerrero la violencia registrada en Tierra Caliente
y en la Costa Grande en las Ultimas semanas, donde gru

pos armados tienen en jaque la gobernabilidad, convier
ten en un imperativo la necesidad de modificar la estrate
gia de seguridad pública ante la expansión criminal. De
nada ha serado nombrar a oficiales de la Marina y del
Ejército al frente de dependencias de seguridad en muni
cipios como Acapulco o la fiscalía del estado, cuando la
corrupción está impregnada en todo el sistema. El efecto
que se añade a las deficiencias en la 1 Licha contra la delin
cuencia, dará paso a mayores y más serios reclamos so
ciales y políticos, dice uno de los reportes, lo que podría
impactar de forma directa (como ya ha ocurrido en estas
regiones de la entidad) en la imagen de la Guardia Nacio
nal y del Ejército, "en un contexto en el que el crimen
organizado parece haberse fortalecido como nunca".

La masacre de San Miguel Totolapan en octubre pasa
do, donde fueron asesinados 20 personas entre el alcal
de, integrantes de su administración y un ex alcalde, per
manece Impune sin que alguno de los líderes de la orga
nización a la que se señaló como probable responsable,
haya sido ubicado y detenido. Por el contrario, la banda
criminal autodenonúnada la Familia Michoacana, hace
alarde de su expansión territorial del norte y Tierra Ca
liente de Guerrero hacia la Costa Grande en los munici

pios de Técpan de Galeana, Petatlán y Zihuatanejo, don
de a Ultimas fechas empresarios de distintos ramos han
denunciado el acoso criminal.

En el Ejército y en la Marina ven con preocupación la
inanición de Salgado como gobernadora ante el avance
delincuencial y la violencia que se ha vuelto algo común
en sitios como Acapulco. En pocos lugares del país la re
tórica de la transformación la hace suya el crimen orga
nizado.
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Cuba y México

G LOBALITI KA

Se acabó el tiempo en que ate
rrizaban más de una aero

nave para simular la llegada
del Comandante Fidel Castro,
siempre en vilo su arribo al ex

terior. No era para menos, las decenas
de intentos de asesinato los vacunaron

haciendo de la estructura de Inteligencia
cubana una de las más reputadas del
globo, quizá la mejor de América Lati
na. Bahía de Cochinos y la sombra del
Kremlin, los hizo así. La estela de la cons
piración permanente nació en un régi
men comunista a unas millas de Florida.

Si Vargas Llosa apuntó que Washington
tuvo un error garrafal en destruir la obra
social de Jacobo Arbenz en Guatema
la, también fue un error que Einsehower
no recibiera al líder barbudo que ni por
asomo esperaba ser recibido por el vi
cepresidente Richard Nixon. Con ello se
abrió camino a una Cuba bajo la som
bra soviética.

Cuba que pasó por el período espe
cial con enorme penuria económica an
te el fin de la URSS, que sigue bajo la
égida azucarera y que si bien se anotó
un sistema de salud pública preventivo
además del éxito de sus deportistas, vi
ve una transición que sólo a los cubanos

les toca definir. La presión del viejo régi
men es la de una dictadura sin partidos,
sin libertad de prensa, asociación y de
una excepcionalidad que sólo la cúpula
del régimen protege con el desprecio a
los Derechos Humanos. Alguien dijo que
a la revolución cubana sólo le faltaron

tres cosas: el desayuno, la comida y la
cena. Hoy, hasta otrora revolucionarios
buscan salir de la isla.

El embargo estadounidense ha sido
un lastre para el desarrollo cubano, pe
ro también ha sido, irónicamente, pieza
clave para la vigencia en el poder de
los Castro y sus sucesores. La plena vi
gencia contra el embargo que año por
año se condena desde la Asamblea Ge

neral de la ONU con un puñado de ex
cepciones, es más que un rezago de la
Guerra Fría. ¿Sin el oprobio del embar
go podría la Isla tener un proceso de
mocrático y una auténtica transición
económica?

El mandatario mexicano le impuso un
inmerecido laurel al régimen que junto
con el venezolano y nicaragüense tie
nen el peor retroceso democrático. Hu
bo odas mutuas, pero el sentido estraté
gico de la relación entre México y Cuba
navegó desnudo. Cuba comparte el Gol
fo de México y parte de las riquezas del
subsuelo marino. El ejeCDMXWashing
ton pasa por Cuba por el sentido estra

tégico de la vecindad y su gobernanza.
Eso lo supo encauzar Obama quien rea
pertura la embajada estadounidense en
la isla en 2015. Para el lopezobradoris
mo la llegada de médicos cubanos en
desidia a los mexicanos además de la

compra de balastro para el tren maya,
¡lustra el tamaño de su visión.
Cuba se suma a la lista con Vene

zuela, Honduras, Nicaragua y Haití,
que hizo Washington para el lamenta
ble programa de permanecer en Méxi
co mientras su autoridad migratoria de
cide si entran a la Unión Americana.

AMLO rechazó cualquier dinero del ve
cino del Norte para ello y ahora afronta
rá las consecuencias además de la pre
sión social. Un desbordamiento cubano

es una alarma para México, ¿Qué esce
narios tiene el gobierno mexicano sí es
cala la crisis?

Leonardo Padura, quizá el mejor es
critor cubano que además vive en Cu
ba, dijo del personaje de sus novelas,
Mario Conde, que "la ruta de sus recuer
dos siempre terminaba en la melanco
lía". Es la misma melancolía "revolucio

naria" que conjunta a López Obrador y
DíazCanel. Creen que hacen la revolu
ción viviendo en el pasado y creen que
la condecoración del Águila Azteca que
hoy prende el mandatario cubano tiene
la unanimidad del pueblo de México.
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1 Reconocimiento. El presidente de la Jun
• ta de Coordinación Política del Senado, Ricardo

Monreal, sostuvo una reunión con el secretario de Re
laciones Exteriores, Marcelo Ebrard, con el objetivo
de revisar algunos ordenamientos de política exterior
pendientes de aprobación. En redes sociales, Monreal
subrayó que la política exterior de México ha recobra
do su decoro y dignidad gracias a la labor de Ebrard.
Aseguró que el presidente Andrés Manuel López
Obrador tiene en el canciller un claro exponente de la
tradición que en la materia ha dado reconocimiento a
México en el mundo. Y esto dicho de corcholata a cor
cholcitci duplica su valor.

2 Relevos. La elección de los cuatro consejeros
• electorales podría ser por insaculación, antes que

por acuerdo de la Junta de Coordinación Política de la
Cámara de Diputados. En acatamiento al TEP]F, los le
gisladores aprobaron con 473 votos a favor y una abs
tención la nueva convocatoria para el relevo en el INE.
El morenista Ignacio Mier, presidente de la Jucopo, re
veló que se opuso a una propuesta de la oposición para
nombrara los finalistas mediante un acuerdo político.
"Estamos considerando las dos rondas de votación, si
no, insaculación", declaró. Por lo pronto, los diputados
lanzaron la convocatoria para la sustitución de cuatro
consejeros, y de no ponerse de acuerdo, el tema pasa
rá directamente a la SCJN. ¿Será que la tómbola mate
los acuerdos?

3 Incentivos a la vista. Las entidades con mejores
• resultados en seguridad pública tendrán acce

so a un fondo de mil millones de pesos, como benefi
cio económico adicional en la materia, anunció Rosa
Icela Rodríguez, secretaria de Seguridad y Protección
Ciudadana. La funcionaría acompañó al secretario
de Gobernación, Adán Augusto López, en la firma de
convenios de colaboración del Fondo de Aportacio

nes para la Seguridad Pública, para estados del centro
y sureste del país, que se realizó en Tuxtla Gutiérrez,
Chiapas. Rodríguez indicó que para el gobierno de
México será importante hacer este reconocimiento a
las administraciones estatales. La estrategia está ahí,
falta que los mandatarios estatales pongan manos a la
obra, hay incentivo de por medio.

4PRImero la limpieza. El TEPJF ordenó a la Co
• misión de Honor y justicia del PRI pronunciarse

sobre la queja interpuesta por Dulce María Sauri, mi
litante priista, en contra de las reformas estatutarias
realizadas por el partido el pasado 19 de diciembre.
Según las y los magistrados que votaron por unani
midad a favor, la comisión ha sido omisa al resolver el
juicio de protección de derechos políticos interpuesto
por Sauri, ya que ha incumplido con los plazos de sus
tanciación, de admisión y de resolución de la queja,
por lo que se le ordena dar entrada a la queja y resol
ver en consecuencia. Sauri denunció el abuso de Alito
Moreno de quedarse al frente del partido hasta 2024.
El PRI sigue tambaleándose.

5 El tramposo cae al pozo. Tres legisladores hicie
• ron el trámite para que el Senado les diera recur

sos para acudir a la COP27 en Egipto, pero ni siquiera
tenían acreditación. Desde sus cuentas bancarias per
sonales, las senadoras Geovanna Bañuelos y Sasil de
León, así como el senador Raúl Paz Alonzo, quienes
viajaron a Egipto, pero no asistieron a la COP27, devol
vieron al Senado 479 mil 623.47 pesos del costo de bo
letos de avión y viáticos que se les entregaron para 11
días de un trabajo que no realizaron. Fue hasta la últi
ma semana de enero que se difundió su no asistencia.
A cada senador se le dieron 159 mil 874.49 pesos para
que viajara a Egipto y ésa fue la cantidad exacta que
tuvieron que devolver. Vergüenza mundial.
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EMBARAZO

¿Desde Cuándo se hacen pruebas para embarazo?
R. Las pruebas de embarazo se remontan a 1350 a. C. Según un
documento escrito sobre papiro antiguo, las mujeres egipcias
orinaron en semillas de trigo y cebada para determinar si es
taban embarazadas o no, informa laóficina de Historia de los
Institutos Nacionales de Salud. Si el trigo creciera, predijo un
bebé hembra. Si la cebada creciera, predijo un bebé macho. La
mujer no estaba embarazada si no crecía nada. Experimentar
con esta teoría de semillas en 1963 demostró que era precisa
el 70% de las veces.

ELÉCTRICA O GAS
¿Qué es más eficiente, una estufa eléctrica o una de gas?

R. Sin mencionar (aunque aquí lo hago) el problema de la con
taminación, le comparto que los hervidores eléctricos son un
poco más éficientés energéticamenté. llegando a alrededor
del 80%, frente al 70% de eficiencia en la estufa. Sin embargo,
esto se ve igualado por el hecho de que el gas es más barato
por unidad que la electricidad. Entonces debe tener en cuenta
el hecho de que las estufas tardan más en hervir el agua en
comparación con un hervidor eléctrico.

SUPLEMENTOS

¿Conoce usted alguna lista de suplementos que no sean
recomendados?
R. Una muy buena fuente. Consumer Reports, con la ayuda

de un panel de médicos e investigadores, nos dice que hay 10
suplementos de riesgo que debe evitar. En general, el riesgo
aumenta cuanto mayor es la dosis y más tiempo se toma el
suplemento. También tenga cuidado con los ingredientes de
medicamentos ilegales o no aprobados, como la tianeptina, la
metilsinefrinay el fenibut.
Estos son los que están en esta lista: Chaparral, Coltsfoot, Com
frey, Germander, Greater Celandine, Kava, Lobelia, aceite de
poleo, ácido úsnico, Yohimbe.

CAÍDAS
¿Qué tan comunes son las caídas en la gente mayor?
R. Cuando se es adulto mayor, el estar un poco desequilibrado,
incluso por un momento, puede conducir a una caída debilitante

y se estima que una de cada tres personas mayores de 65 años
caerá cada año. Cada 19 minutos, un adulto mayor muere de una
lesión relacionada con una caída. Las mujeres son más propen
sas a caer que los hombres, pero los varones tienen más proba
bilidades de morir por una caída que una mujer.

ALEGRÍA Y TRISTEZA
¿Pueden los animales sentir alegría y tristeza?
R. Sí, muchos animales son capaces de experimentar emo
ciones similares a las que sienten los humanos, incluyendo
la tristeza y la alegría. Los estudios han demostrado que lós
animales muestran un comportamiento consistente con la
experiencia de emociones como el miedo, la ira, la felicidad ,
hasta la empatia. Sin embargo, la complejidad y profundidad
de estas emociones pueden variar de una especie a otra e,
incluso, dentro de individuos de la misma especie.

RAMADÁN
¿Cuál es el propósito del Ramadán. esa celebración musulmana?
R. El Ramadán es el noveno mes del calendario islámico y es
observado por los musulmanes como un momento de ayuno,
oración, reflexión y comunidad. El proposito del Ramadán es
purificarse física y éspiritualmente, y acercarse a Diosa través
de la autodisciplina y los actos de caridad. Es un momento
para que los musulmanes renueven su compromiso con su
fe, aumenten su compasión y generosidad hacia los demás y
reflexionen sobré sus vidas.
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Se desperdiga Morena
en la CDMX
Sin una cabeza que ponga orden en la Ciudad de Méxi
co, los suspirantes de Morena para suceder a Claudia
Sheinbaum organizan sus propios equipos de campaña,
todos paralelos al que en teoría debería tener el partido
oficial.

Aunque tiene claro que, debido a las gubernaturas que
el próximo año se disputarán en el país, la 4T tendrá que
optar por una mujer para la capital —a fin de cumplir con
la regla de equidad de género—, Mario Delgado arma su
propia estructura territorial.

No tiene oportunidad de ser candidato, pero en una de
ésas le alcanza de nuevo para una senaduría, por ejemplo,
pues, a pesar de ser el dirigente nacional del partido y de
haber coordinado a la fracción mayoritaria en San Lázaro,
no tiene proyecto propio.

Le está metiendo buena lana para hacer ruido, pero no
es el único; antes que él lo comenzó a hacer la alcalde
sa de Iztapalapa, Clara Brugada, otra que tampoco tiene
oportunidad.
Al interior de Morena dicen que lo que en realidad bus

can ambos personajes es entrar por repechaje a una legis
latura y, aunque Brugada también se vería como senadora,
en una de ésas aceptaría la coordinación del oficialismo en
Donceles.
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Las que en realidad se aso
man como las más viables para
suceder a Sheinbaum son la se
cretaria de Bienestar, Ariadna
Montiel, y la de Seguridad Públi
ca federal, Rosa Icela Rodríguez,
quienes recién salieron a la pis
ta, por indicaciones de Palacio
Nacional.

Aunque ambas cuentan con
operadores territoriales, que
también se están moviendo en

las diversas alcaldías, la verdad es que las funcionarías fe
derales han hecho más campañas de aire, sobre todo en
medios afines,

De cualquier forma, en los territorios los liderazgos ya se
empiezan a decantar y a tomar partido, lo que tiene con
fundidos a todos, pues ven a varios equipos operando al
mismo tiempo y a cada quien por su lado.

Y por si fuera poco, los aspirantes presidenciales también
están haciendo lo mismo, con más ruido que efectividad,
pero generando al caos.
Marcelo Ebrard ha dividido la CDMX en zonas y ha

nombrado a responsables de área, que técnicamente se
coordinarán con Alberto Esteva y Jesús Valdés, quien por
cierto siempre le ha fallado, pero sigue confiando en él.
Otra corcholata es Ricardo Monreal, quien a través de

Néstor Núñez busca allegarse de liderazgos en las 16 alcal
días, por lo que también ha estado invitando a grupos para
que se sumen al proyecta^
Con tantos aspirantes corriendo al mismo tiempo en la

capital, más los que le operan directamente a Claudia, el
territorio es un verdadero relajo y no se ve cómo se pueda
poner orden, pues nadie hace caso a nadie.

Ni modo que el pobre Sebastián Ramírez, recién nom
brado dirigente de Morena en la capital, pueda hacer algo,
si nadie lo pela. Para la mayoría de los morenos es como si
no existiera, pues ni lo conocen; para quienes lo conocen,
solamente es El Sebas.

©
CENTAVITOS

Aunque ya se sabía. Ornar Hamid García Harfuch oficia
lizó ayer su desistimiento a buscar cualquier cargo de elec
ción popular el próximo año, por si a alguien le quedaba
alguna duda. Muy bien, el secretario de Seguridad Ciuda
dana de la CDMX ya no va, pero sigue pintando arriba en
las encuestas, lo que lleva a preguntar: ¿hacia dónde incli
nará su capital político en los comicios de 2024? Se sabe
que tiene una excelente relación con su homologa federal,
Rosa Icela, pero en la lucha por suceder a Sheinbaum es
tán también Ariadna y Clara..., aunque Ornar Hamid tiene
también muy buena relación con la oposición.
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Benelly pretende limitar
la libertad de expresión;
que explique lo del
millón de pesos
La Ley sobre Delitos de Imprenta fue expedida el

9 de abril de 1917 por el Primer Jefe del Ejército
Constitucionalista y encargado del Poder Ejecutivo
de la Nación, Venustiano Carranza "entre tanto el
Congreso de la Unión reglamente los artículos ó y

7 de la Constitución General de la República".
En 1917 los dos artículos decían:

"Art. ó. La manifestación de las ¡deas no será objeto
de ninguna inquisición judicial o administrativa, sino en
el caso de que ataque la moral, los derechos de terce
ro, provoque algún delito, o perturbe el orden público.
Art. 7. Es inviolable la libertad de escribir y publicar

escritos sobre cualquier materia. Ninguna ley ni autori
dad puede establecer la previa censura, ni exigir fianza
a los autores o impresores, ni coartar la libertad de im
prenta, que no tiene más límites que el respeto a la vida
privada, a la moral y a la paz pública".

La ley se publicó en el Diario Oficial el 12 de abril de
1917 y ese mismo día entró en vigor.
Desde entonces y hasta el 20 de mayo de 2021, su

frió cinco modificaciones: en enero de 201 1 se dero

garon los Artículos 1 y 31, en septiembre de 2012 se
modificó la fracción XI del Artículo 9, en noviembre de
2015 se derogó el Artículo 27 y en mayo de 2021 se
reformó la fracción V del Artículo 33.
La última reforma estipuló que "Los ataques a la mo

ral se castigarán (...) Con la pena de tres meses de
arresto a un año de prisión y multa de cincuenta a qui
nientos pesos, las injurias a los Secretarios del despa
cho, al Fiscal General de la República o a los directores
de los departamentos federales, a los Gobernadores, a
la persona titular de la Jefatura de Gobierno de la Ciu
dad de México, en el acto de ejercer sus funciones o
con motivo de ellas, o a los Tribunales, Legislaturas y

Gobernadores de los Estados, a éstos con motivo de
sus funciones".

El martes pasado, la mayoría lopezobradorista de la
Comisión de Gobernación y Población de la Cámara
de Diputados aprobó una iniciativa para reformar dis
tintas fracciones del Artículo 33 con el fin de aumentar

los castigos para quienes osen insultar al presidente de
la República y demás servidores públicos.
La reforma aprobada surgió de una iniciativa pre

sentada por Benelly Hernández Ruedas, diputada mo
renista por Zacatecas quien de 2015 a 201 8 fue la di
rectora general de Desarrollo Social en la delegación
Cuauhtémoc durante la gestión de Ricardo Monreal.

La diputada de 33 años brincó a la infamia el 19 de
julio de 2015 cuando fue detenida por la Policía Fede
ral en el aeropuerto de Tapachula, Chiapas, al preten
der tomar un vuelo privado al aeropuerto de Toluca car
gando un maletín en donde llevaba un millón de pesos
cuya procedencia no pudo acreditar pero que, aseguró,
era propiedad de Morena.

Ninguna fiscalía investigó más a la entonces subor
dinada de Monreal y el asunto no evitó que, después,
Morena, tal vez en agradecimiento a sus servicios de
mensajera, la hiciera candidato a la diputación que hoy
ocupa y desde donde pretende limitar la libertad de ex
presión de los mexicanos.
Curiosamente, ayer mismo AMLO dijo que vetaría

esa reforma a la Ley de Delitos de Imprenta, si la aprue
ban los diputados, y Monreal aseguró que no pasaría
en la Cámara de Senadores. Mejor que le pidan a Be
nelly que explique lo del millón de pesos.
f Facebook: Eduardo J RuizHealy
@ Instagram: ruizhealy
® Sitio: ruizhealyfimes.com
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Olvidados en Hidalgo
Asolados por una reconstrucción más encau

sada y las afectaciones económicas por el
problema entre los cooperativistas de la
Cruz Azul, los habitantes de Tula, Hidalgo,
también deben lidiar con la incompetencia

de los funcionarios de la administración municipal, en
cabezada por el perredista Manuel Hernández Badillo.
De acuerdo con organizaciones de la sociedad ci

vil que promueve la reactivación económica de ese po
lo industrial desde hace tres años. Al frenón provocado
por la pandemia se sumó la descomposición política.
El grupo izquierdista que en 2018 triunfó al amparo de
Morena, sufrió una escisión en el 2021, lo que devol
vió al PRD al gobierno municipal.

La inundación del Río Tula, en septiembre de ese
año, tuvo efectos catastróficos que no han amainado.
Y es que 66% de los 48.3 millones recibidos por la te
sorería local para reconstrucción de la zona siniestrada
fueron destinados a tareas de fumigación y jardinería...
lo que habría dejado menos de 10 millones de pesos
para la reapertura de los locales comerciales en el pri
mer cuadro de esa demarcación.

La llegada del morenista Julio Menchaca a la gu
bernatura, en septiembre del año pasado, ha marca
do otro punto de inflexión. Otros alcaldes han sido so
metidos a riguroso escrutinio, por el presunto desvío de
recursos destinados a los programas sociales, y las pes
quisas de la fiscalía anticorrupción se han extendido a
exfuncionarios de la anterior administración, encabe
zada por el priista Ornar Fayad.
Alcaldes y funcionarios hidalguenses, en la mira me

diática. Una evidencia contundente que también invo
lucra a las autoridades federales acaba de surgir con
el reportaje Los olvidados de Hidalgo, de N+ Focus,
la unidad de investigación periodística de N+ que do
cumenta el drama ambiental y humano que enfrentan
quienes habitan en los alrededores de la presa Endhó.

La decisión de autoridades federales en los años se

tenta de encauzar las aguas residuales de la CDMX a

la presa, combinado con los trabajos propios de la refi
nería de Tula y la termoeléctrica de la CFE han impacta
do negativamente a la región. En mayo de 201 8, Co
nagua analizó el agua de siete pozos alrededor de la
presa y confirmó que estaban contaminados con me
tales pesados. En ese entonces, y pese a ser alertado,
el gobernador Fayad no hizo nada para proteger a la
población.

La investigación de N+ Focus muestra el devastador
impacto que los niveles de contaminación en la zona
aledaña a Tula han provocado en la población, que
padece problemas de cáncer, de piel y de pulmón, así
como hipertensión, abortos espontáneos, insuficiencia
renal, problemas cerebrales y de tipo neurológico. Los ol
vidados de Hidalgo revela, además, que los fallecimien
tos registrados por cáncer entre 201 Oy 2020 crecieron
en Tula 189%, es decir, se triplicaron en una década.

Efectos secundarios
ESPEJISMO. Justo dentro de un año estarán perfila
dos los aspirantes a la Jefatura del Gobierno de la Ciu
dad de México. Antes deberá resolverse si Morena en
frentará una gran alianza opositora — que incluiría al
Movimiento Ciudadano— y el género de los conten
dientes. Una fotografía del momento, la encuesta de
Buendía & Márquez, coloca a Xóchitl Gálvez y Ornar
García Harfurch como punteros; muestra una ventaja
cómoda para Morena, de casi tres a uno respecto de
la segunda fuerza y corrobora que ir separados a la
elección sería letal para el PAN, el PRD y el PRI. Valga
decir: si esa medición hubiera incluido a Margarita Za
vala y Ricardo Monreal, otros serían los escenarios. Y
también, que pronto podría emerger una figura "apar
tidista"... ¿o acaso el secretario de seguridad pública
capitalina será ese outsider? Por lo pronto, García Har
fuch fue el orador principal en la reunión de media se
mana de la agrupación Presidenta AC, que encabeza
la expesista Susana Cueto.

AJUSTES. A punto de cerrar, un ciclo en Mexicanos
Primero, el esfuerzo ciudadano que promovió un cam
bio en el modelo educativo. David Calderón Martín del
Campo dejará la presidencia ejecutiva luego de 15
años de incesante trabajo. Y pronto, a la ONG funda
da por Claudio X. González llegará Patricia Vázquez
del Mercado Herrera, quien fue secretaria de Educa
ción en Puebla y formó parte de la Junta de Gobierno
del INEE hasta su desaparición, en el 2019.
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RED COMPARTIDA
EMPRESARIO PETROLERO A LA CÁRCEL

Nos dicen que desde ayer
quedó detenido en la Fisca
lía General Regional de la
Tercera Zona de Ciudad del

Carmen, Campeche; el em
presario petrolero Denis Chow, que es
dueño de Demar Instaladora y Construc
tora, una de las empresas consentidas de
Pemex Exploración y Producción y todo
por un adeudo que tienen con el banco
BX+ y otras empresas como Goma & Lo
gistic, CAMSA, Puerto Real, Bufete de
Mantenimiento Predictivo Industrial

(BMPI) y otros acreedores además de im
puestos a la SHCP. Nos dicen que Chow se
presentó a declarar sobre una investiga
ción de un fraude y lo detuvieron tras una
valoración médica. Además la fiscalía

busca a otros presuntos implicados en el
fraude de la compra venta de la naviera
Evya, nos dicen que esta detención se es
peraba desde que la Secretarla de Marina
aseguró los patios de Demar y los barcos
de Grupo Evya.

Se imagina el estado de Guana
Juato pintado de Morena? Bue
no, el caso es que en este mo
mento, a cómo está dejando la
entidad Diego Sinhue, el CEN del

PAN, con Marko Cortés al frente, no tiene
mucha confianza para enfrentar el 2024 y
se quieren ir preparando desde ahora. Las
cuentas que hacen es que de los poco más
de 40 municipios que tenían controlados

ahora tienen apenas 22 y hay ciudades co
mo Salamanca, Gelaya y Guanajuato que
perderían de manera definitiva y no hay
manera de recuperar otras como son San
Miguel de Allende. El caso es que los panis
tas tienen, en este momento, un problema
grave porque dividen a los electores con
Morena, según nos dicen están en un 52%
con el PAN y un 487o con Morena
En el Metrobús, que dirige Mana

del Rosario Castro, la compra
METROBUS/LPN/OOl/2023 para
el servicio de limpieza se va a
complicar por las inconformi

dades que hará más de una empresa intere
sada luego de la lunta de Aclaraciones que
se tuvo este 13 de febrero en donde todo se

perfiló para darle una manita a Servicios In
mobiliarios Iroa, load Limpieza y Servicios,
Racso Servicios y Servicios Integrales Reti
mar, que supuestamente se encuentran
vinculadas entre sí En la junta todas sus
preguntas fueron atendidas, mientras que
las del resto no, incluso Servicios Integrales
Retimar la contratista actual, tiene solo me
ses de haber sido creada y su desempeño
fue denunciado ante el OIC, de Roberto Mo
reno, porque de la dirección de Administra
ción y Finanzas, de Dolores Arellano, requi
sitos no aplicables al servicio solicitado.
PD: A partir de este viernes se

podrá saber si Genaro García
Luna es declarado culpable o
no; los más interesados di
cen que la va a librar ¿Será?
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El candidato
Mientras las llamadas corcholatas de

Morena se placean por el país en
plena campaña presidencial ilegal,
la oposición se debate en la forma
de echar a andar la alianza tripar

tita PANPRIPRD y la manera de incorporar a Dante
Delgado y su Movimiento Ciudadano para que no se
convierta en una cuña del oficialismo en el proceso
electoral. Hay quien considera que hay que esperar
al resultado de las elecciones de junio en el Estado de
México y Coahuila para desde ahí lanzar el bandera
zo de salida para el 2024.

El tiempo corre en contra de la oposición. Mientras
Ebrard, Sheinbaum y López se incorporan a la batalla
electoral a lo largo y ancho del país, la fragmentación
opositora impide encontrar un denominador común pa
ra armar la bandera de lucha contra el obradorismoy
la defensa de la República democrática. Foros, Frentes,
y un sinnúmero de organizaciones han alzado la voz
para impulsar la unidad opositora, pero hasta ahora
no han encontrado la fórmula para unir los pedazos
del rechazo a la 4T.

Y si el diagnóstico y la propuesta pueden estar pre
sentes ya en la manifestación convocada para el próxi
mo 26 de febrero, la definición de la candidatura pre

sidencial es algo que urge al menos en términos de la
formulación de los mecanismos para su designación.
Ruido y capacidad de disputarle a López Obrador la
narrativa con un discurso que resuene en aquellos sec
tores afectados seriamente por los desaciertos del go
bierno morenista, es lo que se requiere ya.
Acción Nacional tiene la llave para iniciar el proce

so. Ahora o después de las elecciones de junio, pero
alejado de un cálculo estrictamente partidario que per
mita al conjunto de la oposición generar un movimiento
ciudadano en torno a una figura que encabece la cam
paña presidencial. Es cierto que una cabeza visible se
convertirá en blanco perfecto para las mañaneras del
presidente, pero también comenzará a ser identificado
como la voz de la reconstrucción democrática y la alter
nativa al México de hoy, lo que ahora se ve como una
lejana posibilidad.
Si la dirigencia del PAN comienza a convocar a las

numerosas organizaciones de la sociedad civil opues
tas a la 4T a una especie de asamblea popular con el
objetivo de encontrar a la figura adecuada para enca
bezar al movimiento unificador de la alternativa a Mo
rena, empezaremos a percibir la ¡dea de un probable
triunfo en el 24, lo que hasta ahora se ve como un fan
tasma inexistente.

El mayor logro político de AMLO no fue ganar la
elección del 201 8, sino destruir el modelo de compe
tencia partidario e intentar acabar con el árbitro electo
ral que pudiese ser un obstáculo en su carrera por con
solidar el nuevo régimen autoritario. Si la oposición no
actúa rápido y de manera generosa con la voluntad
ciudadana, estaremos de vuelta en los tiempos oscuros
del caudillo omnipotente.
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No culpable
no significa inocente
Culpable o no culpable. En Estados Unidos, una perso

na se considera ¡nocente hasta que se pruebe su cul
pabilidad. En el tribunal de justicia estadounidense el
veredicto puede ser culpable o no culpable. No cul
pable no significa inocente. Pero, ¿los absueltos son

inocentes?

Los jueces en casos penales les dicen a los miembros del jurado
que deben suponer que los acusados no son culpables de los deli
tos imputados. También les dicen a los jurados que los fiscales es
tán obligados a presentar evidencia para persuadirlos más allá de
toda duda razonable de que los acusados son culpables. Si el Es
tado logra hacerlo, entonces los jurados deben condenar. Si el Es
tado no elimina la duda razonable sobre la culpabilidad, los jura
dos deben absolver.

Un veredicto de no culpabilidad dice algo definitivo sobre la evi
dencia que presentó el Estado: fue insuficiente para eliminar toda
duda razonable sobre la culpabilidad en las mentes de los jurados.
Pero las absoluciones no responden la cuestión de si los acusados
son ¡nocentes. Todo lo que se sabe es que los jurados no fueron per
suadidos de que los acusados cometieron los delitos imputados.

Inocente significa que no se cometió el crimen. No culpable signi
fica que no hubo pruebas suficientes para determinar que se come
tió el delito. La duda razonable es lo que los abogados defensores
martillean en la cabeza de los miembros del jurado.
El sistema legal estadounidense se basa en garantizar que nin

guna persona inocente sea condenada, incluso a expensas de de
jar en libertad a los culpables. En ese sentido, una discusión sobre
las ventajas y desventajas del sistema de jurado estadounidense no
puede excluir el análisis de los orígenes históricos de esta institución.
El sistema de jurado estadounidense tiene sus raíces en la Ingla

terra medieval. En la década de 1100, se reunieron grupos de do
ce caballeros para resolver disputas sobre títulos de propiedad e
impuestos. A partir de entonces, ese grupo de doce personas se
convirtió en un jurado, que tenía el poder de dar testimonio y hacer
preguntas al acusado y al acusador, así como decidir los méritos de
los argumentos y las pruebas.

Esa versión de la institución del jurado fue posteriormente trans
portada a los Estados Unidos por colonos ingleses, en donde los ro
les de los jurados se convirtieron en lo que son hoy: una parte funda
mental de la jurisprudencia estadounidense que escucha evidencia
y decide la culpabilidad o no de un individuo.

Después de años de abuso generalizado por parte de tribunales
del Rey Jorge, los Padres Fundadores establecieron el derecho a un
juicio con jurado. Los colonos querían asegurarse de que los miem
bros de su comunidad fueran responsables de salvaguardar su li
bertad y sus derechos.
De hecho, los jurados fueron tan importantes para la fundación

de Estados Unidos que el intento del rey Jorge de privar a las colo
nias de un juicio por jurado se catalogó como un abuso de poder
en la Declaración de Independencia. El derecho a un juicio con ju
rado también fue codificado en las Enmiendas Quinta, Sexta y Sép
tima de la Constitución. Estados Unidos tiene el 80% de todos los

juicios por jurado en el mundo. El poder del jurado estadouniden
se es por diseño.
Bajo ese mismo diseño, una de las ventajas del sistema de jura

do estadounidense es que los acusados reciben un juicio justo e ¡m
parcial. La ¡dea es que doce personas que representan un espectro
de la sociedad puedan deliberar el resultado del juicio. La base es
la creencia de que las personas podrán defender su caso frente a
un grupo de pares.
Los miembros del jurado tienden a estar menos preocupados por

los detalles técnicos y más por escuchar una historia convincente y
tomar una decisión basada en quién creen que debería ganar se
gún las circunstancias. Mientras tanto, los jueces analizan todos los
hechos, pruebas y detalles del caso. Son profesionales legales al
tamente capacitados y experimentados que toman decisiones ba
sadas en la ley.
Siempre habrá incertidumbre cuando se trate de un jurado. Es

más probable que los miembros del jurado malinterpreten los aspec
tos críticos de un caso, como las pruebas, la carga de la prueba o in
cluso las instrucciones del juez. Además, cuando se tiene en cuenta
la emoción humana, no se sabe cómo tomarán una decisión.
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Rihanna: cuando
las mujeres vuelan
Yo, al igual que otros 118.7 millones de personas, vimos a Rihanna
volver a los escenarios este domingo. En la Ciudad de México
se tiene una intensa afición que planea vacaciones alrededor de
los juegos del Super Bowl y que, además, llena el estadio Azte
ca cuando se realizan partidos en la capital. De hecho, existen
rumores de que, en un futuro, podríamos tener un equipo de la
NFL en México, sin contar con que el Super Bowl se ha vuelto un
evento importante por otra razón: el partido marca la temporada
más fuerte de compra de aguacate en el mundo.

Estados Unidos es el destino del 8498 de las exportaciones
de aguacate y sólo dos estados del país están autorizados por
el gobierno estadunidense para importarlo: Michoacán y Jalisco.

Este tipo de cifras muestran, una vez más, la impactante inter
dependencia entre la economía mexicana y estadunidense.

Todo esto ha contribuido a que el Super Bowl, a pesar de lle
varse a cabo en otro país, se haya vuelto un referente para los
mexicanos y las mexicanas. Según datos de las televisoras mexi
canas, 23.8 millones de personas lo vieron en nuestro país. Mucho
del impacto también tiene que ver con los espectáculos de medio
tiempo, que unen a las personas que no sabemos gran cosa del
fútbol americano con quienes sí son fans de hueso colorado.

El medio tiempo se vuelve la parte donde se encuentra la ma
yor actividad en redes sociales y que genera muchos memes. En
este caso, giró en tomo a la expectativa sobre Rihanna. Las re
des revelaron también íómo los estereotipos de género siguen
vigentes a la hora de disfrutar o juzgar un espectáculo. Desde las

críticas por encontrar a una Rihanna que no ofreció coreografías
de impacto como aquellas que la hicieron famosa al inicio de su
carrera, hasta una crítica por no ofrecer un vestuario más "sexy".

Cabe destacar que Rihanna, una artista consumada, decidió
revelar, en este espectáculo, que se encontraba embarazada. La
imagen de la artista embarazada, y "volando" por los escenarios,
nos da ese valor simbólico sobre cómo las mujeres podemos sa
lir del estereotipo. La maternidad se ejerce de muchas formas y,
ahora una de ellas, arriba de un escenario volador ante 118 millo
nes de personas. No todas las mujeres tienen el privilegio de volar
por los cielos. Muchas se enfrentan, pues, alas triples jornadas, la
incapacidad de acceder a guarderías, con recursos económicos
limitados. Y eso es sólo si se tienen hijos o hijas sin problemas
de discapacidad. La cosa se complica aún más en este otro caso.

Este show de medio tiempo fue el más visto, rompiendo el
récord anterior de Katy Perry. No ha sido mi favorito, pero me
alegra que haya abierto esta conversación sobre la imagen de las
mujeres y íómo se puede hacer una artista pop. Quizá vimos a
Rihanna hacer esto, con una coreografía diferente a la que ve
mos en mujeres, con un vestuario utilitario, porque Rihanna ya
no tiene que probar nada. Es de las cantantes con más hits en la
historia del pop, su línea de belleza, Fenty, está valuada en 2.8
billones de dólares, igual que su línea de ropa.

Me alegra que eso sea lo que vimos el sábado, a una mujer
segura de sí misma, que ya no tiene que probarle nada al mundo.
Siempre es increíble cuando vemos a las mujeres volar.
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Edomex, con sabor a ñn
de una época
El PRI se asoma al abismo en uno de sus últimos feudos del
Edomex, como evidencia rotunda de sus divisiones, pési
mos liderazgos e inexorable desgaste. Pero los barruntos
de derrota tienen también graves implicaciones sobre la
confianza del bloque opositor en su estrategia de ganar en
los estados para mejorar sus oportunidades hacia 2024. Sus
expectativas se enfrían en los bastiones priistas y ponen en
la picota a Va por México^

Los sondeos no definen elecciones, pero miden la tem
peratura de la contienda en una batalla que es crucial para
la sobrevivencia del PRI. En casi un siglo de poder ininte
rrumpido nunca tuvo un reto tan cuesta arriba como re
montar más de 10 puntos del promedio de encuestas, al
cierre de la precampafia, con ventaja de Delfina Gómez
sobre la priista Alejandra del Moral. Hay elecciones que
se recuerdan no solo por la alternancia en el poder, sino
como el cierre de una época que marcó la forma de hacer
política a través del enriquecimiento para ganar a bílletazos.

Por eso la elección se debate en narrativas entre el fin de

una épocay el advenimiento de un nuevo ciclo. Para Morena,
es el símbolo del asalto al mítico Grupo Atlacomulco, como
la cabeza de la hidra venenosa de la corrupción del PRI, que
fue clave para reagruparse cuando perdió la presidencia en
el 2000 y regenerarse con el triunfo de Peña Nieto. En 2017
estuvo cerca de lograrlo, cuando Delfina quedó a menos de
3 puntos de Alfredo del Mazo, y desde entonces se convir
tió en una de las políticas más satanizadas por la oposición.
Conseguirlo ahora supondría alzarse con una victoria que
equivale al 141} del padrón electoral nacional y consolidar
una ola de triunfos en los estados que, en sólo un sexenio,
deje bajo su mandato a 3 de cada 4 mexicanos.

El PRI y PAN son los que más tienen que jugarse. El pri
mero, el riesgo de que la pérdida de peso electoral reduzca
su capacidad de negociación de candidaturas dentro del
bloque opositor en 2024 y su adelgazamiento lo conduzca a
un estado cási de inanición. En cuanto al segundo, un fuerte
revés a la estrategia de alianzas opositoras que desde 2010

ha seguido en los estados, primero con el PRD, para evi
tar el regreso del "autoritarismo del PRI'Vy después contra
Morena, para impedir la vuelta del partido hegemónico y
la continuidad de la 4T.

En efecto, las estrategias electorales en los estados, des
de hace una década, se definen en función de los objetivos
en las elecciones federales, con el riesgo para los partidos
de desvincularse de los problemas locales. Por ello, otro
costo para el PAN sería ver reducida su presencia en los
baluartes de los municipios conurbados del Edomex, des
de donde saltó a la presidencia en el 2000, a pesar de que
en 2021 recuperó ese "corredor azul" que le había arreba
tado Morena tres años antes. El electorado en el Edomex

es volátil y cada vez menos susceptible de mover sólo con
maquinarias partidistas.

Pero ese enfoque tampoco le da mayores resultados.
La oposición centra su mensaje en la confrontación con
López Obrador como el "factótum" de la elección y la in
tervención federal con sus programas sociales, pero eso no
parece decisivo para movilizar las preferencias electorales.
Mientras trata de descalificar a Delfina como una política
corruptay cínica que no podrá descabezar a la hidra mexi
quense Si financió su campaña en 2017 con el diezmo de
los trabajadores de Texcoco, y que tampoco podrá resolver
los problemas que a ellos les sobrevivirán porque poco o
nada hizo en la SEP. Es decir, que no hay relevo para la co
rrupción ni futuro para el Estado con o sin los que lo han
gobernado casi un siglo. Pero esas ideas no parecen hacer
mella en el electorado.

La elección en el Edomex tiene sabor a fin de época por
poner en duda las estrategias opositoras, la viabilidad del
frente y la sobrevivencia del PRI. Más difícil es saber si trae
rán un nuevo ciclo para los problemas que los priistas no
pudieron resolver en un siglo, como corrupción, pobreza
o violencia contra las mujeres. Por lo pronto, Morena ahí
centra su discurso, mientras Confía en que las descalifica
ciones hacia Delfina se resbalen como en el teflón de la
popularidad presidencial.
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Se acabo la fiesta
en Silicon Vallev
En las últimas semanas se han multiplicado las no

ticias sobre los despidos masivos en Silicon Va
lley y el sector tecnológico en Estados Unidos.
De acuerdo con layoffs.fyi, un portal que reco
pila información sobre este fenómeno, Amazon

despidió entre finales del 2022 y lo que va del 2023 a
1 8,000 personas, Google a 12,000, Meta (Facebook)
a 11,000, Microsoft a 10,000 y Salesforce a 8,000. Se
estima que en lo que va del 2023 ha habido poco me
nos de 100,000 despidos por parte de las empresas de
tecnología.
¿Qué está pasando para que las empresas que pa

recía que iban a dominar el mundo, que pagaban sa
larios millonarios a jóvenes recién graduados de la uni
versidad y construían no oficinas, sino campus de miles
de millones de dólares, ahora están teniendo que despe
dir tanta gente?
A partir de la crisis financiera del 2008, y aún más

durante la pandemia, los Estados, y sobre todo de EU,
imprimieron dinero como nunca. La política monetaria
de tasas de interés reales cercanas a cero y la compra in
discriminada de activos por parte de los bancos centra
les —el quantitative easing— inyectaron una cantidad
de efectivo a los mercados financieros que infló las va
luaciones de todo. Por si fuera poco, cuando parecía
que esto llegaría a su fin, vino la pandemia ante la cual
los gobiernos se pusieron a imprimir aún más dinero in
flando los precios de todo.

Esta bonanza llevó a excesos. Desde el absurdo valor

de las criptomonedas, a inversiones en startups que no te

nían más que una presentación de PowerPoint o a valua
ciones en la bolsa totalmente absurdas. Es cierto, esto no
solo benefició a los inversionistas. Durante años, los con
sumidores tuvimos acceso a productos como transportes,
películas o entregas a domicilio subsidiados, ya que todas
estas empresas solo tenían que demostrar crecimiento en
ventas, y no rentabilidad, para justificar sus valuaciones.

Pero la fiesta se acabó desde mediados del año pa
sado. Ante el aumento de la inflación, los bancos cen
trales, y en particular la Fed, se vieron obligados a subir
las tasas de interés.
Esto llevó a la caída en los mercados financieros en

todas las industrias, pero particularmente en las empre
sas de tecnología cuyas valuaciones dependen más de
flujos futuros y crecimiento que de sus ganancias hoy.
En los últimos meses, la caída del valor de las acciones
ha sido estrepitosa. Hoy, las acciones de Amazon valen
59% de su máximo del último año, las de Google 67% y
las de Meta 75 por ciento. Y estos son los gigantes. Em
presas como Carvana, el Kavak de EU, hoy valen 8% de
lo que llegaron a valer.
Y eso nos lleva a los despidos de hoy. Estas empre

sas contrataron de más con todo este capital, sobre todo
durante la pandemia, y ahora los empleados están pa
gando el costo. Y no es que vayan a desaparecer estas
empresas gigantes, incluso los mercados han "recom
pensado" esta conducta por lo cual el valor de sus accio
nes se ha empezado a recuperar — pero sí estamos pre
senciando un cambio sistémico.

Pero no todo son malas noticias. El hecho de que es
tos gigantes tengan que despedir tanta gente crea mu
chas oportunidades para otros. Como lo describe en el
Financial Times Mariefje Schaake, esto abre la oportuni
dad para el sector público de contratar a personas con
conocimientos y experiencias únicos. No es solo el Esta
do, empresas que antes no podían competir con los suel
dos exorbitantes de las empresas de tecnología ahora po
drán cerrar la brecha de sus capacidades tecnológicas.
La oportunidad está ahí para quién la quiera aprovechar.
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De injurias,
insultos y ofensas
La Comisión de Gobernación y Población de la Cá

mara de Diputados aprobó por 20 votos a favory
nueve en contra el dictamen presentado por la di
putada de Morena Bennely Jocabeth Hernández,
que planteó una reforma a la Ley sobre delitos de

imprenta, para actualizar las sanciones por ataques a
la moral e injurias a los funcionarios públicos.

Para mí que lo que la legisladora morenista preten
de con su reforma es poner al día, según el índice in
flacionario, el costo de las injurias, insultos u ofensas,
las tres palabras son sinónimos.
Según lo argumentado, la ley expedida, en 1917,

por el C. Primer Jefe del Ejército Constitucionalista,
Venustiano Carranza, con una reforma realizada el
20 de mayo del 2021, contiene sanciones "demasia
do laxas", y en algunos casos "irrisorias", por lo que
no "desincentivan" (privar de incentivos) la comisión
de los delitos. Por esta razón la multa a quien insulte
al presidente de la República que antes de la refor
ma a la ley era de 100 a 1,000 pesos, subirá a entre
51 8.70 y 4,149.6 pesos. Es decir el equivalente de 5
a 40 Unidades de Medida de Actualización (UMA).
Aquí una sugerencia poco seria del que escribe lo

que usted lee. Si el producto de las multas va a dar al
erario público, en lugar de subir el monto de las mis
mas las deberían de bajar a fin de crear un alicien
te para que los ciudadanos insulten al jefe del Ejecuti
vo y/o a los funcionarios públicos y, por ende, capte
más dinero la Tesorería. Si de 100 a 1,000 pesos
muy pocos se atrevían, de 51 8.70 a más de 4,000
pesos nadie lo va a hacer. Mi propuesta tiene un ori
gen positivo en lo sucedido en Tenalgueo, población
michoacana, donde las autoridades pusieron una
multa de 50 pesos para aquellos que pisaran el pasto
del Jardín Municipal, durante un cuatrienio nadie lo
piso. A la llegada de un nuevo alcalde bajó la multa

a 10 pesos y fueron muchos los tenalguenses que se
atrevieron a pisarlo, con la consiguiente entrada de
dinero en las arcas públicas.
Entiendo que las injurias pueden ser impresas o

expresas, quedando de la siguiente manera las me
didas punitivas (a mi no me apantallan con el verbo
desincentivar): Ataques a la moral —cualquier cosa
que esto sea— será castigada con una multa de 10 a
40 UMA. La misma cantidad se cobrará a quien inju
rie al presidente de la República; a naciones amigas,
jefes de ellas o embajadores; con el mismo monto se
rá multado quien insulte a jueces, legisladores, gene
rales, coroneles, magistrados y ministros (¿aunque el
denuesto provenga de los más alto del poder Ejecu
tivo? En cambio insultar a el jefe o la jefa de Gobier
no, al fiscal general de la República y a los goberna
dores, sale más barato, (Entre 5 y 10 UMA 1,037.4
pesos). Con la misma cantidad puede ser sancionado
quien insulte a un agente de la fuerza pública.

Esto último me recuerda un chiste que actualizaré:
Un borrachillo es detenido por un policía. El beodo le
mienta la madre. El policía le hace saber que por el
insulto tendrá que pagar 1,037 pesos con cuarenta
centavos. El ebrio le da 2,074 pesos con 80 centavos
para que chingue a su madre dos veces.
Termino con algo que sucedió en el estado de Gua

najuato cuando este era gobernado por el panista
Juan Manuel Oliva (20062012). Resulta que frente
al Palacio de Gobierno, un individuo gritaba: ¡El go
bernadores un pendejo! ¡El gobernadores un pende
jo! No alcanzó a gritar tres veces cuando fue deteni
do por la fuerza pública: Te vamos a presentar ante un
juez por decir que el gobernadores un pendejo. Pero
yo me refiero —se defendió el detenido— al goberna
dor de Jalisco. No te hagas —le dice uno de los poli
cías— sabemos muy bien a qué pendejo te refieres.
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Hace un par de días tomé la decisión de re
tirar del Congreso capitalino el proyecto de
la nueva ley de protección y bienestar animal
que tanto incomodó a algunos grupos po
líticos y empresariales. Desgraciadamente,
a pesar de ser unos cuantos, están en una
situación de poder que les permitió mover
los hilos correctos para lograr el cometido de
bloquear totalmente este proyecto.

Es una lástima que el desprecio que han de
sarrollado hacia mi persona haya escalado al
grado de obstaculizar un proyecto visionario e
innovador que pondría a la Ciudad de México a
la vanguardia en materia de pro
tección y bienestar animal.

La nueva ley de protección y
bienestar animal, que contó con
la participación de prácticamen
te todos los actores políticos, del
gobierno y de la sociedad civil,
así como con la colaboración

de especialistas, académicos
e investigadores, no pasará de
ser más que un intento, debido
al ego y el protagonismo de al
gunos, al igual que los intereses
mezquinos de otros.
Quienes se encargaron de

desprestigiarla construyendo
toda una estrategia para difun
dir información falsa a través
de medios de comunicación,
plataformas digitales e incluso
mediante folletos impresos, lo
graron su objetivo de crear una
opinión muy negativa respecto a ella y hacia
mi persona, pero serán recordados como los
verdaderos causantes de que la Ciudad de
México haya perdido la oportunidad de dar
un gran paso y colocarse como una ciudad

innovadora en materia de derechos y pro
tección a los animales.

Es claro que hubo mucho tiempo y recur
sos invertidos en la campaña de desprestigio
que llevó a la cancelación del proyecto, lo
cual muestra claramente que quienes es
tuvieron detrás de ella son personas con
un amplio poder, pues, pese a todo inten
to por informar acerca de los beneficios y
las bondades que ofrecía para garantizar el
trato digno y respetuoso a los animales, nun
ca pudimos contra la gran maquinaria que
echaron a andar en su contra.

Tan es así, que la propia jefa de Gobierno,
Claudia Sheinbaum, por razones que des
conozco, de la noche a la mañana emitió una
postura pidiendo prolongar su discusión por
más tiempo, lo cual, aunque respeto, no com
parto y me sorprende, pues no está por demás
recordar que esta ley se originó y fue anun
ciada desde el propio gobierno de la ciudad, y
en su revisión participaron varias dependen
cias gubernamentales que le dieron su apro

bación. Lo más seguro es que
nadie en el gobierno le informó
de estos importantes antece
dentes, pero debemos ver hacia
adelante y seguir trabajando con
ellos por los animales, porque su
participación es muy valiosa e
importante.

La realidad es que, haya ve
nido de donde haya venido la
razón que logró detener el pro
yecto, lo más triste ha sido ex
perimentar la impotencia de
saber que, en nuestra ciudad, el
egoísmo, la avaricia y los inte
reses económicos pueden pasar
fácilmente por encima de los

valores y la ética. Hoy, quienes
no veían conveniente esta ley,
sonríen, pues seguirán viviendo
a costa del maltrato y la explo
tación animal, pero ello no quie

re decir que han ganado, pues cada vez son
más las personas convencidas de que nuestra
sociedad necesita abandonar el pensamiento
retrógrado y egocentrista que ha hecho que
durante años el ser humano se sienta con de
rechosobre la vida de otros seressintientes.

Con humildad, reconozco que quienes
creímos en este proyecto hemos perdido una
batalla, pero eso no significa que dejaremos
de luchar. En lo que a un servidor respecta, he
encontrado un nuevo impulso para replantear
la estrategia hasta lograr que todo aquello que
lastima sin sentido a los animales y que no
nos deja mejorar como sociedad, sea erradi
cado de nuestra vida cotidiana.

Es una lástima

que el desprecio
hacia mi persona
haya escalado
al grado
de obstaculizar

un proyecto
visionario
e innovador

que pondría
a la Ciudad
de México

a la vanguardia.
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Prestidigitación
contra inseguridad

e le va ganando la batalla a la de
lincuencia, ya se empiezan a redu'S cir los índices de la delincuencia",
proclamó en Tuxtla Gutiérrez el titu
lar de Gobernación Adán Augusto

López ¡unto a la secretaria de Seguridad Rosa Ice
la Rodríguez.
Les preocupa que, a 1 ó meses de la elección

presidencial, la desagradable perspectiva es que
el saldo de la política de "abrazos no balazos" sea
la creciente influencia de las bandas criminales en

tantas regiones y sectores de la economía.
Con prestidigitación estadística no arrebatarán

al crimen organizado el dominio en comunidades
donde ya son Estado paralelo. Si no cambia la po
lítica, al final del sexenio, la seguridad será una
más de las sexenales promesas incumplidas.

Va mi espada en prenda, la SHCP
Ante banqueros y empresarios, el secretario de Ha
cienda y Crédito Público Rogelio Ramírez de la O
afirmó que "sólo una recesión global impedirá que
México crezca 3% durante 2023".

Su optimista afirmación la apoyó en "la dinámica
de la demanda interna, del mercado laboral, así co
mo las exportaciones y un sistema financiero sólido"
y el la reconocida disciplina en las finanzas públicas.
Contradice a los especialistas que han calcula

do el crecimiento de México en un rango entre 0.3
y 1.7% y parafraseó al insurgente Guadalupe Vic
toria con aquello de "va mi espada en prenda..

El cariñoso cerco en Palacio Nacional
"Con la fraterna intención de evitarme disgustos,
mi equipo expurga la diaria síntesis informativa lo
que tiene como resultado que uno no está suficien

temente informado", confió el presidente Miguel de
la Madrid.
"Por eso exijo me traigan los diarios y revistas

que ve usted en esa mesa" —dijo, mientras señala
ba un gran despliegue de ejemplares— "me doy
tiempo para hojearlos y con cotidianos invitados a
un café, evito el cariñoso aislamiento".
Buena receta para Palacio, cuyo inquilino, di

cen hasta sus más agrios críticos, con frecuencia
parece reaccionar a desinformación o manipula
ción informativa de sus más allegados. En la recta
final puede ser práctica útilísima.

Notas en remolino

La propuesta de agregar el delito de portación de
armas de uso exclusivo del Ejército a la lista de
los que merecen prisión preventiva oficiosa parece
autoritaria pulsión que pondría en manos oficiales
una peligrosa arma para reprimir opositores, por
la facilidad con que se "planta" un arma... Si el
IMSS licita hospedaje y alimentos para los médi
cos cubanos, ¿por qué a los especialistas mexica
nos no se les ofrece esa facilidad y no sólo no les
garantizan la plaza y deben trasladarse y alojar
se por su cuenta y riesgo?... En la mañanera pré
dica de "renovar los medios" se comete el capital
error de equiparar las circunstancias políticas, so
ciales y económicas de 1917 con las de 2023...
Difícil que los sudamericanos, pese a la afinidad
ideológica, opten por alejarse de la Organización
Panamericana de la Salud que preside un brasile
ño que desde antes de su elección recibió la ben
dición de Luiz Inácio Lula da Silva... Desde la dis
tancia de más de un siglo, el estadunidense Henry
Brooks Adams retrató nuestra actualidad: "La po
lítica práctica es no hacer caso de los hechos" ...
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No pretendo defender a Genaro García Luna en esta columna.
A mí me parece muy sospechoso su enriquecimiento inexpli
cable. Durante lustros trabajó como servidor público. Cuando
dejó de hacerlo, se mudó a Miami donde vivía como marajá.
¿De dónde salió ese dinero? Ésa es la pregunta tomando en
cuenta que la suma de sus ingresos como funcionario público
no da para explicar su fastuoso estilo de vida.

¿Recibió dinero del crimen organizado?
Doce jurados estadunidenses están deliberando eso.
Vamos a ver qué tanto le creen a la narrativa de los fiscales

de EU que basaron todo su caso en declaraciones de crimi
nales convictos que testificaron a cambio de que el gobierno
les otorgara algún tipo de prebenda. Pruebas con
cretas —audios, videos, correos,, mensajes, en fin
cualquier evidencia empírica dura— no presen
taron ninguna.
García Luna, insisto, es sospechoso de enri

quecimiento inexplicable (pudo haberse robado
dinero del erario sin tocar un centavo del dinero
del narcotráfico; si éste fuera el caso, le corres
pondería al gobierno mexicano perseguirlo ju
dicialmente). Lo que quiero argumentar en este
artículo es la facilidad e hipocresía de Estados
Unidos para enjuiciar en su país a México.

Porque la narrativa de lc?s fiscales estaduniden
ses no sólo pone en el banquillo de los acusados
a García Luna, sino a un sistema de gobierno po
drido y corrupto al sur del Río Bravo. Una especie
de narcoestado.

No dudo, ni podría hacerlo, que hay una gran corrupción
en México y que muchos territorios de la geografía nacional
están controlados por el crimen organizado. En este sentido,
resulta muy fácil para EU montar un carrusel de criminales
que lo demuestren.

Sí, ahí está. ¿Y de quién es la culpa?
¿Acaso no son ellos la raíz del problema?
Todo comienza con el apetito de los estadunidenses por

las drogas. Algo está descompuesto en una sociedad con tan
ta gente enganchada a todo tipo de estupefacientes. Muy su
problema. Cada quien sus cubas.

Pero resulta que dichas drogas están prohibidas. En lugar
de tratar las adicciones como un problema de salud y edu
cación públicas, los gobiernos de ese país las han prohibido
creyendo que restringiendo la oferta se soluciona la deman
da. Falso. La demanda la satisface la oferta de los criminales
organizados.

Cárteles que cada vez tienen más poder y dinero. Recursos
que utilizan para corromper a políticos, policías y militares

encargados de perseguirlos. Y no nos hagamos bolas: en am
bos lados del Río Bravo. Sí, hay corrupción en México. Pero
también en Estados Unidos.

¿O ahí no llegan las drogas a los consumidores?
Me encanta que los estadunidenses pongan en el banquillo

de los acusados a los mexicanos como una manera de justi
ficar sus penurias. "Ya vieron, el problema son nuestros veci
nos corruptos que no hacen nada por detener la producción
y exportación de drogas a nuestro país". Como si ellos fueran
blancas palomitas.

Hace años, la televisión pública de EU realizó un magní
fico documental sobre la prohibición del alcohol en ese país

hace 100 años. Una de las conclusiones es que,
ante el apetito por beber, crecieron las bandas
delincuencialesy los ciudadanos de ese país de
jaron de respetar el Estado de derecho. Una vez
levantada la prohibición, se acabaron las bandas
que contrabandeaban alcohol, o se fueron a otros
negocios ilegales, y la gente volvió a ser más res
petuosa de las reglas. Lástima que no aprendie
ron la lección.

Viví en Nueva York muchos años. Para los jó
venes universitarios era más fácil conseguir un
cigarrillo de mariguana en el mercado ilegal que
una cerveza en el legal. Ridículo. La policía de esa
ciudad sabía perfectamente quiénes eran y cómo
operaban los narcos locales. Los dejaban traficar
a cambio de que se portaran "bien", es decir, no

secuestraran, extorsionaran o asesinaran. Y claro que había
policías que también le entraban a los sobornos. En muchas
ciudades de EU, los cuerpos policiacos son corruptos y reciben
dinero del narco.

Sin embargo, para nuestro vecino es más fácil condenar a
México. ¿Por qué no persiguen a los agentes estadunidenses
que tanto apoyaron a García Luna durante años? ¿Dónde es
taban la DEA, el FBI, el Departamento de Estado, la embajada
en México y la CIA? ¿Se estaban chupando el dedo?
A EU no le gusta poner en el banquillo de los acusados a

su sistema que también está podrido por la prohibición de las
drogas. Son unos hipócritas.

Sí, nosotros tenemos un gran problema producto de la gran
demanda de narcóticos de los estadunidenses. Pero ellos son

igual o más culpables por prohibir los productos a los que son
adictos y pretender que nosotros les resolvamos el problema.

Me encanta que
los estaduni

denses pongan
en el banquillo
de los acusados

a los mexicanos

como una manera

de justificar
sus penurias.
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Parafraseamos el slogan que dio amplia pe
netración a la campaña de Clinton, mientras
hay quienes ilusamente esperan a que los
improvisados que gobiernan el banco cen
tral nos saquen del atolladero. El cálculo que
hace el sometido Inegi no pasa la prueba de
la risa, vivimos una cruel mentira. Se dice
que la inflación no alcanza los dos dígitos,
cuando hace rato rebasó el 18 por ciento.
Pero más allá de un cálculo genérico

que puede resultar ampliamente debatible,
es claro que lo que importa es cuál ha sido
el efecto en la economía familiar, y no en
los grandes números que re
porta la cada día más desva
necida SHCP. Haciendo el más
elemental cálculo del aumen

to en los precios de los bie
nes que se consumen en cada
hogar, nos daremos cuenta de
que el aumento al salario se
hizo añicos en pocas semanas.
Ahora, ese incremento se suma
a las causas de lo que, supues
tamente se pretendió comba
tir, sí, los aumentos al salario
iniciaron y agravan la temi
da espiral. Se optó por la peor
forma de recuperar el poder
adquisitivo.

Es claro que el desabasto se
suma a la dolosa especulación,
la cual, Profeco jamás podrá
combatir efectivamente, ya que
se ha dedicado a hacer anun
cios de vana espectacularidad, sin haber
destinado los recursos que se le han venido
entregando en modernizar el sistema de se
guimiento de la actividad comercial.

El problema de fondo es que los pactos

que se hacen en Palacio Nacional no llegan
vivos al final del día, ya que el Ejecutivo no
tiene la más mínima intención de cumplirlo
que ofrece, y los empresarios han aprendido
a decirle que sí, sin hacer caso de lo que se
anuncia, saben que con aportaciones pasa
das por debajo de la mesa queda en paz. La
muy básica instrucción del Presidente no le
permite armar equipos con conocimiento y
experiencia que haga que las políticas que
precisa el país se hagan realidad.

Los salivazos, en los que ostenta todos
los doctorados que existen, tienen un lími
te. Los dos brazos del caudillo han quedado
agotados, siendo éstos la extorsión y la dila
pidación de lo que algún día fueron las ar
cas públicas. Cobró lo que quiso, se debiera
o no. Abusó de la capacidad persecutora del
Estado, llegando al extremo de deprimir los
proyectos de inversión que el país requería.
En tanto, las autoridades comerciales mi
den tan mal la inversión extranjera, como
el Inegi la inflación. El aparato productivo

muestra graves signos de ago
tamiento y no soportará mucho
tiempo más la impreparación
gubernamental.

Lo anticipamos hace meses,
la inflación en este país superó
y supera la del vecino del norte,
y mientras aquella comienza a
ceder, aquí cada día será más
difícil de ocultar.

A golpe de sumisión, que no
es lealtad, los actuales funcio
narios no podrán arreglar nada,
y ante cualquier desequilibrio
en los mercados, mostrarán la
dureza facial con la que acep

taron cargos para los cuales no
están preparados. Siguen pen
sando que la tasa de interés es
la vía para ajustar lo que no
tiene origen en la cantidad de
circulante a disposición del pú

blico, sin advertir que, hace buen rato, per
dieron la capacidad de medir correctamente
los agregados monetarios.

Es aterrador ver cómo suelen atizar más
el fuego en vez de tratar de apagarlo. El cré
dito es cada día más caro, malo y escaso. La
supervisión bancaria inexistente. El paralelo
sistema financiero no regulado ha cobrado
un peso demoledor, ganando la opacidad
que los señores del crimen organizado tan
to buscaron. Los ingredientes del engrudo
económico ya están en el horno. El cacique
siempre ha apostado a que todo truene des
pués de la elección, la pregunta es si el cál
culo político dará para tanto.
La inflación en

México superó y
supera la de EU y
mientras aquella
cede, aquí cada
día será más

difícil de ocultar.

Consulte Deuda espuria
al SBáÉMSfáft QR.
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Rayuela
Aeromar se ahogó en las
aguas desús malos
manejos, pero, ¿qué
pasará ahora con los

trabajadores?

Fecha: 16/02/2023

Página: 36

Area cm2: 10

1 / 1

Columnas Políticas

Rayuela/Redacción

Redacción

Costo: 874

Página 91 de 147



Hay dos acontecimientos de los últimos tiem
pos que evidencian una ruptura con el viejo
régimen. Uno es la llegada de Andrés Manuel
López Obrador a la Presidencia en 2018. El
otro es el juicio que se está desarrollando
en EU por el delito de "conspiración" contra
Genaro García Luna, exsecretario de Seguri
dad Pública del panista Felipe Calderón.

Este último hecho, además, ha puesto al
descubierto el sistema corruptodelincuencial
mexicano de las últimas décadas. ¿Por qué es
relevante hablar de este juicio? Porque se tra
ta, primero, de la articulación del poder polí
tico con el crimen organizado. No debemos
dejar de lado a los funcionarios implicados
en complicidad para empoderar aun cártel, y
lo que ello significa en términos de delitos co
metidos que permanecen impunes. ¿Por qué
valdría la pena detenernos en el papel de la
mayoría de los medios de comunicación en
éste y otros asuntos? Porque uno de los prin
cipales vehículos para construir opinión pú
blica son las y los comunicadores, y porque la
ciudadanía no sólo se infonna, sino que otorga
su confianza y dota de credibilidad a los men
sajes que se emiten desde los medios.

Ahora que la sociedad sabe que el secreta
rio que estaba encargado de garantizar la se
guridad, no sólo no la cuidó, sino que la puso
en riesgo, pactando con el Cártel del Pacificó;
ahora que en este juicio se revela que pagó
millones de dólares a directores de los grandes
medios para limpiar su imagen, ¿cómo creer
les a esos medios si se sospecha que respon

dían al dinero antes que a la verdad?
Desde hace tiempo se discute sobre el pa

pel de los medios de comunicación en la ma
nipulación de la realidad. Después de estudiar
periodismo, una sale de las aulas y, de golpe,
la realidad se impone: los valores periodísti
cos fundados en la ética y la verdad son vio
lentados cuando los intereses creados son lós
que imperan en las direcciones de los gran
des medios. Los vínculos del exsecretario de

Seguridad con el diario El Universal, eviden
ciados durante el juicio, vuelven a poner en el
centro de la discusión pública el papel de los
medios de comunicación en la vida política,
Social y democrática. Hoy, podemos afirmar
que en México, y en la mayoría de los países.
los medios de comunicación son jugadores
indiscutibles, y hasta determinantes, en la
arena política. La llegada de López Obrador
significó la sana separación del poder político
y económico. También la separación del po
der mediático. Por eso, no es casual que los
medios que antes callaban injusticias y justi
ficaban a los malos gobiernos sean los mismos
que ahora, confrontan al actual gobierno.

El papel protagónico de los medios de co
municación en el terreno político es tan evi
dente que ha llegado al cinismo. Lo develado
en el juicio a García Luna, en ese sentido, no
sorprende a la mayoría de las y los mexicanos.
Es inolvidable aquella declaración de Emilio
AzcárragaMilmo, padre del actual dueño de
Televisa, cuando en lós 80 afirmó: "Somos

soldados del PRI y del presidente". Entonces
el PRI era el partido que ganaba todo.

Ese vínculo entre el partido en el poder y
los medios trascendió al PRI: continuó durante
los dos sexenios del PAN en la Presidencia. En
2012 fabricaron un producto político que fue
ofertado a la población por los grandes me
dios. Esa redituable alianza para la clase po
lítica y la mediática se sostuvo por la enorme
cantidad que se les pagaba a los medios. Si
bien gran parte del sustento de muchos me
dios, chicos y medianos, dependía del dinero
que se les Otorgaba a través de dichos arreglos
y el gobierno podía permitir o no la distribu
ción de los productos de los medios, el poder
de esas empresas mediáticas se extendió a
otros rubros. Algunos dueños de los medios lo
son también de otras empresas, la mayoría de
ellas más grandes que su propia televisora o
periódico, y que igual se beneficiaron de otros
contratos otorgados desde cargos públicos,

Hace unos días, el político español Pablo
Iglesias comentó que, cuando hoy se habla
de la libertad de prensa, se habla de la libertad
de los millonarios para ser propietarios de los
medios de comunicación y no de la libertad de
los ciudadanos para recibir una información
veraz. La ruptura que vive el sistema político
tradicional apenas inicia y deberá obligar a
todos los actores de la "cosa pública" a reno
varse o morir. En el despertar de conciencias
que vivimos, la sociedad mexicana no está
dispuesta a olvidar ni a perdonar. No volverán.
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En el banquillo de los acusados de la Corte de Brooklyn está
sentado el exsecretario de Seguridad Genaro García Luna,
pero no nos equivoquemos, en la narrativa construida por la
Fiscalía, el principal acusado es México, que termina siendo
mostrado como un virtual narcoestado, donde todo se compra
y donde el crimen organizado puede alcanzar cualquier nivel
político, en un espectro que no admite ninguna gama de grises.

El martes, en el interrogatorio a Jesús Reynaldo El Rey
Zambada, ahora en libertad en Estados Unidos luego de que
se convirtiera en testigo protegido, que acusa a García Luna de
haber recibido Sobornos del Cártel del Pacífico, el abogado de
fensor del exsecretario, César de Castro, preguntó a Zambada
respecto a anteriores declaraciones que hiciera, en el juicio a El
Chapo Guzmán y en el propio proceso de García Luna, sobre
financiamiento del Cártel del Pacífico a partidos y candidatos.
Zambada había dicho que entregó, entre otros aportes a

partidos, siete millones de dólares a Gabriel Regino, entonces
subsecretario de Seguridad Pública en la Ciudad de México,
para apoyar candidaturas en 2006. Se equivoco, como en mu
chas otras cosas, y dijo que fue en la campaña contra Vicente
Fox, en realidad era contra Felipe Calderón. Zambada dijo
que no había dado dinero para López Obrador, pero sostuvo
que sí había dado dinero a funcionarios y partidos. No aportó
ninguna prueba.
Ayer en la mañanera, el presidente López Obrador fue

muy duro contra el abogado defensor y dijo que De Castro
era "falsario, calumniador, chueco" y que resultaba "peor que
Zambada". De paso, sostuvo que, "si se analiza, este abogado
es parte de la misma mafia de García Luna, de los jefes de
García Luna y toda la red de delincuencia política, financie
ra de cuello blanco que imperó en el país", y agregó que el
exsecretario de Seguridad tuvo en el sexenio de Calderón un
poder "omnímodo".

En realidad no es así. El abogado defensor es un profesional
neoyorquino de un bufete que lleva su nombre y que no es es
pecialmente relevante. Se recibió en el año 2002 y enseña en
la Universidad de Nueva York y antes estuvo trabajando en la
Corte de Apelaciones de ese estado. Verlo como parte de una
"mafia" y decir que "es peor que Zambada" parece un exce
so, sobre todo porque el que habló de los dineros dados a las
campañas fue Zambada, como aquí dijimos antes de que co
menzara el juicio a García Luna, recordando las declaraciones
del narcotraficante en el proceso contra El Chapo Guzmán.

Desde entonces. Zambada habló de financiamiento a cam
pañas de todos los partidos en 2000 y 2006. Y ahí también habló
de Gabriel Regino, aunque en el juicio de El Chapo había equi
vocado su nombre. Los adjetivos que el Presidente le endilga al
abogado defensor tendrían que adjudicarse al narcotraficante

reconvertido en testigo protegido, porque, como ocurre con el
caso García Luna, sus dichos, por otra parte altamente con
tradictoriosy algunos inverosímiles, no están acompañados de
prueba alguna y los modifica a conveniencia del caso.

Estoy convencido, y lo hemos trabajado ese tema desde
hace tres décadas, de que el crimen organizado interviene en
la política mexicana, financia campañas y compra voluntades.
Ni antes ni ahora hemos avanzado lo suficiente en la lucha
contra los grupos criminales porque no se asume esa realidad
y, aveces, de acuerdo a conveniencias coyunturales, tampo
co se combaten. Pero para hacerlo hay que partir de pruebas,
de identificar con precisión quién participa y quién no de ©sá
trama, porque, si no, todo termina, como está siendo descrito
en la Corte de Brooklyn, en un narcoestado, en un país donde
todo está tomado por el crimen.

Regirse simplemente por las declaraciones de criminales
reconvertidos en testigos sin aportar una sola prueba es ali
mentar ese relato y desafío: es quedarse con la tesis del nar
coestado donde todo está podrido y esos mismos testimonios
que hoy se usan contra el pasado podrán utilizarse en el futuro
contra quienes detentan el poder en el presente.
Alguna vez me decía el exalcalde de Palermo, en Sicilia,

Leoluca Orlando, un personaje central en la lucha contra la
mafia qué "hay una diferencia entre una organización delictiva
normal y la mafia, porque una organización normal va en contra
del Estado y está fuera del Estado, contra los bancos y está fuera
de los bancos, está contra la Iglesia y fuera de la Iglesia, está en
contra de la sociedad y fuera de ella. Pero la mafia, las mafias, son
algo diferente, están en contra del Estado, pero dentro del Estado,
en contra de la banca, pero dentro de la banca, en contra de la
Iglesiay han penetrado en la Iglesia, están contra la sociedad, sin
embargo, están asentadas en la sociedad; la mafia, pata serlo, tie
ne que estar dentro de la sociedad civil". Eso sucede con nuestras
mafias, pero también con nuestras instituciones y la sociedad.

No hemos cumplido ni remotamente con nuestras respon
sabilidades en seguridad, en la limpieza de nuestro cuerpos
policiales y judiciales. Tampoco en la política. La corrupción es
algo más que una realidad, pero para combatirla se necesita,
como me decía también Orlando, "encender las luces" y sacar
la corrupción de la oscuridad.

Para eso y para que no quede todo en venganzas políticas
coyunturales, se requiere trabajar con base en pruebas, tes
timonios, investigación, inteligencia. Y, en el caso de García
Luna, no existe casi nada de eso. Ni una prueba material con
tra un personaje que estuvo una década en un espacio clave
de poder en el ámbito de la seguridad. Sin ello, los verdugos
de hoy, siguiendo la misma narrativa, pueden convertirse en
las víctimas de mañana.
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Los "quedabién"
quedaron fatal con su
lambiscona iniciativa
• Morena pretendía aumentar íás multas por insultar
al Presidente, pero también a secretarios dé
Estado, a la jefa de Gobierno, al titular de la FGR
y a gobernadores.

"Me sorprendió ayer que autorizan en la Cámara que el
que insulta al Presidente le van a aumentar el castigo, va
a tener que pagar dos, tres veces más, yo no sé quién hizo
eso (...) Yo no lo necesito eso, yo no lo promoví (...) lo voy a
vetar, ¿eso para qué? No, libertad de expresión...", expresó
ayer Andrés Manuel López Obrador horas después de que
diputados de Morena votaran a favor de hacer modificacio
nes a la Ley sobre Delitos de Imprenta. Y no. Presidente, la
reforma decía que se elevarían hasta cuatro veces más las
sanciones económicas.

La gran idea la tuvo Bennelly Jocabeth Hernández
Ruedas, legisladora por el estado de Zacatecas, quien
presentó su proyectó hace un año, tras dar un nuevo aire
a su iniciativa, finalmente logró que avanzara en la Co
misión de Gobernación de esta forma: se cuadruplica
rían las sanciones, pasarían de cinco a 40 UMAS (Unidad
de Medida y Actualización). Si cada UMA equivale a casi
104 pesos, la multa para este año pasaría de casi 520 a
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más de 4 mil 100 pesos por in
sultar al Presidente, pero tam
bién a secretarios de Estado,
a la jefa de Gobierno, al titular
de la FGR y gobernadores. En
la misma iniciativa, se marcaba
un incremento de más de diez
veces a las sanciones por injuriar
a ministros de la Suprema Corte,
jueces, legisladores y generales
o Coroneles.

©
Muy bien el Presidente por

adelantarse a la discusión de esta
reforma en el Senado, le cantó
las horas. De aprobarse, la veta
ría. Y es que resulta sumamente
ridículo que desde la ley se ad
viertan estos castigos y, peor aún,
que busquen incrementarlos.
¿Quién decide y bajo qué criterios que alguna expresión

es injuriosa (con todas las consecuencias que la expresión
tendría)?
A Bennelly Jocabeth Hernández Ruedas le habrá pa

recido un gran regalo del Día del Amor y la Amistad, re
galarle al Presidente una reforma que le diga cuánto lo
quieren y protegen, pero hasta al propio Andrés Manuel
López Obrador le pareció una tontería esto. Muy bien por
el mandatario que, desde Palacio Nacional aseguró que
él no necesita que se apliquen este tipo de castigos y que
mucho menos los promueve. Una iniciativa impulsada por
los barberos y barberas que siempre rodean a personajes
de poder como el Presidente y que asumen que deben de
mostrar así su lealtad: "Porque sí alguien se mete contigo,
lo vamos a hacer que pague...", habrán pensado. Pero hasta
el Presidente dijo que no.
Y muy bien hecho, porque horas después de la con

ferencia mañanera, el senador Ricardo Monreal advirtió
que no se aprobará ninguna ley. Después de que López
Obrador regresó el "regalito" de la diputada Hernández
Ruedas, el presidente de la Junta de Coordinación Política
declaró: "No están de acuerdo —senadores de Morena—

con que esto transite en el Senado, aunque hay libertad,
pero creo que no conviene: es una mala señal en una épo
ca donde la apertura democrática y el cambio de régimen
deben apuntar al respeto y no a la represión, ni jurídica ni
política. Acá no va a pasar...".

Eso es sensatez no "quedabienismo".

¿Quién
decide

y bajo qué
criterios

que alguna
expresión
es injuriosa?

520
UMAS
era la multa que proponía
Morena por insultar al
Presidente; 4 mil 100 pesos.
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El Inai se deñende

A estas alturas, a nadie le queda nin
guna duda del rechazo que siente
el presidente Andrés Manuel López
Obrador hacia los órganos autóno

mos que sobreviven a pesar de la reducción de
presupuesto y la falta de nombramientos para
completar sus plenos, lo que ha provocado su
debilitamiento.

La instrucción del presidente López Obra
dor fue acabar con los órganos autónomos al
inicio de su administración, los calificó como
costosos y como "una farsa". Las voces de
diversos sectores de la sociedad se hicieron

escuchar para precisar la importancia de es
tos órganos que surgen como contrapesos
del Estado y no pertenecen a ninguno de los
tres poderes en una sociedad que busca la
transparencia.
Sin embargo, y a pesar de que en febr ero

del año pasado, el titular del ejecutivo declaró
que ya no le daría tiempo para eliminar los
ór ganos autónomos, encontr ó la forma de de
bilitarlos. Y en los nombramientos de los inte

grantes encontró la forma de exterminarlos.
Por eso, los comisionados del Inai levan

tan la voz, porque su pleno está incompleto
desde el año pasado. De siete comisionados
a la fecha sólo están en activo cinco y el 31 de
marzo concluye su gestión el Comisionado
Francisco Ramírez Acuña, quien al inicio de

la administración de la 4T tuvo que enfren
tar el embate que desde Palacio Nacional se
dirigió al Inai.
Los comisionados del Inai trabajan por evi

tar que por las omisiones del Senado de la Re
pública se inhabilite su función. Blanca Lilia
Ibarra, Comisionada presidenta da el voto de
confianz a al Senado para agiliz ar los nombra
mientos y completar su pleno. Ya veremos.
SUSURROS

1. En la elección extr aordinaria del próxi
mo domingo 19 para elegir al suplente
del gober nador Américo Villarreal como
senador de Tamaulipas, se enfrentan una
candidata de la coalición PANPRIPRD, Va
por México presenta a la exdiputada local
panista Imelda Sanmiguel Sánchez, que se
enfrenta a dos políticos que eran aliados
desde Morena y el Partido Verde, ambos
abiertamente simpatizantes de la Cuarta
Transformación. Morena, va al lado del PT
en la coalición Juntos Hacemos Historia en

Tamaulipas, con el superdelegado federal
José Ramón Gómez Leal, cuñado del exgo
bernador panista Francisco García Cabeza
de Vaca. Va de suplente Indira Paola López
Carreto, hija del fallecido Faustino López
Vargas. El Partido Verde Ecologista de Mé
xico (PVEM) se separó de Morena, y su can
didato es Manuel Muñoz Cano, de pasado

priista. El escaño de Tamaulipas, quedó
vacante después de la muerte de Faustino
López Vargas, quien pereció junto a su es
posa el 8 de octubre pasado en Zacatecas,
en un accidente carretero.

2. Padr es de Familia en Cuajimalpa, han
denunciado la apertura de un casino en Pabe
llón Bosques Cuajimalpa, que está a tan solo
500 metros de los Colegios Vista Hermosa,
Israelita de México, Instituto Cumbres, Prepa
ratoria Anáhuac, Rosedal y otr os. Ante la nula
respuesta del alcalde Adrián Ruvalcaba, le
soli citan al secretario de Gobernación, Adán
Augusto López su apoyo para resolver este
conflicto.

3. El doctor Enrique Graue, Rector de la
UNAM en la Cámara de Diputados declaró
que no tiene conocimiento de quienes van
a buscar sustituirlo en la Máxima casa de

estudios. Se avecinan tempestades en la
UNAM.

4. En el Metrobús, de María del Rosario
Castro, se anticipan una serie de inconfor
midades por parte de más de un jugador en
el sector limpieza, pires después de la Junta
de Aclaraciones de este 13 de febrer o quedó
sabor a favor itismos hacia empresas como
Servicios Inmobiliarios Iroa, JoadLimpiezay
Servicios, Racso Serviciosy Servicios Integra
les Retimar, que supuestamente se encontr a
ban vinculadas entre sí.

Fecha: 16/02/2023

Página: 7

Area cm2: 236

1 / 1

Columnas Políticas

Hechos y Susurros /Dolores Colín

Dolores Colín

Costo: 33,783

Página 96 de 147



De la política neoliberal a
la quiebra de Aeromar

Ultima semana de junio
de2018:

El presidente Enri
que Peña reúne a su

gabinete en Los Pinos para revisar
el ambiente preelectoral para el
domingo 1 de julio.
Los encargados de las áreas de

gobernabilidad y seguridad pú
blica rinden un informe sucinto y
garantizan unajomada en paz.
El pronóstico se cumple: guiado

por el INE de Lorenzo Córdova,
el proceso resulta tranquilo, con
resultados incontrovertibles.
Es natural:

Quien protestó por los resulta
dos de 2006 y 2012, favorables
al panista Felipe Calderón y al
priista Enrique Peña, esta vez es
el ganador.
Nadie lo cuestiona, nadie lo im 

pugna.
El INE difunde el resultado y el

TEPJF de la magistrada Janine
Otálora valida el resultado el 8 de

agosto.

UN SEXENIO SIN HUELGAS

Domingo 1 de julio de 2018:
Todos los secretarios y el gabi

nete ampliado siguen el proceso
desde sus oficinas y, apenas cena
das las casillas, se concentran en
Los Pinos

Se respetará el resultado orde
na Enrique Peña.
Pide a todos estar pendientes

de quienes designe el ganador
para sucederlosunavez reunidos

dos presidentes, el saliente y el
electo.

¿Cuál era el estado de ánimo
del Presidente? pregunté el lunes
2 de julio a Roberto Campa Ci
frián, secretario de Trabajo.
Muy bueno.
¿No se veía apesadumbrado

por la derrota priista?
No. A lo largo del sexenio nos

demostró que es un demócrata.
Ni en 2012 como candidato ni en

los siguientes procesos electorales
quiso intervenir. Siempre nos dio
la instrucción de respetar el voto
ciudadano.

De julio a noviembre todos los
peñistas se pusieron a disposición
de los equipos de transición y les
entregaron libros blancos.
En ese trámite, Luisa María Al

calde preguntó sobre el ambiente
laboral.

No estalló ninguna huelga pre
sumió Campa Cifrián, sin esperar
la virulenta respuesta de la aún
secretaria:

Eso pasó porque era una política
neoliberal, entregada a los hom
bres del dinero y no al servicio de
la clase tr abajadora.
 ¡ Pero eso se acabó!
Sirva el dato cuando hay huel

gas inexplicables como la de No
tiinexy cientos de pilotos, sobre
cargos y empleados de Aeromar
rumbo al desempleo.

OLVIDADOS DE HIDALGO

Tula está en el escándalo en doble
vía.

La plataforma N + Focus de Te
levisa ha estrenado un reportaje
titulado Los olvidados de Hidal
go, donde aborda cómo viven más
de 50 mil habitantes del Valle del

Mezquital.
Una presa que contagia por sus

altos niveles de arsénico, plomo y
mercur io con sus consecuencias

de cáncer, hipertensión y daños
renales certificados a más de 15

mil personas.
Este documento sobre la catás

trofe ambiental de la zona con la

presa Endhó como foco de tantos
males busca sensibiliz ar y puede
verse en N+ que se transmite por
ViXy en nmas. com.mx
Si aquello muestr a negligencia

de los tres niveles de Gobierno, de
Pemexy CFE, la cabeza de la co
rrupción se ha hecho visible tras
la inundación de septiembre de
2021.

Se entregaron recursos ex
traordinarios por 48 millones
235 mil 990 pesos, pero 37 mi
llones fueron destinados por el
alcalde Manuel Hernández Ba

dillo a fumigación y jardinería.
En lugar de hacer obra y aten

der a damnificados, este año el
ayuntamiento del perredista
Hernández Badillo destinará

84% de su presupuesto a gasto
corriente.

i Pobre Tula!, lamenta la Asocia
ción Unidos xTula.

Fecha: 16/02/2023

Página: 5

Area cm2: 240

1 / 1

Columnas Políticas

José Ureña Telefono Rojo

José Ureña

Costo: 34,356

Página 97 de 147



Macanea López Obrador a Mier y su novena

El presidente Andrés Manuel López
Obrador bateó de hit la bola que le
pusieron sus incondicionales en San
Lázaro.

Por convicción o por los oscuros antece
dentes de la diputada Bennelly Jocabeth
Hernández, que propuso incrementar las
multas por "injuriar" al Presidente, López
Obrador dijo que vetaría la reforma a la Ley de
Imprenta si ésta se aprobaba en el Congreso.
Su amenaza de veto fue orden y ni tardo ni

perezoso elpasante porque ya dijo que eso de
titularse era una burla Ignacio Mier, líder de
la grey morenista en la Cámara de Diputados,
dijo que el bodrio no sería llevado al Pleno,
aunque ya había sido aprobado en Comisio
nes por Morena, sus rémorasy un voto del MC.
Hizo bien el Presidente en desligarse de esa

iniciativa la cual, dijo, "no necesito".
Por supuesto que no la necesita.
No solo porque sería imposible, auténtica

mente imposible, llevar ante un juez a un ciu
dadano por"injurias" alospolíticos omilitares.
Además, la ley se aplicaría también de allá

para acá, es decir, que los políticos y militares
no injuriaran al pueblo o a personas y perso
najes en específico.
¿A poco se aplicaría dicha ley a Gerardo

Fernández Noroña, que no deja de llamar
borracho al expresidente Felipe Calderón
sin más pruebas que lo dicho por un reportero,

ahora simpatizante de López Obrador?
¿O sancionarían a los diputados de oposi

ción por llamarlo "changoleón"?
Arreglada o no, esajugada fue bienresuelta

por el Presidente.
• • • •

Entre los muchos temas pendientes en la
agenda del Poder Judicial, la presidenta de
la Suprema Corte de Justicia de la Nación
(SCJN), Norma Piña, no deberá perder de
vista lo que sucede en el Instituto Federal de
Especialistas de Concursos Mercantiles (Ife
com), que dirige Edgar Bonilla Del Ángel.
En el Instituto continúan las quejas e in

conformidades internas en contra del vocal

Jaime Alejandro Gutiérrez, recientemente
ratificado.
Las quejas ocurren por el favoritismo exhibi

do por Bonilla en los nombramientos de conci
liadores y síndicos (por cierto, muy bien remu
nerados), al designar a sus cuates, entre ellos
Jorge Ricardo García Villalobos Haddad ,
José Gerardo Badín Cherit y Enrique Estre
lla Menéndez, cuando existen otros funcio
narios con más experiencia que ayudarían al
Ifecom a cumplir mejor con sus funciones.
Sabemos que en la Corte está en el centro

de la atención pública por el tema de la mal
llamada reforma electoral o llamado Plan B,
que seguramente estudiará en breve, pero la
ministra Piña no puede obviar lo que ocurre

en el Ifecom.
Aver.

• • • •

Parece ser que el presidente del PRI, Alejan

dro Moreno Cárdenas, hizo el milagro de
destrabar en el Senado el nombramiento de

44 magistrados electorales, que ha estado
congelado por meses.
Moreno se reunió con Ricardo Monreal

para tratar el tema; ahí se habría acordado
una ruta para darle salida a esos nombra
mientos, unos de tantos detenidos en el Se
nado por quién sabe cuáles extrañas razones.
Si es así, que bueno, pero la pregunta es

¿por qué dicho tema no lo pudo destrabar el
coordinador de los senadores del tricolor Mi

guel Osorio Chong, a quien corresponden
las negociaciones en la Cámara alta?
Osorio es uno de los senadores que menos

hace uso de la tribuna y, aunque en el papel el
hidalguense es el coordinadorparlamentario,
quien asume esa tarea realmente es el gue
rrerense Manuel Añorve Baños, encargado
generalmente de fijar las posiciones de su
fracción parlamentaria.
Ya hubo un acuerdo entre Moreno y Osorio,

pero a los senadores priistas no les hace gracia
que su coordinador aparezca y desaparezca
intempestivamente.
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ASTILLERO
Dos verdades y una trampa //Insuficiencias
y levedades #Estados Unidos impone
narrativa // "Resquicios" en decreto
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

AL CIERRE DE los alegatos de la
fiscalía de Estados Unidos contra
Genaro García Luna, pareciera
estarse ante dos verdades y una
trampa: la primera verdad radica

en el alto grado de imputabilidad del ex secre
tario de Seguridad Pública como responsable
(no único) de la colusión gobierno calderonis
tacrimen organizado; la otra es que en el juicio
desarrollado en Nueva York hubo testimonios,
pero no pruebas contundentes.

LA TRAMPA CONSISTE en que el desenlace
de dicho juicio estará determinado por una has
ta ahora inexplicable insuficiencia de la fiscalía
en cuanto a la aportación del volumen de prue
bas escritas (un millón de páginas de documen
tos, dijo una y otra vez), de videograbaciones y
otras formas contundentes de demostración,
y por una también débil respuesta de los abo
gados de García Luna, cuyo único testigo pre
sentado fue la esposa y cuyo máximo momento
mediático se produjo al pretender involucrar al
Presidente mexicano en un soborno.

A RESERVA. DE la decisión que tome el
jurado (el cual bien puede tomar como deter
minante el cúmulo de testimonios, al conside
rarlos creíbles, sin necesidad de más), el saldo
es benéfico para intereses cupulares estaduni
denses, que expusieron ampliamente el grado
de podredumbre en el tema del narcotráfico
como un hecho unilateral, sin implicaciones
a la contraparte donde se consume mayorita
riamente la droga, con lo cual potencian sus
planes de mayor control de México e incluso
de realización de acciones armadas contra cár
teles al considerarlos (si tal se aprobara allá)
organizaciones extranjeras terroristas.

LA CAMPAÑA NACIONAL Sin Maíz No Hay
País señaló mediante un comunicado que en
el decreto presidencial publicado este martes
sobre maíz transgénico y glifosato hay "resqui
cios" que obligan a impulsar leyes, reglamentos
y políticas públicas que impliquen acciones y
sanciones legales en caso de incumplimiento de
los puntos principales del mencionado decreto.
EN UNA PARTE de ese comunicado se habla
de la "trazabilidad. El artículo séptimo del

nuevo decreto señala que será responsabilidad
de quien lo utilice que el maíz genéticamente
modificado importado no tenga como destino
la cadena de la masa y la tortilla. Sin embargo,
estudios de la UNAM y la Asociación de Consu
midores Orgánicos han encontrado glifosato y
transgénicos en las tortillas; es de suponer que
se está usando maíz amarillo transgénico en
las harinas industrializadas para la elaboración
de tortillas.

"POR TANTO, HABRÍAN fallado los contro
les por parte del gobierno. Es indispensable
establecer controles a partir de leyes y re
glamentos que incluyan sanciones; también
asignar un presupuesto para que se cumpla
con la inspección de origen y destino del maíz
importado."

SIN MAIZ NO Hay País menciona que, al pedir
Estados Unidos a México los fundamentos
científicos para prohibir el maíz transgénico
para consumo humano y el glifosato, preten
den llevar el tema "a un callejón sin salida". Se
advierte que "quienes negocian del lado mexi
cano no están utilizando los mecanismos que
tienen a su alcance en defensa de la decisión
libre y soberana de México de establecer los
lineamientos a seguir respecto de un tema tan
estratégico como es la alimentación" (https://
bit.ly/4QTHNIh).

Astillas

EN FUERTE POLÉMICA por los señalamien
tos que en su contra ha hecho Martha Bárcena,
quien fue embajadora de México en Estados
Unidos, el canciller Marcelo Ebrard obtuvo
una adhesión tan inmediata como peculiar de
parte de Ricardo Monreal, quien lo recibió ayer
en el Senado para "revisar algunos instrumen
tos" de corte internacional, aunque la lectura
política fue la de un respaldo del zacatecano
(taparroscas casi a fuerza) al secretario de Re
laciones Exteriores (corcholata que no es la fa
vorita). ¿Sostendrá Monreal la anterior alianza
con Marcelo, la M&M, o sólo es un devaneo de
oportunidad, porque la nueva alianza de Ricar
do es con Adán Augusto?... ¡Hasta mañana!
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Prueba de fuego
El presidente Andrés Manuel López Obrador inaugura
hoy, al fin. la obra de conexión con el AIFA "Camino a
Tonaniüa". Ya algunos dicen que está vía de acceso al AIFA
podría ser la definitiva para conocer si en verdad se conver
tirá en un aeropuerto funcional ose queda corto... a casi
un año de su apertura. ¿Será?

Reglas a conductores
La Comisión de Movilidad en la Cámara de Diputados
re alizará un foro de Parlamento Abierto para construir con
sensos respecto a la expedición de licencias de conducir en
el país. No se trata de una licencia única, sino de homologar
criterios y requisitos a escala nacional para su obtención.
La idea es garantizar que quien esté detrás de un volante
sepa lo mínimo básico para conducir sin importar donde
haya obtenido su licencia. ¿Será?

Sociedad civil actúa ante migración
Ante la problemática que genera en la frontera norte el
fenómeno migratorio que no es atendido por las autori
dades, la sociedad civil organizada ha empezado a tomar
acciones alrespecto. Por ejemplo, nos cuentan que en el
municipio de Reynosa, Tamaulipas, se ha disparado el
índice de enfermedades de transmisión sexual y de emba
razos adolescentes; de ahí que la asociación denominada
"Nuevos Líderes" haya iniciado actividades que incluyen
distribuir preservativos, tratamientos anticonceptivos y
ginecológicos, así como convivencias con los asentamien

tos de migrantes que ocupan cada vez más espacios en las
plazas del centro de la ciudad, habría qué decir al Gobierno:
averaquéhora... ¿Será?

Poblanos por el medio ambiente
En el estado de Puebla inició la carrera por abanderar pro
yectos de regulaciones medioambientales o de economía
circular, luego de que el Centro Mexicano para la Filan
tropía (CEMEFI) diera a conocer que el sector productivo
de la entidad se ubica entre los de mayor rezago en materia
de reciclaje. El gobernador, Sergio Salomón Céspedes, ex
hortó a los alcaldes a implementar acciones de reúso; el se
nador Alejandro Armenta participó en la Cámara Alta en
el desarrollo de la iniciativa de la Ley General de Economía
Circular, y el diputado Ignacio Mier tiene en sus manos la
aprobación final de este ordenamiento federal durante el
actual periodo de sesiones, parece que se consolida en ese
estado el interés por un mejor medioambiente. ¿Será?
Contrastes en la UNAM
En el conocido caso del supuesto plagio de tesis en la
UNAM, resultan interesantes las posturas que han adop
tado los participantes de la trama. Mientras la ministra
Yasmín Esquivel ha preferido guardar silencio y evitar
dar declaraciones para que el Comité de evaluación de
la máxima casa de estudios lleve a cabo el debido proceso
de evaluación de pruebas, el rector Enrique Graue ha
continuado emitiendo comunicaciones sobre el tema,
violentando así nuevamente la presunción de inocencia y la
protección de datos personales de los involucrados. ¿Será?
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Prohibido insultar
Las modificaciones a la Ley de Im

prenta van a poner por las nubes
los insultos, las faltas de respeto,
las pasadeces de lanza, es decir, las

"injurias" contra los motores del cambio,
empezando por ese primer gran motor de la
patria, ese fórmula uno del trópico ardiente,
el entrañable licenciado López, nuestro Pre

sidente, y desde él hasta los motores tipo bi
cimoto, chiquitos pero no menos importan
tes para la construcción de una democracia
popular, como, justamente, los legisladores
que impulsaron esta inflación de la leperada
o como mi Delfina, que anda trastabillando
en el Edomex. Me parece de maravilla. La
perfección no admite críticas. Opositores:
pónganse Vitacilina.
Dicho lo anterior, a uno le quedan muchas

dudas con esta ley. Por ejemplo, ¿bodoque
califica como insulto? Si sí, ¿la ley prote
ge a los familiares del titular del Ejecutivo,
aunque no sean funcionarios públicos, en
la medida en que comparten esa genética
privilegiada y por lo tanto son un tesoro
nacional? ¿Se permiten pequeñas bromas
cómplices sobre los hábitos alimenticios
del señor Presidente, tipo: "Si sigue con ese
ritmo de consumo de gorditas no va a haber
soberanía alimentaria que alcance" o con
eso también te cae el sablazo de cuatro mil

pesos? ¿Se vale hacer comentarios sobre el

moco que se le escurrió a Noroña, nuestro
futuro mandatario? Si tal es el caso, ¿da lo
mismo que los comentarios sean de natu
raleza solidaria, algo como: "Lamentamos
el desafortunado fogonazo amarillo que se
le quedó en el bigote al compañero diputa
do"? ¿Las multas van a ser tipo el sorpresón
que te llega cuando vas a verificar y debes
10 mil pesos por exceso de velocidad, diga
mos "Tlaxcalantongo, 10102023,11.34
horas: llamó 'pendejazo' al subsecretario X.
Monto: 1830 MN"? ¿O más bien va a haber
una especie de servidores de la nación que
llegan a cobrarte en caliente a tu casa, con
una lata perforada para las monedas y el

logo de Morena? ¿Se admitirá el pago en
especie, en una lógica de llevar, digamos,
cuatro docenas de tacos de canasta, orgullo
de Tlaxcala, a la cámara de diputados o unos
pollos de los que el Presidente nos dijo que
criáramos en el patio de Palacio Nacional?
No me parecen preguntas irrelevantes.

Ya saben, compañeras, compañeros, que la
oposición, que está desesperada, luego se
lanza a criticarlo todo y a llamarnos male
chotes, improvisados, chafas. Evitémoslo:
una comunicación eficaz es fundamental

para el cambio.
Por lo demás, celebremos esta iniciativa.

Prohibido insultar.

independientes y no lífisifft riíeesansmente
el pBÉto de viSSHS 24 HORAS.
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La importancia de regular nuestro espacio aéreo
En días recientes llamó la atención

de los medios de información y de
la población el derribamiento de
objetos no identificados en los es

pacios aéreos de Estados Unidos y Canadá,
por parte de aviones de caza del Ejército de la
Unión Americana. Aesto se súmalo ocurrido

con globos espías presuntamente de origen
chino.

Más allá de teorías conspirativas, pero a
partir de estos hechos, es digna de análisis
la importancia de contar con una adecuada
regulación del espacio aéreo, ya que esto fue
determinante para la pronta actuación de
la fuerza aérea estadounidense tanto en su

espacio como en el de Canadá, previa autori
zación de este último.

Recordemos que, por definición, el espa
cio aéreo es aquella zona medible, contro
lada por una nación, que ocupa parte de la
atmósfera, de la tierra y del mar. Su impor
tancia radica en que a través suyo se permite

o restringe el paso de todo tipo de aviones, de
acuerdo con su actividad.

En el caso de nuestro país, el artículo 42
de la Carta Magna establece que el espacio
aéreo es un elemento fundamental de la

integración del Estado mexicano, ya que es
parte integral del territorio nacional.
Si bien hasta ahora ha estado regulado

bajo este orden constitucional, el tema ha
cobrado particular relevancia, debido a que
en el transcurso de los próximos días se esta
rá discutiendo en el Senado de la República
la iniciativa de Ley de Protección del Espacio
Aéreo Mexicano, misma que ya fue avalada
por la Cámara de Diputados.
La iniciativa fue enviada por el presidente

Andrés Manuel López Obrador el 28 de abril
de 2022, y consiste enfacultar ala Secretaría
de la Defensa Nacional para coordinar a las
autoridades pertinentes, con el objetivo de
garantizar la seguridad, soberanía e inde
pendencia en nuestro espacio aéreo.

Estamos hablando de una nueva concep
ción respecto al cuidado y la seguridad, ya
que la iniciativa prevé la creación del Con
sejo Nacional de Vigilancia y Protección del

Espacio Aéreo; del Centro Nacional de Vi
gilancia y Protección del Espacio Aéreo, y
del Sistema de Vigilancia y Protección del
Espacio Aéreo Mexicano.
Tal y como señalamos en su momento,

se trata de una iniciativa de ley por demás
fundamental, debido a sus alcances e impli
caciones, por lo que será revisada al detalle,
con el objetivo de cubrir el vacío jurídico
que subsiste en México para resguardar
adecuadamente su espacio aéreo y, sobre
todo, establecer medidas para identificar
aeronaves que vuelan por él sin contar con
las aprobaciones necesarias, y que podrían
estar vinculadas a actividades ilícitas, como
el tráfico de drogas.
La&QPiniaraa#tfli esajaagy toscftrointsteaggj
¡ndependíentesyno reflejan necesariamente

el DUlttWvm» 24 HORAS.
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Guerrero. Pedagogía criminal
Cuando una organización delincuencial hace alarde de
hegemonía territorial, existe detrás un proceso donde
la corrupción sistematizada como forma de operar es
un ciclo que tiene varias fases. Comienza con la falta de
coordinación operativa entre cuerpos de seguridad,
continúa con las fallas en las puestas a disposición
cuando hay detenidos, le siguen inconsistencias en la
judicialización y concluye cuando jueces o magistra
dos abonan con sus sentencias a la impunidad.

El ciclo es complejo porque la corrupción política
influye en el grado de sofisticación que existe en algu
nas zonas del país. En lugares como Guanajuato, Zaca
tecas, lalisco o Michoacán, varias de estas característi
cas son evidentes y los mismos grupos delincuenciales
se han encargado de propagarlo.

Guerrero es una entidad donde las estrategias de
seguridad de sexenios anteriores y del actual han
fracasado debido a fallas sistémicas en la seguridad
y en el sistema de procuración de justicia que vienen
de tiempo atrás. Desde que en 2021 Evelyn Salgado
despacha como gobernadora y tras el nombramiento
de Sandra Luz Valdovinos como fiscal del estado

una teniente coronel del servicio de justicia militar
sin experiencia en el ámbito civil el grado de des
composición social ante el crecimiento de la hege
monía criminal no ha parado.

Reportes militares a los que se tuvo acceso conclu
yen que en Guerrero la violencia registrada en Tierra
Caliente y en la Costa Grande en las últimas semanas,
donde grupos armados tienen en jaque la gobernabili
dad, convierten en un imperativo la necesidad de mo

dificar la estrategia de seguridad pública ante la ex
pansión criminal. De nada ha servido nombrar a ofi
ciales de la Marina y del Ejército al frente de depen
dencias de seguridad en municipios como Acapulco o
la fiscalía del estado, cuando la corrupción está im
pregnada en todo el sistema. El efecto que se añade a
las deficiencias en la lucha contra la delincuencia dará

paso a mayores y más serios reclamos sociales y polí
ticos dice uno de los reportes, lo que podría impactar
de forma directa (como ya ha ocurrido en estas regio
nes de la entidad) en la imagen de la Guardia Nacional
y del Ejército, "en un contexto en el que el crimen orga
nizado parece haberse fortalecido como nunca".

La masacre de San Miguel Totolapan en octubre
pasado, donde fueron asesinados 20 personas, entre
el alcalde, integrantes de su administración y un
exalcalde, permanece impune sin que alguno de los
líderes de la organización a la que se señaló como
probable responsable haya sido ubicado y detenido.
Por el contrario, la banda criminal autodenominada
la Familia Michoacana hace alarde de su expansión
territorial del norte y Tierra Caliente de Guerrero ha
cia la Costa Grande en los municipios de Técpan de
Galeana, Petatlán y Zihuatanejo, donde a últimas fe
chas empresarios de distintos ramos han denuncia
do el acoso criminal.

En el Ejército y en la Marina ven con preocupación
la inanición de Salgado como gobernadora ante el
avance delincuencial y la violencia que se ha vuelto
algo común en sitios como Acapulco. En pocos lugares
del país, la retórica de la transformación la hace suya el
crimen organizado.
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Conforme avanza el juicio contra Gena
ro García Luna en Estados Unidos, los
legisladores del PAN y PRI han empe
zado a recular en sus dichos sobre que
las acusaciones contra el exsecretario

de Seguridad son puros "cuentos chi
nos". Tan solo la semana pasada, la
senadora Xóchitl Gálvez estuvo en una

conferencia en la que aseveró que hacía
falta mayor contundencia en los seña
lamientos y, de paso, aprovechó para
mencionar que no existen pruebas que
vinculen al expresidente Felipe Calde
rón con el otrora funcionario imputado.

***

María de Lourdes Medina Ortega avan
za con pasos firmes en el camino por la
presidencia de la Canacintra Nacional,
pues en los últimos días su candidatura
ha ganado fuerza de manera acelerada;
prueba de ello es la reciente decisión de
su compañera Esperanza Ortega Azar,
quien declinó a su favor a cambio de in
corporar visiones y emprender un pro
yecto de reconstrucción y fortaleci
miento de la industria, además de rom
per paradigmas en un espacio que
siempre ha sido dirigido por hombres.

Con esta alianza y su ambiciosa gira de
trabajo, con la que ha recorrido ya gran
¡Por fin! Luego de aproximadamente
un año de cabildeo, los diputados de la
Ciudad de México aprobaron la Ley de
Economía Circular para promover el
cuidado del medio ambiente y reducir
la cantidad de contaminantes que se
generan a diario en la capital del país,

La pregunta es ahora ¿cuándo se
pondrán las pilas en el Congreso
federal? Pues desde hace varios

meses a los diputados les fue turnada
una propuesta de ley elaborada por el
senador RICARDO MONREAL para que
se aplique a nivel nacional la misma
medida con la que se adoptarían
hábitos de consumo responsable y se
harían obligatorias acciones de
producción sostenible para minimizar
el impacto ambiental.

parte del país para dialogar con líderes
gremiales, Medina luce como la aspiran
te más sólida de la contienda que se lle
vará a cabo el próximo 1 de marzo, algo
favorable para el sector al tratarse de
una mujer que se dice lista para tomar
las riendas de la cúpula empresarial.

Que el primero en deslindarse de la pre
tensión de multar a quien "injurie" al
Presidente fue el senador Ricardo Mon

real, quien se vio comprometido porque
la diputada que lo propuso fue su paisa
na y entenada, locabeth Hernández
Ruedas.

"El dictamen aprobado en comisiones
de la Cámara de Diputados respecto a
injurias y otros es un error estratégico y
político, además de un exceso. Conver
sando con senadoras y senadores de
Morena, coincidimos en que no debe
transitar, aunque hay libertad", puso en
sus redes el presidente de la lucopo en
el Senado. Más tarde el propio manda
tario, Andrés Manuel López Obrador,
rechazó estar detrás de ese amasijo le
gal y anunció que lo vetaría si al final
era aprobado por el Congreso.
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Líneas aéreas en
crisis

DE LA COMPETENCIA AL FRAUDE

Con pena aerolíneas como Aviacsa que
cubría particularmente la zona sur del
País y AeroCalifornia que se desempe
ñó preferentemente en la parte norte de
nuestro territorio, entre otras más, se han
declarado en quiebra.
De pronto una línea aérea alcanzó tal

desarrollo que llegó a competir con éxi
to en el mercado internacional, fue el ca
so de Mexicana de Aviación, la compañía
más antigua de México; su flota estuvo
presente tanto en el territorio nacional,
como en Estados Unidos, Canadá y Amé
rica Latina, donde fue considerada la más

destacada, confiable, digna y preferida de
los usuarios; también conquistó Europa
mostrando su gran calidad de servicio,
más luego se vino abajo por un fraude de
sus propietarios, sujetos perversos que
también le robaron a los usuarios y lo
peor, los cínicos directivos gozan de im
punidad absoluta.

Después otra hecatombe con una com
pañía que inició con notable pujanza,
dando preferencia a lo que se denomina
"líneas de bajo costo". Es el caso que In
terjet, al igual que Mexicana pronto se in
ternacionalizó, pero se hizo presente su
quiebra y como en todos los casos, miles
de pasajeros afectados, defraudados y lo
peor, sus trabajadores de tierra y aire se
quedaron en la inopia, circunstancia que
se ha dado en todas las líneas antes seña

ladas.

Ahora, una compañía pequeña pero
eficaz entra en un proceso fraudulento,
Aeromar, con sus unidades a base de hé
lices, carece de recursos para continuar
funcionando y otra vez pasajeros afecta
dos y empleados sin protección.
Los anteriores renglones deben ser

atendidos en forma importante y seria
por las autoridades responsables.
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Si les queda algo de
deeeneia, que hablen

POLITICOS SIN VERGÜENZA

A dos años de que terminen los go
biernos del Presidente López Obrador
y la Doctora Claudia Sheinbaum, ya
hay entre los conservadores una larga
lista de aspirantes a la Jefatura de
Gobierno de la Ciudad de México y a
la Presidencia de la República. Desa
fortunadamente muchas de estas per
sonas guardan un nexo innegable con
Genaro García Luna, juzgado en Es
tados Unidos por tráfico de cocaína y
delincuencia organizada.
Ayer presentamos desde More

na Ciudad de México la relación que
hay con varios de ellos. Primero tene
mos a los vínculos más evidentes, Fe
lipe Calderón y Vicente Fox, en cuyos
sexenios García Luna fue funciona

rio de alto nivel y encargado de nues
tra seguridad mientras entregaba al
país a un cártel del narcotráfico; por
supuesto que ahora Margarita Zava
la afirma "que Felipe no sabía nada".
Por otro lado, está la alcaldesa de Al
varo Obregón, Lía Limón, quien fue
ra subsecretaría de gobernación con
Peña Nieto, mientras García Luna re
cibía de esa secretaría contratos mi

llonarios que le dejaron una ganancia
de 745 millones de dólares, A pesar de
que lo anterior lo ha confirmado ya la
Unidad de Inteligencia Financiera, la
senadora Xóchitl Gálvez, excompa
ñera de gabinete de García Luna, dice
que todo parece "cuento chino". Fi
nalmente, no podemos olvidarnos de
Isabel Miranda de Wallace, quien en
los tiempos de Fox y Calderón cele
braba la fabricación de culpables por
parte del hoy acusado, y estos le pre
miaron con la candidatura a la Ciudad

de México por el PAN.
Si les queda algo de decencia a los

panistas, deberían entregar la in
formación que tengan sobre García
Luna. Mientras él pactaba con el nar
cotráfico, muchas y muchos de ellos
eran personas cercanas a él. Antes de
aspirar a seguir vigentes en la política
nacional, deben empezar a reparar to
do el daño que le hicieron a la nación.
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¡Qué ingratitud al
servil Calderón!

MEXICANOS ESTAN EN EL CUARTO SITIO DE

EXTRANJEROS CON CASAS EN MIAMI...

Aparte de empre$aurio$ y actore$, seguramente son
expresidente$, exgobernadore$, alcalde$, juece$ y ma
gistrados corruptos.
El diario hispano El País realizó una encuesta en
la que 84% pide que Calderón sea investigado por
presuntos nexos con el narcotráfico.
Y eso que Felinfle les dio el Aguila Azteca además de
Vargas Llosa y Sebastián Piñeira a varios gachupines
como Mariano Rajoy y los entonces príncipes Felipe y
Letizia. ¡Qué ingratitud a su servilidad!
Lorenzo Córdova dijo que el personal del INE es
profesional y calificado, generando gobernabili
dad, paz social y democracia vigorosa.
Lo malo son algunos de sus directivos muy parciales
que se cargan a la derecha y generan enojo y desorden,
pero lo bueno es que se irán en abril.

En colonias fifís cobrarán $100 a adultos y $50
a niños por llevarlos en camión a la marcha del
INE, el día 26.
¿En vez de ofrecerles un "ciego" o una"sorjuanita", su
torta y su chesco?.. Nadie va a querer ir así.
Antonio Attolini citó que el PRI de Coahuila tie
ne al peor candidato de su historia con Manolo Ji
ménez.

Sí, pero que no haga menos a los hermanitos Rateira
digo Moreira, también muy nefastos y con muchos
méritos al título.

Nuevo peritaje revela que Pablo Neruda sí fue en
venenado en 1973 por la dictadura chilena.
Confieso que... sí lo han asesinado, al igual que a mi
les de chilenos que los pinochetistas mataron, tortura
ron o exiliaron. El poeta sigue siendo leído y venerado,
mientras que el dictador se asa en el averno junto a su
diabólicajuntamilitar.
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• La que sigue dando de
qué hablar es Rihanna
luego de revelar su
segundo embarazo;
posó para la portada de
Vogue, con su esposo
A$AP Rocky y mostró por
primera vez a su hijo.

• Diego Urik fue acusado
del asesinato de su

entonces pareja, Jessica
González, maestra de pri
maria, quien desapareció
cuatro días antes de que
encontraran su cuerpo sin
vida, en Jalisco.

• El magnate Elon Musk
obligó a los ingenieros de
Twitter a modificar

el algoritmo de la red
social para que sus tuits
sean siempre vistos por
sus más de 128 millones

de seguidores.
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uge y visibilidad de ac
tores no estatales: En el

enclave sirio ele Itíleb, par
ticularmente afectado e in

defensodonde viven cerca

de 4 millones de sirios, la
mayoría de ellos desplaza

dos internos el grupoyihadista Hay'atTahrir
alCham intenta consolidarsu transformación

política y ganar legitimidad internacional. En
Turquía, la confianza de la población se vuelca
hacia figuras alejadas de las esferas del poder.
Lo demuestra la popularidad cleHalukLevent,
estrella del canto en los años 1990 en Turquía
y fundador de Ahbap [Amigos), organización
humanitaria creada en 2017, que opera en 68

ciudades del país. Para contribuir a la ayuda
humanitaria, algunos turcos en
el extranjero prefieren pasar por
alto a organizaciones oficiales. A
esto se suma la respuesta repre
siva del gobierno de Recep Tayeb
Erclogan, acusado de restringir
temporalmente la conexión a
interneten las zonas afectadas.

Rivalidades y recelos con
sordina: Turquía y Grecia han
silenciado su larga rivalidad his
tórica, por disputas territoriales, económicas
y migratorias. Entre Siria y Líbano pareciera
allanarse el camino a una normalización de

las relaciones, desde que el jefe c!e gobierno

saliente, Nagib Mikati, envió una delegación
ministerial a Siria para reunirse con Asad, bajo
(muy probablemente) la presión de Hezbolá.
Esto ocurre cuando la carrera presidencial
en Líbano está en apogeo, en la que participa
Sleiman Frangié, aliado local de la familia Asad,
y el favorito de la pareja chiíta HezboláAmal.
Sanciones e instrumentalización de la

ayuda exterior: El dilema en Siria es ayudar
a la población sin hacerle el juego al régimen.
Éste se opone al mecanismo para ayudar a
las zonas rebeldes, que elude su autoridad
y exige que toda la ayuda pase por Damasco
(recordemos que iclleb es el último bastión
de la oposición al régimen en el noroeste).
EU descartó explícitamente la posibilidad cíe
tratar con el régimen sirio, especificando que
entregaría ayuda al país a través cíe ONC. Pero
sus donaciones se gastan en áreas controla
das por el régimen. Con todo, no es novedad:
el régimen ha recibido ayudas millonarias de
ayuda humanitaria a través de agencias de

la ONU desde hace varios años.

En suma, en Turquía y Siria el
terremoto es real y metafórico.
La calamidad augura complica
ciones para las elecciones pre
sidenciales y legislativas del 14
de mayo, donde Erciogan busca
un nuevo mandato, tras 20 años
en el poder. Para Asad, le ayudará
probablemente a salir cada vez
másclesu aislamiento económi

co y diplomático. *Investigadora de El Colmex

ORBE@ELHERALDODEMEXICO.COM
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Genaro

El juicio al "súper policía"
de Felipe Calderón, comien
za a entrar en su recta final y
como buena novela policia
ca, está llegando al climax y
con ello, los nombres de po
líticosempresarios comien
zan a salir a la luz pública.

Lo curioso de este juicio
es que dicen los que saben
que no es ni siquiera la pun
ta del iceberg de lo que fue la
corrupción en los sexenios
de Felipe Calderón Hinojo
sa y Enrique Peña Nieto, solo
hay que darle un vistazo a la
salpicada que le dio a una al
caldesa que aún no ha expli
cado el origen de sus propie
dades ni le cuadran las cifras

sobre sus ingresos.
Y bastante mal le salió el

cálculo a la diputada Ben

nelly Jocabeth Hernández,
luego de que en Palacio Na
cional, el presidente Andrés
Manuel López Obrador dio
un manotazo y calificó co
mo un error la indicativa que
propone quintuplicar la san
ción por insultos a altos fun
cionarios y al Presidente de
la República.
La ocurrencia de la dipu

tada zacatecana dejó bastan
te mal parada a la bancada
de Morena y a su coordina
dor, Ignacio Mier, que la "de
jó pasar" sin medir el enojo
del Jefe del Ejecutivo que de
plano ya les dijo que la iba a
vetar si la llegaban a aprobar.
¿Así o más clara la adverten

cia del Jefe del Ejecutivo so
bre nada de ocurrencias le

gislativas... por no decir otra
cosa?
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Poder Judicial
Muy interesante es el Programa de
Justicia Terapéutica del Poder Judi
cial, cuyo primer graduado fue Héc
tor; esto, en el modelo de Tribunal
de Tratamiento de Adicciones

(TTA). Y es que Héctor, después de
cumplir siete meses bajo revisiones
periódicas, pruebas de antidoping,
superar su adicción al consumo de
sustancias psicoactivas y concluir
un diplomado se graduó y se decre
tó extinta la acción penaL Y es que
de eso se trata este programa, de
brindar una segunda oportunidad a
quienes cometieron un delito bajo
los influjos de sustancias psicoac
tivas, como en este caso, a fin de
evitar la reincidencia delictiva.

Por unanimidad de votos la Co

misión Legislativa de Patrimonio
Estatal y Municipal de la LXI Legis
latura, que preside la diputada de
Morena Anais Burgos, aprobó la
donación de un terreno al munici

pio de Nezahualcóyotl, a fin de que
ahí se construya un Hospital del
IMSS, instalaciones de la Guardia
Nacionaly un Banco del Bienestar.
Qué bueno que construirán otro
hospital del IMSS en esa zona,

porque hay muchas quejas por la
mala atención en los hospitales
que hay en la zona oriente, por las
citas espaciadas y la falta de medi
camentos.

Las redes sociales ardieron, Luego
de que se diera a conocer que Los
representantes de MORENA ante
el Instituto Electoral del Estado de

México denunciaron con pruebas
documentales al PRI y a su precan
didata Alejandra del Moral, por el
probable acarreo de menores al
mitin organizado en Metepec el pa
sado 10 de febrero, al argumentar
que no solo se violaron derechos
de niñas y niños, sino también la
legislación electoral al incurrir en
actos anticipados de campaña, y
solicitaron medidas cautelares, así
como que se impongan las sancio
nes respectivas a los imputados.
De inmediato, hubo comenta
rios sobre el supuesto acarreo
de adultos mayores al cierre de
precampaña de Morena en Texco
co, y por supuesto los morenistas
contestaron los ataques. Las redes
son la selva feroz en estos tiempos
electorales.
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Al alza, intercambio comercial agroalimentario entre México
y EU

a relación entre México y
Estados Unidos no se cir
cunscribe solo a lemasde

coy lint ura, si bien vemos
discrepancias en asun
tos políticos, sociales,
eco n ó m icos, ecológicos

e incluso deportivos, ambos países
comparten fuertes lazos culturales,
de negocios y de vecindad de siglos.
Tenemos la frontera más transita

da del mundo. Diariamente., más de35
mil personas cruzan entreTijuana, Ba
ja California, y San Diego, California, y
qué decir fiel cruce ele mercancías de
todo tipo, desde refacciones, tecnolo
gía y medicamentos, hasta alimentos
que requieren procesos especiales co
mo las cadenas fie frío.
Y en este úliimopunio, vale la pena

destacar la tendencia al alza fiel co

mercio agroalimentario bilateral, que
al cierre de 2022 registró un superávit
dé 15 mil 266 millones de dólares, la
mayor cifra de los últimos cinco años.
A diciembre, del año pasado, las

exportaciones mexicanas rompieron
un récord de 44 mil 202 millones dé

dólares, un aumenlo de 14 por cíenlo
respecto al cierre de 2021, mientras
que las importaciones sumaron 28 mil
935 millones de dólares.

Los principales producías del sec
tor primario mexicano que se exporta
ron al mercado estadounidense fueron
cerveza, tequila, aguacate, lómate, fru

tillas (frambuesa y mora), pimiento,
carne de bovino y productos de pa
nadería, fie acuerdo con datos de la
Secretaría, de Agricult ura y Desarrollo
Rural.

Así, en los últimos cuatro años, el
comercio agroalimentario entre Mé
xico y Estados Unidos pasó de 50 mil
877 millones de dólares (2019) a 73 mil
137 millones de dólares (2022), una
cifra por demás interesante, ya que
detrás dé ella se encuentran miles de
empleos de, todo tipo y características.
que hacen posible que fluya el abasto
de alimentos.

También, se garantiza la seguridad
alimentaria en Norteamérica, pues en
tiempos difíciles como los de la pando
mia o ante coy uní liras como el aumen
to fie la inflación global o conflictos
geopolíi icos, se ha evitado desabasto o
crisis alimentaria en una zona que ha
bitan más fie 600 millones de personas.
Ese es el tamaño y la importancia

del bloque que forman México, Estados
Unidos y Canadá, por lo que, cualquier
flilereiiflo como el de las importacio
nes de maíz amarillo, debe tratarse con

basé en el diálogo, con argumentos ba
sarlos en ciencia y conscientes del im
pacto económico y social que tendrá
cualquier resolución al respecto.

SE APROXIMA LA BATALLA POR
LA RECTORÍA DE CHAPINGO
Hoy inician las inscripciones para ocu

par la rectoría de la Universidad Autó
noma Chapingo. Y entre quienes están
seguros en participar se encuentra el
doctor Ángel Garduño García, quien
hasta ayer fungió como rector interino.
En los siguientes días alzarán la mano
importan!es personajes quienes tam
bién buscaran la rectoría, daremos
p u n l u al se g u i m i e n l o

CLAUDIA SHEINBAUM Y EL CAM
PO DE LA CDMX
La CDMX fue desde época prehistóri
ca una gran fuente de desarrollo en el
sector agropecuario de nuestro país;
hoy día su agricultura urbana sobresa
le en la producción de hortalizas, no
pal, maíz y su floricull ura a diferencia
de otros estados.

La Dra. Sheinbaum ha implemen
lado además una estrategia muy in
teresante para cuidar los recursos
nal urales y donde sé incluyen también
los hírlrieos, la Ciudad de México bus
ca generar una nueva ley estatal que
asegure la asignación de. presupuesto
fie manera anual para su campo y las
actividades agrícolas; que siempre au
mente el recurso al campo principal
objetivo.

•Especialistas del sector
agropecuario.

Colabotador ACUSTIK Noticias.

Presidente del Colegio de Ingenieros
Agroindustriales de México, A.C.

luiscuanalo@outlook.com
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Energías limpias en
parque vehicular de
transporte público

La energía desempeña un papel
importante e indispensable en la vida
cotidiana; en la actualidad se presentan
problemas como el cambio climático,
los gases que afectan la tierra, además
de otros que contribuyen al desarrollo
de diversas patologías e incluso la
mortalidad.

Sin duda, los asentamientos
humanos requieren de desarrollo y
sostenibilidad para combatir el cambio
climático; por ello diversos organismos
internacionales han identificado entre

las soluciones: el "modelo de ciudad

compacta", integración de la salud en
la planificación urbana y territorial
y, la introducción de combustibles
para vehículos e incentivos para la
electromovilidad a través de energías
renovables, las cuales contribuyen al

cuidado del planeta.
Este tipo de proyectos requieren

el apoyo tanto del gobierno como del
sector privado, así que, presenté una
iniciativa en el Senado de la República,
proponiendo la implementación
de energías limpias para impulsar
la sostenibilidad a través de la

incorporación de vehículos que estén a la
vanguardia tecnológica, a fin de procurar
los menores impactos negativos en el
medio ambiente; así como satisfacer los
requerimientos de movilidad.
Además, propongo que el Estado a

través de sus tres niveles de gobierno
deberá implementar la conversión a
energías limpias en el transporte público
a través de programas institucionales de
financiamiento en los cuales el Estado

sea obligado solidario.
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MORENA LLAMA A PEÑISTAS A
DENUNCIAR A GARCIA LUNA
•Morena llamó a algunos panistas a que, en
mil ?_ A^X! 'IQ y_ p_^_ _o_
el silencio y denuncien las actividades ilícitas
que se dieron en los sexenios de Vicente Fox,
Felipe Calderón y Knrique Peña Nieto,
cuando.Genarogarcía Lun^
•de las tareas de seguridad dd pafs. Peonajes
como Xóchitl Calvez, que fue compañera
de gabinete de García Luna en el setenio de
Vicente Fox, Margarita Zavala o Lía Limón
fueron señaladas por la dirigencia morenista
íapitaüna,.ya que en.esas administra^
.ostentaban algún..cargo .piMico o quepor su
parentesco pudieron tener información, por
Jo que calificó de lamentable.que hoy finjan y
»£?an..omisas ante el casa Considero que decir
lo que vieron, supieron o escucharon sería una
buena forma de reparar el daño que hicieron
sus jefes o familiares.
PERMISOS MENSTRUALES
. A Alt: .1^1 X ? D

inMáÜYí* JM^.modfflcar ia.L©i.Federal

Trato j acl()resal Scryic io del Fslack >, que
^2 y _r l.c^_ ^ ^
^irncs. De .prosperar la propuesta enviada
Á Congreso .Federal los .cenups de trabajo

p .ciLi£ c!.a. l P9.OIiT_íaíi)_VÍ rviíiiÍP^
de dos días al mes, con goce de sueldo"

ajas..mujeres j; .personas^.menstruantes
.Que lenga n d i s menor rea prima ría o
secundaria que resulte incapacitante para
acudir aJaborar,. El dictamen prevé gu^
para.accyylcr al permiso mens lrual "se
deberá presentar un ntódioo
expedido por una persona
9!g í A !_(_? g ífA í I A^AAÍ^AV^ÍA .A: ÍAA4:' ÍA a!5:i
lina. insLi l tick kidclSislernaXacional
de Salud .Pública", .en.el que se señale
padecimiento;
ALERTA DE HUELGA
•Este jueves se realizará la última
ciLa_conciliatoria aM?.Í^..¿uPM.Lpcal_
de:.Cpnciliación_y.ArbUraje entre la
Rectoría¡de jai.UÁCM y. el Sy
Único de .trabajadores..de la LACM, para
tratar de ljegar; ai un;.acuerdo en cuan
a .las¡..condiciones del Contrato Colectivo
de.Trabaj.o.De acuerdo a las yere
del SUTUACM no.l>an .prosperado, las.,
negociaciones porque la Rectora "quiere
iíPPoner su..propio>. cpntr3tow_.."Vemos..
A!ArArAAPAA.A(.AAAAe^!:A.Atl!P]H^JAÍ!c|(.'lAj(:'
abona..cada vez más al.estalJcAiAiiento de
upa .huelga.en lague los .trabajadores
viqsesLudianles;scránios
ajectados", señaló lai. Secretaria Got
de.ese jindica^
Barmeta, Por lo que se dice que cada
lez . est ájna s cerca una .posible huelga .
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I Instituto Nacional Electoral

puede—y debe—ganar la con
troversia constitucional contra

reformas a la Ley General de
Comunicación Social, publi
cadas en diciembre de 2022,y
queforman parte del llamado

Plan B c!e Reforma Electoral. Como he afirmado

otras veces, es una desmesura suponer que el
Plan B pondrá en riesgo las elecciones de 2024,
como sostiene el INE, pero en el caso de comuni
cación social, sin duda hay un divorcio entre parte
de las reformas y la Constitución. Sin embargo,
noesseguroun resultadofavorableal INEen esa
controversia porque anteriormente, en una refor
ma de ley con cierta semejanza a la
hoy impugnada, la Suprema Corte de
Justicia emitió un cuestionable fallo

por mayoría abrumadora. Ello ocurrió
en 2014, en el sexenio de Enrique Peña
Nieto, cuando entonces sí, la Corte
era sujeta a fuertes presiones que
frecuentemente la hacían ceder y
alinearse con el Ejecutivo.

Esa reforma de 2014 es la relativa a la pu
blicidad de los informes anuales que rinden
funcionarios públicos, la cual es abiertamente
inconstitucional, porque el artículo 134 establece
literalmente que: "En ningún caso esta propagan
da (gubernamental) incluirá nombres, imágenes,
voces o símbolos que impliquen promoción per
sonalizada de cualquier servidor público". Y los
ministros de la Corte avalaron, salvo José Ramón
Cossío, que tal excepción sí es constitucional.
Sensatamente, Cossío argumentó que si el 134
admitiera excepciones, éstas deberían estar en

la propia Constitución y no en una ley secundaria.
Ahora, como parte ciel Plan B, se reformó la Ley

General de Comunicación Social y se introdujeron
dos conceptos que no están en consonancia con
el 134: uno es que la propaganda gubernamental
es aquella difundida con cargo al presupuesto
público, pero sólo si está etiquetada para ese fin
por un ente público. La pregunta es: ¿entonces
si se difunde propaganda gubernamental que
no esté etiquetada como tal, por ese sólo hecho
deja c!e ser propaganda? Es obvio que con esta
disposición se abre un océano de posibilidades
de ciiscrecionalidad. El otro concepto que riñe con
el 134 dice: "No constituyen Propaganda guber
namental las manifestaciones de las personas

servidoras públicas que realicen
en uso c!e su libertad de expresión
y en el ejercicio de sus funciones
públicas". ¿Entonces un funcionario
público puede llamar a votar por un
determinado candidato o partido o en
contra de otros sin que esa conducta
sea sancionable porque lo hace en
ejercicio de su libertad? Porsupuesto

que no. El INE sostiene que "el decreto impugnado
viola y desconfigura el modelo de comunicación
social establecido en el 134y vacía de contenido
la obligación de lasy los servidores públicos de
aplicar con imparcialidad los recursos públicos",
con lo cual se obstaculizan las funciones del

Instituto. En este caso, tiene razón el INE.

PLUS ONLINE: Los funcionarios
y la equidad

OMNIACOLUMNA@CMAIL.COM
/ @EDUARDORHUCHIM

Se introdujeron
dos conceptos
que chocan con
el artículo 134
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Creo que no se pueden dar por válidos los
testimonios de un testigo, del líder del narco, en
este caso, por razones de interés político

nuestro país le urge altura de mírasele unos
A y de otros. Sí, altura de miras al escuchar

y sacar conclusiones en casi cualquier
asunto y ámbito de la vida nacional. Creo
que eso nunca había quedado más claro
que con el juicio que se lleva a cabo en
contra de Genaro García Luna, en EU.

Y hablo de la clase política mexicana y de la comentocrac/o,
toda, de este país. Habría que dejar atrás la defenestración
sin pruebas, olvidarlos dimes y diretes, y entender que si una
persona dice mentiras sobre otra persona, ¿por qué habría
de decir verdades sobre alguna más? Digo, debiera ser obvio,
pero tristemente no lo es: no se pueden desestimar las decla
raciones de testigos que señalan a García Luna — y de paso
al régimen calcleronista o cualquier otro— como la escoria
ligada al narco y expresión de la corrupción; pero tampoco
creerles cuando hablan en contra de Marcelo Ebrarci o lo

que ha sido el gobierno de la Ciudad cíe México en al menos
la última década.
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Miembros de la oposición, cuatrateístasy opinión pública
en general estamos "escuchando" sólo loque mejor refuerza

nuestras ya muy enquistaclas con
vicciones. No sabemos decidir entre

"qué creer y qué no", pues de ante
mano confiamos en la palabra de
alguien en lo relacionado a una u otra
situación y desechamos la solidez
de los testimonios. Esto no puede ni
debe ser de a contentillo (quizá del
jurado sí, pero ciertamente no de la
sociedad mexicana).

En lo personal he tratado de contribuir adecuadamente
a este debate. No afirmo ni niego la culpabilidad de García
Luna, como tampoco digo que son falsos o verdaderos los
testimonios que han dado los declarantes por la parte acu
sadora. Hablando de creencias, no creo que García Luna sea
una blanca paloma, como seguramente afirmara su esposa al
ser llamada a declarar. Pero, por congruencia, lo mismo debo
aplicar cuando se habla del involucramientodel hoy canciller,
del entonces gobierno capitalino y del actual Presidente de la
República por lo que a las actividades de García Luna se refiere.

Pido más coherencia por parte c!e todos. Creo que no se
pueden dar por válidos los testimonios de un testigo, del
narco El Rey Zambada, en este caso, por razones c!e interés
político. El mismojuez norteamericano que preside el proceso,
y que escucha los razón amientas, testimonios y sinrazones
de los testigos de la fiscalía de ese país, así lo ha señalado. Si
los meros dichos no son tomados en cuenta por la autoridad
estadounidense, ¿por qué los mexicanos sí lo hacemos?

Entendamos, cíe una vez portadas, que este juicio es la
entrada para que legisladores estadounidenses declaren
terroristas a los grupos narcotraficantes. Por lo mismo, ni
México se merece políticos criminales y corruptos, no im
portando su ideología, como tampoco ser objeto de chismes
de lavanderos. "Es más derecho Zambada que el abogado de
García Luna", ¿en serio? No nos dediquemos a lo que AMLO
hace a diario: exculpara criminales de acuerdo a su filiación
política, elogiar a norcoscleaquíycleallá.y vivir de la chacota.

Xo nos

dediquemos a
lo que AMLO
hace: exculpar
a criminales
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in duda, uno de los perfiles de Morena con
S más alto índice de popularidad y que poco

se habla de ella es Andrea ChávezTreviño,
diputada clecleral de 25 años, originaria de
Ciudad Juárez, Chihuahua, y férrea defen
sora de los derechos de las mujeres.

Llegó al Congreso vía plurinominal y
rápidamente captó la atención, incluso el mismo presidente
López Obrador la llamó un "relevo generacional", y destacó
su desempeño apasionado y contundente en el Pleno de la
Cámara de Diputados. Andrea tiene como principal aliado
a Abraham Mendieta, analista polítíco de origen español
residente en México y uno de los defensores del gobierno
morenista más tenaces. Juntos, iniciaron un camino en pro
de la 4T en el norte del país, mismo que se ha traducido en
una gran exposición mediática y en recles sociales.

Fecha: 16/02/2023

Página: 9

Area cm2: 294

1 / 2

Columnas Políticas

Laura Puente

Costo: 17,052

Página 119 de 147



Como coordinadora de Comunicación Política del grupo
parlamentario de Morena tuvo agenda en diferentes enti
dades, lo que ayudó a consolidar importantes lazos en la

izquierda nacional, mismos que
se vieron reflejados en su pasado
Informe de actividades. Ese 28 de

enero fue arropada por el presidente
nacional de Morena, Mario Delgado;
el secretario de Gobernación, Adán
Augusto López; los gobernadores
Marina del PilarÁvila (Baja California],
Alfredo Ramírez Beclolla (Michoa
cán] y Víctor Castro (BCS). También

el coordinador de los diputados de Morena, Ignacio Mier; la
presidenta del Congreso de Chihuahua, Adriana Terrazas y
el presidente municipal de Ciudad Juárez; Cruz Pérez Cuéllar.

Y es que ante tal convocatoria era obvio que llamaría la aten
ción, pues casi nunca se ve a tanto personaje de alto impacto
político de dos poderes de la unión reunidos para el Informe
de algún diputado. Esto pudo incomodar a la gobernadora de
Chihuahua, María Eugenia Campos, quien al ser cuestionada
sobre lajoven diputada contestó: "¿Quién es Andrea Chávez?",
respuesta que indignó a muchos por minimizar su trayectoria
política sólo por ser de oposición, lo que crea barreras para
llegar a la equidad de género, bandera con la que, por cierto,
la gobernadora obtuvo el triunfo.

Recientemente, ChávezTreviño presentó una iniciativa para
garantizar los derechos políticos de los jóvenes, al hacerlos
elegibles como diputados con una edad mínima de 18 años
cumplidos,y 25 para una secretaría de Estado o gubernatura.

Lo que busca es abatir los estigmas sobre que la edad
es un factor por encima de la capacidad para acceder a un
puesto de representación popular o de toma de decisiones. La
iniciativa no sólo favorece a la juventud sino que es un camino
que ella misma se está abriendo, pues su carrera ha ido en
ascenso sostenido, por lo que no sería extraño que buscara
uno de estos espacios en el futuro, como uno de los perfiles
norteños más destacados de la 4T. Quién sabe y en cinco
años, Andrea busque ser el relevo de Maru Campos. Al tiempo.

El mismo

Presidente la

indentificó
como un 'relevo

generacional'
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AMLO exhibe corruptelas
de Aguilar Camín

El presidente Andrés Manuel López Obrador
mostró una carta de Héctor Aguilar Camín, fechada
el 27 de agosto de 1990, donde el escritor, sin ningún
recato y sin tapujos, pide dinero ("ayuda solidaria",
dice él) al expresidente priísta Carlos Salinas de
Gortari,

Durante su conferencia Mañanera. López Obrador
también expuso un "recibo provisional" 250 millones
de viejos pesos, fechado en abril de 1989, donde
aparece la firma autógrafa del historiador oriundo
de Chetumal. La verdad es que lo exhibió, de cuerpo
entero, en toda su estulticia.
Y ayer, en el periódico Milenio, Aguilar Camín, que

parece que no tiene conectada su cabeza con la pluma,
acepta que sí recibió ese dinero e incluso sostiene
que el costo total del dichoso estudio ascendió a 614
millones 146 mil pesos. Al verse descubierto en toda su
estulticia, el columnista de Milenio intenta justificarse
diciendo que su empresa pagó "impuestos" por ese
pago. ¡Dónde tendrá la cabeza!
Aguilar Camín apunta que la carta mostrada por

el presidente López Obrador "habla de una serie de
estudios educativos que Gilberto Guevara Niebla,

subsecretario de Educación en ese gobierno, coordinó
en un centro de investigación asociado en aquellos
años a la revista Nexos".

Lo que Aguilar Camín omite decir es que él mismo
era presidente del Centro de Investigación Cultural
y Científica A. C. Tampoco dice que "ese centro de
investigación asociado en aquellos años a la revista
Nexos" era, en realidad, el primer registro patronal de
la empresa Nexos.
De hecho, la compañía Nexos, Sociedad, Ciencia y

Literatura, S.A de C.V. y el Centro de Investigación
Cultural y Científica AC. tienen la misma dirección y
se encuentran en el mismo inmueble. Y eso tiene una

explicación muy simple: siempre han sido una misma
empresa.

Lo que ocurrió fue que el 14 de diciembre de 1990,
justo durante el sexenio de Salinas de Carlos Salinas
de Gortari, el Centro de Investigación Cultural y
Científica A.C. cambió su denominación social a

Nexos, Sociedad, Ciencia y Literatura, S.A de C.V.
Y ¿sabe qué? Aguilar Camín está desesperado,

colérico y ya no sabe ni para dónde hacerse. No hay
más: el dueño de Nexos es un corrupto.
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ombramientos de organismos autónomos
  siguen atorados en el Senado porfalta de
fV acuerdos entre los grupos políticos porque

los partidos chicosy tradicionales quieren
imponer sus propias cuotas al frente del
INAI, así como 30 magistrados en 18 es
tados del país, donde se deben concretar

los relevos. Bueno, hasta en Morena hay división porque las
diferentes corrientes tienen sus propios candidatos.

Siguen en falta las partidos en el Senado al no lograr las
dos terceras partes para hacer los nombramientos. Esta
mañana, comisionados del INAI van a irle a tocar la puerta a
Ricardo Monreal, presidente de la Jucopo, para que se con
creten las cuatro designaciones pendientes; pues el pleno
de la institución tiene decenas de pendientes por resolvery
no han podido sacar adelante importantes impugnaciones.

Los mismo pasa con la designación de unos 30 magistra
dos electorales. Hasta los partidos que ni siquiera tienen el
gobierno en las entidades respectivas —donde deben llegar
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los nuevos magistrados— quieren esas posiciones para sus
propios candidatosyeso no se puede.

?ipujados y senadores han levan
tado la voz para que se lleven a cabo
de una vez portadas estos relevos,
nada más ilógico cuando son ellos
mismos los que deben acordar, a tra
vés de sus coordinadores como Julen

Rementería, Miguel Osorio Chong y
Miguel Ángel Mancera, entre otros,
la votación para las designaciones.

En el Sistema de Aguas de la Ciudad de México se están apro
vechando de la situación familiar de las jóvenes hermanas
fallecidas en noviembre, al caer en una coladera sin tapa
cuando iban al concierto de Zoé en el Palacio de los Deportes.

Los abogados de la dependencia, junto con la Comisión
Ejecutiva de Atención a Víctimas se aprovecharon de la se
paración de los padres biológicos de las chicas al acercarse
al señor Erique Sánchez Enriquez, quien hace 15años perdió
la custodia de sus hijas e incumplió con sus obligaciones de
pensión alimentaria. La Fiscalía General de Justicia estable
ció un acuerdo reparatorio por la pérdida de vida de Sofía y
Esmeralda. La señora María Elvira Canchóla ya se presentó
a la Fiscalía de Ernestina Cocloy para que se frene cualquier
negociación con el padre biológico, a quien el Sistema de
Aguas está a punto de indemnizar las defunciones.

• ••

UPPERCUT: El alcalde de Escobedo, Nuevo León, An
drés Mijes, movió sus redes sociales con felicitaciones
por el #DíoDelaMujerMexicana y el reconocimiento al

papel de ellas al jugar un papel fundamental en el creci
miento y desarrollo de nuestro país, según dijo, pero su ad
ministración aún no aclara el asesinato de Jessica Alemán,

de 24 años, detenida el 19 de enero por cuatro agentes
supuestamente por escandalizar, pero quien luego tuvo

que ser trasladada de urgencias a un hospital en estado de
coma, donde falleció después.

En Morena hay
división porque
¡as corrientes

tienen a sus

candidatos
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Sacapuntas

REUNION
CORDIAL, EN

CAMPO MILITAR

> Muy productiva resul
tó la reunión del titular de

la Sedeña, Luis Cresencio
Sandoval con los diputa
dos de la Comisión de la

Defensa Nacional, en las
instalaciones del Cam

po Militar 1. Se aborda
ron varios lemas, nos di

cen, entre ellos el hackeo
a la dependencia por parte
del grupo conocido como
Guacamaya, del cual, se
mencionó, no tuvo mayor
trascendencia. Y la mala

nota del encuentro es que
varios legisladores llega
ron tarde a la cita.

SAMUEL
GARCÍA

>Todo indica que será Nuevo
León, gobernado por el emecista
Samuel García, donde se esta
blecerá la planta de Tesla, de Elon
Mu.sk Sin confirmarlo del todo,
por temas de confidencialidad, el
mandatario dio a entender que
la entidad resultó electa para ese
proyecto, y que el anuncio se ofi
cializará en los próximos días.

IGNACIO
MIER

> Cuenta ya el líder de Morena en
San Lázaro, Ignacio Mier, con
una estructura para promoverse
como aspirante de su partido a la
candidatura al gobierno de Puebla.
Se llama Instituto Mexicano para la
Transformación de la Vida Pública,
él mismo preside su consejo con
sultivo y tiene 8 mil promotores y
mil 190 coordinadores regionales.
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KATHERINE
TAI

VIENE OTRA
DISPUTA
CONEU

> Se asoma una

nueva controver

sia por presuntas
violaciones del go
bierno de México al

TMEC. Legislado
res de EU pidieron
a la representante
comercial, Kathe
riñe Tai, "hacer
cumplir de manera
agresiva" el tratado,
ante la prohibición
mexicana de expor
tar maíz transgé
nico para consumo
humano. Otro ca

so para la titular de
Economía, Raquel
Buenrostro.

ZOE ROBLEDO

LUISA MARÍA,

> Lentos reflejos ha
mostrado la secre

taria del Trabajo,
Luisa María Al

calde, ante la quie
bra de Aeromar,
pues no ha dicho ni
pío sobre el futuro
de los 578 trabaja
dores de esa aero

línea. Quien sí salió
a dar un mensaje
para ellos fue el ti
tular del IMSS, Zoé
Robledo: les ga
rantizó mantener la

atención médica y
suspender los co
bros por créditos
hipotecarios.
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Ha sido desechada por esta administración, no sólo
en el discurso, sino en los hechos. F\ie mandada al
basurero justo cuando en frentábamos el COVID19

pie juntillas se tomaron los funcionarios
del actual régimen aquella sentencia del
presidente Andrés López Obrador respecto
a que "gobernar no tiene ciencia". Y sí, lo
acatan como mandamiento del evangelio
cuatrotero que se predica todos los días
desde las mañaneras de Palacio. En efecto,

la ciencia ha sido desechada por esta administración, no
sólo en el discurso, sino en los hechos. Peor aún, fue mandada
al basurerojusto cuando enfrentábamos la peor pandemia en
los últimos 100 años: la c!e COVID19. Porque quizá fue chusco,
por ejemplo, escuchar al Presidente decir que ante ese virus
"el escudo protector es la honestidad, eso es lo que protege,
el no permitir la corrupción (...) ¡detente, enemigo, que el co
razón de Jesús está conmigo!"; o al subsecretario de Salud,
Hugo LópezGatell asegurar que "la fuerza del Presidente es
moral, no es una fuerza de contagio". Lo grave fue prometer
una vacuna mexicana y no terminarla. Patria, es el apoteósico
nombre que el Presidente eligió para el antídoto que encargó
desde marzo de 2020 a la titular del Conacyt, María Elena
ÁivarezBuylla. Han pasado casi tres años y es día en que la

Fecha: 16/02/2023

Página: 6

Area cm2: 290

1 / 2

Columnas Políticas

Raymundo Sánchez Patlán

Costo: 15,755

Página 126 de 147



dichosa vacuna que ofrecieron tener
lista para abril de 2021 no existe. Ni
siquiera hay certeza de que vera la
íuzen lo que queda del sexenio.

Hasta febrero del año pasado, el
gobierno federal había destinado
199 millones de pesos del erario
para el desarrollo de esa vacuna
inacabada, y le siguen dando recur
sos, cuando la pandemia está en su

punto más bajo y las vacunas de Pfizer y Moderna quedaron
listas, desde diciembre de 2020, a sólo un año de iniciada
la emergencia sanitaria. No es el único caso en el que la
instancia a cargo de ÁivarezBuylla ha derrochado dinero de
los mexicanos. Sus ventiladores para atender a pacientes
graves de COVID nos costaron 259 millones 891 mil pesos,
sin que hayan servido para salvar una sola vida, pues el
saldo de la pandemia en México es mayor a 600 mil muertos.
Hablando en plata, el combo ventiladores inserviblesva
cuna inexistente nos ha costado al menos 460 millones

de pesos. Y todo, porque ÁivarezBuylla erradicó por orden
suprema, la ciencia, a la que acusa de "neoliberal".

***

Catástrofe ambiental en Tula, donde gobierna el panista Ma
nuel Hernández Badillo, exhibió el reportaje "Los olvidados
de Hidalgo", de N+ Focus. Resulta que la presa Endhó no sólo
está llena de aguas negras, sino que está directamente rela
cionado con el aumento de 189% en los fallecimientos por
cáncer en el municipio, además de casos de hipertensión,
abortos espontáneos, daño a riñones, problemas cerebrales
y de tipo neurológico, entre sus habitantes.

• ••

EN EL VISOR: Arrancó la presidenta de la Suprema Corte,
Norma Piña, una gira por los 32 circuitos judiciales del
país. Ayer visitó los tribunales colegiados de la CDMX, y su
objetivo es conocer de cerca la realidad y necesidades de
los organismos que integran el Consejo de la Judicatura.

RAYMUNDO@HERALDODEMEXICO.COM / @R_SANCHEZP
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Renovación INE: Comité Seleccionados
Hoy, precisamente hoy,

que se publica la con
vocatoria reaj listada
para la renovación
parcial del INE 2023,
en acá la míenlo de una
sentencia del Tribunal

Electoral Eederal, terminó el repaso de
mis propuestas de julio de 2020 para
mejorar la. gestión del Comité Técnico
de Evaluación (( 11

Noveno, relinar la conformación del
Gamité, estableciendo o elevando requi
sitos de acceso al puesto. Quiza grado
académico superior y/o determinados
años de experiencia probada, suficiente
y relevante, en la práctica, enseñanza o
investigación de los temas electorales o
de gobernabilidad democrática (no es
lo mismo nociones que conocimientos)
disponiendo como impedimentos ser
persona servidora pública en funcio
nes, ser militantes de partido o haberlo
sido en los últimos 4 años, y ser diri
gentes fie las fuerzas políticas o haberlo
sido en los últimos 4 años.

Décimo primero, luego fié cumplido
su encargo y disuello el CIE, es decir,
al resolverse el último de los medios

de impugnación interpuestos, para evi
tar el desaguisado de 2020, prohibir

les servir o regresar a partido político
o gobierno alguno durante un lapso
posterior, así sea en las fundaciones o
escuelas de cuadros.

Décimo segundo, ré$peeio de su
integración, disponer paridad' y alter
nancia del género mayoritario y en la
presidencia, así como reglamentación
expresa, ríe sesiones y votaciones para
emitir (o prohibir) votos particulares,
con c ti nenies, acia ra lo ri os, etc.
Décimo tercero, disponer un orden

fie prefación de los nombramientos fie
sus integrantes. Primero los 2 del 1NA1 y
los 2 de la CNDH,ambos mediante pro
cedimientos deliberativos,, colegiadosy
públicos de sus órganos superiores fie
dirección. Al último los fie la Cámara, fie
Diputaciones, en cuyo caso, se podría
establecer un mecanismo de parlamen
lo abierto, quizá en una comisión arl
hoc, para recibir propuestas de la so
ciedad civil, cuyo deber sería generar
una propuesta en ternas de personas
con el perfil adecuado. La comisión
referida culminaría su misión con una

votación pública en dicha comisión y/o
en la JUCOPO para designar a sus 3 re
presen t:ant.es ante del CTE,

Finalmente, que la conformación fie
las quinielas sea a través fie votación

por unanimidad o quizá una mayoría
calificada, igualmente, que la Presiden
cia/Vocería o Secretaría Ejecutiva del
C IE las presente a la JUCOPO en even
to público solemne en sobre cerrado
y, mientras eso no suceda, para evitar
filtraciones adelanladas y maliciosas,
Como sucedió 2020, la información
contenida se considerará preliminar,
reservada o confidencial y solo se con
siderará oficial y definiliva cuando la
Imita la tenga por admitida y la dé a
conocer.

•gsergfoj@gmail.corm
@EtCorisultor2

Décimo, disponer
acotamientos de integridad
pública a las y los integrantes
al incorporarse, mediante
la suscripción, pública de un
documento que garantice
comportamiento ético,
imparcial y. objetivo, en el
que bajo protesta de decir
verdad, declaren no incurrir
en ningún tipo de conflicto de
interés político, económico,
empresarial, familiar, etc.
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El terror de la
inteligencia
artificial
Los avances tecnológicos en i usias

man a los ingenieros y alarman a
los obreros, désete Siempre. Son
célebres las revueltas de los pri
meros trabajadores de la revo
lución induslrial, que destruían
violentamente las máquinas que,

a su parecer, los dejarían sin trabajo. Tenían
razón y, al mismo t iempo, no. Porque los obre
ros pre, industriales se, sustil uyeron por obreros
operadores de maquinaria y otras labores mo
dificadas por la nueva dinámica productiva.
La redundancia de la imperfección humana

se antoja ine.vit.able cuando una herramienta
de acero, que no necesita comer ni dormir, y
no tiene distracciones, puede hacer lo mismo
que nosotros, pero mejor.
La. famosa destrucción creativa siempre

causa esos efectos mixtos. Por supuesto que
si tu giro era la venta de herraduras para, ca
ballos, la invención del automóvil significó,
a. la larga, la extinción de tu negocio; pero la
necesidad humana no cambió (transportarse)
sino que sé mantuvo y hasta se incrementó.
Quien la supo leer a tiempo, seguramente

se hizo rico o al menos desarrolló competen
cias relevantes para la n ueva era. En la primera

mitad del siglo XLX, se inventaron los primeros
procedimientos fotográficos. Sin embargo, fue
hasta que la tecnología fotográfica se hizo más
sofisticada y masiva, ya entrado el siglo XX,
que el mundo la asimiló como una nueva rea
lidad, y algunos apuntaron que la pintura,en
general, y los pintores en particular, se habían
vuelto obsoletos.

Se supone que, su desaparición era cues
tión fié tiempo, porque asumían qué la pint ura
no era sino un intento humano que pretendía
reproducir la realidad fié un momento en un
espacio determinado, con la mayor fidelidad
posible, y ningún pintor podía obtener los
mismos resultados que. una cámara, por más
virt uoso que fuese.
Pero lo que estaba mal ahí era la. primera

premisa. Hoy sabemos que la pintura descu
brió múltiples vetaS donde la realidad 110 sé
copiaba, y en lugar de eso que se deformaba,
se sublimaba o se subvertía, porque el mensaje
110 sólo es signo sino significado, como e.11 l odo
lo que el ser humano hace deliberadamente..
Si nos vamos más lejos, muchos sabios de

la antigüedad vieron con enorme pesimismo
la invención de la imprenta, porque creían que

Contra RéplicaFecha: 16/02/2023
Página: 2

Area cm2: 453

1 / 2

Columnas Políticas

Nota al pie / Israel González Delgado

Israel González Delgado

Costo: 85,789

Página 129 de 147



los libros atrofiarían la memoria, harían frivo
las las escuelas y extinguirían a los maestros;
¿quién necesitaría fie maeslros cuando lodo
estaría ya e.11 los libros?
Creo qué se entiende, el punto. Actual

mente, la última disrupción tecnológica,
como le gusta llamarle a los onanistas del
mercado de valores, son los chai bots, una
herramienta de inteligencia artificial que, en
lugar del buscador tradicional de interne!,
entabla una conversación con el usuario, y
se le puede pedir y preguntar práct icamente
1 odo. l.s como si 1 uviésemos a Dios a n uest ra

disposición para resolver nuestras estupide
ces y volvernos aún más inútiles en nuestros
arreglos logísticos, o así es como nos lo están
vendiendo.

La que está de moda es Chat GPL, pero ya
sacó la suya Google, Microsoft va a incorpo
rar una a Bing, y así todos las corporacio
nes billonarias. Resulta que las acciones de
todas subieron cuando se anunciaron, y en
sus demostraciones, luego de cajetear pre
guntas sencillas, bajaron esirepiiosamen
te. Me, encanta la lógica de la, especulación
bursátil, siempre tan profunda. Creo que el

punto queda claro: cuando las computadoras
aprendieron a jugar ajedrez,eso 110 hizo que
desaparecieran los ajedrecistas humanos,
porque a nadie le interesa ver jugar a una
computadora. contra otra, sería estúpido. El
elemento competitivo es un significado que
sólo puede entenderse cuando es un huma
no el que se involucra en la competencia.
Así, casi todas las actuaciones humanas

están flotadas de un significado que es, por
definición, inasequible a las computadoras.
Es, en todo caso, una simulación, con los
mismos signos, pero nada más. Y si aún así
Ies invade el catastrofismo, recuerden que
el capitalismo requiere; de 1111 mercado de
consumidores para sostenerse, así que. si las
máquinas nossustit iiyen a todos,para iodo. \
lodo mundo queda desempleado, 110 habría
nadie que comprara los bienes y servicios
producidos por esas máquinas perfectas. No
pasará.

•Autor y consultor especialista en políticas
públicas.

Abogado de la Escuela Libre de
Derecho y catedrático universitario.

@lsraelGnDelgado
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CONTRALOR EN CAMPANA
?La Contraloria del INE, a cargo de
Jesús George Zamora, que sigue
aprendiendo sobre
publicó ei martes un tweet en el
que informó.haber suspendid de
SUS.fupem^
y un_procedimiento I icitatorio
(ya finalizado), ambos de manera
arbitraria, sin pro
fundamento. Es justo el órgano
interno de control eí encargado
de.ye]air por 1a. legal"idadí..p.ero.es.el..
niisoio ..que viola ja .1^
y señalar incumplimientos ..que
no existen. La norma es ciara y la
.información verificabíe. Cuaiquier
ciudadano puede
presentación de las
el CompralÑE para esta licitación.
Revise la convocatoria también
pública y verá que no existe causal
de.desechamíent^
.perjuicio a otros
pues ninguno dei resto cumpíió
con lo solicitado
decir no hay. agraviado alguno
que aspiraraa ..ganar la..licitación,
lQkJ'.ál^es el incu mpíim iento o
daño? ;,Será más bien que le
siguen negando lo de su servicio

prpfesionai..especial xp.arücuiar
de la contraioría, como si fuera
un ,autónomo^dentr^
autónomo, y está molesto? / Será
que necesita una estreiíita en
pleno ..proceso ..íegisíativp de ja
.Ú!.U.I^.a...P.aited.e.LP
que ya hay nueva ..convocatoria..
para consejeros del ÍÑE y se quiere
ápuntar?
¿Sera que.h.a resurg. •.;;!.^.)..s..!..p.r.í;iii!.íAii.'.«
del IEEM cu ando "fue director.
de organización a cargo de
adquisiciones sospechosas y está
nervioso?

ARMAN CELADA A GIOVANNI
•Tremenda ..abucheada ..se.llevó.el.
alcalde de..Coyoacánj Giov^ni
Gutiérrez, durante la gira de la..jefa.
de Gobierno Claudia Sheinbaum
por ..aquella...demarcación Ños.
cuentan que ía gente "de Carlos
Castillo,.excantíidato morenista
que disputó esa plaza, organizó a
un grupo de personas para gritarie
dc.tpdo al edil..alianci^
por; ciertoí sus^ maiquerientes
cuentan que cada vez se ie ve
menos por su oficina.
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Cómo olvidar aquellas mañanas en el colegio en esos fríos
lunes en el patio, o en las ceremonias conmemorativas,
cuando elegían a uno de los. compañeros o compañeras,

—regularmente los más aplicados— para que declamara aquel
poema que nos enchinaba la piel: "Bandera de tres colores, sím
bolo de nuestra patria..." y todos nos parábamos derechitos repi
tiendo las estrofas.

Pues les cuento que a propósito del Día de la Bandera, la
Lotería Nacional y el Municipio de Iguala dé la Independencia
hoy presentarán el billete de lotería conmemorativo al Festival
de la Bandera.

Pese a que Iguala fue el escenario de uno de los momentos
más desafortunados en la historia moderna de nuestro país,es
justo reconocer que en los últimos años su presidente munici
pal, David Gama, ha proyectado a la ciudad guerresense más
allá de la tragedia, mediante una ambiciosa estrategia deno
minada "Iguala Ponte Guapa" a través de la cual ha puesto en
marcha obras de infraestructura, de imagen, de iluminación y
de servicios que, además de beneficiar a la población, han te
nido un impacto positivo en la percepción que los mexicanos
tenemos de esos rumbos.

Tengamos en cuenta que allá también han ocurrido hechos
históricos importantísimos que definieron elrumbo del país, de
la cultura y de la historia del país.; Y Con una visión de futuro es
que el presidente municipal de Iguala decidió implementar accio
nes y programas que peljílltan provocar un verdadero cambio de
rumbo. Para bien.

No olvidemos el importantísimo PLAN DE IGUALA, proclama
do por el General Agustín de Iturbide el 24 de febrero de 1821, do
cumento en el que se establecieron las bases para consolidar la
Independencia de nuestro país, así Como la Conformación del

Ejército Trigarante y cuyo estandarte fue la BANDERA TRIGA
RANTE qüe simbolizaba en sus colores los principales postulados
de dicho plan:

El color blanco representaba la religión,
El color verde la libertad o independencia,
y el color rojo simbolizaba la unión entre las fuerzas Insurgen

tes y Realistas.
Días después, el 11 de marzo; Iturbide salió de Iguala rumbo a

lelóloapan (seguramente transitando por esta glorieta) para en
contrarse con el General vicente Guerrero. En este encuentro ce
lebrado el 14 de marzo, tuvo lugar el famoso Abrazo de Acatempan.

A propósito del Día deja Bandera, les tengo algunos datos rep
levantes.

Pór ejemplo:
¿Sabían que el primer Día de la Bandera se celebró el 24 de

febrero de 1940 cuando efpfesidente Lázaro cárdenas (19341940)
estableció esa fecha1?

Además —y ese lugar nadie nos lo quitará a pesar de la 4T—
nuestra bandera es la más bonita del mundo. Tüo lo digo yo. En
el 2008 el diario español 20 Minutos realizó una encuesta por in
ternet pata elegir a la bandera más bonita del mundo y ¿qué
creen? La bandera mexicana alcanzó más de 900 mil puntos y
resultó la ganadora frente a 104 países.

Otros datos: El diseño de nuestra bandera se adaptó desde el l6
deseptiembre de 1968, desde febrero de 1984 su uso es regulado
por la Secretaría de Gobernación y cuando se requiera destruir
alguna réplica debe hacerse medianteel proceso de incineración.

Y ya por último, ¿Sabían que: el asta más alta del mundo tiene
120 metros y fue construida en Piedras Negras, Coahuila? Pues sí,
la bandera mexicana más grande mide 60 x 34 metros y se levan
ta sobre un asta de acero de una altura similar a la Torre latino

que pesa 150 toneladas y se ubica en la Gran Plaza de Piedras Ne
gras, Coahuila. Fue certificada por el Libro de Récords Guiüness, el
2 de diciembre de 2011, como "la mayor de América".

Pues ya que: sabemos algo más sobre nuestro queridísimo
y respetado lábaro patrio. Y có mo dice David Gaman presiden
te municipal: "visiten Iguala de la Independencia, y ya que es
tén por allá, échense un buen pichón y no dejen de subir al
asta monumental que es apenas más pequeñita que la de
Coahuila (113.5 metros).»
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Se debe prestar atención a
la ansiedad y la depresión

"Las amenazas a nuestFüautoestirna o la idea que nos hacernos
de nosotros mismos, causan con frecuencia mucha más ansiedad

que las amenazas a nuestra integridad física".
Sigraund Pfeud

Solo aquellos que han vivido un ataque de ansiedad son
capacés de entender la forma en la qué él dolor, la preo
cupación y el miedo se adentran en nuestro pensamien

to, montando escenas terroríficas, y no sólo se quedan en
panoramas imaginarios, sino que además, se manifiestan físi
camente con una aceleración en la respiradón, incremento del
ritmo cardiaco, temblores, insomnio, sudoración e incluso pro
blemas gastrointestinales.

La ansiedad no es el únicó problema al que millones dé
personas de diferentes edades Sé enfrentan en el mundo, y es
qué desafortunadamente tanto ésta como la depüsión son
temas que a pesar de lo que se cree continúan siendo tabú en
muchas regiones.

Estos problemas afectan a diversos sectores y semanifies
tan a cualquier edad, y aunque no lo quisiéramos aún son
situaciones CáSi innombrables en el género masculino; inclu
so el año pasado el luchador británico de ÜFC, Paddy
Pimblett tras una victoria épica, emitió un emotivo mensaje:
"Hay un estigma en este mundo de que los hombrésno pueden
hablar, sí sientes un gran peso sobre tus hombros, y piensas
que la única forma dé resolverlo es suicidándoté, por favor
habla con alguien. Hablaron quien sea. La gente te escuchará".

Aunque ahora él téma ha sido más abordado aún quedan
aspectos que analizar, en datos del Informe Mundial sobre
Salud Mental: Transformar la salud mental para todos (2022),
de la OMS $e estima que una de cada ocho personas en el mun
do padece un trastorno mental y se considera que los abusos
sexuales y el acoso por intimidación son importantes causas

de depresión. De igual forma las desigualdades sociales y eco
nómicas, las guerras, las crisis climáticas y de salud pública,
sp encuentran entre las amenazas más presentes, incluso
cabe mencionar que el número de padentes aumentó más de
un 25 % en el primer año de la pandemia.

Por otro lado, la Organización Internacional del Trabajo
refiere que éstas causan una pérdida dé 12,000 millones de
días de trabajo cada año, provocando una disminución de al
rededor dé casi un billón de dólares a la economía mundial. Y
es que la intimidación y la violencia psicológica, también co 
nocida como mobbing, es una de las principales causas de
acoso laboral que provoca un impacto negativo.

Ambasenfermedades son dignas de un documento mucho
mis extenso, porque repercuten de forma significativa eh
escenarios importantes de nuestro día a día. El que las insti
tuciones cuenten con información predsa quese desmientan
muchos estigmas sobre ambas; ninguno vive la depresión o
la ansiedad de la misma forma, pueden variaren duración e
intensidad, y aunque existen diferentes actividades que pue
den disminuir los síntomas se debe tener guía de un experto
sobré la materia.

Hablar de estos temas nunca es sencillo, porque son puntos
álgidos y significativos para quien los vive, nadie puede opinar
sobre la manera en la que un sentimiento te desborda, sobre
la forma en la que un pensamiento recurrente puede dar pie
a una crisis o sobre él modo fin que una sensación se convier
te rápidamente en un caos.

Mucho qüeda que repensarse, aún hay mucho trabajo qué
realizar sobre la detección y atención, no sólo, en lo laboral
sino también en las escuelas, pero además en la propia fami
lia, ya que es aquí donde el apoyo, la escuchay la comunicación
asertiva son herramientas que pueden significar la diferenda
entre la vida y la muerte*
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• Luis Cresencio Sandoval, secretario de la Defensa
Nacional, tuvo una encerrona con diputados de distin
tos partidos. Fueron cinco horas y el petista Gerardo
Fernández Noroña dijo que los diputados de oposición
son "una pandilla de cobardes" porque nunca habla
ron en el Campo Militar la palabra "militarización"...
¿quién se ve más mal?

• Ricardo Monreal, presidente de la Jucopo, tiene claro
que un centenar de cargos que debe resolver el Senado
van a salir en los próximos días y semanas. Pero, nos
cuentan, en lo que sí hay un verdadero drama es en el
caso de magistrados electorales: el jaloneo está a todo
galope. Para no perder de vista.. .

• Rafael Ojeda, almirante y secretario de Marina, tomó
control físico y de cargos en Cofepris en octubre de 2021,
como le anticipamos aquí. El año pasado la podadora
cercenó a 32 funcionarios y ahora se informa que cesaron
a otros 11. ¿La razón? La principal tiene que ver con fenta
nilo. Y lo que falta, nos dicen.

• AMLO bateó la brillante idea de una diputada de Mo
rena, Jocabeth Hernández, de multar con 4 mil pesos en
caso de insultar al presidente de México. Como se dijo
aquí ayer, citando a Porfirio Muñoz Ledo: qué manera
de legislar. Y pues claro, la "iniciativa" le aplicaron el
artículo cesto... porque va el cesto de la basura.

Esta columna compila datos recabados por especialistas externos a
este diario. La opinión vertida en este texto no es propia de Publimetro.
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Textos y contextos
La SEP y sus lecturas libertarias
Miguel Alejandro Rivera
A inicios de febrero, causó comentarios

diversos, que escalaron hasta la conferencia
matutina del presidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador, el hecho de que la Secretaría de
Educación Pública recomendara a docentes
leer textos de Marx, Lenin, Gramsci, Marcuse,
Foucault, De Sousa Santos, Freire y Bakunin,
entre otros.
Quién haya creído que esto era incorrec

to, controversial o malintencionado sólo de
muestra que no ha leído a dichos autores o
que, en su defecto, la consciencia de clase le
afecta a sus intereses políticos, capitalistas o
empresariales.
Y es que en un país como México urge di

cha consciencia, que bien puede emanar de
textos escritos por cualquiera de los autores
antes citados. Es importante que los profe
sores de educación básica posean éstas refe
rencias, y más aún, que las compartan con los
niños. ¿Por qué? Pues en principio, el saber la
diferencia entre burguesía y proletariado es
importante en un país dónele según el Cone
val, existe un 43 por ciento de población que
vive en pobreza.
Asumirse cómo proletariado no es una

cuestión de conformismo, si no de claridad.
Es decir, si entiendo que mi condición es esta,
no trabajaré, forzosamente, para tener un
auto del año, ropa de marca muy cara, lujos
que no necesito, lo que evitará que pida cré
ditos a los bancos, a las concesionarias y así
mejor ahorre o aprenda a manejar mi dinero
con mayor inteligencia. El saberme proleta
riado me ayudara a no pensar en que las em
presas y las marcas son mis amigas, entonces
Eediré derechos laborales y no me dejaré em
aucar con productos costosos que no valen
lo que cuestan.

Personajes como Marx, que antes que otra
cosa fue un periodista y filósofo humanista,

mayores
vacaciones, aguinaldo, porgue el obrero ne
cesita tiempo de esparcimiento, momentos
familiares, requiere alimentar su cultura y re
cabar energía para realizar sus labores.
Bakunin, uno de los padres del anarquismo,

habla de libertad e igualdad en sus textos. El
anarquismo no es lo que dicen los noticieros
cuando algunos radicales rompen vidrios en
las manifestaciones: habla de amor, de frater
nidad, de apoyo mutuo, del cuidado a las mu
jeres embarazadas, los ancianos y los niños.
Paulo Freire... Quien se queje ae que a los

profesores se les sugiera leer a Freire tiene un
severo problema en sus conocimientos teóri
cos. La pedagogía que el autor brasileño pro
pone se basa en empoderar al estudiante, en
no verlo como un escucha inerte, sino como
un actor activo y crítico en su propio proceso
educativo; analizar no únicamente la informa
ción que conoce el educando, sino los con
ceptos con los que cuenta y cómo los aborda
epistemológicamente. La alfabetización como
el inicio de la libertad.
Ni qué decir de Foucault, filósofo francés de

nuestros tiempos que se enfocó en estudiar al
marginado social; Vigilar y castigar, uno de sus
trabajos más populares, debiera ser de urgen
te consulta para comprender los sistemas de
opresión a través de la historia y cómo pode
mos liberarnos de ellos. Si entendiéramos me
jor su idea del panóptico, seríamos más cuida
dosos del uso que le damos a las redes sociales
de internet.
Quienes están a cargo de esto es Marx Arria

ga, director de Materiales Educativos, y el sub
director Sady Arturo Loaiza, que proponen
que los maestros promuevan, precisamente,
'la libertad de los educandos'. ¿Lo algunos criti
can a estos personajes? Son exfuncionarios de
Venezuela, relacionados al chavismo. Reducir
sus ideas al vínculo con el país que ha sido el
"villano favorito"de Occidental, también habla
de mucha ignorancia.
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Asimismo, asumir que el sugerir lecturas
libertarias es adoctrinar a los profesores
es subestimar a maestras y maestros que
cuentan con criterio para deconstruir los
mensajes que vayan leyendo, y adaptán
dolo para sus estudiantes.
"Hay que leer a todos, a Aristóteles, a Pla

tón y desde luego que hay que leer a Marx,
¿por qué no?", dijo al respecto el presidente
López Obrador en una de sus conferencias.
Y efectivamente, hay que leer a todos,

más porque hasta hace no mucho estos
autores eran estigmatizados como lectu
ras para gente "de izquierda", "revoltosa" o
más recientemente, para"chairos", creando

así prejuicios ante letras que han sido pre
texto ae libertad y apertura para la cons
ciencia y el conocimiento.
Pensar que a través de estas letras se

quiere convertir a México en una repúbli
ca bolivariana o algo por el estilo es por
demás reduccionista. Ojalá también se to
men en cuenta lecturas de filosofos como
Diogenes, Zenón y muchos otros que no
son tan clásicos, pero sí unos muy nece
sarios. El conocimiento nos hace libres, y
mejor que se lea sugiera a los profesores el
ir a la fuente y no que alguien los instruya.
Es más adoctrinante cualquier programa
de opinión de la televisión abierta que las
páginas de Marx o Bakunin.
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Esténtor político
Miguel Ángel Casique Olivos

Tecomatlán 2023:
"Feria de la unidad entre

los pueblospara el mundo
El municipio de Tecomatlán, Puebla,

fue reconocido hace 10 años, por
"City to City Barcelona FAD Award",

como una de las cinco ciudades del mundo

con mejor calidad de vida para sus pobla
dores, esto por su gran "capacidad de trans
formación, trascendencia, innovación, capaci
dad de anticipación, componente social, per
durabilidad y la sostenibilidad"; hoy, 10 años
después, se reconoce la grandeza y el
impacto de su tradicional "Feria de la uni
dad entre los pueblos" que se realizará del
19 al 26 de febrero de 2023 y que en edicio
nes anteriores ha reunido entre 100 y 150
mil mexicanos.

Al municipio se le reconoció en Barce
lona, España, como una comunidad que su
frió procesos urbanos impactantes (en
tendiendo por proceso urbano a la suma de
acciones de naturalezas diversas: sociales,
arquitectónicas, educativas, urbanísticas,
culturales, etc.), que lo condujeron a transfor
maciones de impacto global de su realidad,
siguiendo los esquemas y cánones de una
ciudad, con desarrollo social integral, armó
nico y sostenido, gracias a la aplicación de un
modelo de democracia participativa donde el
pueblo es tomado en cuenta en las decisiones
de gobierno.
Hace 48 años, Tecomatlán era "un arra

bal" como lo describió Margarita Moran
Véliz, gran mujer tecomateca, en una
entrevista donde hizo una radiografía com
pleta de la situación política y social de lo
que fue el "Lugar de los Tecomatesla
comunidad estaba sumida en la margina
ción y sufría, como otros pueblos del siglo

XX, incluso aún en el XXI, el sometimiento, la
represión y el abandono por parte de la au
toridad, por el cacicazgo retrógrada que
impedía a como diera lugar el desarrollo y
progreso del pueblo en beneficio de sus
habitantes.

A los campesinos se les obligaba a com
prar los artículos de primera necesidad en
los establecimientos propiedad de los mis
mos caciques y con precios muy elevados;
los habitantes que contaban con pequeñas
parcelas y las cultivaban, se les obligaba a
vender el producto de sus cosechas antes
de tiempo y al precio que el acaparador es
tablecía también, precio que siempre era
extremadamente bajo y mísero.
Por otro lado, en infraestructura solo se

contaba con la Escuela Primaria "Miguel
Hidalgo y Costilla" y no había obra pública,
tampoco se contaba con casa de salud, par
ques, espacios para practicar el deporte y
cultura. En esas condiciones vivían y pade
cían varios miles de tecomatecos; hubo,
incluso, pérdidas humanas, debido a su fé
rrea oposición al sometimiento político,
económico y social por parte de los caci
ques de la comunidad o de la zona.
En 1978, Tecomatlán comenzó a ser go

bernado por alcaldes emanados del Movi
miento Antorchista y desde entonces poco
a poco su suerte fue cambiando: en educa
ción hoy se tienen 36 escuelas (28 rurales y
8 urbanas), entre las que están en la cabece
ra municipal destacan el Instituto Tecnoló
gico, Escuela Normal Superior Mixteca Baja,
Secundaria Técnica, Centro de Bachillerato,
una academia; para atender la salud de la
población cuenta con el Hospital Regional
de primer nivel, la Casa de Salud y enfer
merías; cuenta con la Unidad Deportiva
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"Wenceslao Victoria Soto" que ha visto parti
cipar a más de 20 mil atletas en sus respec
tivas canchas de básquet y fútbol, pista de
tartán, canchas de voleibol y una cancha
profesional de béisbol y para promover y
practicar la cultura, existe un gran Casa de
la Cultural de seis niveles, para cada una de
las disciplinas artísticas, además de un gran
Auditorio Municipal.
En Tecomatlán no hay inseguridad, des

empleo o analfabetismo; tiene todas sus
calles pavimentadas, agua potable, luz
eléctrica, drenaje, áreas verdes y recreati
vas; todo gracias a que los gobernantes ejer
cen el gobierno de la mano de sus po
bladores y en reuniones mensuales se va
analizando y proyectando lo que el pueblo
requiere y necesita para seguir manteniendo
ese nivel de vida que documentó y evaluó
"City to City Barcelona FAD Award 2013".
El sano esparcimiento y acercamiento de

la cultura a los habitantes también ha sido

prioridad y hoy impacta; un ejemplo claro
es la Feria de Tecomatlán denominada "La

feria de la unidad entre los pueblos" que
ha rebasado las fronteras locales, estatales y
nacionales, pues mucha gente, hasta de
otros países como Estados Unidos o Canadá,
viaja hasta la "Atenas de la Mixteca"; du
rante una semana hay fiesta en el pueblo y
se ha aglutinado en ferias pasadas entre 100
y 150 mil mexicanos que disfrutan de cul
tura, arte, gastronomía, jaripeos y grandes
espectáculos como la asistencia, en esta
edición, de la Banda el Recodo, Los Des
tructores de Memo Ochoa, Conjunto Pri
mavera y Gerardo Coronel, todo en la
Plaza de toros "La Antorcha."

Hoy, Tecomatlán es un sueño hecho reali
dad y un modelo realizable de nación; ahí
no hay delincuencia, desempleo o vicios, y
sí un combate frontal a la marginación,
miseria y pobreza; la calidad de vida de los

tecomatecos ha mejorado sustancialmen
te. El mérito de este municipio, que vio na
cer a Antorcha Campesina, hoy Movimien
to Antorchista Nacional, es plausible y se
reconoce su modelo administrativo, de orga
nización social y de gobernanza tomando en
cuenta al pueblo. De pueblo pequeño pasó a
ser la "Atenas de la Mixteca" gracias a su
gran desarrollo económico, educativo, so
cial, político y de infraestructura. Hoy en
Puebla y en México tenemos a un Teco
matlán para el mundo, un Tecomatlán orgu
lloso de su pueblo y de haberse convertido
en ejemplo de gobierno para el resto de los
municipios de todo el país y que muy pron
to todos deberían seguir el mismo camino,
de desarrollo y progreso. Por el momento,
querido lector, es todo.
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DIARIO CON ¿Diario conLAMONT
La Mont?

FEDERICO
LA MOIMT

La Mont
di ar io conlamont @gmail. c om

Caso García Luna salpicará a
Calderón mandos militares ¿y DEA?
Definiciones: La Corte que

en Nueva York lleva el juicio en con
tra de Genaro García Luna, quien
fue secretario de Seguridad
Pública de Felipe Calderón
Hinojosa y director de la Agencia
Federal de Investigación (AFI) en el
sexenio de Vicente Fox Quesada,
empieza a cerrar el círculo en torno
al ex presidente Calderón y el
escándalo podría alcanzar a los
mandos militares que mantuvo a su
servicio así como a los agentes de
los organismos estadunidenses
implicados en el tráfico de drogas
entre México y Estados Unidos.
¿Bajo investigación? La lista de políticos mexicanos

involucrados es larga y de alto nivel de manera que pronto
sabremos de cantidades entregadas y recibidas como de nom
bres y cargos. A nadie en la corte le importa lo que pase con
García Luna o con Felipe Calderón o alguien más del lado mexi
cano, pero que se llegue a mencionar que la DEA estaba involu
crada en una red de sobornos eso causará un conflicto muy
grave.

La verdadera estrategia con la que Calderón manipuló los
acuerdos bajo los cuales se decidió echar a andar el progra
ma rápido £ furioso y la forma en la terminó, implican cúmu
los de acciones corruptas, en las que el gobierno de Estados
Unidos está inmerso. Por eso los fiscales de la Corte están con

vencidos de no hacer más ruido y llevar las cosas con calma.
García Luna puede, por ejemplo, mantener el silencio a

cambio de que sus propiedades y las de su familia no las
toquen, porque dicho escándalo no beneficiaría ni a García
Luna ni al gobierno norteamericano.
Bajo lupa: El gobierno de México está a la expectativa

de lo que acontece en el juicio, la información que proporcio
nó el titular de la Unidad de Inteligencia Financiera (OIF),
Pablo Gómez Álvarez que llevaron a la denuncia de México
contra García Luna en la corte de Florida son del conoci

miento del gobierno mexicano desde hace mucho tiempo.
Pero lo más notable es el silencio de los medios aquí en

México, sobre lo que sucede en el juicio de García Luna, que
tienen especial cuidado de sólo mencionar lo mínimo indis
pensable. El juicio en contra de García Luna no puede quedar
impune y deberá continuar en México, pues los hechos que
dan cuenta de todos los ilícitos cometidos en contra del

gobierno mexicano, deben argumentarse aquí para enjuiciar
lo y demostrarle su culpabilidad.
¿Culpable?: El último testigo de la fiscalía, en el juicio

que se sigue en Nueva York a Genaro García Luna, confirmó
y consolidó los testimonios ya presentados en el proceso
legal.
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¿Bajo investigación? La lista de políticos mexicanos
involucrados es larga y de alto nivel de manera que pronto
sabremos de cantidades entregadas y recibidas como de nom
bres y cargos. A nadie en la corte le importa lo que pase con
García Luna o con Felipe Calderón o alguien más del lado mexi
cano, pero que se llegue a mencionar que la DEA estaba involu
crada en una red de sobornos eso causará un conflicto muy
grave.

La verdadera estrategia con la que Calderón manipuló los
acuerdos bajo los cuales se decidió echar a andar el progra
ma rápido £ furioso y la forma en la terminó, implican cúmu
los de acciones corruptas, en las que el gobierno de Estados
Unidos está inmerso. Por eso los fiscales de la Corte están con

vencidos de no hacer más ruido y llevar las cosas con calma.
García Luna puede, por ejemplo, mantener el silencio a

cambio de que sus propiedades y las de su familia no las
toquen, porque dicho escándalo no beneficiaría ni a García
Luna ni al gobierno norteamericano.

Bajo lupa: El gobierno de México está a la expectativa
de lo que acontece en el juicio, la información que proporcio
nó el titular de la Unidad de Inteligencia Financiera (OIF),
Pablo Gómez Álvarez que llevaron a la denuncia de México
contra García Luna en la corte de Florida son del conoci

miento del gobierno mexicano desde hace mucho tiempo.
Pero lo más notable es el silencio de los medios aquí en

México, sobre lo que sucede en el juicio de García Luna, que
tienen especial cuidado de sólo mencionar lo mínimo indis
pensable. El juicio en contra de García Luna no puede quedar
impune y deberá continuar en México, pues los hechos que
dan cuenta de todos los ilícitos cometidos en contra del

gobierno mexicano, deben argumentarse aquí para enjuiciar
lo y demostrarle su culpabilidad.
¿Culpable?: El último testigo de la fiscalía, en el juicio

que se sigue en Nueva York a Genaro García Luna, confirmó
y consolidó los testimonios ya presentados en el proceso
legal.

Jesús "El Rey" Zambada afirmó
que se entrevistó con García Luna
para entregarle 2 millones de
dólares en efectivo y que antes
atestiguó en el mismo sitio el res
taurante ChampsElysées, en
Paseo de la Reforma otra entrega
en la que el Cártel del Pacífico le
dio a García Luna 3 millones de

dólares para asegurarse protec
ción e impunidad.
Lo dicho por Zambada confirma

las aseveraciones de otros anti

guos capos de la droga, como
Sergio Villarreal Barragán, "El
Grandey Óscar Nava Valencia,
"El Lobo", sobre los vínculos que
tuvieron con García Luna en el
tráfico de drogas. Zambada también dio detalles sobre el
grado de infiltración de los elementos criminales al interior de
la extinta Policía Federal (PF), varios de cuyos altos mandos 
como Facundo Rosas, Ramón Pequeño García, Édgar
Bayardo y Guillermo Báez trabajaban en realidad para el
Cártel de Sinaloa.

Detalló el modo de operación con el que, entre los años
2000 y 2008, agentes de la AFI y de la desaparecida
Procuraduría General de la República (PGR) y policías fede
rales adscritos al aeropuerto capitalino, recibían cargamentos
de cocaína que pesaban cientos de kilos. Asimismo, el testigo
admitió que en 2001 ayudó a escapar a Joaquín 11El Chapo"
Guzmán Loera del penal de Puente Grande, Jalisco, con
ayuda de personal de la PF y AFI.
Los señalamientos de "El Rey" Zambada confirman que en

los sexenios de Vicente Fox y de Felipe Calderón la corrup
ción en las instituciones responsables de procurar justicia y de
garantizar la seguridad pública trastocó gravemente la vida
nacional, se convirtió en motor de la creciente inseguridad,
causó innumerables pérdidas de vidas, pervirtió el sentido
mismo del gobierno e incubó de manera perdurable una vio
lencia delictiva que hasta la actualidad no ha podido ser erra
dicada. En suma, en la Corte de Nueva York es ineludible con
cluir que, la AFI, la PFyla Secretaría de Seguridad Pública en
su conjunto, colaboraron con el narcotráfico entre 2000 y 2012.

Entre otras cosas: Se llevó a cabo la fase regional de
los XLV Eventos Culturales y Deportivos del SMSEM, uno de
los legados con más tradición para el magisterio mexiquense.
Como resultado de ello, 11_ mil 377 artistas y_ deportistas en
activo y_ jubilados se encuentran listos para competir en la
etapa estatal de la justa, los próximos 23_ y_ 24_ de marzo.
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Con eso no hay
que meterse" es
el consejo que
le dio Vicente

Fox a Felipe
Calderón

donde enfrentarán a los campeo
nes de las 13 regiones sindicales,
superando tres fases para llegar a
esta instancia final.

Con gallardía, ímpetu y esfuerzo
en cada una de las disciplinas cul
turales y deportivas, en grupo,
equipo o de manera individual, los
maestros participantes demostra
ron a la sociedad que en el
Magisterio Estatal existen depor
tistas y artistas que además de
saber impartir una clase, se ocu
pan del arte y el deporte, siendo
doblemente ejemplo para sus
estudiantes.

donde enfrentarán a los campeo
nes de las 13 regiones sindicales,
superando tres fases para llegar a
esta instancia final.
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Michele
Leonhart

directora de la

DEA: ¿Pactó con
García Luna?
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Injurias injuriosas...
Muerto en el Senado y vetado
por el Ejecutivo el dictamen

sobre las injurias
Sorprendió no solo al Ejecutivo Fede

ral, sino a los radicales y moderados
morenistas, el dictamen ocurrente que

va en contra de la ideología de las llamadas
izquierdas, que ni en tiempos mejores del
priismo, panismo y perredistas se ocurrió
semejante aberración, como es el castigar
severamente las injurias al presidente y
funcionarios de la administración de la

Cuarta Transformación.
El dictamen avalado en comisiones de la

Cámara de Diputados respecto a injurias y
otros, es un error estratégico y político,
además de un exceso, respondería con un
manotazo en el escritorio Ricardo Mon

real, quien cuestionaría dónde quedó la
libertad de expresión.
Ese aberrante dictamen está muerto, no

transitará en la Cámara de Senadores, deja
ría en claro el coordinador de la bancada

de Morena, pues desde temprano habría
hecho un sondeo con senadoras y senado
res del partido guinda y sus aliados, y la
coincidencia es que se rechazaría en esta
soberanía, de aprobarla y turnarla a la
Colegisladora.
Para el político zacatecano, este dicta

men es inoportuno en el proceso de trans
formación que vive nuestro país, donde la
tolerancia y la libertad de expresión y de
imprenta no deben tocarse.
Y si bien la Colegisladora tiene la facul

tad de aprobar o no este dictamen, en el
Senado no será fácil que transite, porque
contradice el discurso de tolerancia, de
apertura y para una transición política con
respeto y libertades que promueve Morena,
remataría Monreal.

Con enfado por la sorpresa, en la maña
nera de ayer miércoles, el presidente An
drés Manuel López Obrador adelantaría
que vetará los cambios a la Ley sobre
Delitos de Imprenta que promueve More
na en la Cámara de Diputados que busca
elevar multas por injurias en contra el
mandatario de la nación.

Reconocería que fue sorprendido por el
hierro que cometieron los diputados de
Morena en San Lázaro, que por insultar al pre
sidente le van a aumentar el castigo, va a tener
que pagar dos o tres veces más, "yo no sé
quién hizo eso", dijo en su conferencia maña
nera de ayer miércoles en Palacio Nacional.
Desde Palacio Nacional advertiría que la

iniciativa de Morena se vetará, pues él no
necesita de eso y no lo promovió, porque
vetará dichos cambios a la ley. "Sí, lo voy a
vetar, lo voy a vetar, ¿para qué eso? ¡No!
Libertad de expresión".

Injurias injuriosas...
Muerto en el Senado y vetado
por el Ejecutivo el dictamen

sobre las injurias
Sorprendió no solo al Ejecutivo Fede

ral, sino a los radicales y moderados
morenistas, el dictamen ocurrente que

va en contra de la ideología de las llamadas
izquierdas, que ni en tiempos mejores del
priismo, panismo y perredistas se ocurrió
semejante aberración, como es el castigar
severamente las injurias al presidente y
funcionarios de la administración de la
Cuarta Transformación.
El dictamen avalado en comisiones de la

Cámara de Diputados respecto a injurias y
otros, es un error estratégico y político,
además de un exceso, respondería con un
manotazo en el escritorio Ricardo Mon

real, quien cuestionaría dónde quedó la
libertad de expresión.
Ese aberrante dictamen está muerto, no

transitará en la Cámara de Senadores, deja
ría en claro el coordinador de la bancada

de Morena, pues desde temprano habría
hecho un sondeo con senadoras y senado
res del partido guinda y sus aliados, y la
coincidencia es que se rechazaría en esta
soberanía, de aprobarla y turnarla a la
Colegisladora.
Para el político zacatecano, este dicta

men es inoportuno en el proceso de trans
formación que vive nuestro país, donde la
tolerancia y la libertad de expresión y de
imprenta no deben tocarse.
Y si bien la Colegisladora tiene la facul

tad de aprobar o no este dictamen, en el
Senado no será fácil que transite, porque
contradice el discurso de tolerancia, de
apertura y para una transición política con
respeto y libertades que promueve Morena,
remataría Monreal.

Con enfado por la sorpresa, en la maña
nera de ayer miércoles, el presidente An
drés Manuel López Obrador adelantaría
que vetará los cambios a la Ley sobre
Delitos de Imprenta que promueve More
na en la Cámara de Diputados que busca
elevar multas por injurias en contra el
mandatario de la nación.

Reconocería que fue sorprendido por el
hierro que cometieron los diputados de
Morena en San Lázaro, que por insultar al pre
sidente le van a aumentar el castigo, va a tener
que pagar dos o tres veces más, "yo no sé
quién hizo eso", dijo en su conferencia maña
nera de ayer miércoles en Palacio Nacional.
Desde Palacio Nacional advertiría que la

iniciativa de Morena se vetará, pues él no
necesita de eso y no lo promovió, porque
vetará dichos cambios a la ley. "Sí, lo voy a
vetar, lo voy a vetar, ¿para qué eso? ¡No!
Libertad de expresión".

Fecha: 16/02/2023

Página: 7

Area cm2: 249

1 / 1

Columnas Políticas

Matías Pascal, Póker  político

Matías Pascal

Costo: 14,442

Página 144 de 147

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)

http://www.tcpdf.org


Capitanes HÉCTOR
ORELLANA...

A partir de hoy es el
presidente de la Aso
ciación Mexicana de
Industrias Innova

doras de Dispositivos
Médicos (AMID) para
el periodo 20232025.
Liderará los esfuer

zos de las 43 empresas
globales afiliadas para
seguir posicionando a
México como el prin
cipal proveedor de
dispositivos médicos
de Estados Unidos.

Casas en reestructura

Con el cieñe de la casa de bolsa de Credit Suisse en
México el sector queda integrado por 35 participan

tes. Entre cierres y fusiones, este segmento ha tenido im
portantes movimientos.

Antes de la pandemia se tenían registradas 36 casas
de bolsa en el País, pero de 2019 a 2020 se redujo un in
tegrante por la fusión que hubo entre Grupo Financiero
Banorte y Grupo Financiero Interacciones, que dio como
resultado que la casa de bolsa Interacciones saliera de la
lista de las integrantes del sector.

Otra baja ocurrió durante la pandemia con la ven
ta de Evercore Casa de Bolsa por parte del banco esta
dounidense a inversionistas mexicanos y que actualmen
te opera como Tactiv, y más tarde, a finales de 2021, se
dio el arranque de operaciones de Altor Casa de Bolsa,
que hoy es liderada por Fernando Apórtela Rodríguez.

Ahora, Credit Suisse, que en México lleva Nicolás
Troillet, reestructurará parte de su banca de inversión
para enfocarse en áreas más conectadas con el wealth
management, en donde tiene gran experiencia.

Por cierto que en estos días se formalizó la renuncia
de Felipe de Iturbe y Bernal como miembro del Con
sejo de Administración de Scotia Inverlat Casa de Bolsa,
así como la designación de Alejandro Poiré Romero y
Alfonso Fierro Garza como consejeros independientes.
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Diferente

opinión
Contrario a lo que expuso
el Embajador de China en
México, Jesús Seade, en un
foro económico, ayer la Se
cretaría de Hacienda desta
có las bondades del nears
horing para el País.

En opinión de Seade el
nearshoring no tiene mucho
que ofrecer a México, pero
el titular de la Secretaria de
Hacienda, Rogelio Ramírez
de la O, aseguró que debido
a este esquema de reubica
ción de empresas en el País
se respira un ambiente de
oportunidad y esperanza

Más allá de ser una sim
ple opinión, la Secretaría ya
está tomando acciones pa
ra aprovechar lo que ven
ga con el nearshoring, pues
anunció un paquete de fi
nanciamiento para incenti
var la relocalización de las
cadenas de suministro.

Sólo con el tiempo se
sabrá el verdadero impacto
que el nearshoring tendrá en
la economía mexicana, pe

ro ante la posibilidad de que
sea la oportunidad de oro,
más vale estar preparados.

Y estar listos va más
allá del paquete de finan
ciamiento, pues se necesita
ofrecer infraestructura ade
cuada y ceitidumbre jurídi
ca para que el País no pier
da el atractivo.

Trabajo
en equipo
Ayer le comentamos sobre
los beneficios del nearsho
ring en los estados con vo
cación industrial, principal
mente del norte del País.

Dos estados que indi
vidualmente han apostado
por atraer inversiones son
Coahuila y Durango. Pa
ra ambas entidades el near
shoring representa una gran
oportunidad pues compar
ten la región de La Laguna
con alrededor de 20 parques
industriales y un potencial
de crecimiento importante
si trabajan en equipo.

De esto ya se dieron

cuenta Miguel Ángel Ri
quebne Solis y Esteban
Villegas, Gobernadores de
Coahuila y Durango, respec
tivamente, quienes hoy es
tarán firmando ante más de
130 inversionistas institucio
nales, nacionales y extranje
ros un convenio de colabo
ración para la asacción de
inversión a la región.

El acuerdo será impul
sado y avalado por Fomen
to Económico de Coahuila,
que encabeza el empresario
Jorge Pérez Garza.

Para dimensionarlo, am
bas entidades generan un
PIB de más de 18 mil millo
nes de dólares, de los cuales
75 por ciento corresponde
al sector industrial, particu
larmente en las ramas ali
mentaria, metalúrgica y ei
de manufactura

En la región operan em
presas como Grupo Lala e
Industrias Peñoles, así co
mo distintas organizaciones
empresariales.

Refrendan
alianza

Tras 17 años de colaboración
entre el Centro Médico ABC
de la Ciudad de México, que
capitanea José María Zu
biría Maqueo, y el Hospital
Houston Methodist, que lleva

Cathy Easter, ambas institu
ciones acaban de anunciar un
nuevo acuerdo por siete años.

Esta alianza comenzó en
2006 y desde entonces han
intercambiado las mejores
prácticas en áreas clínicas
y administrativas, incluyen
do el desarrollo de líneas de
servicios clave como cardio
logía, oncología y trauma
tología, así como el estable
cimiento de estándares de
calidad y seguridad para el
paciente que son reconoci
dos a nivel internacional.

La renovación del
acuerdo permitirá continuar
con los trabajos para lograr
mayor eficacia clínica y ope
rativa, además de mantener
los programas de educación
y capacitación médica con
tinua, tanto en la Ciudad de
México como en Houston.

La alianza entre el ABC
y Methodist ha ayudado a
reforzar la cultura de cali
dad y el nosocomio mexi
cano ha obtenido la certifi
cación de la Joint Commis
sion International por más
años consecutivos que nin
gún otro hospital en México.
Además, su Centr o de Cán
cer es uno de los más avan
zados en América Latina

El Centro Médico ABC
atiende alrededor de 150
mil pacientes al año.

capitanes@reforma.com
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£1 FMI
algo optimista

El Fondo Monetario
Internacional (FMI)
presentó el World

Economic Outlook (infor
me WEO por sus siglas en
inglés) el mes pasado con
un panorama algo optimis
ta para el futuro económico
del mundo. Espera un cre
cimiento global de 3.2 por
ciento entre el último tri
mestre de 2022 y el último
de este año, lo que de ocu
rrir sería un buen resultado,
pero debido esencialmente
al comportamiento de los
países emergentes y en de
sarrollo, ya que se estima
que Estados Unidos (EU)
avance tan solo 1 por ciento
y la eurozona 0.5 por ciento.

Lo que me llama la
atención del reporte del
FMI son dos cosas. Por un
lado, el papel de los países
emergentes y en desarro
llo, particularmente en <\sia,
donde China e India se es
pera generen la mitad del
crecimiento global este año.
La reapertura de China y
el descenso de los precios
de los energéticos en Euro
pa se consideran las razo
nes más importantes para
la mejoría de las perspec
tivas. Pero los riesgos a la
baja permanecen, en par
ticular un recrudecimiento
de la guerra en Ucrania, así
como que la recuperación
en China incremente las
presiones inflacionarias en
el mundo desarrollado que
prolongaría la época de al
tas tasas de interés.

Por otro lado, si bien
hay una expectativa muy

positiva para el desempeño
de los países emergentes
y en desarrollo, ese no es
precisamente el panorama
para las naciones de Amé
rica Latina, en particular
México, para el que el FMI
espera un avance de tan so
lo 1.1 por ciento (entre di
ciembre 2023 y diciembre
2022). Y este número, a la
luz del desempeño espera
do para EU pudiera resultar
optimista.

Esto es así porque corno
he insistido en varias oca
siones, los mercados siguen
comportándose como si la
Reserva Federal (Fed) fuera
a reducir las tasas de interés
este año, a pesar de las múl
tiples advertencias en con
trario de Jerome Powell y
otros miembros del Fed. La
esperanza de los inversio
nistas es que las economías
permanezcan tuertes, se re
duzcan las tasas de interés
y la inflación desaparezca,
todo ai mismo tiempo. Pe
ro si bien este es el mejor
de los mundos posibles, es
también el menos probable
de ocurrir. Y apostarles a
eventos de muy baja proba
bilidad es una receta segura
para pérdidas considerables.

Entre más fuerte esté la
economía de EU, como se
aprecia en el bajo desem
pleo y el entusiasmo bur
sátil, mayor es la preocupa
ción de que la inflación no
se estabilizará pronto en 2
por ciento y que será ne
cesario prolongar el apre
tón monetario para alcan
zar ese nivel y anclar nue

vamente las expectativas
inflacionarias. Esto puede
debilitar más de lo espera
do por el FMI a la economía
estadounidense, principal
mente durante la segunda
mitad del año, lo que tam
bién afectará el desempeño
de nuestra economía en la
antesala de un año electoral.

El próximo WEO del
FMI aparecerá en abril,
cuando conoceremos más
sobre la situación sanita
ria en China y la guerra en
Ucrania, lo que quizá acla
re más el panorama para la
economía global y en parti
cular la de EU. Imagino que,
en ausencia de eventos sor
presivos en esos dos frentes,
la preocupación se centrará
en la inminente pausa del
Fed, probablemente a par
tir de mayo, para evaluar los
logros en el terreno infla
cionario y la debilidad de la
economía de EU. Conside
ro, no obstante, que lo más
probable es que las tasas de
interés se mantengan altas
todo el año.

En ese contexto, el dile
ma para el Banco de Méxi
co (Banxico) es, por un lado,
manejar su política moneta
ria en sincronía con el Fed
o, por otro lado, en función
de alcanzar la meta de in
flación del 3 por ciento. El
llamado de algunos miem
bros de la Junta de Gobier
no de Banxico para dejar
la sincronía pudiera enten
derse como suspender el
alza de tasas aún si el Fed
continúa haciéndolo; pero
debido al dato de inflación
del mes de enero, así como
la decisión el jueves de la
semana pasada de un alza
de 50 puntos porcentuales
a la tasa de referencia de
Banxico, tiene más sentido
interpretarlo que quizá se
necesite, antes de hacer una
pausa, de alzas adicionales
para que el crecimiento de
los precios converja hacia el
3 por ciento anual.
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Economía resiliente,
¿Fed a 6%?

Los datos de la econc
mía estadounidense
siguen sorprendien

do por lo vigorosos que son,
muestran una gran resilien
cm al choque del aumento
de las tasas de los fondos fe
derales por parte de la Reser
va Federal.

Apenas el 26 de enero se
reportó el PIB del cuarto tri
mestre y de todo 2022 con nú
meros arriba de lo esperado.

En la primera semana de
febrero, los reportes oportu
nos de la actividad de ser
vicios y de empleo fueron
extraordinarios (ver En el
dinero del 9 de febrero de
2023: "Aplacará Fed tantrum
del mercado").

Sorprendió la fuerza de la
economia y el pleno emplea

Esta semana tocó ver re
portes relacionados con el
consumo, las viviendas y la
inflación.

Las ventas al menudeo
de enero crecieron un ex
traordinario 3 por ciento,
muy por encima del 1.8 es
perado, revirtiendo dos me
ses de ajustes.

Todos los componentes
de las ventas registraron va
riaciones positivas en el mes.

El indicador muestra que
el 2,023 abre con un sólido
consumo.

Lo más asombroso fue el
reporte del índice del Mer
cado de la Vivienda (HMI)
de la Asociación Nacional de
Constructores de Viviendas
(\AHB)/Wells Fargo:

En el mes de febrero fue
de 42 puntos, frente a los 37
que se esperaban, la lectura
más alta desde septiembre
de 2022.

Señala tres meses de re
cuperación; es uno de tres
indicadores de viviendas con
mucha resiliencia

Entonces, ¿cuál recesión?
Desde julio de 2022 hay

"opinólogos" promoviendo
conferencias de como sor
tearla... Primero siquiera que
se esperen a que dé señales
de que viene (ver En el dine
ro del 21 de julio de 2022: "La
supuesta recesión es la más
deseada" y del 5 de enero:
"'Mercado grita recesión sin
indicios").

Finalmente, el reporte de
precios de enero en Estados
Unidos dejó sin habla a los
mercados:

La inflación al consumi
dor se ubicó en 0.5 por cien
to mensual, en línea con la
esperada y mayor al 0.1 de
diciembre.

La inflación subyacente
fue de 0.4, también en línea
con la esperada y con la del
mes anterior, que también
fue de 0.4 por ciento.

A tasa anual, la inflación
se fue a 6.4 por ciento, desde
el o.5 anterior y ¡a inflación
subyacente anual fue de 5.6
desde el 5.7 anterior.

El índice de vivienda fue
con mucho, el que más con
tribuyó al aumento mensual
de todos los artículos, lo que
significa casi la mitad de au
mento, de acuerdo con la
Oficina de Estadísticas La
borales (Bureau of Labor
Statistics).

El componente de ali
mentos creció 0.5 por cien
to mensual, 10.1 anual, con
un aumento en el índice de
huevos a 8.5 mensual.

El resultado es que la in

flación aminoró su tendencia
a la baja que había comenza
do en junio de 2022, deseen
diendo desde 9.1 por ciento
en el caso de la general y des
de 6.6 en septiembre para la
subyacente.

El cuadro es de una eco
nomía sólida con presiones
inflacionarias de demanda.

Los datos duros de la ma
croeconomía y las declara
ciones de todos los días de
los miembros del Comité de
Tasas de la Fed (FOMC, por
sus siglas en inglés) han de
rrotado al mercado.

Ya los rendimientos de
los creasuries se han volado, y
creo que seguirán haciéndolo,
el plazo de 10 años estaba en
3.37 el 18 enero y ayer cerró
en 3.81 por ciento.

Pero lo más importante
es que el mercado de futuros
de los fondos federales ya in
corpora que en marzo se su
be el techo oficial.

Hoy, el llamado diagrama
de puntos vigente es el del 21
de diciembre, que considera
un techo de un rango de 5 a
5.25 por ciento para los fon
dos federales, donde se de
tendría hasta el primer tri
mestre de 2024.

Los FOMC donde hay
cambios del diagrama es en
los de marzo, junio, septiem
bre y diciembre.

Los diagramas de puntos
son los gráficos en donde ca
da miembro del FOMC pone
sus pronósticos para cierre
de cada año de las tasas de
los fondos federales.

l os futuros siempre es
tuvieron abajo de ese techo
y veían un ciclo de bajas a fi
nales de año.

Pues bien, ahora ya los
futuros reconocen que en el
FOMC del 22 de marzo se
aumentará el techo a un ran
go de 5.25 a 5.50 por ciento.

Todo perfila que aún
puede ser más alto, no hay
que perder de vista que la
tasa de los fondos federales
pueda llegar a o por ciento,
con todo lo que implica.

Y cuidado en México.
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What's
News

Tesla Inc. abrirá parte
de su red exclusiva de

cargadores Supercharger
a otros tipos de vehículos
por primera vez en EU, dijo
la Casa Blanca el miérco
les. La medida califica a la

compañía para una porción
de los miles de millones de
dólares federales ofrecidos

para desarrollar una red
nacional de carga para
vehículos eléctricos (VEs).
Tesla planea abrir al menos
3 mil 500 cargadores
nuevos y existentes de 250
kilowatts a conductores

de todo tipo de VEs para
finales del año próximo,
anunció la Casa Blanca.

? Una caída en ventas
en Gucci e indignación
del consumidor por la
representación de niños en
anuncios de Balenciaga lle
varon a una desaceleración

en ingresos para su propie
tario. El conglomerado de
luj o francés Kering SA dijo
que su marca más grande,
Gucci, registró una caída de
14% en ventas comparables
durante un periodo de
tres meses que terminó en
diciembre debido en parte
a restricciones pandémicas
en China durante el trimes

tre. Kering reportó una caí
da en ventas del 4% en su

segmento "otras marcas",
que incluye a Balenciaga,
durante el mismo periodo.

? La deuda nacional de EU
ha aumentado en más de 8
millones de millones de dó
lares desde finales de enero

del 202u, llevando la deuda
total a más de 31 millones
de millones de dólares, de
acuerdo con el Departa

mento del Tesoro, ¡vledidas

contables especiales para
evitar infringir el tope de
deuda de 31.4 millones de

millones de dólares se ago
tarán a partir de junio. La
deuda pública federal, sin
incluir tenencias intragu
bemamentales, alcanzó el
100.3V del PIB ene! 2020.

? Kraft Heinz Co. pasó
a ganancias en el cuarto
trimestre al tiempo que
compensó medidas infla
cionarias con precios más
altos en los pasillos de los
supermercados. El fabri
cante de KoolAid y Jell0
con sede en Pitcsburgh
reportó un ingreso neto de
890 millones de dólares
en comparación con una
pérdida de 257 millones
en el mismo trimestre que
terminó en diciembre del
2021. Las ventas aumen

taron 10%, superando las
expectativas de Wall Street,
de acuerdo con analistas

encuestados por FactSet.

? Elon Musk dijo que el
momento probable de de
signar a un nuevo director
ejecutivo en Twitter Inc.
podría ser hacia finales
de año. El año pasado,
Musk planteó la idea de
nombrar a alguien para
asumir la gestión diaria
de ¡a plataforma de redes
sociales que compró en
octubre. "Calculo que pro
bablemente hacia finales

de año", dijo el miércoles
cuando se le preguntó
sobre el plan de sucesión
para un CEO en Twitter
durante una presentación
remota en la Cumbre
Mundial de Gobiernos en

Dubai.
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La muerte anunciada
de Aeromar

Aeromar debió haber
quebrado por ¡o me
nos desde octubre del

año pasado, cuando ía banca
de desarrollo Je había rechaza
do un crédito para salvar sus fi
nanzas, se había desvanecido
la opción de una capitalización
por parte de inversionistas, el
Ejército mexicano había desis
tido de comprar sus activos pa
ta lanzar su aero línea y su due
ño, el empresario israelitame
xicano Zvi Katz, había liuido
del país. Era la clónica de una
muerte anunciada.
Pero no se tomó la decisión

de cerrar sus operaciones. Los
dueños de la aerolínea la deja
ren morir de inanición y no so
lo dejaran colgados al gobierno
(SAT, Seneam, ASA, AICM, en
tre otras dependencias) sino a
los empleados (pilotos, sobre
cargps y trabajadores de tierra)
a quienes les deben salarios
caídos, prestaciones, caja de
aliono, sus cuotas patronales
ante el IMSS, Infonavit, Afores,
y por si fuera poco también a
decenas de pasajeros que se
quedaron sin poder viajar tras
el anuncio de este miércoles
A Aeromar le pasó lo que a

la mayoría de las aerolíneas
que quiebran: jnalas decisio
nes operativas y administra
tivas combinadas con crisis
internacionales que disparan
los precios del combustible o
desploman la demanda de
vuelos, aunado a la falta de
apoyo gubernamental.
El problema de la aerolínea

regional comenzó, sin saberlo,
en 20Í6, cuando tras haber fi
chado a un ejecutivo de Volaris,
Andrés Fabre, y convertirlo en
su nuevo director general,
anunció también la compra de
ocho aeronaves ATRóOO por
un monto de 200 millones de

dólares para renovar su flota de
Í7 aviones que tenía en ese en
tonces. El acuerdo contempla
ba una opción para adquirir
seis aeronaves más, con lo que
el monto total superaría los360
millones de dólares.
En el horizonte, los directivos

de Aeromar veían el proyecto
del Nuevo Aeropuerto Interna
cional de México que se comen
zabaaconstruir eiiTexcoca Co
mo el resto de las aerolíneas na
cionales e internacionales, la
promesa de tener una infraes
tructura de esa magnitud, que
se aprestaba a ser el nuevo hub
de América Latina, había de
slumhrado a sus dueños, quie
nes solicitaron aviones, planea
ron nuevas rutas y buscaron su
mar a inversionistas.

En Aeromar, la aerolínea la
tinoamericana Avianca se inte

resó por convertirse en su socia.
A través de su controlada; el
Grupo Sineigy, planteó la posi
bilidad de invertir haaa 100 mi

llones de dólares para adquirir
un 49% de la línea aérea mexi
cana fundada en 1987yquepara

ese entonces (2016) atendía 28
destinos en México, y algunos
otros a las ciudades de Tucso n y
McAllen, en Estados Unidos, La
operación nunca se concretó.
La ambición de la familia

Katz por crecer y aprovechar el
nuevo aeropuerto de Texeoco
se estrelló con la pared del nue
vo gobierno de Andrés Manuel
López Obrador, cuya primera
decisión de gobierno fiie can
celar esa obra y sustituirla por
una ampliación de la base mi
litar de Santa Lucía

Itera, marzo del 2019, Aero
mar ya estaba en crisisy con mil
110 empleados a la deriva. La
compra de los aviones para su
expansión había agotado la caja
y se enfrentaban a incumpli
mientos con tas empresas fabri
cantes y con el gobierno. Junto
con Inteijet, arrastraba pagos
por el uso del espacio aéreo, por
combustible, por concepto del
pago delTUAyotros. Luego es
talló la crisis del Covid19 que
desplomó el mercado de la
aviación. La empresa de la fa
milia Alemán quedó a deber
cientos de millones de pesos y
hoy tanto el patriarca, Miguel
Alemán Velase», como el hijo,
Mjguel Alemán Magnani, están
fuera, del país el primera en
Miami y d segundo en París,
con órdenes de aprehensión y
activos embargados.
La misma suerte le espera a

Zvi Kaíz, un empresario cerca
no al exgobemador Alejandro
Murat y también al secretario
de Turismo, Miguel Tomicq,
quien desde mediados del año
pasado decidió cambiar su re
sidencia a Israel, En total, Aero
mar adeixiaunos? mil millones
de pesos entre et gobierno,
arrendadores privados, fabri
cantes de aviones, atentas por
pagar, sueldosy prestaciones de
trabajadores, entre otros •

@MorioMol

Malas decisiones operatiuas y admi
nistrativas combinadas con crisis.
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Aeromar, adiós a la üítima
más longeva del mercado
::::: Nos dicen que con eí cese de operaciones
definitivas de Aeromar, teimiria la historia de
ia aerolínea más longeva del mercado comer
cial de la aviación en nuestro pais, pues, aun
que Mexicana se fundó en 1921 y Aeroméxico
en 1934, nacieron como empresas de partici
pación estatal mayoritaria y después fueron
privatizadas. Nos cuentan que fue en enero
de 1987 cuando se creó Transportes Aeromar.
Se distinguió por ser ia primera en usar ía
tecnología "cabinas de cristal", fomentar la
equidad de género ai incorporar personal
masculino a su equipo de sobrecargos e inno
var el esquema tarifario para la aviación re
gional en rutas internas. Ahora se une a la lis
ta de las que ya desaparecieron del mapa co
mo Aero California, Aviacsa, Avolar, Trans
portes Aéreos Ejecutivos, Líneas Aéreas Azte
ca, Aladia, Alma de México, Aerolíneas Inter
nacionales, sólo por mencionar algunas.

Reaparece Ramírez de la 0
::::: Luego de que el secretario de Hacienda no
estuvo en el presidium junto con sus compa
ñeros de gabinete en la celebración de la
Marcha de la Lealtad en el Zócalo capitalino,
nos platican que reapareció ayer en público.
Nos recuerdan que llamó la atención su au

sencia en aquella ocasión,
¦'k pero ahora más en su reapa
1 rición. Nos comentan que
Rogelio Ramírez de la O
estuvo en la presentación de
los Programas de Hnancia
miento NafinBancomext
2023, a cargo de Luis Anto
nio Ramírez. Ahí se le vio

Rogelio Ramí con marcas de golpe en la
rez de la O cara, específicamente en un

pómulo y la nariz. Nos
cuentan que al parecer sufrió una caída, por
lo que ese podría haber sido el motivo por el
cual no estuvo en el evento con el Presidente,
bueno al menos eso es lo que contaron algu
nos de los asistentes.
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Ideal PR arriba a México
::::: Comandada por Daniel Karam, la agen
cia de relaciones publicas Ideal PR inició ope
raciones en México esta semana. Nos hacen

ver que su oferta está enfocada en comunica
ción corporativa, manejo de

8 crisis, gestión reputacionaly
2 un enfoque especializado en
el análisis de datos, mapeo

  de ia conversación en redes
 sociales, creación de conte

J * síJ nido digital y relación con
| , influenciadores digitales,
V M Con un equipo de 25 profe

Dauiel sionales, Karam tiene muy
Karam presente que en una socie

dad hiperconectada, ia opi
nión que eí público tenga sobre una marca,
cualquiera que sea, es fundamental para su
éxito o fracaso.

Se desinfla San Valentín
::::: La inflación cambió les hábitos de consu

mo y la celebración del Día de San Valentín
lo demostró. La consultora Kantar México,
que dirige Francisco Luna, encuesto a los
mexicanos sobre sus intenciones para cele
brar el 14 de febrero y mientras que, el año
pasado, 8% de los hogares dijo que optaría
por ir al cine, este año sólo 6% lo declaró. La
opción de obsequiar una tarjeta de regalo pa
só de 6% a 3%; considerar ir a un spa, dismi
nuyó de 1% a 0.4%. Nos explican que estas al
ternativas no son para todos los hogares y tal
vez, por eso, actividades como celebrar San
Valentín con una comida en casa se mantuvo

con 40%. Aunque sí llama fa atención que sa
lir de casa o adquirir algo adicional ya se está
pensando dos veces, pues los mexicanos as
tan de cuidar el dinero, nos hacen notar.
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1 Quien ahora sí se descuidó fue el titu

lar de la Profeco, Ricardo Sheffield,
al no advertir a los pasajeros de la extin
ta Aeromar, que dirigía Danilo Correa,
de no comprar boletos con la empresa, ya
que estaba al borde de la quiebra. Si bien
no se podía prohibir la venta, pues hasta
el 14 estuvo en operación, sí se podía in
formar que se corría el riesgo de suspen
sión del servicio. Y ya ni hablar de la SICT,
de Jorge Ñuño, que bien sabía que la em
presa estaba en una crisis financiera desde
hace años y, aun así, no hicieron nada para
detener su deterioro antes de que las con
secuencias fueran irreversibles. De hecho,
hasta la dejaron especular con la conce
sión para atraer a supuestos inversionistas.
2 En Veracruz, entidad en la que está

«en proceso de construcción su nue
va planta productora de cerveza para
exportación a Estados Unidos, Constella
tion Brands, que en México dirige Daniel
Baima, dio la bienvenida a su programa El
Valor de Educar a los 500 estudiantes se
leccionados de los niveles de educación

media superior y superior con la entrega
oficial de su beca destinada al pago de sus
colegiaturas, gastos mensuales escolares
y de manutención. Este apoyo se suma al
que la cervecera ha realizado desde 2021
en Sonora y Coahuila. Además, el progra
ma incluye talleres de promoción del desa
rrollo humano para los becarios, maestros
y padres de familia.

2 En Veracruz, entidad en la que está
«en proceso de construcción su nue

va planta productora de cerveza para
exportación a Estados Unidos, Constella
tion Brands, que en México dirige Daniel
Baima, dio la bienvenida a su programa El
Valor de Educar a los 500 estudiantes se
leccionados de los niveles de educación

media superior y superior con la entrega
oficial de su beca destinada al pago de sus
colegiaturas, gastos mensuales escolares
y de manutención. Este apoyo se suma al
que la cervecera ha realizado desde 2021
en Sonora y Coahuila. Además, el progra
ma incluye talleres de promoción del desa
rrollo humano para los becarios, maestros
y padres de familia.

3 La que se integra al concepto de
• economía circular es la empresa

Bridgestone, que en Latinoamérica pre
side Alfonso Zendejas, pues busca apro
vechar al máximo los recursos que usa en
sus procesos de producción, a fin de alar
gar el ciclo de vida de sus neumáticos. Es
por ello que está adoptando un nuevo es
quema de negocios, donde el 40% de los
materiales que utiliza para la fabricación
de llantas sea reciclado y renovable, en un
plazo no mayor a siete años, es decir, para
2030. Esto permitirá eliminar desechós
que contaminan el medio ambiente con su
uso continuo, lo que va en línea con su es
trategia principal de utilizar materiales to
talmente sostenibles.
4 Desde la SRE, a cargo de Marcelo

« Ebrard, se busca trazar la ruta para
impulsar el desarrollo de la industria de
autos eléctricos, pero la Asociación Nacio
nal de Productores de Autobuses, Camio
nes y Tractocamiones, que preside Miguel
Elizalde, considera urgente una coordi
nación entre todos los agentes involucra
dos, privados y gobierno. Si bien se están
creando grupos de trabajo para definir la
regulación, infraestructura y demás ne
cesidades, lo cierto es que cada autoridad
camina por su lado. Es decir, en las reunio
nes de la Semarnat no participa Economía
y viceversa. Lo grave es que esta situación
comienza a replicarse en otros organis
mos, lo que retrasa el desarrollo del sector.

4 Desde la SRE, a cargo de Marcelo
« Ebrard, se busca trazar la ruta para

impulsar el desarrollo de la industria de
autos eléctricos, pero la Asociación Nacio
nal de Productores de Autobuses, Camio
nes y Tractocamiones, que preside Miguel
Elizalde, considera urgente una coordi
nación entre todos los agentes involucra
dos, privados y gobierno. Si bien se están
creando grupos de trabajo para definir la
regulación, infraestructura y demás ne
cesidades, lo cierto es que cada autoridad
camina por su lado. Es decir, en las reunio
nes de la Semarnat no participa Economía
y viceversa. Lo grave es que esta situación
comienza a replicarse en otros organis
mos, lo que retrasa el desarrollo del sector.

5 La necesidad de financiamiento a

• las empresas se nota. Y es que, en un
hecho sin precedentes, los principales re
presentantes del sector empresarial y pro
ductivo, asistieron a la presentación de
créditos que otorgarán Nafin y Bancomext.
Francisco Cervantes, presidente del Con
sejo Coordinador Empresarial, se mostró
sorprendido por la convocatoria que tuvo
el anuncio, pues representantes del sector
industrial, comercial, automotriz y la ban
ca comercial se dieron cita para escuchar
el impulso que este año habrá para finan
ciamiento por parte del gobierno federal y
la banca de segundo piso. Y es que, cuan
do llega a prestar, la banca de desarrollo lo
hace en buenas condiciones.
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Experiencia maldita
Luego de que, finalmente, Aeromar suspendió ayer opera
ciones, se desató una serie de reacciones que muestran el
grado de experiencia que ha ido logrando el país en materia
de quiebras aéreas, van dos en este sexenio.

Los sindicatos de aviación, muy destacadamente ASPA,
que encabeza Humberto Gual, no únicamente hicieron
todo a su alcance para preservar, sin caer en la ingenuidad,
su fuente de trabajo.

El propio Gual buscó en Italia e Israel a Zvi Katz, quien
únicamente mintió, para que se hiciera responsable. Gestionó
con la Secretaría del Trabajo que se estableciera una red de
protección para todos los trabajadores de Aeromar (no im
porta que ahora Luisa Alcalde se quiera colgar la medalla).

Así, se logró un acuerdo en el que participan el Infonavity
el IMSS, encabezados, respectivamente, por Carlos Martínez
y Zoé Robledo, para que no pierdan los derechos que les fue
ron conculcados por la mala administración de la línea aérea.

También fue una pieza fundamental, junto con el sindicato
de sobrecargos, para que se abra una puerta a los trabajadores
de Aeromar en las filas de Aeroméxico, Vólaris y Viva Aerobús.

El secretario de Infraestructura Comunicaciones y Trans
portes, Jorge Ñuño, es otro personaje muy destacado en este
proceso, puesto que él coordinó acuerdos con las otras líneas
aéreas para que se dé la menor afectación a quienes tenían
boletos comprados con Aeromar.

Es de llamar la atención la reacción del equipo de la SICT,
puesto que, por un lado, coordinaron mantener, en la medida
de lo posible, la operación de las líneas aéreas y la comuni
cación en el país y, por otro, preservar los derechos de los
trabajadores y también los derechos del propio aeropuerto
de la Ciudad de México.

Ante este lamentable panorama, en el que prácticamente
todas las líneas aéreas en México tienen muchos problemas
para sobrevivir: ¿de dónde sacan que una línea aérea operada
por el gobierno a través del Ejército sí pueda tener éxito y no
suceda lo que ha pasado con dos empresas aéreas práctica
mente durante las últimas dos décadas?
REMATE CHELERO

Como parte de la reestructuración de FEMSA, que dirige
Daniel Rodríguez Cofré, la empresa se deshará de las mar
cas Tecate y Heineken. Lo importante aquí es que tener
estas dos marcas es uno de los principales candados para
abrir tiendas Oxxo en Estados Unidos.
REMATE SOBERBIO

Luego de recibir un espaldarazo por parte de Rogelio
Ramírez de la O, la dirección de Nafin y Bancomext sintió
que podría seguir haciéndole daño alos trabajadores de estos
bancos de desarrollo.

Ramírez de la O habló bien del trabajo de Luis Antonio
Ramírez Pineda, quien, con esto, logró un segundo apoyo
por parte el gobierno, aunque, en los hechos, la secretaria del
Trabajo, LuisaAlcalde, ha bloqueado a los sindicalizados de
los bancos de fomento. El secretario de Hacienda estuvo en
la presentación de los programas de apoyo de los bancos de
desarrollo, que son más de lo mismo y no plantean acciones
concretas para aprovechar la relocalización que, dicho sea de
paso, se está desperdiciando porque el gobierno está siendo el
principal obstáculo. De hecho, muchos de los que asistieron
a este evento salieron con un sabor de boca más o menos
amargo. Por un lado, saben que existe una gran oportunidad
y, por el otro, que se está dejando pasar ésta por falta de ac
ciones concretas de parte del mismo gobierno.

Seamos muy claros, sí han llegado inversiones extranje
ras, pero lo han hecho a pesar del gobierno, que no ha dado
señales claras de cómo se resolverán los dos principales pro
blemas: acceso a energías suficientes y menos contaminantes,
así como seguridad jurídica para la inversión. La campaña
que están haciendo la CFE y Energía (en la que Rocío Nahle
demuestra su baja comprensión del tema) a los empresarios
internacionales no les alcanza, como tampoco los rollos que
han complicado la llegada de una planta de Tesla al país.

No sé por qué extrañas consideraciones políticas el go
bierno quena llevar la planta a Hidalgo y obstaculizó a Nuevo
León que, según parece, terminará rescatando la inversión,
que no es para un estado, sino para todo el país.

Para aprovechar la relocalización sería fundamental no
únicamente hacer discursos, sino tener una política clara y
transparente que pasa, necesariamente, porque Ramírez
Pineda y su administración dejen de hostigar a los trabaja
dores, La última gracia de la administración de estos bancos
de desarrollo fue quitarles a los sindicalizados las líneas tele
fónicas. Si esto no es acoso, se llama obsesión.

Luego de que, finalmente, Aeromar suspendió ayer opera
ciones, se desató una serie de reacciones que muestran el
grado de experiencia que ha ido logrando el país en materia
de quiebras aéreas, van dos en este sexenio.

Los sindicatos de aviación, muy destacadamente ASPA,
que encabeza Humberto Gual, no únicamente hicieron
todo a su alcance para preservar, sin caer en la ingenuidad,
su fuente de trabajo.

El propio Gual buscó en Italia e Israel a Zvi Katz, quien
únicamente mintió, para que se hiciera responsable. Gestionó
con la Secretaría del Trabajo que se estableciera una red de
protección para todos los trabajadores de Aeromar (no im
porta que ahora Luisa Alcalde se quiera colgar la medalla).

Así, se logró un acuerdo en el que participan el Infonavity
el IMSS, encabezados, respectivamente, por Carlos Martínez
y Zoé Robledo, para que no pierdan los derechos que les fue
ron conculcados por la mala administración de la línea aérea.

También fue una pieza fundamental, junto con el sindicato
de sobrecargos, para que se abra una puerta a los trabajadores
de Aeromar en las filas de Aeroméxico, Vólaris y Viva Aerobús.

El secretario de Infraestructura Comunicaciones y Trans
portes, Jorge Ñuño, es otro personaje muy destacado en este
proceso, puesto que él coordinó acuerdos con las otras líneas
aéreas para que se dé la menor afectación a quienes tenían
boletos comprados con Aeromar.

Es de llamar la atención la reacción del equipo de la SICT,
puesto que, por un lado, coordinaron mantener, en la medida
de lo posible, la operación de las líneas aéreas y la comuni
cación en el país y, por otro, preservar los derechos de los
trabajadores y también los derechos del propio aeropuerto
de la Ciudad de México.

Ante este lamentable panorama, en el que prácticamente
todas las líneas aéreas en México tienen muchos problemas
para sobrevivir: ¿de dónde sacan que una línea aérea operada
por el gobierno a través del Ejército sí pueda tener éxito y no
suceda lo que ha pasado con dos empresas aéreas práctica
mente durante las últimas dos décadas?
REMATE CHELERO

Como parte de la reestructuración de FEMSA, que dirige
Daniel Rodríguez Cofré, la empresa se deshará de las mar
cas Tecate y Heineken. Lo importante aquí es que tener
estas dos marcas es uno de los principales candados para
abrir tiendas Oxxo en Estados Unidos.
REMATE SOBERBIO

Luego de recibir un espaldarazo por parte de Rogelio
Ramírez de la O, la dirección de Nafin y Bancomext sintió
que podría seguir haciéndole daño alos trabajadores de estos
bancos de desarrollo.

Ramírez de la O habló bien del trabajo de Luis Antonio
Ramírez Pineda, quien, con esto, logró un segundo apoyo
por parte el gobierno, aunque, en los hechos, la secretaria del
Trabajo, LuisaAlcalde, ha bloqueado a los sindicalizados de
los bancos de fomento. El secretario de Hacienda estuvo en
la presentación de los programas de apoyo de los bancos de
desarrollo, que son más de lo mismo y no plantean acciones
concretas para aprovechar la relocalización que, dicho sea de
paso, se está desperdiciando porque el gobierno está siendo el
principal obstáculo. De hecho, muchos de los que asistieron
a este evento salieron con un sabor de boca más o menos

amargo. Por un lado, saben que existe una gran oportunidad
y, por el otro, que se está dejando pasar ésta por falta de ac
ciones concretas de parte del mismo gobierno.

Seamos muy claros, sí han llegado inversiones extranje
ras, pero lo han hecho a pesar del gobierno, que no ha dado
señales claras de cómo se resolverán los dos principales pro
blemas: acceso a energías suficientes y menos contaminantes,
así como seguridad jurídica para la inversión. La campaña
que están haciendo la CFE y Energía (en la que Rocío Nahle
demuestra su baja comprensión del tema) a los empresarios
internacionales no les alcanza, como tampoco los rollos que
han complicado la llegada de una planta de Tesla al país.

No sé por qué extrañas consideraciones políticas el go
bierno quena llevar la planta a Hidalgo y obstaculizó a Nuevo
León que, según parece, terminará rescatando la inversión,
que no es para un estado, sino para todo el país.

Para aprovechar la relocalización sería fundamental no
únicamente hacer discursos, sino tener una política clara y
transparente que pasa, necesariamente, porque Ramírez
Pineda y su administración dejen de hostigar a los trabaja
dores, La última gracia de la administración de estos bancos
de desarrollo fue quitarles a los sindicalizados las líneas tele
fónicas. Si esto no es acoso, se llama obsesión.
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No viene lo duro,
sino lo tupido> para México

Sin personalizar, es evidente que las organiza
ciones y políticos de EU han iniciado una ofen
siva generalizada poniendo presión sobre los
rubros de la exportación mexicana que pueden
ponerse en jaque con tan sólo activar plena
mente los procesos de disputas bajo el TMEC.

PPrimero fueron los legisladores de Florida
enviando un proyecto de ley impulsado de for
ma bicameral, que iría en contra de lo conveni
do en el marco del TMEC, al proponer leyes de
protección a agricultores de frutas y hortalizas,
la petición de la Comisión para la Cooperación
Ambiental (CCA), en el marco del capítulo 24
del TMEC, para que se inicie el procedimiento
por incumplimiento de acuerdos ambientales
en la producción de aguacate en Michoacán, las
voces republicanas y demócratas demandan
do a la USTR avanzar en la disputa en contra
de México por no probar científicamente que
los efectos sobre la salud de productos biotec
nológicos (granos y herbicidas), y la última, la
dirigida ayer a la secretaria de Comercio, Gina
Raimondo, y Katherine Tai, representante de
Comercio de EU, de un grupo de senadores
encabezados por el senador de Arkansas, Tom
Cotton, demandando reimponer aranceles y
cuotas, por el incumplimiento de los exporta
dores de productos de acero mexicanos a los
EU de mantener los envíos en "niveles históri
cos", acuerdos que se alcanzaron en 2019 para
levantar la aplicación de 25% de arancel du
rante la administración Trunip.
Una cadena impresionante de elementos

que llegan al "core" de la relación económica
y, que cada día moviliza más a actores políticos
relevantes en la demanda de "actuar contra la

administración de México desde una posición
de fuerza y no de debilidad", pues, para ellos,
la venta de productos mexicanos en EU, es una
"concesión" y no producto de una relación in
tensa. ¿Y sabe qué falta? Sí, la disputa de ener
gía que está por entrar a panel. El desacuerdo
se centra en la falta de piso parejo para el sector
privado de EU en materia energética, tanto en
generación eléctrica, como en almacenamien
to y distribución de combustibles y gas.
El decreto del lunes, debiera eliminar la

enorme cantidad de restricciones y solicitudes

de importación a México no autorizadas para
la importación de productos biotecnológicos o
herbicidas que, desde hace dos años, ha pre
valecido y que en opinión del presidente de
Ways and Means, Jason Smithy del presiden
te del Subcomité de Comercio, Adrián Smith,
ha tenido a los agricultores de estadunidenses
con la soga al cuello, pero, en realidad, pone
en entredicho la ciencia que le ha dado segu
ridad alimentaria a los Estados Unidos y una
buena parte del mundo en los últimos 30 años,
incluyendo a Brasil, Argentina, Vietnam, India
o Europa.

"We must engage with the Government of
México from a position of strength, not weak
ness. Time is of the essence as farmers plan
for the 2023 planting season that will feed the
world in 2024", sentencian los Smith. quienes
parecen ignorar que los productores agrícolas
mexicanos son más competitivos que los nor
teamericanos y que 50% de frutas y 70% de las
verduras que comen se mandan desde México.
DE FONDOS A FONDO

•FEMSA... Con la apuesta directa hacia la
hiperconveniencia y tras el lanzamiento del
formato de Oxxo Smart, el Consejo de Ad
ministración de FEMSA, que encabeza José
Antonio Fernández Carbajal, tomó la deci
sión de vender 14,9% de su participación en
Grupo Heineken, la misma que se origina en
la venta de FEMSA Cerveza hace 13 años: 12 de
enero del 2010 en 7,343 millones de dólares,
cuyo título está en 98.73 euros, casi el doble
de su más cercano competidor, reducir el nivel
de su deuda neta a 2.0 veces Ebitday, centrar
su negocio en la expansión y solidez de sus
áreas de negocio clave: comercio y logística,
refrescos y digital/fintech.
No queda claro si desinvertirán o reor

ganizarán su negocio de Envoy Solutions en
Estados Unidos, que crecieron de forma im
portante durante la pandemia, y la compra
de Valora Holding para expandir sus tiendas
de conveniencia en Europa. Será relevante la
presentación de resultados el 24 de febrero co
rrespondiente al 4/T, si considera que FEMSA
es una de las corporaciones mexicanas multi
nacionales más sólidas del país.
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Aeromar adelantó cierre
de operaciones por ASA
Aunque se daba por hecho, como ya se lo había informado,
que Aeromar dejaría de operar el primer minuto de hoy, la
propia aerolínea informó ayer a primera hora la suspensión
de sus operaciones y que buscaría atender a los pasajeros
afectados para que pudieran utilizar sus boletos en otras
aerolíneas.

Lo que sucedió en realidad es que Aeropuertos y Servicios
Auxiliares se adelantó y notificó a la empresa que suspen
dería sus servicios a partir de ayer, por lo que Aeromar no
tuvo más remedio que cerrar sus operaciones y no esperar
al ultimátum que le habían fijado el AICM y los Seneam para
que pagara sus adeudos, que vencía ayer a media noche.

Como también le habíamos informado, la SICT, en coor
dinación con la AFAC, los Seneam, el AICM y la STPS, había
diseñado una estrategia conjunta para atender a los pasa
jeros afectados, porque, por ley, no pueden impedir a una
aerolínea suspender la venta de boletos mientras esté en
operaciones.

Fueron las autoridades y no Aeromar las que negociaron
con Viva Aerobüs, Volaris y Aeroméxico para atender a los
pasajeros afectados y también las rutas que cubría Aero
mar, como son: Tepic, Nayarit; Piedras Negras, Coahuila;
Aguascalientes; Ixtepec, Oaxaca; Colima y McAllen, Texas.

Los pasajeros tendrán que llamar a los cali centers de
estas aerolíneas para poder utilizar sus boletos en la misma
ruta que tenían contratada o en algún destino cercano y será
seguramente la Profeco la que vigilará que las aerolíneas
cumplan.

O
578 TRABAJADORES
AFECTADOS

En cuanto a los 578 trabajadores
afectados por el cierre de Aero
mar, la STPS y la SICT también
negociaron con las aerolíneas
mexicanas para tratar de colocar
a los pilotos, sobrecargos y perso 
ñas de tierra pero, desde luego, no
están obligadas a hacerlo y lo más
seguro es que la mayoría se quede en el limbo, porque la otra
alternativa que les ofrece el gobierno es que sean contrata

dos por la aerolínea de la Sedeña cuando inicie operaciones.
A diferencia de Interjety de otras aerolíneas que han que

brado en México, como Mexicana, en el caso de Aeromar,
prácticamente no tiene activos porque sus aviones eran
arrendados y ya no sólo operaba con dos, sino que sus han
gares e instalaciones, como el salón VIP en la T2, no son
propiedad de la empresa, sino del AICM, que ayer mismo
tomó posesión de las instalaciones y únicamente se permitió
que los trabajadores sacaran sus pertenencias personales.

O
FEMSA DEJA LA CERVEZA

Fomento Económico Mexicano (FEMSA), que preside José
Antonio Fernández Carbajal, sorprendió al anunciar que
se saldrá del negocio de la cerveza, que en el pasado fue
su origen, y venderá a precios de mercado su participación
en Heineken, que ha reducido gradualmente y representa
ya menos del seis por ciento. Una vez concretada la venta
de la participación en Heineken, renunciarán los consejeros
de FEMSA en la cervecera holandesa.

La empresa anunció que su plan de desinversión, que
se realizará en un plazo de 4 a 36 meses, busca reducir su
deuda; mejorar su calificación por su mejor apalancamiento
y concentrarse en negocios más rentables, como son Co
caCola FEMSA; retail, con su cadena de tiendas Oxxo y
gasolinerías, y digital.

También se fortalecerá a Envoy Solutions, subsidiaria de
FEMSA especializada en distribución en Estados Unidos.

El director de FEMSA, Daniel Rodríguez Cofré, dará
a conocer mañana a analistas más detalles sobre esta

estrategia.

La STPS y la SICT
negociaron con
las aerolíneas

mexicanas para
tratar de colocar

a los trabajadores
afectados.
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Quiebra Aeromar y sin
aerolíneas regionales;
FEMSA a creación de
valor, venderá Heineken
Las autoridades lo sabían: Aeromar iba a quebrar. Y no se hizo
nada, no sólo para salvar las fuentes de trabajo, sino para sal
var las pocas aerolíneas regionales que quedan. ¿Ahora quién
va a cubrir, por ejemplo, las rutas a Piedras Negras o la de
Ixtepec? Nadie. Los pasajeros pierden, la aviación pierde por
falta de rutas regionales y la competencia pierde.

En este sexenio ya quebraron dos aerolíneas, Aeromar
e Interjet. Y nos quedamos sin competencia aérea. Por eso,
cuando el presidente López Obrador se enoja en las maña
neras por los altos precios de los boletos, una de las causas
de boletos tan caros es la falta de oferta de más aerolíneas.

Las aerolíneas siguen desapareciendo.
Es cierto que no sólo es tema de este sexenio. En 20 años

hemos visto morir a Taesa, Aviacsa, Líneas Aéreas Azteca,
Aero California. Pero sí es problema de esta administración
la falta de total apoyo a la aviación y, lejos de ello, a las aero
líneas les imponen el TUA (Tarifa Unica Aeroportuaria), que
ahora en el Aeropuerto de la Ciudad de México no se puede
bajar porque es un ingreso para pagar los costos de haber
cancelado Texcoco. Y también les imponen la operación del
Felipe Ángeles, cuando las aerolíneas pierden porque es un
aeropuerto regional, sin conexiones, muy lejos de ser un hub.

En lugar de buscar el cabotaje, donde las enormes líneas
aéreas internacionales vengan a México a depredar las prin
cipales rutas nacionales, la 4T debería estar buscando cómo
solucionar los temas de aerolíneas regionales, de compe
tencia y; sí, de apoyo a las empresas con nuevas rutas y ge
neración de empleos^

El obradorismo le tiene miedo a la palabra apoyo, cuando
es lo menos neoliberal. Lo neoliberal es dejar al mercado
libre, como lo están haciendo en aviación. Apoyos no deben
confundirse con subsidios.
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La aviación vive una crisis y, en lugar de contar con una
política de desarrollo regional y nacional, vemos ocurrencias
de levantar una aerolínea del Ejército que sea comercial y,
obviamente, ahí sí tendrán subsidios. El costo de una falta de
política aérea lo estamos pagando caro, con boletos costosos,
sin vuelos regionales, sin Categoría 1 para volar hacia EU y,
ahora, sin aerolíneas.
FEMSA VENDERÁ EL 14.8% DE HEINEKEN,
VA A COMERCIO, BEBIDAS Y DIGITAL
El negocio cervecero es bueno. Pero a FEMSA ya le quedó
claro dónde puede generar más valor: en comercio, bebidas
(no cervezas) y digital. Por eso venderá el 14.8% de la ho
landesa Heineken y terminará de salirse completamente del
negoció de la cerveza, que en México Heineken lo ha hecho
bien, incluso con nuevos lanzamientos.

En un plazo largo, de entre 24 y 36 meses, cuidando de
no tumbar las acciones de Heineken, FEMSA venderá su par
ticipación en la cervecera holandesa de manera pausada.

Con esos recursos, FEMSA se concentrará en tres activi
dades estratégicas:

£ Comercio, desde luego, encabezado por el éxito de los
Oxxo como tiendas de conveniencia, donde ya poseen 21 mil
tiendas en cinco países. Ahí debemos agregar la nueva marca.
Valora, con 2,700 tiendas de conveniencia en cinco países
europeos. Mantendrán y consolidarán sus farmacias, donde
tienen Cruz Verde, sobre todo en Chile. Y el de gasolinerías,
con 568 estaciones de servicio Oxxo Gas en México.

2. FEMSA se siente cómodo siendo el segundo embotella
dor mundial de CocaCola, donde la industria de las bebidas
sigue siendo su fuerte. Afianza su presencia en 10 países de
América Latina de la mano de CocaCola Company.

3. En lo digital, FEMSA ya tiene una tarjeta de débito, Spin,
donde vienen varias promociones con Spin by Oxxo y Oxxo
Premia. El objetivo és crear una fintéch y consolidar el ne
gocio financierodigital.

José Antonio Fernández Carbajal y su equipo planean
crecer de manera sana, manteniendo la deuda controlada
y utilizando más capital de inversión (Capex). El objetivo de
FEMSA es crear valor a largo plazo en sus tres áreas clave.
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Oxxo'rompe
el corazón'
de Heineken

Heineken, que en México preside
Marc Busain, admitió qiie la
pérdida de la exclusividad en los
refrigeradores Oxxo tuvo un im
pacto en su modesto crecimiento
de volumen de ventas en México.

Por eso la apuesta de la cervecera
es impulsar la expansión de sus
propias tiendas llamadas SIX, que
ya suman 16 mil sucursales, de
las cuales mil 700 se inauguraron
en 2021.

La afirmación se da justo, el
día que FEMSA anunció que ya
tomó la decisión de vender el

14.76 por ciento de las acciones
que tenía en la cervecera neerlan
desa Heineken, en los próximos
dos o tres años.

Para que 'le mida el agua a los
tamales', como se dice coloquial
mente, Oxxo opera 20 mil 382
sucursales en México, por lo que

las 16 mil unidades de Heineken
sí le dan 'pelea' a los Oxxo.

Cabe destacar que fue en
febrero del 2019 cuando finalizó
el acuerdo de exclusividad que
tenía Oxxo con Heineken para
que la cadena de tiendas de
conveniencia regiomontana sólo
suministrará su marca de cerveza
en sus unidades.

La cervecera sigue apoyán
dose en productos como Sol
Mangoyada, Dos Equis Lima y Sal
y Dos Equis Margarita clásica de
lima. Una saludable expansión.

Tu hipoteca fácil
Tu Hipoteca Fácil empresa espe
cializada en asesoría patrimonial
para el segmento hipotecario
dirigida por Fernando So
toHay y Uellbee, proptech
mexicana especializada en
bienestar financiero encabezada

por Francisco Meré, suscribieron
una alianza para que más mexi
canos compren una vivienda y la

amueblen manteniendo su salud

financiera sin verse impactados
por las altas tasas inflacionarias
superiores al 8 por ciento que
están impactando fuertemente a
los mexicanos en un mercado que
durante los últimos 12 meses ha
colocado más de 150 mil créditos
hipotecarios por un valor cercano
a los 280 mil millones de pesos en
México.

La apuesta es que los mexica
nos que adquieran una vivienda,
accedan en paralelo a un es
quema de financiamiento acce
sible por parte de Uellbee para
la compra de muebles, electro
domésticos y todos los artículos
para decorar su hogar.

Además del financiamiento,
Uellbee brindará gratis su GPS
Financiero, una herramienta
tecnológica de banca abierta
para tener claridad de los gastos
y perfil, con la que las personas
podrán monitorear cómo gastan
y administran su dinero.
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Nearshoring, el mo
mento mexicano
La relocalización en México de

empresas asiáticas, fenómeno
conocido como nearshoring,
dejará una derrama calculada de
200 mil millones de dólares para
los siguientes tres años, estimó
Manuel Martínez Niño,
director ejecutivo de Cintel, quien
definió a esta coyuntura como el
'Momento mexicano'.

El directivo explicó que,
ante esta gran oportunidad de
inversión extranjera, las empre
sas de Centroamérica del sector
TIC buscarán establecer canales
de comunicación con empre

sarios, legisladores, entidades
gubernamentales y reguladores
mexicanos para hacer sinergia y
anclarse en la cadena de inversio

nes que generará el nearshoring
en México.

"Nos hemos reunido ya con
la Secretaría de Infraestructura,
Comunicaciones y Transportes
(SICT), la Secretaría de Econo
mía (SE), con el Instituto Federal
de Telecomunicaciones (IDT),
con la Cámara Nacional de la
Industria Electrónica de Tele

comunicaciones y Tecnologías
de la información (CANIETI)
y estamos buscando reunimos
con el representante más alto del
gobierno federal", agregó.

Para conseguir sus objetivos,

a finales de mayo se realizará en
la Ciudad de México el Congreso
Internacional de TIC ADICOM

México, donde Cintel y T&C
Group buscarán estimular mo
delos de negocio que integren a
las empresas de TI de la región
de Centroamérica. ¿Lograrán
conseguir su cometido?

"Lti cervecera
signe a privándose
en lp#productos
rCiiclf to drink y sus
mezclas como Sol

Mangoyada, Dos
wEquis Lima y Sal...

Fecha: 16/02/2023

Página: 19

Area cm2: 341

2 / 2

Columnas Económicas

De jefes

Redacción

Costo: 89,410

Página 4 de 14



Altas tasas de interés: ¿cómo proteger tus finanzas?
El avance de los precios

sigue siendo un problema
persistente y el banco

central ha aumentado las tasas

de referencia, conduciendo a
un costo cada vez más alto del

dinero. El pronóstico que les
había comentado el año pasado
de rendimientos reales positivos
se cumple, al encontrarse por
encima de la inflación. Esta situ

ación tiene un impacto significa
tivo en las finanzas personales y
es recomendable tomar deci
siones informadas.

1. El alza de las tasas de
interés afecta directamente el

costo del crédito y, por lo tanto,
la capacidad de gasto de una fa
milia. También afecta la disponi
bilidad de financiamiento, ya que
los bancos son cuidadosos de la
solvencia de sus clientes.

Es sumamente peligroso
endeudarse bajo estas circun
stancias, sobre todo en consumo
con tarjetas de crédito, porque

fácilmente se puede caer en
una espiral que termina con el
quebranto.

2. En un momento de ele

vadas tasas de interés, consider
emos inversiones en el sistema

bancario; en instrumentos de
deuda del gobierno o en fondos
que contengan deuda de com
pañías sólidas. Al respecto, re
visemos la calificación crediticia y
su solvencia antes de depositar.

3. Cuidado con la ilusión

monetaria de querer vivir de los
intereses, pues el dinero pierde
poder adquisitivo con la inflación
y aunque pareciera que se tiene lo
mismo, vale menos en términos
de lo que se puede comprar con
él.

4. En el entorno de los bienes
raíces, quienes cuentan con liqui
dez poseen mayor poder de nego
ciación. Las altas tasas de interés

hacen que sea más difícil endeu
darse para comprar una vivienda,

y les da la posibilidad de negociar
"buenos precios" a aquellos que
poseen recursos propios.

5. El mercado bursátil tiende

a ser incierto cuando hay incre
mentos en las tasas de interés.

Sin embargo, la bolsa de valores
también genera oportunidades
para lograr una tasa de retorno
atractiva a largo plazo.

6. Las tasas de interés se
convierten en un costo de opor
tunidad muy elevado para los
inversionistas en capital de riesgo
e incide en que las pequeñas em
presas tengan dificultades para
conseguir socios.

Con este contexto, las resolu
ciones en materia de gestión de
las finanzas personales deben ser
estratégicas. La diversificación de
la cartera y una evaluación cuida
dosa de las inversiones son clave.

¿Cómo te ha afectado el
aumento de las tasas de interés?

Coméntame en Instagram:
@atovar. castro
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La Tecate ya no será 'nuestra'

La gente suele decir que las
cervezas mexicanas ya
están en manos de extran

jeros. Pronto podrá decirlo con
razón.

La verdad, hasta ahora hay
otra manera de verlo: los mexi

canos son dueños de casi 15 por
ciento del negocio global de la
cerveza Heineken que incluye
varias marcas nacionales.

No todos los mexicanos, claro,

sino los herederos de Eugenio
Garza Sada y su hijo Eugenio
Garza Lagüera.

De esa relevancia en el nego
cio se habla poco. Quizás, por
nuestro complejo de Cantinflas o
de Pepe el Toro. La pobreza y la
tristeza es lo nuestro.

Esa actividad global incluye
las marcas Tecate, Indio, Sol, XX,
Bohemia y la lista que se saben
de memoria los meseros que
ofrecen esas marcas de Femsa,
cuando las rezan a la hora de

abrir boca. ¿Cuál le traigo,
joven?

Femsa anunció ayer que,
ahora sí, va a salir del negocio de
la cerveza. No como en 2010 que
como estampitas, cambió sus
acciones en cervecería Cuau
htémoc Moctezuma, por una
parte de las de la holandesa.

La firma regiomontana inc
luso mandó entonces al frente de

batalla a Jorge Luis Ramos San
tos entonces Director General

de la cervecera mexicana para
convertirlo en presidente ad
junto de Heineken en América.

Ahora sí es un adiós: "En un

plazo que se estima concluya en
tre 24 a 36 meses, FEMSA: Colo
cará en el mercado sus acciones

de HEINEKEN, que actualmente
equivalen al 14.8 por ciento del

capital social de esa empresa".
Dicho de otra manera,

venderán su participación en esa
compañía a quien quiera com
prar sus acciones estimadas ayer,
a valor de mercado, en unos 8
mil 100 millones de dólares.

No es cualquier cosa. Es el
adiós a una historia centenaria

de una empresa que catapultó
Eugenio Garza Sada a partir
de su llegada a la entonces
Cervecería Cuauhtémoc, en
1917.

"No obstante que las marcas
que elaboraba la Cervecería
Cuauhtémoc eran consideradas

de muy buena calidad eran,
por su precio, imposibles de
adquirir para la gran mayoría de
la población mexicana", detalla
Gabriela Recio Cavazos en su

libro biográfico del empresario.
Hablamos de marcas como

Carta Blanca, a las que hoy tiene
acceso prácticamente cualquier
adulto mexicano.

"La vida de don Eugenio
está íntimamente ligada con la
historia de la cerveza en México

a lo largo del Siglo XX", sostiene
la autora de ese texto publicado
en 2016.

Pero ahora Grupo Femsa, pre
sidido por José Antonio Fernán
dez Carbajal, toma un camino de
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definición de futuro y abre paso
a la nueva generación en la que
cobra cada vez más relevancia

en el negocio su hijo y bisnieto
de don Eugenio Garza Sada, José
Antonio Fernández Garza.

Este último está a cargo de
Femsa Digital, que incluye el
negocio de tecnología financiera
(fintech) bajo la marca Spin by
OXXO y OXXO Premia, además
de otras iniciativas de pagos y
servicios financieros digitales en
México.

De cada 10 pesos que hay en
una caja del OXXO, ya solo tres
corresponden a la venta de abar
rotes o productos. El resto tiene
que ver con el cobro de servicios.
¿En dónde cargan saldo para el
celular? ¿Han enviado dinero
desde esa tienda?

Femsa se quedará con ese
puntal digital, más justamente el
negocio de Proximidad repre
sentado por su cadena de 21
mil establecimientos OXXO y la
recientemente adquirida Valora,
de actividad similar en Europa.
También conservará la venta

de Coca Cola y las bebidas aso
ciadas con esa compañía en 10
países latinoamericanos, México

incluido.

Muy interesante será ver lo
que hace con otros negocios
como las Farmacias Yza, contem
pladas en su negocio de Salud,
amén de actividades de logística,
por la vía de la marca Solística.

"(FEMSA) Buscará alterna
tivas estratégicas para los otros
negocios en los que actualmente
participa", comunicó la com
pañía al explicar su paulatina
salida programada del negocio
cervecero.

Merece atención especial el
caso de este legado de Garza
Sada, no solo por sus vínculos
con la historia nacional, sino
porque su valor de unos 27 mil
millones de dólares ubica a este

grupo como la segunda empresa
pública más valiosa de México,
después de América Móvil.

Director General de Proyectos
Especiales y Ediciones Regionales
de EL FINANCIERO
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¿Es buen momento
para una hipoteca?

En un entorno de altas

tasas de interés, muchos
pensarían que el ape

tito por adquirir una hipoteca
disminuiría, pero si algo han
demostrado los mexicanos y
que sigue siendo el consejo que
más se sigue, es que adquirir
un inmueble permite proteger
el patrimonio de la familia en
tiempos complicados.

Ya bien lo decía al cierre del

año pasado el ahora director
global de Santander, Héctor
Grisi, que adquirir una vivienda
sigue y será siempre una buena
opción para las familias, y tenía
razón si vemos la demanda que
hay pese al incremento de las
tasas de interés.

La competencia en el
segmento se ha mantenido,
tanto que el incremento en las
tasas de interés es mínimo y en
promedio se ofertan tasas en

el mercado de 10.2 por ciento
anual; el año pasado en prome
dio estuvo entre 9.5 y 9.8 por
ciento, por lo que el movimiento
que han tenido a la alza ha sido
mucho menor de lo esperado,
en algunos casos incluso quie
nes hicieron el trámite al cierre

del 2022, la tasa que les oferta
ron se ha mantenido, en espera
de que se ejerzan. Otros han
optado por poner en marcha
planes atractivos que se lanza
ron en el pasado y que siguen vi
gentes, como "amarrar" la tasa
mientras está la preventa o se
deciden, que es uno de los más
exitosos por cierto de Citibana
rriex, y que ha permitido que la
competencia siga más que activa
y las tasas no se incrementen al
mismo ritmo.

Tan es atractivo el segmento,
que próximamente veremos in
cursionar a BanCoppel en este
segmento de negocio, y dado

el número de sucursales que
tiene, pero sobretodo el fíchaje
de primera que hicieron para
manejar ese negocio, será un
competidor interesante nada
más que pongan en marcha
esta oferta.

Y es que BanCoppel incor
poró a sus filas al experto y
decano en el sector Ricardo

García Conde (estuvo en
Banamex antes y creó produc
tos innovadores) y ahora es el
encargado de desarrollar este
nuevo segmento hipotecario.
Como bien se anunció desde el
año pasado, y en enero se rei
teró en el encuentro organizado
por SOC, en donde estuvieron
todos los directivos de banca

hipotecaria de las principales
instituciones financieras del

país, se habló del nuevo jugador
que será BanCoppel, en donde
todos coincidieron en que pese
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al entorno de altas tasas de in

terés que se registrará a lo largo
del año, la vivienda sigue siendo
uno de los segmentos en que los
mexicanos confían para invertir
en épocas complicadas.

BanCoppel trabaja desde
hace un par de años en este
tema, y una vez que tenga todo
listo, quizás en la segunda mitad
de este 2023, veremos un nuevo
jugador que incrementará la
competencia en el segmento
y sobre todo, se abrirán más
opciones para elegir.

Justo la competencia por el
mercado hipotecario está más
que viva, que también Enrique
Margain de HSBC, que es un
máster en el tema, ya tiene lista
la nueva plataforma digital
hipotecaria, que permitirá ser
más ágiles en el procesamiento
de las solicitudes.

La tecnología es parte
fundamental, pues como bien
explicó Margain a todo el sector
de brokers, lograron incorporar
la firma autógrafa digital que
permitirá autentificar al cliente
para que la consulta del Buró de

Crédito sea mucho más rápida;
así en minutos se tendrá una

primera calificación que más
tarde se ajustará conforme a los
documentos que se requieren
para su análisis. Imaginen algo
así, es el saber si se tiene acceso
a un crédito hipotecario como se
pide una tarjeta de crédito, ojo
no es que se otorgue el crédito,
pero es un paso importante en
el análisis y que permite a un fu
turo cliente tener más claridad

sobre si es sujeto de crédito o no
de manera casi inmediata.

Estos ejemplos nos permiten
anticipar que en este año de
tasas altas, y donde el uso de
las tarjetas de crédito quizás
se desincentive, 'la carne en el
asador' será el segmento hipote
cario. Por lo pronto, la moneda
está en el aire.
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Fed: tasas altas
por más tiempo
Actualmente la gran inte

rrogante en los mercados
financieros internacio

nales es cuánto más tendrá que
subir la tasa de política moneta
ria la Reserva Federal de Estados

Unidos (la Fed) y cuándo podrá
comenzar el subsecuente ciclo

de bajadas.
Como se sabe, ante el au

mento más relevante en la

inflación en 40 años, la Fed ha
respondido con el más pronun
ciado ciclo de subidas en ese

mismo lapso. Hace un año, la
tasa de política monetaria en
Estados Unidos estaba en 0%,
mientras que ahora se ubica en
tre 4.5% y 4.75%. Qué tanto más
la subirá la Fed dependerá del
comportamiento de la inflación
en los próximos meses.

Al respecto, todo indica que
en Estados Unidos ha empezado
un proceso desinflacionario. La
inflación ha bajado ya por siete
meses consecutivos: pasando
de una tasa anual de 9.1% en
junio de 2022 al reciente dato de
6.4% en enero. Mientras el alza
de precios en mercancías ya ha
sido controlada (su componente

subyacente se ubica en 1.3%), la
elevada inflación se explica por
el aumento en el precio de los
servicios que se ubica en 7.2%.
Este comportamiento es cau
sado fundamentalmente por el
componente de rentas y rentas
imputadas, que en su conjunto

representan alrededor del 30%
del índice.

Hay razones para ser cautelo
samente optimistas con respecto
a la inflación en Estados Unidos
dado que lo más probable es que
dichas rentas pronto empiecen a
bajar. Lo anterior debido a que
estos componentes son indicado
res rezagados pues se trata de las
rentas vigentes hoy, pero que co
rresponden a contratos firmados
hace meses. Efectivamente, si se
tomaran en cuenta los contra

tos recién firmados, se podría
apreciar que las rentas ya están
disminuyendo: si se midiera la
inflación con base únicamente
en estos nuevos arrendamien

tos, la inflación general estaría
cercana al 2%. La baja de precios
de los nuevos contratos indica

que en los próximos meses la
inflación en rentas comenzará
a bajar, arrastrando consigo a la
inflación general. Con base en
esto, me parece que la inflación
en el país vecino cerrará este año
entorno a 3.3%.

Hasta hace poco había una
fuerte disociación entre lo que
afirmaba la Fed y lo que pronos
ticaban los mercados. Mientras

la Fed decía que tendría que
elevar la tasa de política mo
netaria por encima de 5%, los
mercados consideraban que ese
sería su nivel máximo; y cuando
la Fed sostenía que no bajaría la

Fecha: 16/02/2023

Página: 10

Area cm2: 398

1 / 2

Columnas Económicas

Carlos Serrano Herrera

Costo: 88,674

Página 10 de 14



tasa en todo el 2023, los mer
cados asumían entre dos y tres
bajadas de 25 puntos base cada
una. Recientemente los merca

dos se han movido parcialmente
en concordancia a lo que afirma
la Fed. Lo han hecho porque
el banco central se ha mante

nido en su discurso y porque el
mercado laboral (que puede ser
una fuente de inflación) sigue
muy apretado: en enero la tasa
de desempleo se ubicó en 3.4%,
su nivel más bajo desde los años
ochenta del siglo pasado. Ahora
los mercados pronostican que
la tasa llegará a 5.25% y que
comenzarán a bajar este mismo
año terminando en 5%.

Creo que la Fed será cauta
y procurará no inducir una
recesión si no es necesario, pero
me parece que sobre todo querrá
evitar el error de los años setenta,
cuando comenzaron a bajar las

tasas antes de tiempo y se vieron
forzados a corregir y reanudar
el ciclo alcista. La Fed ha dicho

incluso que, si el precio de llevar
la tasa de inflación al objetivo de
2% es una recesión, están dis
puestos a pagarlo, por lo que creo
que no relajarán su postura sino
hasta tener plena seguridad de
que la inflación está controlada.
Por lo anterior, me parece que,
en efecto, la tasa llegará a un
tope de 5.25% en la reunión de
mayo y que no comenzarán a ba
jar sino hasta el primer trimestre
del 2024. Entonces iniciará una
gradual convergencia hacia una
tasa neutral, que debe ubicarse
entre 2.5% y 3%. Me parece que
debe haber conciencia de que los
tiempos de liquidez abundante
con tasas en cero y compras ma
sivas de bonos que vimos durante
los últimos 12 años no volverán

en mucho tiempo.
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EXPECTATIVAS

¿Qué esperan los
mercados para hoy?
A nivel local sé revelarán

cifras sobre el financiamien

to a las empresas; en EU se
informarán los precios al
productor y construcciones
de casas nuevas.

MÉXICO: El Banco de México
publicará su informe del fi
nanciamiento a las empresas
durante el cuarto trimestre
de 2022.

ESTADOS UNIDOS: La Ofici
na de Estadísticas Laborales

(BLS) dará a conocer su re
porte del comportamiento de
los precios al productor (PP0
en enero; de acuerdo con
estimaciones de Bloomberg

reportó un crecimiento de 4.9
por ciento anual.
Por su parte, la Oficina del

Censo facilitará los datos de
las construcciones de casas

nuevas durante el primer mes
del año.

El Departamento del
Trabajo notificará su reporte
semanal de las solicitudes

de subsidio por desempleo al
pasado 11 de febrero.
La Fed de Filadelfia

informará sus índices

manufacturero y de las
condiciones de los negocios
correspondientes a febrero.
— Eleazar Rodríguez
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¿Qué traerá la movilización del 26 de febrero?
La movilización ciudadana del domingo 13 de

noviembre del año pasado fue determinante
para que el PRI no estuviera tentado a apo

yar la reforma constitucional que constituía "el
Plan A", que iba a desaparecer al INE.
Ahora, quienes buscan defender a la autoridad

electoral autónoma tienen el reto de hacer también

memorable la movilización en el Zócalo el próximo
26 de febrero.
Tras el fracaso en San Lázaro de las reformas

constitucionales en materia electoral en la votación

del 6 de diciembre, no le quedó otra opción al
presidente de la República que apostar al llamado
"Plan B", que solamente implica reformas legales.

¿Qué efecto puede tener ahora esta nueva movi
lización?

De acuerdo con los tiempos legislativos que se
han definido, es muy probable que para esa fecha
ya se hayan aprobado todas las reformas que com
ponen el llamado Plan B.

La discusión en comisiones respecto a las 4 refor
mas pendientes será el próximo 21 de febrero, por
lo que lo más probable es que el 23 sean votadas
en el pleno del Senado.
Lo que seguirá en el proceso será la serie de im

pugnaciones que habrán de presentar legisladores,
partidos políticos, ciudadanos y el propio Instituto
Nacional Electoral.

Será ya dentro de pocos días un tema estricta
mente jurídico.
A la Suprema Corte llegarán nuevas impug

naciones al Plan B, pues hay reformas que son
claramente inconstitucionales, como reconoció y
enumeró el propio coordinador de los senadores de
Morena, Ricardo Monreal.
En ese contexto, ¿cómo puede influir la movili

zación del 26 de febrero?

En teoría, los criterios de los 11 ministros que
conforman la Suprema Corte de Justicia de la Na
ción son exclusivamente jurídicos.
En la práctica, su criterio siempre es influido

por el entorno social y político que prevalece.
La historia muestra que los ministros de la Corte

no viven en un mundo diferente al de los demás.

Sus visiones respecto a la Constitución y las po
sibles violaciones que se cometan con la aplicación
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de ciertas leyes son condicionadas por el ambiente
social y político.
Por esa razón es que el éxito o el fracaso de las

concentraciones ciudadanas del 26 de febrero será

un factor que influya.
Desde luego que la de mayor visibilidad será la

del Zócalo. Si ésta resultara raquítica, la Corte ten
dría la percepción de que hay desinterés ciudadano.

Si la asistencia al Zócalo es copiosa, los ministros
sabrán que hay una genuina preocupación de la
gente por el impacto de esas reformas.
No quiere decir que los votos vayan a decidirse

por la cantidad de personas que acudan, pero la
sensibilidad de los integrantes de la Corte sí será
influida por la magnitud de la movilización.

Los organizadores lo entienden y por eso no
es casualidad que uno de los dos únicos oradores
del evento sea el ministro en retiro José Ramón
Cossío.
Es de esperarse, por la formación de Cossío, que

una parte de su exposición tenga que ver con la pro
bable inconstitucionalidad de las reformas.

Como ocurrió en la ocasión anterior, López Obra
dor no se va a quedar con los brazos cruzados.
Por eso el llamado a otra concentración para

el 18 de marzo, pocas semanas después de la del
26 de febrero, presuntamente para la defensa de la
soberanía energética.

El motivo es lo de menos. El objetivo será, de
nueva cuenta, mostrar músculo político.

Sin embargo, como ocurrió con la marcha del 27
de noviembre pasado, su significación será comple
tamente diferente, al margen de la dimensión que
tenga.
La primera será una movilización ciudadana

mientras que la segunda va a ser articulada y orga
nizada desde el poder.

Muchas cosas aún pueden pasar en el curso de
las próximas semanas y meses.

Estamos en un momento en el que los procesos
políticos en México viven disyuntivas cruciales.

Quienes piensen que ya tienen el provenir po
lítico asegurado se pueden llevar una gran decep
ción.

La vida da muchas vueltas, y en estos tiempos,
con más velocidad de lo que muchos creen.
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Política industrial y sustitución
de importaciones
A partir de la Cumbre de América del
Norte lia surgido un interés del go
bienio mexicano y del sector priva
do de entrar al proceso de sustitución
de importaciones. I.a Secretaría de
Kconomía lia decidido que en los par
ques industriales que se conectarán
con el Corredor Transistmico se esta

ble7xan empresas cuyo objetivo sea la
exportación..
La industrialización mexicana

promovida en la década de
los cincuenta privilegió la susti
tución de importaciones como
la vía para desarrollar la plan

ta productiva y crear empleos. Esa polí
tica, pasado cierto tiempo, mostró una
excesiva protección arancelaria a las
empresas que condujo a que carecie
ran de ventajas competitivas interna
cionales y afectara con precios altos el
precario consumo interno.
La entrada al GATT, después al TLC

y ahora ser parte integrante del TMEC
ha significado una actividad industrial
importante, vinculada principalmente a
Estados Unidos. El resultado es que se
han elevado sustancialmente las expor
taciones mexicanas, aunque también
lo han hecho las importaciones de bie
nes intermedios para poder producir en
México, EU o Canadá, bienes finales.
Resultado de la apertura económica

llegaron a nuestro país muchas empre
sas manufactureras de los países indus

trializados, con inversiones crecientes
dada la promoción de los gobiernos
de los estados en donde se establecie
ron. Es así como ahora vemos el cre
ciente desarrollo industrial en Queréta

ro, Aguascalientes, Guanajuato, San
Luis Potosí, Baja California Sur. Y por
tipos de actividad resulta notable, la in
dustria automotriz que el año pasado
creció en 9% con una producción de
3.3 millones de autos.
La Cumbre de los Líderes de Amé

rica del Norte condujo a la decisión
de crear un grupo de trabajo con el
propósito de fortalecer el comercio re
gional y sustituir importaciones. La de
cisión tiene como explicación la vecin
dad geográfica que reduce costos de
transporte y complementa las econo
mías de los tres países del TMEC. Polí
ticamente significa la sustitución de im
portaciones provenientes de los países
asiáticos.
Por su confrontación comercial con

China y hacer frente a su recuperación
económica, el gobierno de EU está
operando tres importantes programas,
cuyo propósito es consolidar la crea
ción de empleos, neutralizar las pre
siones recesivas y disminuir la excesi
va vulnerabilidad de su aliadoTaiwán.

De los tres programas es importante la
Ley de Semiconductores y Ciencia con
280,000 millones de dólares.
Taiwán produce el 65% de los se

miconductores que se consumen en el

mundo y más del 90% de los micro
chips de alta gama. Pero también Tai
wán está demasiado expuesto a las
arenas movedizas de la contingencia
como son los intentos de China por
invadirla.
A partir de la Cumbre de América

del Norte ha surgido un interés del go
bierno mexicano y del sector privado
de entrar al proceso de sustitución de
importaciones. La Secretaría de Eco
nomía ha decidido que en los par
ques industriales que se conectarán
con el Corredor Transistmico se esta

blezcan empresas cuyo objetivo sea la
exportación.
También la frontera norte de nuestro

país es objeto de un interés mayor so
bre todo ahora que se busca integrar
las cadenas de suministros de semi
conductores. El Plan Sonora de Ener

gía Sosten ¡ble será un parque solar del
desierto que producirá litio, baterías,
componentes para autos eléctricos y
semiconductores. Se estima que se re
quiere de una inversión de 48,000 mi
llones de dólares. Será regulado por
la Secretaría de Energía y tendrá co
mo inversionista del 51 % del capital a
laCFE.

La competencia comercial de EU
con China, la guerra en Ucrania, la vul
nerabilidad del suministro de semicon
ductores está determinando cambios

en la política industrial mexicana den
tro de una interdependencia evidente.
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Optimismo económico:
Rogelio Ramírez de la O

Sólo una recesión global evitaría que la economía mexicana
crezca este año al 3% o más, dijo ayer el secretario de Ha
cienda, Rogelio Ramírez de la O.

Frente a los dirigentes de prácticamente todas las organi
zaciones empresariales del paísreunidos para la presenta

ción de los Programas de Financiamiento de NafinBancomext 2023
que hizo su director Luis Antonio Ramírez Pineda—, el responsable de
las finanzas públicas exudó optimismo.

Presumió que el clima que hoy se respira en México, es "mucho más
positivo" que en Europa, Japón y Estados Unidos.
Dijo que los fundamentos macroeconómicos del país son sólidos y

"nos permiten avizorar que podemos sortear con éxito el incierto pa
norama que se vive a nivel global".
Citó sus propios datos: la demanda interna destacó continúa con

un "alto" dinamismo, favorecida por el consumo y la inversión priva
das, las cuales aumentaron a noviembre en 2.6 y 5.3 por ciento,
respectivamente.
También subrayó la creación de más de 750 mil empleos en 2022

y la solidez de la banca.
Reconoció que la inflación sigue presionada por factores externos

e internos.

En materia fiscal, al cierre de 2022, destacó que la deuda se ubi
có en 49.4 por ciento del Producto Interno Bruto (PIB), un nivel menor
al previsto.

Ramírez de la O se refirió al nearshoring o la relocalización de las
plantas globales en el país y subrayó que este fenómeno obliga a revi
sar las políticas públicas y privadas.
Es una oportunidad, dijo, que difícilmente volverá a repetirse; es

te año puede ser el inicio para avanzar en la prosperidad que Méxi
co demanda.

Aunque el diagnóstico sobre la situación económica y la proyección
de crecimiento parecen demasiado optimistas, el funcionario tiene ra
zón en la enorme oportunidad que tiene México frente a sí.

La pregunta es si la obligada revisión de las políticas públicas y pri
vadas a las que se refirió incluyen la energética y agropecuaria que
hoy están siendo un foco de tensión con nuestros dos principales so

cios comerciales.

Sobre el potencial daño a la economía por las posibles consultas y
disputas comerciales por estos temas, por cierto, el secretario de Ha
cienda, guardó discreto mutis. Al tiempo.

Aeromar, aterrizaje forzoso
Este miércoles 15 de febrero, la empresa aeronáutica Aeromar re

conoció su propia muerte. Fue un aterrizaje forzoso, por falta de pago.
Muere Aeromar asfixiada por sus elevadas deudas que rondan los 4
mil millones de pesos en total.
Sin decirlo directa y específicamente, la compañía, admitió su

quiebra.
En su comunicado oficial, sólo habla del "cese definitivo de sus ope

raciones", como consecuencia de una serie de problemas financieros
por los que atravesaba la aerolínea y la dificultad para cerrar acuer
dos viables para asegurar su funcionamiento a largo plazo.
Asegura que en todo momento buscó preservar la fuente de em

pleo para los casi 700 trabajadores, a quienes les pagó su salario ba
se del último año y que, una vez que lo acuerde con las autoridades,
informará qué alternativas ofrecerá a los pasajeros que cuenten con
boletos para viajar.
Para efectos prácticos se trata del reconocimiento de su quiebra.
No pudo pagar sus deudas superiores a los 500 millones de pesos.
El cierre de Aeromar ya se veía venir desde hace varios meses.
La quiebra de Aeromar, además de reflejar una mala administra

ción, deja ver que hace falta una política aeronáutica de Estado que
procure las mejores condiciones de operación de las empresas.
Después de Interjet, otro caso de mala administración, el de Aero

mar es la segunda aerolínea que quiebra en este sexenio.
Atisbos

La Bolsa Mexicana de Valores, presidida por Marcos Martínez Gavica
y dirigida por José Oriol Bosch en su calidad de emisora rebasó por
primera vez en su historia la barrera de los 4 mil millones de pesos.
Sus ganancias antes de intereses, impuestos, depreciación y amorti

zación y su utilidad neta y operativa registraron un aumento de 140%
de 2015 a 2022.
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Vivienda
en recesión
Según el reportaje comentado, el es
tancainiento de la construcción de
vivienda se lia hecho evidente tan

to en la Ciudad de México como en

Monterrey...

En un contexto de tanta ¡ncerti
dumbre como el actual en Mé
xico, es bastante mala noticia
que la construcción de vivienda
se encuentre "en su nivel mínimo

de los últimos nueve años". El indicador

de referencia para esta información es el
Registro Único de Vivienda (RUV) que se
comenzó a llevar desde 2013. El estan
camiento de la vivienda afecta a todos

sus niveles, pero de manera preocupante
en particular a la vivienda popular o de
interés social. Según noticias, en el año
2022 del total de la vivienda edificada
en el país, solo poco menos del 1 3% co
rrespondió a este último nivel, en las tres
categorías con que se cuenta para su cla
sificación. Al respecto, uno de los exper
tos consultados explicó que "la vivienda
social tiene un rezago tremendo y tene
mos que atenderla". Tal vez, un factor im
portante fue el retiro de los subsidios a la
vivienda por parte del Gobierno Federal
al inicio de la administración.

Según el reportaje comentado, el es
tancamiento de la construcción de vivien
da se ha hecho evidente tanto en la Cui

dad de México como en Monterrey, y
esto último es causa de inquietud adicio
nal. Ello, toda vez que "Nuevo León ha si
do líder en construcción nueva en todo el

país...". En términos de uno de los cono
cedores consultados, en esa entidad uno
de los factores causales del estancamien

to en la construcción ha sido "la aplica
ción del impuesto verde desde enero de
2022..." En tal respecto, agregó, "se es
tima que la aplicación de los impuestos
ambientales provocó un aumento en los
precios de los materiales, como el concre
to y el acero, de entre 40 y 50 %..."
Desde un punto de vista analítico, lo

que principalmente importa destacar so
bre el tema son las causas a las que cabe
atribuir el estancamiento. Entre ellas ocu

pan un lugar relevante fenómenos macro
económicos como la elevación de las ta

sas de interés y la intensificación de la
inflación. Y en el orden administrativo,
"los trámites con los gobiernos", especial
mente los municipales. Al parecer, este es
uno de los mayores obstáculos. En la opi
nión de un experto, "hay documentos que
llegan a tardar más de 1,000 días pa
ra poder arrancar un nuevo proyecto..."
En el contexto descrito, es extraño que

ninguno de los expertos consultados, tan
to constructores como financieros, hiciera
referencia a la gravitación que ha tenido
la parálisis general que muestra la econo
mía. En bastante debe haber afectado.
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BEIJING  En marzo de 2022
,él gobierno chino estableció
un abjétfSb de cr«irrfénH
anual del PIB dé entre un 5 y
un 5.57o. En esos momentos,

esos niveles de crecimiento parecían perfec
tamente alcanzables. Pero apenas pasó un
rúes y la variante Oraicron ya había llega
do, generando estrictas cuarentenas que,
aunque limitaron la propagación del coro
navirus, causaron serios daños a los lados
de la oferta y la demanda de la economía
del país. El índice dg crecimiento de China
acabó siendo de apenas un 3% en 2022.
Sin embargo, hoy la economía china

se puede ser con optimismo. Tras el rápido
cambio de gobierno defy política de cero
cp/id en dicierabre y, efi espef jal, desde
la mitad del mes pasado la economía ha
resucitado. Esta vitalidad renovada se pudo
ver en los feriados del Festival de la Primer
vSw Mtsde ener<^OTandSnásafe3<J<J
millones de chinos salieron de v¡a|©, 23%
más que el año pasado.
Existen buenas razonsa para esperar

yn crecimiento significativamente mayor
en 2023. Para comenzar, la tasa básica
refle¡<w5 el bajo frece de . ¦ Dada el
crecimiento del PIB promedio de 4.8% al
canzado en 201 9*22, un cálculo somero
sugiereque China podría alcanzar un creci
miento del PIB de cerca de un 6% en 2023.
Más aún, China todavía tiene un amplio

margerjBa medidas expSsionistas fisca
les y monetarias. En el ámbito monetario,
hay .espacio para reducir los requisitos de
reservas para los bancos y las tasas de in
terés, como la tasa dé recompra inversa a
siete días y la línea dé crédito a mediano
plazo.
En cuanftjHla f  8 i fiscal, I Hb i

inquietud generalizada y legítima gabre
la alta proporción de apalancamiento de
China. Sin embargo, la relación de deuda
bWB del ggfeerno sigue siendo signifiBi
vamente más baja de que la mayoría de
las economías avanzadas. Si añadimos a
eso el más rápido crecimiento del PIB chino
y sus altos índices de ahorro, es evidente
que la posición f¡8Pl dfsBiina es muHM
más sólida que la d® la rfiayor parte de lós
países desarrolladas.

La pregunta és cómo distribuir el apoy£>

de las políticas disponibles. Dadas las som
brías ^perspectivas globales, no se puede es
perar que las Suportaciones sean un factor
impulsor principal de crecimiento este año,
a pesar de que fueron un importante apor
te al mismo en 2022. La demanda de los
consumidores puede apoyar el crecimiento
si se recupera con solidez: en 2022, el
ConsiHo final contriHycBolo un 32.8% a
crecimiento del PIB, a pesar de representar
Cerca del 55% del PIB. Pero sigue siendo
incierto d ©feto probable dg las medidas
directas para estimular la demanda de los
consumidores.

En lo que sí podría sBútjj|b políti^ljplsil
expansionistaéS sftel apoyo a la irfpMióf,
Si bien el aporte de la inversión al crecirriién
to del PIB ha disminuido de manera impor
tante desde 2010, fue su principal motor en
2022, Sí, es cierto que la inversión en bie
nes raíces bajó en un 10%, pero la inversión
en manufactura e infraestructura creció én uñ
9.1 %y un 9.4%, respectivamente.

La mejor esperanza que puedealbergar
China para el sector de los bienes raíces en
2023 es qua insersión se estabilice, míen
tras que las fuerzas del mercado vinculadas
al desarrollo industrial y tecnológico decidí
rán la mayor parté de la inversión enél Séc
tor manufacturero. Sin embargo, la inmersión
erKfcestrucMa ar^Ba un aBySscal.

Algunos economistas han planteado qiife
China ya sufre de uñJScceso deIfpHóAMh
infraestructura, citando los niveles mas'MOS
dé desperdicio y los elefantes blancos. Si
bien tienen razón en que China ha hecho
ijftrsiones ineficientes, las necesidBes de
infraestructura del país todavía no se han sa
tisfecho. Por ejemplo, la pandemia puso de
Rlieve insuficiencias en la hf^Hructura^e
sanidad pública del país,. En términos más
generales, y en comparación con los países
desarrollados, la brecha de infraestructura
de China (per cápita) es enorme. Así, sigue
habiendo importantes necesidades en este
ámbito, solo que hay qi^rtiéjorar la preci
sión de sus objetivos.

Por supuesto, otro acontecimiento inespe
rado como fue la pandemia podría afectar
las aspiraciones de .crecimiento deChina
para 2023. Un impedimento más proba
ble eSHlBriento de la inflación, corno ffl

ocurrido en gran parte del resto del planeta.
A lo largo de la última década, la tasa

Be inflacBi «China ha si» rftrbaja,
ÍCon el índice:de pretíos al ¡consumidor pro
mediando menos de 2%. Sin embargo, la
P'andBniSffignifiii^Hjolpe importante a
la capacidad productiva del país, y puede
que tome tiempo reparar las cadenas de su
ministro ydiminar los cuellos de botella en
la produegión. Como resultado, puede que
la oferta no pueda rnantenerse al ritmo del
cíSeifftiénto <Jl la demanda que aéorapaña
a la reactivación. El desequilibro resultante
harBqigla infl<8Bió*e eleve sK >, a
menos por un tiempo.
^^aBayor inflación samaM izará b ca
pacidad del gobierno de iraplementar una
Eolítica fiscal yMoneHria i^Bnatonista,
pero: la prioridad ha de ser estabilizar el
crecimiento, por lo que China puede tener
Buf tolerar una infeción superior al 23%.
Es muy posible que uno de los mayores de
safíos para China este año sea encontrar
el equilibro justo entre la estabilidad de los
precios y el crecimiento.
MaBjpansión fiscal ^monetaria fÉ£>ufl
de solucionar los problemas estructurales de
China, pero puede cfaar espacio para lle
var a cabo el amplio programa de reformas
Establecido en el 1 8° Congreso Nacional
del Partido Comunista de China én 201 2.

El programa hizo un llamado al gobierno
para que "estimulé, apoye y Oriente el de
sarrollo del sector no público"; "mejore el
sistema de protección de los derechos de
propiedad"; establezca las bases "para que
el mercado desempeñe un papel decisivo
©n la asignación de recursos"; "cree un sis
tema de mercado moderno en el que las
empresas disfruten de una administración
independiente y una justa competencia"; y
"desarrolle un .gobierno basado en leyes y
orientado a Iosservicios''.
El gobierno debe actuar con rapidez,

dada la posibilidad de que su margetí de
éxpansión macroéesñómica se reduzca si
se eleva la irtrbctóBel IR \fSIt, ccSüdi
dan otros posibles factores limitantes. S:i los
líderes chinos haSSfi un uso óptimo dé la
Eolítica fiscal Brionlbria a Inri putean csci
didamente la reforma y la apertura, podrán
asegurarse de que 2023 sea un muy buen
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Londres  Los inversionistas

suáAl ver él tipo de cambio
del dólar estadounidense a
tra'áés de una lente enfocada
én la Reserva Federal. Sin &nft

barga, si bien el ciclo agresivo de alza de
tascas dala Fed claraménteoperó a favor
del dólar el año pasado, la moneda nortea
mericana le debió SU apreciación hiperbó
rea del 251É'pr¡B¡palrrifMe a la inflaHxiy
a las crisis geopolíticas. En consecuencia,
eomo los temores & ¡Sbción y de un con
Hicto militar descontrolacH hanHmainado,
el dólar ha comenzado a debilitarse, brin
CTii"" el tan i iHBb ido alivio fin®ci
rq a las e§gmpmías de Iqs mercadea emer
gentes y feduciefido la presión para que
otros bancos centrales ajusten su política.

Durante gran parte de 2022, tas inver
sionistas «SfriBfon a protegáfS&sen medio
de unaBrcMoilflBncidiñle impactos que
redujeron el crecimiento económico y, al
rnisrnwiernpo, impulsarcBla Hacifl. tcH
Una política monetaria mucho más volátil
de: ta normal, así como sumamente corre
lacionada en las economías desarrolladas

(lo que se reflejó en marcadas alzas de las
tasas de interés prácticamente en todas
partes), la volatilidad aumentó en el campo
de la renSfe, los mercados de divisas jf
Iqs. mercados bursátiles, y el dólaren su rol
de principal moneda de reserva del mundo
prevaleció como un refugio seguro.
Asimisrtje, miéiítrasque la Fed desempe

Eó el Ilppel protagónicMfj fehorej^je fijar el
timing y la magnitud de las alzas dé tasas,
una seriéde impaStOS independientes afec
taron el crecimiento en Asia y Europa. Gra
Sias a su propia independencia energética
y a la distancia giocSifica de estosBiock.s,
la economía de Estados Unidos logró ais
larse mejor que la mayoría.

Europa: enfrentó la amenaza existencial
de perder acceso a su principal fuente de
energía. En encuestas de sentimiento, tas
indioHores de confianza¡g^erorBiuBo
más quslos indicadores ecgunómicos, ta
que se refleja en ungpdmHde riesgo B¡
cional para tas activos europeos. Michos
temían los riesgos de cola de que tas su
ministros de energía rusos S» interrumpieran
por completo o peor aún de que se produ
jera' un episodio¡'#uclear. La gUérra de Rusia

y Ucrania también desatóunshock én la
relación de intercambio de energía, ta que
JleVó a un reequilibrio de la demanda en
tanto los importadores de hidrocarburos en
Asia y Europa buscaban nuevos proveedo
res, inclusive en Estados Unidos.
Las políticas al interior de países cla

ve también hicieron subir al dólar. FHasta
diciembre de 2022, China había imple
mentado su política deCOVID cero, lo
que creó un shock de demanda negativo
independiente tanto fronteras adentro como
fn la región. Y el Reino Unido ofreció su
propio aporte especial a la demanda pico
d» dólares con su debacle presupuestaria
deseptiembreecfubre, queíjonvirtiá q Liz
Truss éfi la primera ministra con.el mandato
más corto en la historia británica y provocó
una baja temporaria del euro.
gQué es lo próximo que deberíamos

esperar para el dólar? La videncia de los
últimos treinta y pigo de añss sugiere que,
Hndo la iNKión M sí mismHno es unB
causa importante de infiértidumbre, el dólar
no tiende a dispararseiiasta que la econo
mía estadounidense está en recesión y la re
acción de la Fed a esa recesión ha ganado
tracción dentro del componente de activo
de riesgo sistema financiero.
Por el contrario, los picos del dólar se

produjeron antes cuando la Fed aumentó
las tasas de interés en tas años 1970 y a
Comienzos dé los añOs 1 980. En aquel
momento, ISalBnflaciórMroril prifflipa
riesgo para él crecimiento y la principal
causa de incertidumb'ré para las políticas
y el rnercacfaKuando la inflad® comen
zó a caer, la incertidumbre en materia de
políticas y de crecimiento amainaron. El
Mercado, finalmente, refliperó su gsJHn
za en la capacidad de la Fed de aliviar
la política para contrarrestar tas riesgos de
rfpesióftirBacrificarHj cornpromisHcon
una inflación bajq^Sfeble.

En tanto la inflación cedcBlas expecta
tivas de crecimiento tenderán a mejorar, la
incertidumbre caerá y, junto con ella, tam
bién debería hcjgerlo el dólar. Después de
beiHficiar.se del ritmo rápido dé las alzas
de tasas acumulativas Jft la trayectoria al
cista, ÜSprobable qufe hoy el dólar sufra
en tanto Estados Unidos lidera al Mundo en

el esfuerzo Hf^BScitlfi ¡Hatífin,psique
el comportamiento de la Fed tiende a go
bernar el ritmo de tas movimientos de las

tasas en otras partes. En tanto la Fed se
aproxima a una pausa o, inclusive, a un
posible final en el ajusiHde lasBolíticaM
todos tas otros bancos centrales se prepa
rarán para desacelerar y, llegado el caso,
también para hacer una pausa. Eso hará
que los inversores se sientan tentados de
abandonar su refugio seguro dg] dólar y
egresen a activos más riesgosos. El dólar
probablemente ofrezca rendimientos de
interés relativamente altos en términos abso
lutos, perS ésos íendimiófitós.se redúffirán
en 2023 én tanto tas precios del mercado
superen algunos de los aumentos que se
produjeron en 2022.
En términos de impulso de crecimiento

relativo, Estados Unidos no se ha desace
lerado tan marcadamente como sus pares,
en gran medida porque ha tenido menos
proximidad con tas impactos mencionados
anteriormente. Pero esta dinámica ahora
debería funcionar a la inversa en 2023,
con excepción de algún nuevo shock exó
geno o de una consecuencia sustancial de
la guerra en Ucrania.
Las revisiones a la baja del cregjmien

tóde China y el subsiguiente desem peño
insufiewe del rnljtado: Cambiario fgeron
un claroobstáculo en tas mercados de divi

:,KSS en Brnin® rnásgerBales. El fin dHH
política de covid cero, al menOs mientras
la estrategia de salida tenga éxito, podría
ser una causa importante de presión bajista
sobredi dólar. Sumado a un rebote de las
expectativas dé crecimiento chino, las mo
nedas en Asia y Europa' sétán potenciales
beosiBicríi^Rb una econMía estadu
nidense caracterizada por un crecimiento
más lentoy una inllcióngontirBx
Por supuesto, siempre existe;, gl riesgo

de nues»os impactos inesperados, Pero si
no surgen, o hasta que lo hagan, la de
preciación del dólar debería sgrtfinuar en
tanto decline la iñcertidumbréen torno a
a inflad® y la volatilidad de la política
monetaria. Para él restó del mundo, una
depreciación del dólaRi la forma' más ba
rata de estímulo disponible. Es una buena
noticia para el crecimiento globalsiempre
y cuando dure.
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Ante el enrarecida ambiente que sé\íl¡fe al interior de
la Comisión Nacional Bancada y de Valores (CNBV),su:
presidente, Jesús Rodríguez De la Fuente comienza a du
dar de los trabajadores que recomendó para ingresar a la
institución.

El funcionario presentó recientemente a Ángel Salvador
Vargas Mitre.íomo vicepresidente Jurídico del organismo,
en sustitución de Víctor Manuel Carrillo Ramos, con quién tu
vo fuertes rencillas.

Ante señalamientos de acoso laboral, De la Fuente Ro
dríguez se arrepintió cfe algunos despidos recientes y sólo
pidió la reufeicación, como la de Ana Rosa Pérez Gutiérrez;
quien:de la Coordinación de Sanciones fueenviada al
área de Normatividad.

Este miércoles la administradóftdejoe Biden anúrtció
queTesla, empresa lícfer$n la producción de automóviles
eléctricos, abriría una parte de Sil red de cargadores en EU
a los autos fabricados por sus competidores, esto fürma par
te de un programa federal que busca reducir las Costes de
la transición a los vehículos alimentados por electricidad.

Un funcionario de la Casa Blanca dijo que felá sería
elegible para un subsidio, siempre que sus cargadoreicum
plieran con el estándar de recarga respaldado por el go
bierno (CCS) y permitiera a los modelos de otras marcas
funcionar con las estaciones de la compañía de Elon Musk.

El acuerdo incluye 3,500 supercargadores repartidos
a lo largo de lasautapistas:de Estados Unidos, así como
4,000 cargadores lentos en lugares públicos como hoteles
y restaurantes. La meta del gobierno es llegar a 500,000
cargadores deverifeijios eléctricas para 2023, desde los
1 30,000 que pisten actualmente.

El grupo global de córtiunicáción WPP y su agen
cia de relaciones públicas FHill and Knwolton Strategiei
anunciaron la llegada a México de IDEAL PR, agencia
de comunicación estratégica enfocada en trabajar can
empresas e instituciones qué tengan' en su agenda la in
novacióny transformación digital comauna vía para co
néctar efectivamente con susaudiencias, cumplir los ob
jetivos de negocio, salvaguardar su reputación y tener un
adecuado manejo de riesgos.

La oferta se enfoca en comunicación corporativa, ma
nejo de crisis, gestión reputacional y un'enfoqueespecia
lizado en el análisis :de datos, mapeo de la conversación
en redes sociales, creación de contenido digital y reía
ciln <Bi inflBncjolpres «¡tales.
H|I n' lier iBHBP1 m eriHresas te< » ¡¡cas cBli
talla de Uber, Airbnb, Tata Consulting Servisgs, Thomp
son Reuters, Wework, Meta, entreoirás.
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La raíz del cambio
Es más probable que las bolsas

se ubiquen sobre una trayectoria
alcista hasta que la Fed revele la

intención de bajar tasas debido a una
fuerte afectación en el crecimiento
Los meroCBbs financieros regisiHon en Bero gpianc¡at#;*r
traordinarias. Las bolsas a nivel global repuntaron entre 6 y
8%; las tasas de interés de largo plazo descendieron con
fuerza y provocaron plusvalías en la mayoría de los instru
mentos dedeuda.

La causa fuer una expectativa optimista basada en dos
premisas: una, qiHa inflación deberí j < figBBervelcBrien
te una vez superados los problemas estructud^HB lascada
ñas de suministro provocados por la pandemia, lo ciÉl daría
pie a qii& los banCOs centrales terminasen con el violento c¡
clade alzas que instrumentaron elimo pasado en los prime
ros meses de 2023.

La otra premisa era que el crecimiento descendería ve
lozmente después de.las fuertes aumentos a las tasas de in
terés que se instrumentaron por parte de las bancos centrales
el año pasado; con lo cual se apagarían las pequeñas remi
niscRcigi en la irfltoónypodifci laesdercHH ¡Ciilw
gundo semestre del año, los bancos centrales establecieran
un cambio de dirección, es decir, ejecutaran una reducción,
:SÍ, una baja, en las tasas de interés de referencia.

Bueno, la historia ha dado un giro muy importante. En pri
mer lugar, los banqueroscentrales no han cambiado el tono
de su leñguajSy Siguen, en .su mayoría, enfocados en el ciclo
de restricción monetaria. De hecho, algunos gobernadores
regionalésde la Reserva Federal ffed) nOdésEaítan la posi
bilidad de adoptar uña postura más estricta (entiéndase co
mo más aumentos en la tasa deteferencia y por ende una ta
sa terminal mayor) si la situación lo amerita.

El tema importante que a nuestro parecer inyecta fuerte in
oertidumbre a los inversionistas,es que la economía no deja
de crecer. Los principales indicadores económicos no dejan
de sorprender por su buen desempeña. Hace dos semanas
se publicó una expansión de 517,000 plazas en la nór#
na no agrícola de enero, casi tres veces más de lo esperado
por los analistas.
Más aún, ayer se publicó un crecimiento de 3% a tasa

mensual en las ventas al menudeo de enero, más del do
ble de lo esperado. Inclysp excluyendo aulqs y gasolina, las
ventas mostraron un sólido ritmo de expansÍQn¡ destacando
(libros como*35í¡do, accesorios para el hogar, sWvicios de
alimentos y bebidas, así com#*gntas en tiendas departa
mentales ¡estasultimas créciefOñ 17.5% a tasa ménsüal).

Es una sorpresa qúfe; a estas alturas, él crecimiento de la

principal economía del mundo no ha sido afectado por el
ggresffimjiclo de restricción moñétária que inició la Fed en
marzo de 2022.

Si bien algunos sectores como él íesidencial y el manufac
turero muestran tropiezosfs&kSe todo el primero), él consumo,
variable que representa alrededor de dos terceras partes del
PIB, se mantiene sobre una trayectoria de expansión.

LaRirga^Hicertidumbre con relcxfón a la inflación cre
ceen la medida en qué no se visualizan ajustes que impao
ten la demanda. Si bien se cHcipa un descenso :•<« infla
ción a lo largo de este año, el ritmo de baja podría ser muy
paulatino.

De ser así, no sólo la Fed podría llevar el nivel terminal de
la tasa de referencia hacia 6 por ciento. Esta podría mante
nerse alrededor de ese nivel por muchos meses, quizás du
rante todo 2023.

El rally qijo mostraron las bolsas en enero no encuentra
bases suficientemente sólidas paraBpetirse ef§ aB. Aun
que la expectativa de un mayor ejgcimiento podría generar
mayores ganancias cofporativas, las bolsas podrían ajustar
se a la baja por la posibilidad de tasas de tMfcmásfllMt»
das y perdurables.

Paradójicamente, el elemento que podría hacer regresar
« coiWH a te Inversionistas y ÍÉHetornos positMSiQbs
mercados es en ate momento que aparezcan señales de un
freno más brusco» el crecimiento en los elementos que has
ta ahora han resistido: el empleo y el consumo.

Es más probable que las bolsas se ubiquen sobre una tra
yectoria alcista hasta que la Fed revele la intención de bajar
tasas debido a una fuerte afectación en el crecimiento. Por
ahora, con las sólidas cifras de empleo y gasto en consumo
privado ese escenario parece lejano. Noes la agresividad
de los banqueros centrales la principal fuente de inquietud, lo
es el elevado crecimiento que aún se observa y que nadie es
peraba para estas alturas del 2023.

* Rodolfo Campuzarfá Meza es director general de Invex
Operadora ¿fe Sociedades de Inversión.
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Efectos de desinformación
intencionada en las decisiones
y confianza económica

"La censura ya no funciona al ocultarte información; la censura funciona al
inundarte con inmensas cantidades de información errónea, de información

irrelevante... hasta que simplemente no puedes concentrarte".
Yuval Noah Harari, historiador y escritor.

Uno de los elementos presentes
en el análisis de las decisiones
económicas es el "sentimiento
del consumidor". Indicadores
como el Indice de Confianza

del Consumidor, utilizan cualitativo para
inferir la percepción sobre el desempeño
percibido de la economía y su efecto sobre
las decisiones de consumo.
Se analiza también cómo elementos

de desinformación o de percepción erró
nea de la información generan cambios
en la conducta de las personas, que a
su vez pueden o provocar efectos nega
tivos en su bienestar económico o incidir

en el surgimiento de elementos negativos
que no estaban presentes. Por ejemplo,
las "corridas financieras", son situacio
nes en las que, ante condiciones reales
o percibidas, los ahorradores perciben
que existe un riesgo potencial de quie
bra de una entidad financiera y, al acu
dir masivamente a retirar sus recursos,

provocan ellos mismos que se materia
lice la quiebra.
Han existido también momentos en los

que por rumores, desinformación o erro
res de percepción en relación con el com
portamiento futuro del tipo de cambio, los
agentes económicos compran masivamen

te posiciones en dólares y es esa conducta
la que termina por hacer realidad la una
depreciación cambiaría. Se han analiza
do en este contexto casos en los que los
errores de percepción o información son
resultado de campañas conspirativas, que
afectan las decisiones de las personas.

La pandemia permitió, a nivel analítico,
estudiar el efecto de las decisiones de las

personas ante un entorno incierto y ante
una muy grave y permanente desinforma
ción; en algunos casos derivada del desco
nocimiento mientras que en otros fue pro
ducto de campañas de desinformación.

En el estudio "The effect of disinforma
tion aboutCOVID19" de Balcaen etal, se

analizaron los efectos de las campañas de
desinformación generadas alrededor del
virus y de la efectividad de las vacunas,
midiendo el efecto de ello sobre la confian
za de los consumidores.

El estudio encontró que el efecto de cam
pañas de desinformación en la percepción
de confianza de los consumidores es mu

cho mayor de la que otros estudios habían
encontrado; atravesando incluso hasta ni
veles de afectación de la confianza sobre
el desempeño futuro de la economía.

Se encontró que existe una interdepen
dencia importante durante la pandemia
entre la percepción de la salud pública

y el efecto general sobre el estado de la
economía y, que las campañas de desin
formación que generaron reacciones de
desconfianza sobre los riesgos de salud,
tuvieron un efecto posterior profundo so
bre el proceso económico.

De acuerdo al estudio, cuando a las cam
pañas de desinformación se les concede al
gún matiz que les da cierto nivel (ficticio) de
respaldo científico o de aparente aceptación
por parte de alguna autoridad reconocida,
el efecto de desinformación es mayor.

El artículo señala puntualmente los ries
gos de convertir la información en un arma
particularmente en regímenes autoritarios
o populistas que posibilitan que la discu
sión pública se centre en la narrativa gu
bernamental, con un efecto profundo sobre
el sentimiento de los consumidores.

En ese sentido, existe una implicación
importante sobre la responsabilidad que
hoy tienen medios, instituciones y per
sonas, al difundir información (notoria
mente incorrecta) porque implícitamente
trasladan parte de su credibilidad a la in
formación y elfo provoca que, bajo cier
tas condiciones, información claramente
errónea o falta de lógica, tenga un mayor
nivel de aceptación, generando un efecto
sobre la confianza de corto plazo y sobre
las decisiones económicas futuras.
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Transforma por completo tus finanzas
personales paso a paso (.3 de I

Ya conoces tu punto de partida, có
mo gastas tu dinero y a dónde quie
res llegar. Tienes claro qué es lo más
importante para ti y has ampliado tu
cultura financiera. Tus metas están

bien definidas. ¿Qué sigue?
ó. Paga o fondea tus metas. Mucha gente lo ha
ce a través de deudas. La publicidad nos ha im
pulsado a comprar hoy aunque no tengamos el
dinero... siempre podemos pagar después. Eso
es lo que hace mucha gente y por eso no tienen
capacidad de ahorro. Buena parte del dinero
que ganan hoy, no es para ellos sino para pa
gar a sus acreedores.

El ahorro es hacer exactamente lo contrario:

pagar hoy y comprar después. Estás "pagan
do" lo que realmente es importante para ti. Es
tás construyendo tu futuro, un objetivo a la vez.
Como ya comentamos en la segunda parte,

si tienes deudas de consumo (tarjetas de crédi
to, préstamos personales o de nómina, créditos
automotrices) tu primera meta será salir de ellas.
7.Aprende a hacer un plan de gastos. Esto es
crucial. Cada vez que recibes un ingreso, debes
hacerte una sencilla pregunta: ¿Qué es lo que
necesito que este dinero haga por mí, antes de
que me vuelvan a pagar? De esta forma, a ca
da peso que ganas le asignas un trabajo. Esto lo
debes hacer cada vez que te pagan. No antes,
no después. Si te pagan cada semana, entonces
te sientas cada semana y te haces esa pregunta.
Tienes que entender que el dinero es co

mo un salón de clases lleno de adolescen

tes. Si no les dices exactamente qué es lo
que deben hacer, ellos harán lo que les
venga en gana y tú perderás el control.
Un plan de gastos tiene que considerar también

tus gastos irregulares, es decir, los que no ocu
rren cada mes. Por ejemplo: el predial, la tenen
cia y la verificación del auto, las vacaciones, el
regreso a clases, etc.
Mucha gente no se prepara para ellos y

cuando llegan, les causan un desequilibrio fi
nanciero. Tienen que pedir prestado para salir
del paso: adquieren una nueva deuda que des
pués deben pagar y así se la viven. En cambio,
si los planeas desde antes y los vas pagando
poco a poco, cuando esos gastos llegan, el di
nero está ahí, listo para hacer ese trabajo.
Un plan de gastos es también una herramien

ta, porque las cosas nunca salen exactamen
te como las planeas. Aveces se cruzan cosas:
te llega una visita, sale un plan con los ami
gos, se anuncia el concierto de tu grupo favo
rito y te mueres por ir. Entonces, sacas tu plan
y ves cómo puedes modificarlo, para que al fi
nal sigas manteniendo tu dinero bajo control.
8.Invierte con inteligencia. Si quieres construir
un patrimonio, no basta con ahorrar. Tienes que
saber invertir, para que tu dinero crezca en tér
minos reales, por arriba de la inflación y se mul
tiplique con el poder del interés compuesto. Es
to lleva tiempo.

He escrito mucho sobre inversiones y lo segui
ré haciendo. Invertir no es estar moviendo el di
nero de un lado a otro en busca de rendimien

tos, como mucha gente cree.
Invertir es un proceso disciplinado que con

siste en construir un portafolio (combinar dis
tintas clases de activos), según nuestro objeti
vo de inversión y nuestra tolerancia al riesgo.
Es hacer un plan y aplicarlo independientemen
te de las coyunturas que hay en los mercados
financieros.
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Seguridad en Línea y San Valentín
No hace falta argumentar que vi

vimos una etapa de continua
mutación social integral deriva
da de las capacidades amplia
das de la conectividad. Sabe

mos que las referidas capacidades tocan las
esferas culturales, de entretenimiento, produc
tivas, educativas, pero también las románticas
o de ligue.

Efectivamente, una creciente proporción de
la población de todas las edades, géneros y
preferencias sexuales se beneficia y sigue ex
plorando las ventajas del uso de plataformas
digitales para encontrar pareja. Estos lugares
de encuentro en línea se suman como un nue

vo espacio para entablar relaciones, además
de los preexistentes como las cenas, reuniones,
bares, restaurantes, citas a ciegas y demás.
La crecientemente diversificada oferta de

herramientas y aplicaciones en dispositivos
conectados ha facilitado la labor de Cupido,
quien se torna cada vez más virtual.

#ElAmorEnLosTíemposDeLasTelecom 2023
(hftp://bit.ly/3xsMNWw). El "empujón digi
tal" que ha representado la intensificación del
uso de la conectividad desde el inicio de la

pandemia, ha tocado también el ejercicio de
iniciar una relación de pareja, tal que 61.3%
de los intemautas (54.8 millones de personas)
han emprendido el uso de las plataformas di
gitales para ligar, que representa un aumento
significativo de 50.8% respecto a 2022.
Los "ligadores virtuales" eligen diversas

plataformas. Destaca Instagram con 50.9%
de las preferencias, seguida de WhatsApp
(47.2%). También continúa aumentando el
uso de las aplicaciones especializadas de ci
tas con una razón de 41.3% del total, ante la
masificación en la tenencia de smartphones y
la asequibilidad de planes de datos que em
piezan a incluir navegación ¡limitada en estas.
Principales Apps de Ligue. Aún prevalece

un tenue liderazgodeTinder (72.7% de la pre

ferencia), a más de ocho años de su incursión
en México, asediado por Bumble (68.2%),
que aumentó 20 puntos porcentuales en tan
sólo un año.

En este escenario de marcada segmenta
ción del mercado del romance, se ubican muy
por debajo Grindr (13.6%), Badoo (11.4%),
Happn (6.8%) e incluso Facebook Parejas
(4.5%). Acerca de su efectividad, 9 de cada
10 han concertado al menos un encuentro y
poco más de la mitad (54.6%) los tienen de
manera continua.

Chaperón Digital. Así como en el mundo fí
sico, el mundo en línea padece de una suer
te de chaperones digitales. Son también muy
deseables y recomendables filtros de seguri
dad para velar por la integridad integral de
los usuarios.

En este campo de las medidas de precau
ción, 8 de cada 10 advierten el riesgo de
contactar personas falsas, de robo de identi
dad (61.4%) e incluso de padecer ciberaco
so (59.1%).
Ante ello, los usuarios se han valido de la

publicación de más de una foto en los perfiles
buscados (97.7% del total), las verificaciones
de perfil (86.0%), la realización de conversa
ciones largas (62.8%) y revisión de diversas
redes sociales (30.2%), antes de tener un en
cuentro presencial con su ligue digital.
Una vez que se ha logrado el "match", se

procede al encuentro en persona. Para ello,
97.7% de los usuarios eligen verse en lugares
públicos con su ligue, 61.4% opta por un cha
perón de confianza, 52.3% lo agrega a sus
redes sociales y 40.9% envía su ubicación en
tiempo real a alguien de confianza.

Definitivamente, hoy los hábitos de ligue se
han volcado hacia el entorno digital. Sin du
da, las reglas y principios en el mundo físico
aplican también para el de la virtualidad. Así
las cosas con el #HomoTelecom romántico al

día de hoy.
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El increíble pronostico de
crecimiento de Hacienda

La historia de Pedro y el Lobo
dice que el pastor llamó tantas
veces de forma falsa a los po
bladores por la presencia de
un depredador que cuando

realmente llegó el lobo a comerse a
las ovejas ya nadie le creyó.
Bueno, pues el pastor financie

ro del gobierno mexicano una vez
más nos llama a creer sus pronós
ticos de expansión del Producto
Interno Bruto (PIB) para este año,
cuando si algo ha caracterizado al
gobierno de Andrés Manuel López
Obrador es ser muy, pero muy, ma
lo para atinarle a los pronósticos
económicos.
Una vez más este año las esti

maciones de crecimiento del PIB de
la Secretaría de Hacienda son su

periores a las del consenso de los
analistas tanto nacionales como ex

tranjeros, de los organismos interna
cionales y de diversas instituciones
financieras.
Y ahora, el titular de Hacienda,

Rogelio Ramírez de la O, refrenda
el tope más optimista de las estima
ciones gubernamentales y asegura
que si México no crece este año 3%

es porque se presentó una recesión
mundial.
Ese es el nivel de confianza de

este funcionario que, por el bien de
este país que todavía no logra re
cuperar los niveles económicos que
tenía antes de que empezara el ré
gimen de López Obrador, ojalá ten
ga razón.

El problema es que Ramírez de
la O tiene un jefe que hace dos co
sas, asume políticas públicas que
inhiben el crecimiento y al mismo
tiempo lanza sus propios pronósti
cos económicos que descalifican a
todos los demás, incluidas las esti
maciones de Hacienda.

López Obrador prometió creci
mientos de 4% los primeros cuatro
años de su administración y de 6%
los últimos dos y se estrenó con una
recesión durante el primer año de
gobierno provocada por sus pro
pias políticas públicas.
México tuvo una de las peores

recesiones del planeta derivada de
la pandemia de Covid19, porque
este régimen rechazó ayudar a la
gente ante la crisis.

El apoyo antinflacionario se ha

dado a las gasolinas, porque lle
gan a los niveles sociales que más
ruido político hacen y con todo y
que se han gastado cientos de mi
les de millones de pesos en subsi
dios tributarios hoy los precios de
las gasolinas siguen cerca de sus ni
veles máximos históricos.

Cuando López Obrador no pu
do ocultar más que sus pronósticos
económicos estaban totalmente ale

jados de la realidad, prometió ela
borar un índice que midiera la feli
cidad. Tampoco ha podido cumplir
esa promesa.
Así que, solo se ha quedado en

el mundo de los otros datos, los da
tos mentirosos.

Así que, ahora que el secreta
rio de Hacienda de López Obra
dor asegura que así llueva, truene
o relampaguee, México va a crecer
a 3%, es difícil de creer por todos
los criterios económicos presenta
dos al Congreso que han resultado
fallidos, portadas las estimaciones
sostenidas con más intenciones po
líticas que financieras y por lo que
simplemente se percibe entre los
agentes económicos.

El consenso de los analistas que
consulta el Banco de México es que
la economía va a crecer este año

0.98% y el Fondo Monetario Inter
nacional estima 1.7 por ciento. Por
mencionar solo un par de previsio
nes muy diferentes a la visión del
pastor Ramírez de la O, que otra
vez llama a la gente a creer que
ahora sí, ahí viene el lobo.
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Inflación: La nueva
normalidad
El martes de esta semana

se publicaron los datos
más recientes de infla
ción en Estados Unidos.

Los precios en enero
aumentaron 0.5% con respecto
a diciembre, con lo cual la infla
ción, en términos anuales, dismi
nuyó de 6.5 a 6.4%, por arriba
del consenso de expectativas de
6.2 por ciento.
En el caso del componente

subyacente, el aumento fue de
0.4%, con lo que la inflación
subyacente en términos anuales
se redujo de 5.7 a 5.6%, lige
ramente por arriba de la expec
tativa de mercado de 5.5 por
ciento.

La inflación general, en tér
minos anuales, lleva siete meses
consecutivos bajando después
de alcanzar un pico de 9.1 % en
junio del año pasado, mientras
que la subyacente marca cua
tro meses consecutivos a la baja
después de tocar un máximo de
ó,ó% en septiembre.
Aunque las cifras de enero

confirmaron la trayectoria des
cendiente para ambos indica
dores, el ritmo de descenso está
empezando a encontrar más re
sistencia a lo esperado. No obs
tante, las expectativas de mer
cado siguen incorporando un
rápido descenso de la inflación.

De acuerdo con la encuesta

trimestral de especialistas más
reciente, publicada por la Fed
de Filadelfia el 10 de febrero,
la expectativa de inflación para
el cierre del 2023 es de 3.3 por
ciento. Adicionalmente, la expec
tativa de inflación promedio de
mediano plazo, es decir para el
periodo 202327, se ubica en
2.5 por ciento.
Resulta curioso que la infla

ción esperada a mediano pla
zo es apenas tres décimas de
punto superior a la expectativa
de 2.2% que se tenía antes de
la llegada de la pandemia. La
opinión de este columnista coin
cide con la de los especialistas
que consideran estas expectati
vas como optimistas.
Aunque hay elementos para

esperar un descenso rápido de la
inflación en los próximos meses,
el progreso podría comenzar a
encontrar resistencia una vez que
la inflación alcance un nivel cer
cano a 4 por ciento.
El siguiente paso, para que

la inflación disminuya a un ran
go por debajo de 3%, podría
enfrentar vientos en contra de
bido a una serie de factores
fundamentales.

El primero de estos factores es
el de la desglobalización, que

en la práctica toma forma como
una regionalización de las cade
nas de suministro. Después de la
pandemia y del enfriamiento en
tre las relaciones ChinaEstados
Unidos, el comercio internacio
nal ha comenzado a migrar de
cadenas de suministro de bajo
costo y ¡ustint¡me a cadenas de
suministro más cercanas y con un
enfoque de justirrease.

Este ajuste en el modelo de su
ministro de bienes a nivel global
hacia cadenas de suministro más

confiables dejará atrás los gran
des beneficios deflacionarios

que trajo la era de globalización
que hemos vivido desde que Chi
na entró a la OMC a principios
del Siglo XXI.
En segundo lugar, la transi

ción hacia un mayor consumo
de energías más limpias y una
menor producción de energías
fósiles tendrá un costo tempo
ral importante, especialmente
mientras el cambio tecnológico
no permita un almacenamiento
más eficiente para las energías
renovables.

En tercer lugar, la disminución
en la inmigración y el envejeci
miento de la población en Esta
dos Unidos está generando un
mercado laboral en pleno em
pleo y una escasez de trabaja
dores no vista en décadas, espe

cialmente en el sector servicios.

Después de más de una década
de estancamiento en los salarios

promedio, esta situación se ha
traducido en un incremento cons

tante que podría prevalecer.
Finalmente, las tensiones

geopolíticas (por ejemplo, la
guerra entre Rusia y Ucrania o el
enfriamiento de la relación entre

China y Estados Unidos) introdu
cen un componente adicional de
incertidumbre y de posibles cho
ques de oferta. Estos factores po
drían dificultar la tarea de la Fed
para alcanzar la meta de infla
ción de 2% sin generar una rece
sión para lograrlo.

En este contexto, hay especia
listas que han comenzado a flo
tar la ¡dea de que la Fed debe
ría adoptar un nuevo objetivo de
inflación más compatible con es
ta nueva realidad, el cual podría
estar alrededor de 3 por ciento.
Independientemente de si la

Fed decide cambiar su objetivo,
o no, lo que sí podemos hacer es
despedirnos del periodo prolon
gado de más de una década con
las tasas de interés de referencia
en niveles cercanos a cero.
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PIB: crecimiento de 3 por ciento /
Hacienda: fundamentos sólidos /
Monreah peculado + consentida
CARLOS FERNANDEZVEGA

EL YA FAMOSO sólo por las reite
radas menciones cuan voluminoso
ejército de videntes financieros echan
espuma por la boca y fuego por los
ojos, porque de plano no cuajan sus

tenebrosos "pronósticos" sobre el comporta
miento de la economía mexicana, en particular,
y global, en general. De hecho, los resultados
que se observan son diametralmente opuestos
a lo por ellos registrado en sus respectivas bolas
de cristal, lo que devela falta de conocimiento
en la materia o una mala leche de proporciones
industriales, y todo apunta a que esto último es
lo que les provoca resbalón tras resbalón.

APENAS DÍAS ATRÁS en este espacio se
apuntó que el Inegi informó oficialmente que en
2022 el producto interno bruto mexicano (PIB)
registró un crecimiento de 3 por ciento respecto
del año previo, es decir, lo contrario a lo insisten
temente divulgado por los videntes catastrofis
tas. De hecho, los analistas del Fondo Monetario
Internacional son los que "mayores" perspecti
vas de crecimiento imaginaron para México: 1.8
por ciento en dicho año, pero de ahí en caída li
bre hasta llegar a 0.3 por ciento, 10 veces menos
que el dato real. ¡Menudos "adivinos"!

PERO LAS BOLAS de cristal del citado ejército
no sólo fallaron en 2022 y ello no es casual. De
hecho, es la norma, porque sucede año tras año,
toda vez que los videntes pronostican desde una
"recesión" de proporciones apocalípticas hasta
un comportamiento extremadamente limitado.
Y así lo hacen: sólo se suman a la propaganda
para "inyectar" miedo en lugar de leer correc
tamente los indicadores económicos, que es a lo
que supuestamente se dedican.

PUES BIEN, CON la pena, pero de nuevo ladra
rán, porque el secretario de Hacienda, Rogelio
Ramírez de la O, anunció que en 2023 la econo
mía mexicana repetirá la tasa de crecimiento del
año previo, es decir, 3 por ciento, y será asía
menos de que se presente "una gran recesión"
global, porque nuestro país tiene "fundamen
tos macroeconómicos sólidos y anticipan que se
puede sortear con éxito un incierto panorama
que se vive a nivel mundial". Pero si de llevar la
contraria se trata, ahí están los adivinos del FMI

que pronostican 1.7 por ciento de avance en el
año en curso; también los que despachan en la
Cepal: 1.1 por ciento, casi tres veces menos de lo
anunciado por Ramírez de la O.

Y LO QUE adelanta el titular de Hacienda no
es resultado de que sacó la calculadora y se
puso a jugar a los numeritos. Por el contrario,
es el mensaje gubernamental a las cabezas
visibles del poder económico del país. Como lo
anota la crónica de La Jornada (Dora Villanue
va) "las expectativas y el futuro de la economía
pueden ser tan favorables como nosotros que
ramos que sean, porque están dadas las con
diciones para que las aprovechemos", destacó
Ramírez de la O, flanqueado por los principales
representantes del sector privado en el país,
entre ellos Francisco Cervantes, presidente del
Consejo Coordinador Empresarial; Antonio del
Valle, líder del Consejo Mexicano de Negocios;
Daniel Becker, de la Asociación de Bancos de
México, y Héctor Tejada, de la Confederación
de Cámaras Nacionales de Comercio, Servicios
y Turismo".

ANTE LOS REPRESENTANTES del poder
económico, el titular de Hacienda subrayó:
"las perspectivas para la economía mexicana
se basan en que se han conjugado una mayor
integración comercial con América del Norte y
la relocalización de las cadenas de valor y pro
ducción, lo cual ha dado paso a un momento de
oportunidad que difícilmente se repetirá y para
el que es necesario revisar políticas públicas y
privadas con el fin de aprovecharlo. Comparado
con otras economías, México tiene mejores
condiciones para el crecimiento de negocios.
Se respira un clima mucho más positivo que en
Europa, Japón o Estados Unidos. Enfrentamos
problemas a nuestra escala, pero no fuera de
nuestra escala",

Las rebanada s del pastel
MIENTRAS EL CACIQUE Ricardo Monreal
dio tremenda tarascada (2 millones de pesos,
es decir, peculado) al presupuesto del Senado
de la República para la "compra" de libros de
su autoría (2 mil pesos por ejemplar que nadie
está interesado en leer), una de sus consen
tidas en San Lázaro, la diputada zacatecana
Bennelly Jocabeth Hernández Ruedas, fue la
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encargada de presentar la innecesaria, pero
muy ruidosa iniciativa para cuadruplicar mul
tas a quien injurie al Presidente de la Repúbli
ca. ¿Y dónde trabajó esta legisladora? Con el
mismo patrón en las cámaras de Diputados y
de Senadores, y de pilón en la delegación Cuau
htémoc. ¿Casualidades?

Twitter: @cafevega
cfvmexico_sa@hotmail. com
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DINERO
Cetes al alza, pero no para hacerse rico
ií Sin rescate gubernamental truenan
aerolíneas $ YouTube vs. TikTok
ENRIQUE GALVAN OCHOA

LAS PERSONAS QUE tienen más de
50 años recordarán que en el nefasto
sexenio del presidente Miguel de la
Madrid (19821988) la inflación subió
a más de 4 mil por ciento y empujó a

esos niveles las tasas de interés. Se volvieron
populares las casas de bolsa. La gente invertía
sus ahorros y podía vivir con los intereses. No
faltó quien vendiera su casa o departamento
y confiara su dinero a los casabolseros. Creían
que la magia sería eterna. En 1987, el mercado
se vino abajo y los inversionistas vieron que
su dinero se esfumó en horas. Hubo protestas
afuera de algunas casas de bolsa. El triste epi
sodio en que todos fuimos ricos fugaces viene
a cuento ahora que el Banco de México ha au
mentado su tasa de interés a 11 por ciento, muy
lejos, lejísimos, de la de aquellos tiempos, pero
tiene efectos importantes.

Cetes al alza
LOS INVERSIONISTAS DE la actualidad se
están viendo muy favorecidos. En la subasta
más reciente, la tasa de Cetes (Certificados de
la Tesorería de la Federación) a 28 días llegó a
un nivel de 11.05 por ciento, un aumento de 23
puntos base mayor a la subasta anterior, para
colocarse en su máximo nivel desde hace 22
años. Los Cetes a 91 quedaron en 11.60%, su
mayor índice desde 2001. El rendimiento de los
Cetes a 175 días subió 60 puntos base, a 11.76,
su rendimiento más alto desde octubre de 2001.
Y los certificados a 707 días llegaron auna
tasa de 11.92, o un incremento de 1.09 puntos
porcentuales frente a la oferta previa de este
instrumento. Algunos bancos comerciales ya es
tán haciéndoles promoción, como un medio de
ganar mucho dinero. No informan que es algo
temporal, y la política del Banco de México está
dirigida a bajar la tasa líder 3 por ciento. Para
los grandes inversionistas sí es negocio: traen
dinero barato del exterior y se llevan un premio
grande. Es el llamado carry trade.

Ya van dos...
SON DOS LAS aerolíneas que han dejado de
volar: primero Inter jet y ahora Aeromar. Otra,
Aeroméxico, acaba de salir de un complicado

proceso de ajuste. Aeromar anunció el cese
definitivo de sus operaciones, "después de 35
años de volar ininterrumpidamente en Mé
xico, Estados Unidos y Cuba". "Esta decisión
responde a una serie de problemas financieros
por los que atravesaba la aerolínea, así como la
dificultad de cerrar acuerdos con condiciones
viables que permitieran asegurar las operacio
nes de Aeromar a largo plazo. El equipo de la
compañía realizó profundos ajustes financie
ros para mejorar su situación, sin embargo,
en un entorno adverso, agravado durante la
pandemia de covid19, las medidas tomadas no
fueron suficientes para estabilizar la situación
de la empresa". El gobierno de la 4T se ha
rehusado a rescatar empresas o perdonarles
impuestos o la cuenta del gasavión.

YouTube vs. TikTok
ALPHABET (FILIAL DE Google) ha anun
ciado que recortará 12 mil puestos de trabajo,
sumándose así a grandes grupos tecnológicos
como Meta, Amazon y Microsoft. Enfrenta
una crisis de ingresos el sector. Están hacien
do cosas novedosas para ganar a la compe
tencia. YouTube ofrece nuevos incentivos a
los creadores de contenidos en su lucha con
TikTok, coincidiendo con el intento de las
redes sociales de captar usuarios más jóve
nes. YouTube ha diseñado una campaña de
promoción de Shorts. Ha superado, dice, los
mil 500 millones de espectadores conectados
al mes, lo que representa tres cuartas partes
de la base total de espectadores de la plata
forma, y más de los mil millones de usuarios
totales que TikTok reveló por última vez en
septiembre de 2021. La competencia está
causando que los contenidos sean cada vez
mas "atrevidos", y así como atraen a un tipo
de usuario alejan a otro.

Twitterati
RARA VEZ TOMO refresco. Ahorita se me
antojó y veo que cuesta 18 pesos. Yo era de las
que se tomaban al menos una coca light al día.
Imaginen: si una persona compra coca+papitas,
38 pesos diarios, mil 140 al mes.

Escribe Starla @corazond3pollo
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El único país del mundo que en este momento está impul
sando una política de apertura a los vuelos de cabotaje es

México; ningún otro, salvo el Gobierno de Andrés Manuel Ló
pez Obrador, está planteando en este momento que abrir los
cielos de par en par puede abaratar el precio de los boletos de
avión. El mismo hecho de que el principal componente del
precio de un boleto (42%) sea la Tarifa Única Aeroportuaria y
el Impuesto al Valor Agregado, pone en tela de juicio la idea
de que bajarán las tarifas si una aerolínea que llega de Colom
bia a Cancún tiene autorizado volar a Monterrey.

Vaya, si a los impuestos se agrega el costo
de la turbosina (que se cotiza a precio inter
nacional y donde no aplican estímulos de
precio, pues resultaría notablemente ma
chuchón subsidiar al 4% de los mexicanos

que usan avión) resulta que 66% del costo
del boleto lo representan gravámenes y
energía..., y el otro 36% lo componen arren
damientos de aviones, salarios de tripula
ciones, servicios a pasajeros, depreciación
y amortización de activos y mantenimiento.
Esa estructura de costo en vuelos naciona

les, expuesta por la Cámara Nacional del Ae
rotransportes, que encabeza Diana Olivares,
muestra el desatino presidencial.

Si se quisiera bajar las tarifas aérea como
política de Estado, entonces habría que em

pezar por reducir la TUA, tanto del Grupo
Aeroportuario de la CDMX, dirigido por Car
los Villazón; del Grupo Asur, de Fernando
Chico Pardo; del Grupo Aeroportuario del
Centro Norte, que lleva Ricardo Dueñas, y
del Grupo del Pacífico, de Laura Diez Barro
so..., y en una de esas bajar el IVA para quie
nes usan avión.

Cabotaje vs. mundo real. La Secretaría de
Infraestructura, Comunicaciones y Trans
portes ha sido mesurada en expresar, a tra
vés de sus principales responsables, que no
se tratará de una apertura indiscriminada,
ya que serían autorizaciones de ruta sin des
truir mercados ya existentes, buscando au
mentar la conectividad aérea en zonas sin la

debida atención. No suena mal, por ejemplo,
que renaciera un servicio de vuelos directos
como los que tuvo May Air de Carlos Martí
nez para conectar el Golfo de México hasta
Chetumal..., pero la empresa tronó como
chinampina durante la pandemia de Covid
19 por la ausencia de apoyo gubernamental.

Vaya, hoy por ejemplo, sólo Viva Aerobús,
de Roberto Alcántara, presta servicio directo
(dos veces por semana) entre Mérida y Villa
hermosa. Viva no hace más vuelos directos

de ese tipo por la simple falta de pasajeros,
pese a que hace 8 veces más rápido este tra
yecto que un autobús con una tarifa similar.

¿Emirates Airlines, United, Iberia, KLM,
estarían dispuestas a cubrir esa ruta, la de
GuadalajaraTamuin, o MonterreyMinatit
lán en directo? Parece improbable.

Claro, es más probable que la mayoría
de diputados levantadedos, que encabeza
Ignacio Mier, aprueben la Ley de Cabotaje, la
cual, antes de demostrar su irrelevancia eco
nómica, ocasionará un serio costo político al
lopezobradorismo en pleno proceso electo
ral en curso: las sonoras protestas y recursos
legales que prepara el sindicato de pilotos,
que lidera Humberto Gual, los sobrecargos,
que representa Ada Salazar, y los trabaja
dores en tierra, cuya voz lleva Marco Calva,
serán un serio componente político.

INETexcoco, el saldo deAlito. Indepen
dientemente de cuan antipático o empático

pueda resultar Alejandro Moreno a la ciuda
danía, el hecho es que el líder nacional del
Revolucionario Institucional ya logró des
trabar el nombramiento de 44 magistrados
electorales en el Senado..., bastó platicar un
ratito con Ricardo Monreal para hilar fino
y ya hizo un aporte estratégico a la Alianza
Por México. Cabe mencionar que desde su
llegada al Poder Legislativo, Alito rechazó
3 iniciativas presidenciales y amalgamó la
alianza con los pesos completos desde el
Senado, pese a los golpes de la gobernado
ra de Campeche, Layda Sansores. El evento
de Alejandra del Moral el pasado domingo
en Texcoco, como candidata de la Alianza
por el Estado de México, generó un nuevo
impulso a la oposición partidista..., al punto
que en el Senado ya se habla de que se pren
derá un nuevo fuego para el PRI, pues sus
compañeros no están contentos con que
Miguel Osorio Chong siga al frente de la
bancada ante su debilidad ante el poder y
situaciones personales que no favorecen la
cohesión política.

Para nadie es secreto que Osorio Chong
se ve físicamente deteriorado, bajo de peso y
en más de una entrevista se le ha notado con

dificultad de articulación y coherencia en la
pronunciación. En contraparte, Moreno se
reúne junto a los gobernadores del tricolor y
con quien fuera uno de los grandes operado
res priistas, Manlio Fabio Beltrones.

Esto se pone muy interesante.
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Los precios son razones de
cambio, tanto de X por

tanto de Y, consecuencia, en
tre otras cosas, de los costos de
producción: dado que producir
bienes y servicios cuesta, si co
mo consumidores queremos
disponer de ellos debemos pa
gar, a quien los produce, ofrece
y vende, un precio que, por lo
menos, le permita recuperar su
costo de producción, incluida
la ganancia normal.

Los precios no son un abuso de los
oferentes, sino lo que hace posible la con
tinuidad de la producción, misma que, ya
que las necesidades son recurrentes, hace
posible la reposición de los bienes y servi
cios consumidos. Los precios, ¿quién los
determina?

La primera palabra en la determinación
de los precios la tienen los oferentes. Los
consumidores llegamos a los comercios
y todas las mercancías tienen un precio.
¿Quién lo puso? El oferente, quien tiene,
en materia de determinación de precios, la
primera palabra.

La última la tienen los consumidores

quienes, frente al precio puesto por el ofe
rente, deciden comprar o no. Si la mayoría
decide no comprar los consumidores obli
gan al oferente a bajar el precio, incluso
por debajo del mínimo al que le conviene
vender para no incurrir en pérdidas, que
es el que alcanza para cubrir su costo de
producción.

La primera palabra en la determinación

de precios la tienen los oferentes, pero la
última, la que realmente importa, la tienen
los consumidores, frente a quienes los ofe
rentes deben preguntarse ¿cuál es el máxi
mo precio al que los consumidores están
dispuestos a comprar?, por lo que ningún
oferente, ni siquiera monopolista (único
oferente), puede imponerle al comprador
el precio que le dé la gana (que sería infi
nito), de la misma manera que ningún mo
nopsonista (único demandante), puede
imponerle al vendedor el precio que le dé
la gana (que sería cero), debiendo pregun
tarse ¿cuál es el mínimo precio al que los
productores están dispuestos a vender?

Pregunta recurrente, ¿cuál es el precio
justo?, misma que no tiene sentido poi 
que lo único que puede calificarse de justo
(respetar los derechos de los demás), o in
justo (violarlos), es la conducta humana y
los precios, consecuencia de la conducta
humana (del acuerdo entre oferentes y de
mandantes), y que hacen posibles conduc

tas humanas (intercambios entre compradores y
vendedores), sonrazones de cambio, no conducta
humana, y ninguna razón de cambio, ningún pre
cio, puede ser justo o injusto. En todo caso relati
vamente alto o bajo, pero nada más.

Si un oferente y un demandante intercambian
tanto de X por tanto de Y (precio acordado entre
ellos), intercambio por el cual ambos ganan (cada

uno valora más lo que recibe que lo que da a cam
bio), ¿dónde está la injusticia (violación de dere
chos)? En el intercambio, ¿qué derecho del com
prador viola el vendedor o viceversa? Ninguno.

La pregunta por el precio justo, que algunos
vienen haciendo desde la época de los filósofos
griegos, y que resurge una y otra vez, sobre todo
en épocas de repunte inflacionario, no tiene sen

tido y puede llevar a que alguien crea que sí sabe
cuál es el precio justo y, si tiene el poder para ha
cerlo, imponerlo por la fuerza, precio "justo" que
estaría, o por debajo (precio máximo), o por arriba
(precio mínimo), del precio de mercado, el acorda
do por oferentes y demandantes, al cual volunta
ria y beneficiosamente intercambian.

Continuará.
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ECOCIDIO Y DANOS
A LA POBLACIÓN EN TULA

POR ROBERTO GARCÍA REQUENA

El reportaje de N+ que recién
acaba de difundirse titulado

"Los olvidados de Hidalgo", no de
ja lugar a dudas. Lo que se vive en
la región de Tula, en la presa End
hó, es un auténtico ecocidio, con
graves afectaciones para la pobla
ción que habita esa zona.

Gobiernos van y gobiernos vienen, pero la suer
te de los hidalguenses no mejora. El daño a la presa
tiene décadas, al igual que las enfermedades que
de esto se derivan: cáncer de piel, de pulmón, hi
pertensión y/o insuficiencia renal.

El trabajo periodístico expone que el ambiente
tan adverso que se padece en esa región a raíz de la
presencia de la refinería de Tula, la termoeléctrica
de la CFE y, en general del gran corredor industria],
ha sido muy dañino para la población. ¿Quién o
quiénes pagarán por no haber protegido ni a la po
blación ni al medioambiente?

Este caso me recuerda la película l'.rin Brocko
vich, protagonizada por Julia Roberts. La historia
relata un suceso real acontecido en el condado de

Hinckley, California. Varios habitantes de este pue
blo se vieron fuertemente afectados en su salud,
con algunos perdiendo incluso la vida, por la conta
minación que hacía de las aguas locales una compa
ñía de gas y luz (Pacific Gas and Electric Company),

Se entabló un juicio de acción colectiva por
cientos de ciudadanos afectados en contra de dicha

compañía. La compañía resultó culpable de haber
contaminado el agua, además con consciencia de
haberlo hecho, y fue obligada a pagar una cantidad
multimillonaria en indemnizaciones.

Desafortunadamente en México estamos muy
lejos todavía de un sistema de justicia y rendición
de cuentas de tales características. Pero al menos,
tenemos medios de comunicación responsables
que dan cuenta de los desastres ecológicos y de la
afectación que tiene sobre su población en el caso
del estado de Hidalgo.

En otro tema. El tipo de cambio del peso frente al
dólar nadie lo imaginaba en los niveles que alcanzó
esta semana de $18.50, el más bajo desde 2018. La
realidad es que todos los pronósticos de analistas
financieros se han equivocado. Tenemos un peso
fuerte.

Las razones para explicar esto son varias. El
Banco de México mantiene una política monetaria
restrictiva y sigue aumentado las tasas de interés
de referencia. Esto, a pesar de que la Fed también
ha aumentado tasas, hace que el diferencial entre
México y Estados Unidos, de alrededor de 5 puntos,
se mantenga.

Otro factor importante son la entrada de reme
sas al país que está en niveles récord. Y, por supues
to, el sector exportador que se mantiene como un
motor de la economía mexicana.

No parecería que este escenario sea sostenible
mucho tiempo. Veamos que sucede en el transcur
so del año.

garciarequena@yahoo.com. mx
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Tener seguro o
perder la casa

Un seguro es tan importante pa
ra el automóvil como echarle

gasolina", pero en México no
lo consideramos así, me dijo Octavio Carea
ga, presidente de THB México, por eso "las ca
rreteras privadas concesionadas tienen dos se
guros, uno por si causan un daño al que transitay
otro, que esparte del cobro de la caseta, para que
el usuario tenga un seguro por si le causa un da
ño aun tercero o ala misma carretera".

Solo 25 por ciento de los automóviles está

asegurado en nuestro país, y este es el segun
do tipo de seguro más adquirido. De estos ca
si tres de 10 autos con seguro, 70 por ciento,
según cálculos de THB México, se desprende
de un crédito automotriz o es una prestación
de la empresa.
Los mexicanos que adquieren seguros para

auto o vivienda por su cuenta, porque lo con
sideran importante, son muy pocos.
En el caso de los seguros de vida y gastos

médicos, solo entre cinco y seis por ciento de
la población lo tiene por convicción o porque
viene incluido en un crédito hipotecario.
"Se ha hablado mucho de que una razón

por la que no se adquieren los seguros es que
la gente no tiene dinero. Si bien es cierto que
la gente no tiene dinero, también es cierto
que falta cultura de prevención, la informa
ción y las herramientas para decidir com
pra", me dijo Octavio.
Estas son las razones, según la ENIF, por

las que no contratamos seguros en México:
creemos que no los necesitamos, no tenemos
dinero o creemos que son muy caros y no sa
bemos qué son o cómo funcionan.
Este es el enorme reto que tiene el sector

y más ahora que la inflación ronda el 8 por
ciento y el costo de vida en México incre
menta año con año. Este 2023 somos el país
92 con mayor costo de vida de 138; en 2022
ocupamos el sitio 100 y en 2021 el 104, según
el índice de Numbeo.
Lo bueno es que todo reto conlleva una

oportunidad: somos más de 130 millones de
habitantes y solo entre 17 y 20 millones tene
mos algún seguro. El potencial de crecimiento
es gigante.
¿Cómo convencernos? La estrategia de

THB es buscar a los más j óvenes, vender en lí
nea, usar lenguaj e y cotizador sencillos y ofre 
cer seguros económicos con claridad de qué
incluyen. Lanzaron Sabar, una plataforma de
seguros en línea porque "los usuarios quieren
un producto fácil de adquirir, que sea bueno,
bonito y barato", me dijo Octavio, quien espe
ra que la nueva tienda digital venda 10 millo
nes de dólares de primas en cinco años.
"El seguro es accesible yes necesario (...) no

hay que poner en riesgo todo el patrimonio
por una emergencia", me dij o Octavio. Tiene
razón, y más allá de cuántos mexicanos tienen
seguro o por qué optan por no tenerlo, quizá la
pregunta que debemos hacer es: ¿cuánto esta
ríamos dispuestos a pagar con tal de no perder
la casa, el negocio, el auto o todo eso porque
llegó una eventualidad? _
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ChatGPT quiere
mi trabajo

II
ace un parde semanas escri

¦ ¦ bí sobre ChatGTP,unaherra
 ¦_ mienta digital para buscar y

generar información basada en inteligencia
artificial. Lo califiqué como Google en este
róides y mencioné lo disruptiva que este tipo
de tecnología será para la economía y en par
ticular, para ciertos tipos de trabaj os, incluido
el mío como columnista.

Dado el profundo impacto que ChatGTP y
herramientas similares tendrán en nuestro

futuro, me sorprende la poca cobertura que
se le ha dado en nuestro país. Mientras que en
Estados Unidos es casi imposible leer un pe
riódico sin toparse con algún artículo sobre el
tema, en México es limitada la tinta (física y
digital) que se le ha dedicado. Estoy seguro de
que esto cambiará. Si usted, lector, todavía no
conoce ChatGPT, la mejor manera de apre
ciar su trascendencia es probándolo.
A diferencia del impacto laboral de otras

tendencias disruptivas del pasado, los trabaj os
más vulnerables a los avances de la inteligen
cia artificial no serán los manuales sino los que
involucran conocimiento. Durante décadas, la
globalización y la automatización tuvieron un
impacto profundo en millones de empleos de
manufactura. Algunos países, como México y
China, se beneficiaron de estas fuerzas teutó
nicas, mientras que otros, como EU, sufrieron
las consecuencias al ver súbase manufacture

ra reducirse (aunque en el agregado el resulta
do fue positivo ya que los consumidores tuvie

ron acceso aproductos más baratos).
Ahora les toca a los trabajadores en servi

cios, aquellos que dependen más del conoci
miento que de lafuerzafísica, vivir una sacudi
da similar. Los empleos más vulnerables a los
avances de la inteligencia artificial son los que
involucran procesar información para gene
rar un valor agregado. Aquí entran desde abo
gados y médicos hasta maestros y escritores
(sí, esto incluye columnistas). Chatbots como
ChatGPT pueden procesar prácticamente
cualquier cantidad de información de mane
ra instantánea. Todo lo que se encuentra en
internet sirve de referencia. No se cansan ni

dejan que sus emociones afecten su compor
tamiento. Ah, y no cobran un sueldo. Nos será
difícil para los humanos competirles.
Diversas empresas de contenido ya empeza

ron a utilizar la tecnología La afamada revista
Sports Illustrated, por ejemplo, utiliza inteli
gencia artificial paraescribir artículos. Chatbots
han pasado exámenes para doctores y han sido
utilizados porestudiantes para escribir ensayos
sin que los maestros detecten quién es el autor.
No hay duda de que esta nueva etapa será

disruptiva para las personas que tienen que
u tilizar el conocimiento en su trabajo. Habrá
cuestionamientos existenciales de nuestro va

lor laboral y personal, tal como algunos traba
jadores en manufactura los experimentaron a
raíz de laglobalizacióny la automatización, pe
ro soy optimista. Siempre que sale una tecnolo
gía transformadora existe un doloroso periodo
de ajuste para muchas personas, solo para ser
sustituido por mejores oportunidades.
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AUTOS HÍBRIDOS

Toyota pide alinear
políticas públicas
Lasecretaria de Economía, Ra
quel Buenrostro, se ha reuni
do con diferentes armadoras

en México, entre ellas Toyota,
con la finalidad de impulsar la
manufactura de autos eléctri

cos en el país. La firma se dijo
animadaatraer tecnología hí
brida, aunque pidió alinear po
líticas públicas que hagan las
inversiones holísticas para be
neficio detodos.

SE UNE A CFE Y SEMPRA

Nearshoring, clave
en alianza de Carso
La intención de alianza entre

Carso, de Carlos Slim, Sem
pra Energy y CFE para insta
lar un gasoducto entre Sonora
y Baja California tiene un ob
jetivo: ganar con el nearsho
ring, pues si meten más ener
gía a ambas entidades cercanas
ala frontera aprovecharán las
inversiones manufactureras

esperadas que buscan expor
tar aEstados Unidos.

VOZ DE LA INDUSTBIA

Lanzan la asociación

para centros de datos

El próximo 22 de marzo se
presentará de forma oficial
la Asociación de la Industria
de Data Centers, que presi
de Amet Novillo, director de
Equinix México. Varias em
presas firmaron en Queréta
ro una carta constitutiva del

organismo. El objetivo será
convertirse en la voz de la in
dustria e interlocutor.

OBCANISMO HOTELEBO

Se suma República
Dominicana a WTTC

El Consejo Mundial de Viajes
y Turismo, que preside Julia
Simpson, dio la bienvenida a
la Asociación Nacional de Ho

teles y Turismo de República

Dominicana, que lleva David
Libre, como miembro de la
organización. Con eso, será
el primer país caribeño en su
marse al consejo.

CIFBA DE SECTUB

México obtiene por
cruceros 542.7 mdd

La Sectur, de Miguel Torruco,
reveló que en2022arribaron al
país 7 millones 75 mil excursio
nistas a través de cruceros, que
dejaron un ingreso de542.7mi
llones de dólares, con un gasto
promedio de 76.7 dólares por
viajero. Esta cifra supera en
8.2 por ciento a2021. Los puer
tos con mayor afluencia fue
ron Cozumel y Mahahual.
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Inflación y decisiones
de política monetaria

La semana pasada se generó bastante información que, si
bien es todavía incipiente, marca definitivamente la pauta
de lo que podríamos estar monitoreando el resto del año,
en una situación similar a la que vivimos durante 2022.

Empecemos por la inflación. Esta se mantuvo alta, y
con los datos observados a través de la inflación y la infla
ción subyacente, parece que abrió la puerta a lo que final
mente pasó después: el alza de la tasa de referencia de
Banxico. Esta inflación está ocasionando que se dé una de
las cuestas de enero más difíciles en los últimos años.

La inflación de enero cerró en 7.91% versus 7.82%, se
gún el último dato de diciembre, muy por arriba de la
expectativa generalizada, pues se estimaba ya entrar en
un proceso de desaceleración de este fenómeno. Particu
larmente, la inflación subyacente pasó de 8.34% de di
ciembre a 8.45% en enero, en donde la parte de servicios
y mercancías fueron los sectores que mayor aportaron al
incremento.

En nuestros últimos escenarios, la estimación para la
inflación es de 5i0% al cierre de este año, pero con los
últimos datos pudiera presentar un sesgo hacia el alza;
sin embargo, falta ver cómo va reaccionando el mercado
y los precios a los últimos movimientos en el alza de la
tasa de referencia.

Esto nos lleva directamente al incremento de Banco de

México (Banxico) de 50 pb. que inclusive superó las ex
pectativas, pues se esperaba que fuera un incremento de
25 pb, al igual que lo había hecho la Reserva Federal (FED)
días antes. Mucho se ha discutido acerca del desacopla
miento de Banxico con la FED: que si nosotros iniciamos
un proceso alcista varios meses, que si la profundidad de
mercado, que si preservamos el diferencial de tasas. El he
cho es que muchos teníamos en mente la discusión de un

desacoplamiento en sentido inverso, y no de un aumento
superior a lo que marcaba el movimiento de la FED.

Este hecho sienta una señal y un precedente en torno
al compromiso de la junta de gobierno del banco central
por continuar con una línea restrictiva de política mone
taria hasta lograr que el proceso de inflación descienda.
Una situación que parece todavía se alargará, ya que aún
nos encontramos lejanos al objetivo del banco. Es posi
ble, eso sí, que los siguientes aumentos sean de menor
tamaño a los observados.

Una línea innegable de este fenómeno es que efecti
vamente esta decisión incide en el crecimiento económi

co. Pagamos mayores cantidades de dinero por la deuda
adquirida, gobierno, empresas y consumidores. Pero es
todavía peor para el crecimiento una espiral inflaciona
ria, por lo que la lucha para contener y revertir esta ten
dencia sólo se logrará a través del endurecimiento de las
tasas que a la postre ayudará, ahora sí, al crecimiento de
la economía en su conjunto.

Hay fenómenos que inclusive podrían estar incidien
do más en el dinamismo económico. Por ejemplo, este
año, si EU logra el famoso soft landing, que se refiere a no
caer en un proceso de recesión, que según algunos datos
preliminares podría no ser un escenario tan lejano, esto
podría dar un respiro a nuestra economía; del mismo mo
do. consolidar en mayor medida los efectos de la relocali
zación o nearshoring, tendría un impacto positivo. Evi
dentemente muchos de estos fenómenos terminan enca

denándose. Lo que es un hecho es que, desde el punto de
vista de política monetaria, todo indica que vamos por el
camino adecuado.
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Aviación extraviada, Aeromar otro caso
y a futuro más quiebras y dominio de extranjeras

Como era previsible ayer cerró operaciones
Aeromar de Zvi Katz, aerolínea ahogada en
sus pasivos y que no contó con ningún apoyo
del gobierno. Siguió los pasos de Interjet de
Miguel Alemán

Ambas arrastraban modelos de negocio
que no cuadraban. Interjet que surgió como de
bajo costo nunca operó como tal y su renta
bilidad era limitada. Aeromar con 36 años

cumplidos el 29 de enero, nacida para atender
vuelos regionales a rutas que no cubrían otras,
gradualmente perdió altura, máxime la llegada
de Volaris de Enrique Beltranena y Viva Aero
bús de Roberto Alcántara y sus altas tarifas
El gobierno de Andrés Manuel López

Obrador fiel a su estilo dejó que agonizaran.
Aeroméxico de Andrés Conesa pudo estar en
las mismas. Salió adelante por un "Chapter 11"
en EU con la pérdida de las aportaciones de los
socios mexicanos.

Y es que además la pandemia lastimó fuer
te a nuestra aviación. AMLO se rehusó a otor

gar ayuda, mientras que las aerolíneas esta
dounidenses Delta, American, United reci
bieron 12,400 mdd y las europeas Iberia, Lu
fthansa, Air France, KLM  obtuvieron unos
31000 mde.

Ahora por si fuera poco, pronto volará una
nueva aerolínea oficial de las cenizas de Mexi

cana, manejada por Sedeña de CresencioSan
doval. No importa que el ejército ya opere la
agencia de aviación y el AIFA que dirige Isidoro
Pastor, impulsortambiéndel cabotaje.

Se estima en la industria que los cambios a la
Ley de Aviación seavalaránen el Congreso en es
te periodo desesiones. La apertura de los cielos se

hará gratis, sin reciprocidad de otros países.
Ese tipo de políticas en el orbe han genera

do resultados desastrosos: se da por un hecho
queen el tiempo vendrán más quiebras y con
solidaciones.

Obvio no habrá una mejora en la conectivi
dad porque las extranjeras sólo atacarán las
rutas rentables. Como quiera lastimarán y al fi
nal cuando nuestras líneas aéreas naufraguen,
ellos mandarán.

La aviación mexicana está amenazada de

muerte, porque tampoco es unnegociomuy ren
table. Se pagan altos TUAs a los aeropuertos y la
turbosina es cara. La cancelación del NAIM cerró

una gran oportunidad de crecer y la degradación
de la categoría 1 por FAA, que en mayo cumple 2
años, ha congelado las nuevas rutas con el bene
ficio a las extranjeras y en particular las de EU.

Así que aviación extraviada.

CASAS DE BOLSA ENTORNO
COMPLICADO Y ENORME
CONCENTRACIÓN
Aunque Nicolás Troillet mandamás del Credit
Suisse en México vendió el cierre de su casa de

bolsa como parte de una estrategia global, lo
cierto es que la intermediaria que dirige Char
lie Pilliod no era rentable ya que el mercado de
capitales se ha hecho pequeño. Muchas casas
de bolsa no la pasan bien como Bursamétrica
que lleva Manuel Mollevi, Vifaru de Catalina
Clavé. Hay una enorme concentración. El nú
mero de cuentas rentables rasca los 5 millones

condos casasdebolsa que se rotan elliderazgo:
Finamex de Eduardo Carrillo y GBM de Pedro
de Garay. Lo digital enorme masa, pero inver
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siones marginales.

PYMES PROGRAMA Y
NAFINBANCOMEXT

MÁS VALE TARDE QUE NUNCA
Con la presencia de Rogelio Ramírez de la O,
ayer se anunció el Programa de Financiamien
to para Apoyarel"nearshoring".Trasla pande
mia y la debacle de las pymes, la verdad no se
requería que se presentara "esa oportunidad"
para actuar, como lo mencionó el titular de la
SFICP. En lo que va del sexenio Nafin y Banco
mext de Luis Antonio Ramírezse han manteni

do dormidas con una cartera a la baja. Como
quiera más vale tarde que nunca.

CANCÚN VIENTO EN POPA
YAVANCEDEL32% ENENERO

Más allá de que el turismo interno está apaga
do, el receptivo camina viento en popa. Cancán
en especial, según Cicoturde Francisco Madrid
trae un crecimiento anual del 32% en enero,
obvio con tarifas aún castigadas.
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Estados Unidos le vende o México alrededor de

1.6 millones de toneladas de maíz blanco cada año,
prácticamente todo genéticamente modificado

a probabilidad de que Estados Unidos inicie
consultas y llame a un panel de solución
de controversias contra México por el tema
de las exportaciones estadounidenses ele
maíz a México se ha elevado notoriamen

te esta semana, después del decreto del
gobierno publicado el lunes, en donde se

prohibe la importación y uso de glifosato y se limita la im
portación de maíz genéticamente modificado, prohibiendo
también su importación para consumo humano.

El panel es prácticamente inminente, porque hay una gran
inconformidad de los productores estadounidenses debi
do a la falta de evidencia científica del Gobierno de Andrés

Manuel López Obrador para lanzar estas prohibiciones que
contravienen el TMEC.

Las cosas se agravaron después de que Doug McKalip, el
representante comercial agrícola de Estados Unidos, exigiera
evidencia científica al gobierno de AMLO para prohibir estas
importaciones, y estableció una fecha límite hace dos días,
según reportó la agencia Reuters, plazo que se venció.
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Pero el gobierno de AMLO creyó que modificando el decreto
anterior y publicando uno nuevo el
lunes, estableciendo algunas etapas
de transición, sería suficiente. Pero
no fue así, y el propio Tom Vilsack,
secretario de Agricultura estadouni
dense, se dijo decepcionado.

Ayer el Consejo Nacional Agro
pecuario, de Juan Cortina Gallardo,
emitió un comunicado en el que se
ñala que el Conacyt no ha exhibido

ni validado la eficacia de los sustitutos del glifosato. Si esa
eficacia no queda certificada, esas alternativas "carecerán de
todo sustentoy serán inviables". Asimismo, el CNA apuntó que
tanto el glifosato, como el maíz genéticamente modificado,
se han utilizado por décadas sin causar daños a la saluc!.

Fuentes del sector me comentaron ayer que el nuevo
decreto mexicano "contiene una gran carga ideológica" y
que esto es loque ha elevado la probabilidad ele que los esta
dounidenses soliciten el panel ele solución de controversias.

Estados Unidos le vende a México alrededor de 1.6 millones

de toneladas de maíz blanco cada año, prácticamente todo
genéticamente modificado. Es importante recordar que es
más barato llevar ese maíz blanco estadounidense a sitios

como Yucatán o Chiapas, que desplazar el maíz producido
en Sinaloa hasta allá. Otras fuentes del gobierno federal ya
descuentan que el panel de controversias por el maíz ocurrirá,
a diferencia del energético, que se está desactivando pau
latina y exitosamente a través de la Secretaría de Economía,
de Raquel Buenrostro

COPPEL

El presidente de Grupo Coppel, Agustín Coppel, nombró a
María Luisa Velasco como nueva directora de Talento y
?esarrollo. La empresa cuenta con casi 120 mil colaboradores,
de ios cuales 54 por ciento son mujeres. Coppel señaló que
hay una ruta de largo plazo para seguir "incorporando a más
mujeres en puestos directivos".

TIKTOK: @SOYCARLOSMOTA
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El senador Ricardo Monreal adelantó que en los
próximos días se reunirá con la jefa de Gobierno
de ¡a CDMX, Claudia Sheinbaum

íjese que en días recientes han salido a la
luz detalles de algunas operaciones finan

| j cieras ele Felipe Calderón Hinojosa y su
esposa Margarita Zavala, una vez que el
político michoacano dejara la Presidencia
de la República.

Me refiero a información que se des
prende de las investigaciones a la Sofom Unifin, de Rodrigo
Lebois Mateos, declarada el 4 de enero pasado en Concurso
Mercantil y que ha tenido que transparentar su gestión en el
jaloneo con los acreedores.

Los hallazgos apuntan directamente a la sociedad Cal
derón y Zavala, SC, en donde el expresiclente mexicano y la
exprimera clama son accionistas,y que según la información
disponible entre 2018y 2019 reportó ingresos portres millones
575 mil 977 pesos, donde en el mismo periodo en sus cuentas
financieras aparecen el envío de cinco SPEIS por 181 mil 524.57
pesos a Unifin Financiera, SAB de CV.

Al entramado en torno a Unifin, añada que la Fundación De
sarrollo Humano Sustentable, AC, que tiene como accionistas
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a Felipe Calderón, Oscar Fernández Prado, María Antonieta
Hinojosa Robles y Gerardo Ruiz
Mateos, éste último exsecretario
de Economía en la administración

calderonista y que de acuerdo con
versiones es primo de Lebois Mateos.

Añada que la asociación civil ha
bría recibido transferencias, a través
de 67 SPEIS por seis millones 800 mil
pesos como "donativos" de la Fun
dación Unifin AC, entre 2014y 2020.

En ese punto no está de más repasarque Unifin, una em
presa fundada en 1993 por Lebois Mateos y que desde 2015
ingresó a la Bolsa Mexicana de Valores, tuvo fuerte impulso
en el sexenio de Calderón, quien por cierto ha sido invitado
especial de esa Sofom en eventos como el Gran Premio de la
Ciudad de México en 2019. Como sea, una empresa que encara
negociaciones complicadas con sus acreedores, donde figura
la banca desarrollo, ahora sabe que en su momento hubo
vínculos cercanos del expresiclente Calderón con la familia
de Lebois Mateos, artífice del quebranto multimillonario.

LA RUTA DEL DINERO

El líderde la bancada de Morena en el Senado, Ricardo Monreal,
adelantó que en fecha próxima se reunirá con lajefa de Gobier
no de la CDMX, Claudia Sheinbaum,y aunque lospolitólogos
refieren que los tiempos se acortan en lo electoral para llegara
algunos acuerdos, el zacatecano dice que el tema de la ence
rrona será el rescate del parque Louis Pasteur, que está frente
a la Cámara Alta, y que lleva años tomado por los amantes del
cannabis, y que se ha convertido en un marihuanóclromo...
Aunque el negocio de productos de cuidado personal todavía
no recupera el brillo que tenía antes de la pandemia, L'Oréal
Groupe, que tiene como CEO a Nicolás Hieronimus, informó al
mercado bursátil que en 2022tuvo un crecimiento en ventas
de 18.5 por ciento a nivel global, donde el mercado mexicano
mostró avances importantes, lo que lo que le permitió ganar
cuota de mercado en varios países.

Fecha: 16/02/2023

Página: 17

Area cm2: 291

2 / 2

Columnas Económicas

Corporativo / Rogelio Varela

Rogelio Varela

Costo: 16,878

Página 6 de 6

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)



Aviación extraviada, Aeromar otro caso
y a futuro más quiebras y dominio de extranjeras

Como era previsible ayer cerró operaciones
Aeromar de ZvJ Katz, aerolínea ahogada en
sus pasivos y que no contó con ningún apoyo
del gobierno. Siguió los pasos de Interjet de
Miguel Alemán.
Ambas arrastraban modelos de negocio

que no cuadraban. Interjet que surgió como de
bajo costo nunca operó como tal y su renta
bilidad era limitada. Aeromar con 36 años

cumplidos el 29 de enero, nacida para atender
vuelos regionales a rutas que no cubrían otras,
gradualmente perdió altura, máxime la llegada
de Volaris de Enrique Beltranena y Viva Aero
búsde Roberto Alcántara y sus altas tarifas.
El gobierno de Andrés Manuel López

Obrador fiel a su estilo dejó que agonizaran.
Aeroméxico de Andrés Conesa pudo estar en
las mismas. Salió adelante por un "Chapterll"
en EU con la pérdida de las aportaciónesde los
socios mexicanos.

Y es que además la pandemia lastimó fuer
te a nuestra aviación. AMLO se rehusó a otor

gar ayuda, mientras que las aerolíneas esta
dounidenses Delta, American, United reci
bieron 12,400 mdd y las europeas Iberia, Lu
fthansa, Air France, KLM, obtuvieron unos
31,000 mde.

Ahora por si fuera poco, pronto volará una
nueva aerolínea oficial de las cenizas de Mexi

cana, manejada por Sedeña de Cresencio San
doval. No importa que el ejército ya opere la
agencia de aviaciónyelAIFA que dirige Isidoro
Pastor, impidsor también del cabotaj e.

Se estima en la industria que los cambios a la

Ley de Aviad ón se avalarán en el Congreso en es
te periodode sesiones. La apertura de los cielos se
hará gratis, sin reciprocidad de otros países.

Ese tipo de políticas en el orbe han genera 
do resultados desastrosos: se da por un hecho
que en el tiempo vendrán mas quiebras y con
solidaciones.

Obvio no habrá una mejora en la conectívi
dad porque las extranjeras sólo atacarán las
rutasrentables. Como quieralastimarány alfi
nal cuando nuestras líneas aéreas naufraguen,
ellos mandarán.

La aviación mexicana está amenazada de

muerte, porque tampoco es un negocio muy ren
table. Se pagan altos TUA's a los aeropuertos y la
turbosina es cara. La cancelación del N AIM cerró

una gran oportunidad de crecer y la degradación
de la categoría 1 por FAA, que en mayo cumple 2
años, ha congelado las nuevas rutas con el bene
ficio a las extranjeras y en particular las de EU.

Así que aviación extraviada.

CASASDEBOLSAENTORNO
COMPLICADO Y ENORME
CONCENTRACIÓN
Aunque Nicolás Troillet mandamás del Credit
Suisse en México vendió el cierre de su casa de

bolsa como parte de una estrategia global, lo
cierto es que la intermediaria que dirige Char
lie Pilliod no era rentable ya que el mercado de
capitales se ha hecho pequeño. Muchas casas
de bolsa no la pasan bien como Bursamétrica
que lleva Manuel Mollevi. Vifara de Catalina
Clavé. Hay una enorme concentración. El nú
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mero de cuentas rentables rasca los 5 millones

con dos casasde bolsa quese rotanel liderazgo:
Finamex de Eduardo Carrillo y GBM de Pedro
de Garay. Lo digital enorme masa, pero inver
siones marginales.

PYMES PROGRAMA Y
NAF1NBANCOMEXT

MÁS VALE TARDE QUE NUNCA
Con la presencia de Rogelio Ramírez de la O,
ayer se anunció el Programa de Financiamien
to para Apoyar el "nearshoring". Tras la pande
mia y la debacle de las pymes, la verdad no se
requería que se presentara "esa oportunidad"

para actuar, como lo mencionó el titular de la
SHCP. En lo que va del sexenio Nafin y Banco
mext de Luis Antonio Ramírez se han manteni
do dormidas con una cartera a la baja. Como
quiera más vale tardeque nunca.

CANCÚN VIENTO EN POPA
YAVANCEDEL 52% ENENERO

Más allá de que el turismo interno está apaga
do, el receptivo camina viento en popa. Cancón
en especial, según Cicotur de Francisco Madrid
trae un crecimiento anual del 32% en enero,
obvio con tarifasaúncastigadas.
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TENDENCIAS
ECONOMICAS
Y FINANCIERAS

EL DÓLAR Y EL
SUPERMERCADO

CARLOS LÓPEZ JONES

A pesar de que el dólar
opera por debajo de
19.00 pesos, incluso se
acerca a los 18.50, los
precios de los alimentos

en México siguen subiendo 127o
anual, en momentos donde la FAO y
otros organismos internacionales se
ñalan que las cotizaciones del maíz,
trigo y otros productos a nivel mun
dial ya están en los niveles de hace
un año, asi como el precio del gas na
tural y el petróleo, cuyos precios
también han bajado en los últimos
meses

La fortaleza de! peso frente al dó
lar se debe a la elevada tasa de inte

rés que pagan los Cetes mexicanos
en 11.00%, mientras que en Estados
Unidos la tasa de interés está en

5.00%, en Europa en 3.00% y en Ja
pón 0.50% anual. También influye
de forma favorable las entradas de

remesas que siguen subiendo, así co

mo la llegada de turistas Internacio
nales a nuestro pais y el fenómeno de
los nómadas digitales, que son per
sonas extranjeras, que hacen Home
Office en México viviendo aquí, pero
trabajando para empresas de otros
países, por lo que reciben sus sueldos
en dólares en México y aqui gastan
gran parte de sus ingresos

En los próximos meses es muy
probable que Banco de México siga
subiendo su tasa de referencia, las
remesas seguirán aumentando, la
entrada de turistas internacionales

seguirá en aumento y muy probable
mente, cada vez habrá más nómadas
digitales, por lo que es probable que
el peso siga por debajo de 19.50 en el
primer semestre de este año

En el caso de los precios de los
alimentos y lo que compramos en el
supermercado, la historia es muy di
ferente. El incremento de 20% anual

al Salario Mínimo, el aumento en los
días de vacaciones, el incremento en
las aportaciones patronales a las
Afores, asi como el aumento en las
tarifas de electricidad en 8.0%, case
tas de cobro en las autopistas en por
lo menos 8,0%, hay autopistas don
de los peajes han subido más que la
inflación de 2022, genera aumento
de costos para las empresas, sobre
todo para quienes tienen más em
pleados que ganan el Salario Mínimo

y esos aumentos, se reflejan en ma
yores precios finales que pagamos
los consumidores

En Estados Unidos por ejemplo,
donde no se han dado estos incre

mentos, la inflación ya se desaceleró
y se ubica en 6.4%, mientras que en
México rebotó y está en 7.9%.

Lo correcto hubiera sido aumen
tar el Salario Mínimo no más allá de

6%, no subir las autopistas y tarifas
eléctricas en no más de 4.00% y, de
esa manera, no provocar presiones
inflacionarias, lo que hubiera reduci
do los aumentos en los precios fina
les de bienes y servicios

Una alta inflación es muy dañina
para la economía nacional, ya que
cada vez compramos menos bienes y
servicios. Los sueldos no suben al

ritmo que suben los precios del su
permercado y el gobierno debería
pensar más en las familias y en la
economía nacional

Las recetas de 1970 que quiere
aplicar el Presidente López Obrador
a la economía nacional en 2023 han

demostrado que, lejos de funcionar,
han fracasado y afectan mucho más
a los más pobres
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Aeromar cesa operaciones
A través de un comunicado, Aeromar

anunció el cese definitivo de sus

operaciones después de 35 años de
servicio ininterrumpido, luego de

cancelar todos sus vuelos con origeny destino
al Aeropuerto Internacional de la Ciudad
de México (AICM), debido a una serie de
problemas financieros que derivaron en la
suspensión del suministro de combustible
y servicios aeroportuarios por adeudos de
los mismos.
Previo al anuncio de la aerolínea coman

dada por Zvi Katz, la Asociación Sindical de
Pilotos Aviadores (ASPA), dio a conocer que

estallará la huelga a partir de las 18:00 horas
de este día. Aeromar cuenta con casi 700 tra
bajadores, 76 de los cuales son pilotos.
Aeromar ofrecía una amplia cartera de 26

rutas diferentes distribuidas en 21 destinos

nacionales y 3 internacionales (La Habana,
Cubay Laredo y McAllen en Texas, Estados
Unidos).
En respuesta, el Gobierno tomó varias ac

ciones:

Se coordinarán los sindicatos ASPA y la
Asociación Sindical de Sobrecargos de
Aviación de México (ASSA), conAeromexi
co, Viva Aerobús y Volaris para tratar de
incorporar a los trabaj adores de Aeromar que
asilo deseen.

Como parte de un apoyo del Gobierno, los
trabajadores de Aeromar tendrán garantiza
dos los servicios médicos del IMSS. Además,
se suspenderán los cobros de créditos hipote
carios y procedimientos extrajudiciales del
INFONAVIT.

A solicitud de los trabajadores se procedió

el embargo precautorio de los bienes de la
empresa Aeromar, para garantizar el pago de
sus adeudos de manera preferente.
Esperamos que la situación se resuelva de

manera favorable paralos trabajadores, pro
veedoresy clientes para que salgan lo menos
perjudicados posible.

ATERRIZAEN MÉXICO
Una nueva agencia de comunicación es
tratégica llega a México, me refiero a IDEAL
PR, que encabezará Daniel Karamy quien
en los últimos 8 años lideró el destacado cre
cimiento de Hill and Knowlton Strategies
en nuestro país. La nueva agencia que aterri
za fue fundada en 2007 en Brasil, siendo la
primera de relaciones públicas digitales para
brindar sus servicios a marcas de tecnología
de la región como Uber, Airbnb, Thomson
Reuters, Weworky Meta, entre otras.
Ahora, la apuesta es expandir su modelo

tanto en nuestro país como en Estados Uni
dos y Europa, con una oferta orientada a
la comunicación corporativa, manejo de
crisis, gestión reputacional y un enfoque
especializado en el análisis de datos, ma
peo de la conversación en redes sociales,

creación de contenido digital y relación con
influenciadores digitales. Y es que, en una
sociedad hiperconectada, la opinión que el
público tenga sobre una marca, es fundamen
tal para su éxito o fracaso.
AVANCES EN LAS ELECCIONES DEL
ESTADO DEMÉXICO.
El domingo pasado, 12 de febrero, vimos el
cierre de precampañas para las elecciones
gubernamentales de 2023 en Texcoco,
como lugar común tanto para Morena y alia
dos como para la coalición Va por México. Es
curioso, pero tiene un enfoque estratégico en
ambos casos.

Es curioso que desde de que definió ala can
didata de Morena (Delfina Gómez Álvarez)
y a la can didata de la coalición (Alejandra
DelMoralVela) la brecha en varias encuestas
"confiables" se está cerrando, pero para más
detalle lo comentaremos ennuestra columna
de este viernes 17 de febrero.

La süp fitóftiS ex ¡Sü^ d a s pSí: I os tüfirn riSSÉSSn
independiente®*^ no reflejannecesariamenteal puntode
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La bomba de tiempo energética
Esa obsesión de tatuarse a Petróleos

Mexicanos como símbolo patrio y ne
cear con la soberanía energética con
estrategias que ya probaron ser las

equivocadas el siglo pasado solo van a llevar a
este país a depender de la importación de petró
leo crudo en poco tiempo.
Cómo les duele a los más radicales de este

régimen tener que aceptar, así sea para ellos
mismos, que después de 5 años de destrucción
del sector energético al final tenía razón de ser la
reforma energética que impulsó el expresidente

Enrique Peña Nieto.
Pemex es la empresa petrolera más endeuda

da del mundo y la salida viable hace diez años
era sanear los pasivos laborales y concentrar las
actividadesde una compañía, que tuvierametas
de mercado, en la exploración y extracción de
petróleo.
Al mismo tiempo, con el apoyo de la iniciativa

privada, que participara del riesgo de explorar y
no encontrary que tuviera las ganancias de loca
lizar yacimientos petroleros rentables. Elestado
gana con una carga tributaria adicional por la
extracción de un bien propiedad de la nación.
Pero no, lejos de permitiresa última salida via

ble para Pemex, este régimen retrógrado desvió
a la petrolera de su negocio central para concen
trar los pocos recursos disponibles en construir
una refinería cara en un segmento del negocio
de los derivados del petróleo que dejó de ser
rentable hace mucho tiempo: el de larefinación.
Gran acierto comprar las operaciones de la

refinería Deer Park en Texas, aunque dependa
del petróleo estadounidense. La peor decisión
fue construir una refinería en los pantanos de
Tabasco, solo por ser el terruño presidencial y
alimentar las obsesiones ideológicas de López
Obrador.

Hay muchas cosas que hoy debemos tener

presentesdelarealidaddePetróleos Mexicanos.
La primeray más importante, esaempresaya

traspasó la responsabilidad de todas sus deudas
al Gobierno mexicano. Hoy Pemex ya no va a
quebrar porque todos pagamos con nuestros
impuestos sus desatinos.
El "riesgo Pemex" en los mercados es hoy

"riesgo México" y no estamos lejos de perder el
grado de inversión por asumir ese peligro que
se pudo haber evitado si hubiera prevalecido el
pensamiento claro entre los que hoy gobiernan.
Hoy México ya no está entre los primeros ocho

productores de petróleo del mundo donde solía
estar. Hoy en esa lista están dos naciones que
eran dependientes de las exportaciones que de
cidieron permitir a las empresas privadas hacer
ese trabaj o de manera rentable.
En primer lugar, entre los productores del

mundoestá Estados Unidos, quienhace 30 años
dependía del mundoyen ellugarnúmero 8 está
Brasil, gracias a las políticas del socialista Luiz
Inácio Lula da Silva.

Hoy México es más comparable con Venezue
la que con ningún otro país del mundo petrolero.
Gran potencial, pero cada vez más escasa pro
ductividad. Un dato contundente: hoy México
tiene menor producción petrolera que Nuevo
México. Porque es imposible compararse con
Texas.

Entre las muchas calamidades que habrá de
heredar este tiempo aciago que vive el país, la
bomba de tiempo energética, que incluye la si
tuación fiscal de Pemex, de la Comisión Federal
de Electricidad, la falta de energía suficiente
para los agentes económicos, el incumplimiento
de contratos con empresas privadas y la discri
minación a las compañías energéticas extranje
ras, será la peor de todas.
Lasopiniages $©ígS3£las$pr I0S£P®®QKSBs£8
independientesy no reflejan necesariamente
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Gente detrás del dinero
Pedacería del NAIM

para reparar Línea 12
lo largo deA!la Avenida

#vkTláhuac, en
medio del tráfico endia

blado, enardecido por la
confinación de carriles

donde cientos de obreros refuerzas columnas y
puentes del tramo elevado de la Línea 12 del Me
tro, yace una gran cantidad de estructuras me
tálicas de forma tubular y de placa de acero de
muy amplio grosor. El observador común segu
ramente no verá que esas estructuras tubulares
aplicadas como trabes y contrafuertes no tienen
nada que ver con los angulosos perfiles de recias
líneas rectas con que se repararon algunos tra
mos de la obra edificada por Grupo Carso tras el
terremoto de septiembre de 2017. Se trata de una
suerte de parches, llenos de pedazos de estruc
turas tubulares y planchas de acero, puestas de
manera apretujada sobre lo que se diseñó como
una esbelta estructura angular... pero que resul
tó débil, con vicios de construcción los famosos
pernos, los únicos culpables de la tragedia del 3
de mayo de 2021 y cuyo diseño fue cuestionado
desde un principio por los especialistas desde
dentro del mismo gobierno de Marcelo Ebrard
cuando este ordenó la construcción siendo jefe
de gobierno capitalino.
DESPOJOS DELAEROPUERTO MUERTO

Vaya, el material tubular utilizado en el actual
reforzamiento difiere de las estructuras lineales

que hace 5 años aplicó la dirección del Metro, en
tonces a cargo de Jorge Gaviño, para reforzar la
columna 69, localizada en el tramo elevado entre

la estación Olivos y Nopalera, además de refor
zar y la trabe 41 entre las curvas 11 y 12 entre las
estaciones Nopalera y Zapotitlán.

Los expertos se preguntarán si esa combi
nación de diferentes elementos geométricos
otorgará mayor integridad estructural al tramo
elevado de la Línea 12. Lo que opinan algunos
de ellos integrantes del grupo interdisciplinario
que hizo la revisión técnica tras la trágica noche
del derrumbe es que esa combinación de es
tructuras y parches requerirá muchas supervi
sión y mantenimiento para que se conserve la
integridad estructural de la Líneas 12 en sus tra
mos reforzados.

Otra pregunta, la que se hacen los usuarios
pero también conocedores del tema de diseño y
construcción, es ¿cuánto tiempo soportará una
solución de reparación con estructuras geomé
tricas disímbolas y armadas a punta de autóge
na, tornillos y marros.

Esas preguntas las tendrán que contestar
los ingenieros del Grupo Carso, el que encabe
za Carlos Slim. Pero probablemente lo que eso
haya otorgado es un notable ahorro pues las
estructuras tubulares son idénticas a las que se
utilizaron para levantar las 21 majestuosas co

lumnas denominadas foniles que darían forma a
edificio terminal del Nuevo Aeropuerto Interna
cional de México.

CANCELACIÓNY REMATE
El gobierno de Andrés Manuel López Obra

dor aceptó pagar en directo mas de 77 mil mi
llones entre obra ejecutada no recuperable e
indemnización cuando unilateralmente decidió
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cancelar el proyecto aeroportuario deTexcoco.
Entre ese costo figuraba la obra ya ejecutada y
material adquirido... como los foniles que fue
ron diseñados por Norman Foster y Femando
Romero. Este último, fueYerno de Carlos Slim.

Uno de los primeros escándalos de corrup
ción que rodearon al actual gobierno fue el re
mate de "la chatarra" del fallido proyecto efec
tuado en julio de 2020: Javier Soberano, director
de Ferrocicables, acusó a su competidor. Grupo
Gilbert de Carlos Rodríguez, de violentar las re
glas de licitación para comprar 49 mil toneladas
de "fierro viejo" al contar con el favor del Grupo
Aeroportuario de la Ciudad de México entonces
a cargo de Gerardo Ferrando. Se armó la rem
bambaramba durante año y medio por el primer
gran escándalo de la 4T Grupo Gilbert, nada ton
to, se amparó contra la anulación del concurso
que daba por ganado; ello rezagó la demolición
y desguace de los foniles que sólo se pudo con
cretar hasta noviembre de 2021. Finalmente no

hubo nadie para nadie y el material de desecho
quedó en manos del grupo aeroportuario que ya
entonces dirigía Carlos Villazón.

No se supo más sí el gobierno realizó otro
concurso con los despojos; sólo se supo que cer

ca de 110 mil toneladas de acero (principalmente
estructural) se encaminó a edificar el Aeropuerto
Internacional Felipe Ángeles Unos meses antes,
en mayo de 2021, sucedió la tragedia en la esta
ción Olivos de la Línea 12; pasaron varios meses
para que finalmente el grupo de expertos. Grupo
Carso y el gobierno de Claudia Sheinbaum con
cluyeran que lo conducente era el reforzar 260
claros a lo largo de 6.7 kilómetros de Metro

Es curioso observar esas piezas tubulares a
lo largo de avenida Tláhuac, algunas gigantes
cas todavía con las armellas de sujeción para ser
levantadas, otras más pequeñas con las piezas
de unión que les habría dado los ángulos para
formar un fonil curveado, o adaptadas con grue
sas placas para fungir cual piezas de soporte de
un puente ferroviario; o aquellas gruesas placas
formando improvisadas corzas de refuerzo en
varias decenas de columnas.

Cierto que es mejor que el acero del NAIM
haya tenido rehúso concreto y no ido a parar a
un horno de fundición. Pero hay dos preguntas
necesarias: ¿de haber sido tal rehúso, cuanto
paga Carso por ese acero... o es aportación fe
deral? ¿Será suficiente y duradera la actual repa
ración de la Línea 12?
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Al alza, intercambio comercial agroalimentario entre México
y EU

a relación entre México y
Estados Unidos no se cir
cunscribe solo a lemasde

coy lint ura, si bien vemos
discrepancias en asun
tos políticos, sociales,
eco n ó m icos, ecológicos

e incluso deportivos, ambos países
comparten fuertes lazos culturales,
de negocios y de vecindad de siglos.
Tenemos la frontera más transita

da del mundo. Diariamente., más de35
mil personas cruzan entreTijuana, Ba
ja California, y San Diego, California, y
qué decir fiel cruce ele mercancías de
todo tipo, desde refacciones, tecnolo
gía y medicamentos, hasta alimentos
que requieren procesos especiales co
mo las cadenas fie frío.
Y en este úliimopunio, vale la pena

destacar la tendencia al alza fiel co

mercio agroalimentario bilateral, que
al cierre de 2022 registró un superávit
dé 15 mil 266 millones de dólares, la
mayor cifra de los últimos cinco años.
A diciembre, del año pasado, las

exportaciones mexicanas rompieron
un récord de 44 mil 202 millones dé

dólares, un aumenlo de 14 por cíenlo
respecto al cierre de 2021, mientras
que las importaciones sumaron 28 mil
935 millones de dólares.

Los principales producías del sec
tor primario mexicano que se exporta
ron al mercado estadounidense fueron
cerveza, tequila, aguacate, lómate, fru

tillas (frambuesa y mora), pimiento,
carne de bovino y productos de pa
nadería, fie acuerdo con datos de la
Secretaría, de Agricult ura y Desarrollo
Rural.

Así, en los últimos cuatro años, el
comercio agroalimentario entre Mé
xico y Estados Unidos pasó de 50 mil
877 millones de dólares (2019) a 73 mil
137 millones de dólares (2022), una
cifra por demás interesante, ya que
detrás dé ella se encuentran miles de
empleos de, todo tipo y características.
que hacen posible que fluya el abasto
de alimentos.

También, se garantiza la seguridad
alimentaria en Norteamérica, pues en
tiempos difíciles como los de la pando
mia o ante coy uní liras como el aumen
to fie la inflación global o conflictos
geopolíi icos, se ha evitado desabasto o
crisis alimentaria en una zona que ha
bitan más fie 600 millones de personas.
Ese es el tamaño y la importancia

del bloque que forman México, Estados
Unidos y Canadá, por lo que, cualquier
flilereiiflo como el de las importacio
nes de maíz amarillo, debe tratarse con

basé en el diálogo, con argumentos ba
sarlos en ciencia y conscientes del im
pacto económico y social que tendrá
cualquier resolución al respecto.

SE APROXIMA LA BATALLA POR
LA RECTORÍA DE CHAPINGO
Hoy inician las inscripciones para ocu

par la rectoría de la Universidad Autó
noma Chapingo. Y entre quienes están
seguros en participar se encuentra el
doctor Ángel Garduño García, quien
hasta ayer fungió como rector interino.
En los siguientes días alzarán la mano
importan!es personajes quienes tam
bién buscaran la rectoría, daremos
p u n l u al se g u i m i e n l o

CLAUDIA SHEINBAUM Y EL CAM
PO DE LA CDMX
La CDMX fue desde época prehistóri
ca una gran fuente de desarrollo en el
sector agropecuario de nuestro país;
hoy día su agricultura urbana sobresa
le en la producción de hortalizas, no
pal, maíz y su floricull ura a diferencia
de otros estados.

La Dra. Sheinbaum ha implemen
lado además una estrategia muy in
teresante para cuidar los recursos
nal urales y donde sé incluyen también
los hírlrieos, la Ciudad de México bus
ca generar una nueva ley estatal que
asegure la asignación de. presupuesto
fie manera anual para su campo y las
actividades agrícolas; que siempre au
mente el recurso al campo principal
objetivo.

•Especialistas del sector
agropecuario.

Colabotador ACUSTIK Noticias.

Presidente del Colegio de Ingenieros
Agroindustriales de México, A.C.

luiscuanalo@outlook.com
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Tecnología, ecología, créditos•••
la clase media se mueve
Pese a la imparable ili

nación y el aiimonio en
el costo del dinero, y a
la espera de que conti
iiijrn los incremenlos
en la tasa de inlerés

referencia que dicia el
Banco de México (porque seguirán),
hay que voltear ;| ver lo que no deja de
moverse y nos mantiene con esperanza
económica; la clase inedia.

La clase media mueve, desarrolla y
crea mercados, los mismos que ofrecen
empleo, producción y consumo parezco
disco rayarlo (dice mi vecina), y por este
segmenlo económico fie la población
las empresas apuestan. Por eso, nada ra
ro resulta conocer de una nueva oferta

crediticia del banco español Santander.
Este banco y BYD, fabricanie ele ve

hículos cte nueva energía a escala mun
dial, anunciaron una alianza estratégica
para el financiamienlo de sus automó
viles aquí en México; ofrecen poner al
alcance unidades de úllima tecnología
y ecológicas con un financiamienlo es

BYD sienta las bases para colocar en
el mercarlo mexicano vehículos de pa
sajeros, promoviendo aún más la mo
vilidad sostenible en la región, donde
Santander será la financiera fie; casa

elegida por BYD en lodo el terrilorio
nacional

Es una oferta para personas físicas,
con actividad empresarial o personas

morales, con una oferta desde el 10% de

enganche y un financiamienlo dehasia
72 meses, además de planes con 0% co
misión por apertura; algo innovador es
quese abrirá crédito a est udiantesacom
pañados de un colindar.

Zhou Zou, CEO de BYD México, dijo:
"Nuestra cooperación estratégica con
"Santander tiene como objetivo propor
cionar a los consumidores locales ser
vicios y soluciones de financiación de
aulomóviles de primera clase, y reducir
los riesgos financieros fie los concesio
narios y clientes, promoviendo la trans
formación hacia la movilidad verde". ¡Eso
os iodo; Impulso a emprendedores;,a em
presas, a la clase media que. se. mueve.

Otro anuncio que también caracteri
za la actividad productiva de la clase me
dia. es sobre la inauguración del Centro
para Atención de Servicios de Ciberse
guridad hecha por el embajador alemán
en México, Wolfgang Dold, directivos y
cola boradores de TSystems México.
La inversión en este proyecto du

rante los próximos cinco años, que
convierte a LSystems México en el
centro de ciberseguridad de la com
pañía a nivel internacional, considera
la contratación de al menos 300 es

pecialistas mexicanos en seguridad
cibernética.

Lf Céiitro para. Atención dé Servi
cios de Ciberseguridad está ubicado
en las recién inauguradas oficinas de
TSystems México en Puebla en las que
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más de mil colaboradores de la compa
ñía dan atención en soluciones críticas

fie negocio en tres idiomas a más de 40
clientes globales de los sectores auto
mol riz, financiero, manufactura, rataiL
salud, transporte y logística, así como a
inst.il liciones del sector público.
¿Qué más? Tu Hipoteca Fácil, diri

gida por Fernando SotoHay, y Uell
beé proptech mexicana, encabezada
por Francisco. Mere, suscribieron una
alianza para que más mexicanos com
pren una vivienda y la amueblen man
teniendo su salud financiera sin verse
impactados por las alzas lasas inflacio
narias superiores al 8 por ciento (ya se
los decía en las primeras líneas), que
están impactando a los mexicanos en
un mercado que durante los últimos
12 meses lia colocado más de 150 mil

créditos hipotecarios por un valor cer
cano a los 280 mil millones de pesos.
Uellbee brindará gratis su GPS Fi

nanciero, una herramienta tecnológica
de banca abierta para tener claridad dé
los gastos y perfil. Con la qué las per
sonas podrán monilorear cómo están
gastando y administrando su dinero
dando prioridad a la generación de su
riqueza; permitiéndoles a la vez mejorar

el perfil crediticio de. las personas y ob
tener créditos con mejores condiciones
de mercado.

REMANENTES
IDEAL PR fue la primera agencia de
relaciones públicas digitales fié Brasil,
fundada en 2007 entre sus clientes fi

guran marcas dé tecnología como Uber,
Airbnb, Tala Consulting Services (TCS),
Thompson Reuters, Wevvork y Meta,
entre otras. Le comento esto porque
ahora ampliará su presencia en México,
encabezada por su CFO Daniel karani.
además de llegar a Estados Unidos y Eu
ropa . Su oten i se basa, en cont uiiicacióu
corporativa, manejo cte crisis;, gestión re
puiaciona! y un enfoque especializado
en el análisis de flatos, mapeo déla con
versación en redes sociales, creación fie
contenido digital y relación con influen
ciadores digitales. Así, y con un equipo
de 25 profesionales quienes brindarán
servicio á sus clientes globales que ac
tualmente tienen operaciones en Méxi
co, arranca IDEAL PR.

•@lupitaromero
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Síntesis Informativa  

 16/febrero/2023  

SECRETARÍA 
 
(B-072) Anuncia Agricultura entrega de fertilizante gratuito a más de 30 mil agricultores 
de Yucatán 
La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural anunció la puesta en marcha del programa 
Fertilizantes para el Bienestar en Yucatán, en beneficio directo de más de 30 mil productores 
de pequeña y mediana escala, bajo el objetivo de incrementar la producción de granos 
básicos. La directora general de Suelos y Agua de Agricultura, Areli Cerón Trejo, detalló 
que los agricultores recibirán Dap y urea de forma directa, oportuna y sin intermediarios. 
https://acustiknoticias.com/2023/02/anuncia-agricultura-entrega-de-fertilizante-gratuito-a-mas-de-30-mil-
agricultores-de-yucatan/ 
https://tintapublicanoticias.com/2023/02/15/anuncia-agricultura-entrega-de-fertilizante-gratuito-a-mas-de-
30-mil-agricultores-de-yucatan/ 
https://www.buroperiodistico.com.mx/anuncia-agricultura-entrega-de-fertilizante-gratuito-a-mas-de-30-
mil-agricultores-de-yucatan/ 
https://agendadeldesarrollosocial.com/anuncia-agricultura-entrega-de-fertilizante-gratuito-a-mas-de-30-
mil-agricultores-de-yucatan/ 
https://julioomargs.com/2023/02/16/anuncia-agricultura-entrega-de-fertilizante-gratuito-a-mas-de-30-mil-
agricultores-de-yucatan/  
https://suresteinforma.com/noticias/anuncia-agricultura-entrega-de-fertilizante-gratuito-a-mas-de-30-mil-
agricultores-de-yucatan-318629/  
https://twitter.com/JulioOmarGS/status/1626051647389540353 
https://www.facebook.com/photo?fbid=8885537794854020&set=pcb.8885538051520661  

 
(B071) Rompe México barrera de los 50 mil millones de dólares en exportaciones 
agroalimentarias 
En 2022, las exportaciones mexicanas de productos agroalimentarios registraron nivel récord, 
al sumar 50 mil 133 millones de dólares, un alza de 12.19 por ciento en comparación con el 
cierre de 2021, cuando sumaron 44 mil 687 millones de dólares, informó la Secretaría de 
Agricultura y Desarrollo Rural. Ovaciones, 25/ ADN Informativo, 1 / El Heraldo de México, 18 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_16022023/16022023002411nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_16022023/16022023002031sc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_16022023/16022023000838nc.pdf 
https://www.elvigia.net/el-valle/2023/2/16/tienen-exportaciones-agroalimentarias-nivel-record-con-50-
mmdd-411716.html 
https://oncenoticias.digital/economia/mexico-logra-record-en-exportaciones-agricolas-por-50-mil-
millones-de-dolares/225647/ 
https://www.vertigopolitico.com/nacional/politica/notas/rompe-mexico-barrera-en-exportaciones-
agroalimentarias-en-2022  

https://acustiknoticias.com/2023/02/anuncia-agricultura-entrega-de-fertilizante-gratuito-a-mas-de-30-mil-agricultores-de-yucatan/
https://acustiknoticias.com/2023/02/anuncia-agricultura-entrega-de-fertilizante-gratuito-a-mas-de-30-mil-agricultores-de-yucatan/
https://tintapublicanoticias.com/2023/02/15/anuncia-agricultura-entrega-de-fertilizante-gratuito-a-mas-de-30-mil-agricultores-de-yucatan/
https://tintapublicanoticias.com/2023/02/15/anuncia-agricultura-entrega-de-fertilizante-gratuito-a-mas-de-30-mil-agricultores-de-yucatan/
https://www.buroperiodistico.com.mx/anuncia-agricultura-entrega-de-fertilizante-gratuito-a-mas-de-30-mil-agricultores-de-yucatan/
https://www.buroperiodistico.com.mx/anuncia-agricultura-entrega-de-fertilizante-gratuito-a-mas-de-30-mil-agricultores-de-yucatan/
https://agendadeldesarrollosocial.com/anuncia-agricultura-entrega-de-fertilizante-gratuito-a-mas-de-30-mil-agricultores-de-yucatan/
https://agendadeldesarrollosocial.com/anuncia-agricultura-entrega-de-fertilizante-gratuito-a-mas-de-30-mil-agricultores-de-yucatan/
https://julioomargs.com/2023/02/16/anuncia-agricultura-entrega-de-fertilizante-gratuito-a-mas-de-30-mil-agricultores-de-yucatan/
https://julioomargs.com/2023/02/16/anuncia-agricultura-entrega-de-fertilizante-gratuito-a-mas-de-30-mil-agricultores-de-yucatan/
https://suresteinforma.com/noticias/anuncia-agricultura-entrega-de-fertilizante-gratuito-a-mas-de-30-mil-agricultores-de-yucatan-318629/
https://suresteinforma.com/noticias/anuncia-agricultura-entrega-de-fertilizante-gratuito-a-mas-de-30-mil-agricultores-de-yucatan-318629/
https://twitter.com/JulioOmarGS/status/1626051647389540353
https://www.facebook.com/photo?fbid=8885537794854020&set=pcb.8885538051520661
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_16022023/16022023002411nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_16022023/16022023002031sc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_16022023/16022023000838nc.pdf
https://www.elvigia.net/el-valle/2023/2/16/tienen-exportaciones-agroalimentarias-nivel-record-con-50-mmdd-411716.html
https://www.elvigia.net/el-valle/2023/2/16/tienen-exportaciones-agroalimentarias-nivel-record-con-50-mmdd-411716.html
https://oncenoticias.digital/economia/mexico-logra-record-en-exportaciones-agricolas-por-50-mil-millones-de-dolares/225647/
https://oncenoticias.digital/economia/mexico-logra-record-en-exportaciones-agricolas-por-50-mil-millones-de-dolares/225647/
https://www.vertigopolitico.com/nacional/politica/notas/rompe-mexico-barrera-en-exportaciones-agroalimentarias-en-2022
https://www.vertigopolitico.com/nacional/politica/notas/rompe-mexico-barrera-en-exportaciones-agroalimentarias-en-2022
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https://www.noroeste.com.mx/hubnegocios/suma-mexico-50-mil-millones-de-dolares-en-exportaciones-
agroalimentarias-NA3406971  
https://www.razon.com.mx/negocios/mexico-rompe-barrera-50-mil-mdd-exportaciones-agroalimentarias-
2022-517769 
https://www.nuevomexicoplural.com/rompe-mexico-barrera-de-los-50-mil-millones-de-dolares-en-
exportaciones-agroalimentarias-durante-2022/ 
https://hiptex.com.mx/noticias/39671/rompe-mexico-barrera-de-los-50-mmd-en-exportaciones-
agroalimentarias-durante-2022 
https://www.voragine.com.mx/2023/02/15/rompe-mexico-barrera-de-los-50-mil-millones-de-dolares-en-
exportaciones-agroalimentarias-durante-2022/ 
https://www.poderinformativo.com.mx/rompe-mexico-barrera-de-los-50-mil-millones-de-dolares-en-
exportaciones-agroalimentarias-durante-2022/ 
https://agendadeldesarrollosocial.com/rompe-mexico-barrera-de-los-50-mil-millones-de-dolares-en-
exportaciones-agroalimentarias-durante-2022/ 
https://losnoticieristas.com/post/363907/rompe-mexico-barrera-de-los-50-mmd-en-exportaciones-
agroalimentarias-durante-2022/ 
https://heraldodemexico.com.mx/economia/2023/2/15/exportaciones-agroalimentarias-registran-cifra-
record-en-los-ultimos-30-anos-481818.html 
https://www.swissinfo.ch/spa/m%C3%A9xico-agricultura_m%C3%A9xico-supera-r%C3%A9cord-de-
50.000-millones-de-d%C3%B3lares-en-exportaciones-agr%C3%ADcolas/48290286 
https://lado.mx/noticia.php?id=12321076 
https://lopezdoriga.com/economia-y-finanzas/mexico-supera-record-50-mil-mdd-exportaciones-
agroalimentarias/ 
https://www.tallapolitica.com.mx/mexico-rompe-barrera-de-los-50-mil-millones-de-dolares-en-
exportaciones-agroalimentarias-durante-2022/ 
https://www.angulo7.com.mx/2023/02/15/en-2022-exportaciones-agroalimentarias-de-mexico-suben-12/ 
https://elcomentario.ucol.mx/supera-mexico-record-de-50-mil-mdd-en-exportaciones-agricolas/ 
https://revistaespejo.com/2023/02/15/mexico-rompe-la-barrera-de-los-50-mmdd-en-exportaciones-
agroalimentarias/ 
https://www.nadietepregunto.com.mx/rompe-mexico-barrera-de-los-50-mil-millones-de-dolares-en-
exportaciones-agroalimentarias/ 
https://hojaderutadigital.mx/rompe-mexico-barrera-de-los-50-mil-millones-de-dolares-en-exportaciones-
agroalimentarias-durante-2022/ 
https://www.xevt.com/nacional/mexico-rompe-record-de-50-mil-mdd-en-exportaciones-
agroalimentarias/253589 
https://www.tierrafuerte.mx/rompe-mexico-barrera-de-los-50-mil-millones-de-dolares-en-exportaciones-
agroalimentarias/ 
https://www.diariomarca.com.mx/2023/02/rompe-mexico-barrera-de-los-50-mil-millones-de-dolares-en-
exportaciones-agroalimentarias/ 
https://www.milenio.com/negocios/mexico-supera-50-mil-mdd-exportaciones-agroalimentarias 
https://www.radioformula.com.mx/economia/2023/2/15/exportaciones-agricolas-rompen-record-al-
alcanzar-los-50-mil-mdd-en-2022-749419.html 
https://www.diariodemexico.com/mi-nacion/exportaciones-agricolas-superan-record-de-50-mil-mdd-
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petroleo-y-turismo-sader-9625509.html 
https://www.elsoldezacatecas.com.mx/finanzas/exportacion-de-alimentos-supero-en-2022-ventas-de-
petroleo-y-turismo-sader-9625509.html 
https://www.elsoldezamora.com.mx/finanzas/exportacion-de-alimentos-supero-en-2022-ventas-de-
petroleo-y-turismo-sader-9625509.html 
https://www.cursorenlanoticia.com.mx/?p=318689  
https://elperiodicodemexico.com/nota.php?id=1012762  
https://twitter.com/pinformativomx/status/1625932999513473046 
https://twitter.com/pinformativomx/status/1625932999513473046/photo/1  
https://twitter.com/AgendaDSocial/status/1625946130092638209  

https://www.elsoldelalaguna.com.mx/finanzas/exportacion-de-alimentos-supero-en-2022-ventas-de-petroleo-y-turismo-sader-9625509.html
https://www.elsoldelalaguna.com.mx/finanzas/exportacion-de-alimentos-supero-en-2022-ventas-de-petroleo-y-turismo-sader-9625509.html
https://www.eloccidental.com.mx/finanzas/exportacion-de-alimentos-supero-en-2022-ventas-de-petroleo-y-turismo-sader-9625509.html
https://www.eloccidental.com.mx/finanzas/exportacion-de-alimentos-supero-en-2022-ventas-de-petroleo-y-turismo-sader-9625509.html
https://www.elsoldeorizaba.com.mx/finanzas/exportacion-de-alimentos-supero-en-2022-ventas-de-petroleo-y-turismo-sader-9625509.html
https://www.elsoldeorizaba.com.mx/finanzas/exportacion-de-alimentos-supero-en-2022-ventas-de-petroleo-y-turismo-sader-9625509.html
https://www.elsoldepuebla.com.mx/finanzas/exportacion-de-alimentos-supero-en-2022-ventas-de-petroleo-y-turismo-sader-9625509.html
https://www.elsoldepuebla.com.mx/finanzas/exportacion-de-alimentos-supero-en-2022-ventas-de-petroleo-y-turismo-sader-9625509.html
https://www.elsoldeparral.com.mx/finanzas/exportacion-de-alimentos-supero-en-2022-ventas-de-petroleo-y-turismo-sader-9625509.html
https://www.elsoldeparral.com.mx/finanzas/exportacion-de-alimentos-supero-en-2022-ventas-de-petroleo-y-turismo-sader-9625509.html
https://www.elsoldesalamanca.com.mx/finanzas/exportacion-de-alimentos-supero-en-2022-ventas-de-petroleo-y-turismo-sader-9625509.html
https://www.elsoldesalamanca.com.mx/finanzas/exportacion-de-alimentos-supero-en-2022-ventas-de-petroleo-y-turismo-sader-9625509.html
https://www.elsoldesanjuandelrio.com.mx/finanzas/exportacion-de-alimentos-supero-en-2022-ventas-de-petroleo-y-turismo-sader-9625509.html
https://www.elsoldesanjuandelrio.com.mx/finanzas/exportacion-de-alimentos-supero-en-2022-ventas-de-petroleo-y-turismo-sader-9625509.html
https://www.elsoldesinaloa.com.mx/finanzas/exportacion-de-alimentos-supero-en-2022-ventas-de-petroleo-y-turismo-sader-9625509.html
https://www.elsoldesinaloa.com.mx/finanzas/exportacion-de-alimentos-supero-en-2022-ventas-de-petroleo-y-turismo-sader-9625509.html
https://www.elsoldesanluis.com.mx/finanzas/exportacion-de-alimentos-supero-en-2022-ventas-de-petroleo-y-turismo-sader-9625509.html
https://www.elsoldesanluis.com.mx/finanzas/exportacion-de-alimentos-supero-en-2022-ventas-de-petroleo-y-turismo-sader-9625509.html
https://www.elsudcaliforniano.com.mx/finanzas/exportacion-de-alimentos-supero-en-2022-ventas-de-petroleo-y-turismo-sader-9625509.html
https://www.elsudcaliforniano.com.mx/finanzas/exportacion-de-alimentos-supero-en-2022-ventas-de-petroleo-y-turismo-sader-9625509.html
https://www.elsoldetlaxcala.com.mx/finanzas/exportacion-de-alimentos-supero-en-2022-ventas-de-petroleo-y-turismo-sader-9625509.html
https://www.elsoldetlaxcala.com.mx/finanzas/exportacion-de-alimentos-supero-en-2022-ventas-de-petroleo-y-turismo-sader-9625509.html
https://www.elsoldetulancingo.com.mx/finanzas/exportacion-de-alimentos-supero-en-2022-ventas-de-petroleo-y-turismo-sader-9625509.html
https://www.elsoldetulancingo.com.mx/finanzas/exportacion-de-alimentos-supero-en-2022-ventas-de-petroleo-y-turismo-sader-9625509.html
https://www.elsoldetampico.com.mx/finanzas/exportacion-de-alimentos-supero-en-2022-ventas-de-petroleo-y-turismo-sader-9625509.html
https://www.elsoldetampico.com.mx/finanzas/exportacion-de-alimentos-supero-en-2022-ventas-de-petroleo-y-turismo-sader-9625509.html
https://www.elsoldetijuana.com.mx/finanzas/exportacion-de-alimentos-supero-en-2022-ventas-de-petroleo-y-turismo-sader-9625509.html
https://www.elsoldetijuana.com.mx/finanzas/exportacion-de-alimentos-supero-en-2022-ventas-de-petroleo-y-turismo-sader-9625509.html
https://www.elsoldetoluca.com.mx/finanzas/exportacion-de-alimentos-supero-en-2022-ventas-de-petroleo-y-turismo-sader-9625509.html
https://www.elsoldetoluca.com.mx/finanzas/exportacion-de-alimentos-supero-en-2022-ventas-de-petroleo-y-turismo-sader-9625509.html
https://www.tribunadesanluis.com.mx/finanzas/exportacion-de-alimentos-supero-en-2022-ventas-de-petroleo-y-turismo-sader-9625509.html
https://www.tribunadesanluis.com.mx/finanzas/exportacion-de-alimentos-supero-en-2022-ventas-de-petroleo-y-turismo-sader-9625509.html
https://www.elheraldodetabasco.com.mx/finanzas/exportacion-de-alimentos-supero-en-2022-ventas-de-petroleo-y-turismo-sader-9625509.html
https://www.elheraldodetabasco.com.mx/finanzas/exportacion-de-alimentos-supero-en-2022-ventas-de-petroleo-y-turismo-sader-9625509.html
https://www.noticiasvespertinas.com.mx/finanzas/exportacion-de-alimentos-supero-en-2022-ventas-de-petroleo-y-turismo-sader-9625509.html
https://www.noticiasvespertinas.com.mx/finanzas/exportacion-de-alimentos-supero-en-2022-ventas-de-petroleo-y-turismo-sader-9625509.html
https://www.diariodexalapa.com.mx/finanzas/exportacion-de-alimentos-supero-en-2022-ventas-de-petroleo-y-turismo-sader-9625509.html
https://www.diariodexalapa.com.mx/finanzas/exportacion-de-alimentos-supero-en-2022-ventas-de-petroleo-y-turismo-sader-9625509.html
https://www.elsoldezacatecas.com.mx/finanzas/exportacion-de-alimentos-supero-en-2022-ventas-de-petroleo-y-turismo-sader-9625509.html
https://www.elsoldezacatecas.com.mx/finanzas/exportacion-de-alimentos-supero-en-2022-ventas-de-petroleo-y-turismo-sader-9625509.html
https://www.elsoldezamora.com.mx/finanzas/exportacion-de-alimentos-supero-en-2022-ventas-de-petroleo-y-turismo-sader-9625509.html
https://www.elsoldezamora.com.mx/finanzas/exportacion-de-alimentos-supero-en-2022-ventas-de-petroleo-y-turismo-sader-9625509.html
https://www.cursorenlanoticia.com.mx/?p=318689
https://elperiodicodemexico.com/nota.php?id=1012762
https://twitter.com/pinformativomx/status/1625932999513473046
https://twitter.com/pinformativomx/status/1625932999513473046/photo/1
https://twitter.com/AgendaDSocial/status/1625946130092638209
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https://twitter.com/AcustikInforma/status/1625939099885371392  
https://www.facebook.com/1503158079913018/photos/a.1504438226451670/3547956818766457/  

 
(B-070) Llegará el programa de Fertilizantes para el Bienestar a los 58 municipios del 
estado de Zacatecas: Agricultura 
Este 2023, la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural ampliará el programa de 
Fertilizantes para el Bienestar a los 58 municipios del estado de Zacatecas. 
https://elcapitalino.mx/nacion/fertilizantes-para-el-bienestar-llegara-a-zacatecas/  
https://acustiknoticias.com/2023/02/llegara-el-programa-de-fertilizantes-para-el-bienestar-a-los-58-
municipios-del-estado-de-zacatecas-agricultura/  
https://mx.investing.com/news/world-news/fertilizantes-para-el-bienestar-llegara-a-zacatecas-2485376  
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=100356369  
Radio, Mesa para Todos, redacción, 13:37 hrs. 
https://www.tallapolitica.com.mx/llegara-el-programa-de-fertilizantes-para-el-bienestar-a-los-58-
municipios-del-estado-de-zacatecas-agricultura/ 
https://www.mexicoinforma.mx/nacional/llegara-programa-de-fertilizantes-para-el-bienestar-a-zacatecas/ 
https://agendadeldesarrollosocial.com/llegara-el-programa-de-fertilizantes-para-el-bienestar-a-los-58-
municipios-del-estado-de-zacatecas-agricultura/ 
https://acustikrural.com/sectores/agricultura/2023/02/15/llegara-el-programa-de-fertilizantes-para-el-
bienestar-a-los-58-municipios-del-estado-de-zacatecas-agricultura/ 
https://ntrzacatecas.com/?p=17121 
https://www.periodicomitierra.mx/llega-el-fertilizante-gratis-a-zacatecas/ 
https://hojaderutadigital.mx/llegara-el-programa-de-fertilizantes-para-el-bienestar-a-los-58-municipios-
del-estado-de-zacatecas-agricultura/ 
https://zhn.com.mx/2023/02/15/llegara-el-programa-de-fertilizantes-para-el-bienestar-a-los-58-municipios-
del-estado-de-zacatecas-agricultura/ 
http://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=100362710 
15/02/23. Radio: En Directo con Ana Francisca Vega, 102.5 MHz. FM., 17:46 hrs. 
https://www.nadietepregunto.com.mx/fertilizantes-para-el-bienestar-llega-a-los-58-municipios-del-
estado-de-zacatecas-agricultura/?fbclid=IwAR25QAc9-
rceXiA63eZuku7QpuoME6HM7IYijGwadeDcxmXtbgyHJ3I9AFw  
https://twitter.com/zhnmx/status/1625990237481750529 
https://twitter.com/AgendaDSocial/status/1625899594310725647 
https://twitter.com/AcustikInforma/status/1625918186632642566  

 
Descarta AMLO ruptura comercial 
La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader) publicó el 13 de febrero en el Diario 
Oficial de la Federación el decreto presidencial para establecer el periodo de transición para 
el desarrollo y escalamiento en la sustitución gradual del maíz genéticamente modificado y el 
glifosato. "Es fijar con claridad el que no se admite el transgénico para alimento humano". 24 

Horas, 3 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_16022023/16022023001819nc.pdf 
 

https://twitter.com/AcustikInforma/status/1625939099885371392
https://www.facebook.com/1503158079913018/photos/a.1504438226451670/3547956818766457/
https://elcapitalino.mx/nacion/fertilizantes-para-el-bienestar-llegara-a-zacatecas/
https://acustiknoticias.com/2023/02/llegara-el-programa-de-fertilizantes-para-el-bienestar-a-los-58-municipios-del-estado-de-zacatecas-agricultura/
https://acustiknoticias.com/2023/02/llegara-el-programa-de-fertilizantes-para-el-bienestar-a-los-58-municipios-del-estado-de-zacatecas-agricultura/
https://mx.investing.com/news/world-news/fertilizantes-para-el-bienestar-llegara-a-zacatecas-2485376
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=100356369
https://www.tallapolitica.com.mx/llegara-el-programa-de-fertilizantes-para-el-bienestar-a-los-58-municipios-del-estado-de-zacatecas-agricultura/
https://www.tallapolitica.com.mx/llegara-el-programa-de-fertilizantes-para-el-bienestar-a-los-58-municipios-del-estado-de-zacatecas-agricultura/
https://www.mexicoinforma.mx/nacional/llegara-programa-de-fertilizantes-para-el-bienestar-a-zacatecas/
https://agendadeldesarrollosocial.com/llegara-el-programa-de-fertilizantes-para-el-bienestar-a-los-58-municipios-del-estado-de-zacatecas-agricultura/
https://agendadeldesarrollosocial.com/llegara-el-programa-de-fertilizantes-para-el-bienestar-a-los-58-municipios-del-estado-de-zacatecas-agricultura/
https://acustikrural.com/sectores/agricultura/2023/02/15/llegara-el-programa-de-fertilizantes-para-el-bienestar-a-los-58-municipios-del-estado-de-zacatecas-agricultura/
https://acustikrural.com/sectores/agricultura/2023/02/15/llegara-el-programa-de-fertilizantes-para-el-bienestar-a-los-58-municipios-del-estado-de-zacatecas-agricultura/
https://ntrzacatecas.com/?p=17121
https://www.periodicomitierra.mx/llega-el-fertilizante-gratis-a-zacatecas/
https://hojaderutadigital.mx/llegara-el-programa-de-fertilizantes-para-el-bienestar-a-los-58-municipios-del-estado-de-zacatecas-agricultura/
https://hojaderutadigital.mx/llegara-el-programa-de-fertilizantes-para-el-bienestar-a-los-58-municipios-del-estado-de-zacatecas-agricultura/
https://zhn.com.mx/2023/02/15/llegara-el-programa-de-fertilizantes-para-el-bienestar-a-los-58-municipios-del-estado-de-zacatecas-agricultura/
https://zhn.com.mx/2023/02/15/llegara-el-programa-de-fertilizantes-para-el-bienestar-a-los-58-municipios-del-estado-de-zacatecas-agricultura/
http://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=100362710
https://www.nadietepregunto.com.mx/fertilizantes-para-el-bienestar-llega-a-los-58-municipios-del-estado-de-zacatecas-agricultura/?fbclid=IwAR25QAc9-rceXiA63eZuku7QpuoME6HM7IYijGwadeDcxmXtbgyHJ3I9AFw
https://www.nadietepregunto.com.mx/fertilizantes-para-el-bienestar-llega-a-los-58-municipios-del-estado-de-zacatecas-agricultura/?fbclid=IwAR25QAc9-rceXiA63eZuku7QpuoME6HM7IYijGwadeDcxmXtbgyHJ3I9AFw
https://www.nadietepregunto.com.mx/fertilizantes-para-el-bienestar-llega-a-los-58-municipios-del-estado-de-zacatecas-agricultura/?fbclid=IwAR25QAc9-rceXiA63eZuku7QpuoME6HM7IYijGwadeDcxmXtbgyHJ3I9AFw
https://twitter.com/zhnmx/status/1625990237481750529
https://twitter.com/AgendaDSocial/status/1625899594310725647
https://twitter.com/AcustikInforma/status/1625918186632642566
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_16022023/16022023001819nc.pdf
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Mosaico Rural / Al alza, intercambio comercial agroalimentario entre México y EU / Luis 
R Cuanalo Araujo 
Vale la pena destacar la tendencia al alza del comercio agroalimentario bilateral, que al cierre 
de 2022 registró un superávit de 15 mil 266 millones de dólares, la mayor cifra de los últimos 
cinco años. A diciembre del año pasado, las exportaciones mexicanas rompieron un récord de 
44 mil 202 millones de dólares, un aumento de 14 por ciento respecto al cierre de 2021, 
mientras que las importaciones sumaron 28 mil 935 millones de dólares. Los principales 
productos del sector primario mexicano que se exportaron al mercado estadounidense fueron 
cerveza, tequila, aguacate, tomate, frutillas (frambuesa y mora), pimiento, carne de bovino y 
productos de panadería, de acuerdo con datos de la Secretaría, de Agricultura y Desarrollo 
Rural. Contra Réplica, 12 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_16022023/16022023000846nc.pdf 
 
 

TWITTER 
 
@vmva1950 
Nos reunimos c/ el Consejo de Empresas Globales, @GEEG_Oficial, que reúne a 60 firmas; 
expusimos las políticas impulsadas en nuestro sector, y resultados como aumento en 
producción y atención prioritaria a productores. Los invitamos a invertir en el campo, motor 
económico de  
https://twitter.com/vmva1950/status/1626011932649226240 

 
@vmva1950 
En reunión c/ la embajadora de@SRBinMexico, Tatjana Conic, coincidimos en intensificar la 
cooperación técnico-científica en sistemas sanitarios, riego y salud animal, así como en 
impulsar un mercado complementario, que sume a la oferta de productos ya la seguridad 
alimentaria 
https://twitter.com/vmva1950/status/1625950341467410438 

 
 

DIARIO OFICIAL 
 
Aviso por el que se da a conocer información relativa a solicitudes de títulos de obtentor 
de variedades vegetales, correspondiente al mes de diciembre de 2022. 
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5679750&fecha=16/02/2023#gsc.tab=0 

 
 

https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_16022023/16022023000846nc.pdf
https://twitter.com/vmva1950/status/1626011932649226240
https://twitter.com/vmva1950/status/1625950341467410438
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5679750&fecha=16/02/2023#gsc.tab=0
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AGRICULTURA 
 
Optarán por sustancias más caras o tóxicas en vez de glifosato: UMFFAAC 
En México no existe en este momento un herbicida que resulte más rentable para los 
agricultores que el glifosato, por lo que ante la prohibición para la importación de este insumo 
básico en el campo, los mexicanos optarán por sustancias más caras y de mayor nivel de 
toxicidad que se encuentran en el mercado o productos de contrabando para abastecerse. En 
entrevista con Quadratín México, el presidente de la Unión Mexicana de Fabricantes y 
Formuladores de Agroquímicos, (UMFFAAC), Luis Eduardo González, considera que 
paradójicamente pareciera que la medida impositiva busca poner en la indefensión a los 
pequeños productores de la zona sur país, donde se concentra una alta demanda de este 
agroquímico y se ubican los agricultores con mayores niveles de pobreza. 
https://mexico.quadratin.com.mx/optaran-por-sustancias-mas-caras-o-toxicas-en-vez-de-glifosato-
umffaac/ 

 
Renuncia rector interino de la Universidad Autónoma de Chapingo 
Texcoco, Mex. El rector interino de la Universidad Autónoma Chapingo (UACh), Ángel Garduño 
García presentó su renuncia con la finalidad de participar en el próximo proceso de elección 
para rector de esa casa de estudios para el periodo 2023-2026. En su lugar, el Consejo 
Universitario tomó protesta a José Francisco Marín Camacho como rector interino que ocupará 
el cargo del 15 de febrero al 5 de abril de este año. 
https://www.jornada.com.mx/notas/2023/02/15/estados/renuncia-rector-interino-de-la-universidad-
autonoma-de-chapingo/?from=page&block=estados&opt=articlelink 

 
Separa Cofepris a servidores por corrupción en plaguicidas 
Por su presunta colusión con el sector regulado, fueron separados del cargo 11 servidores 
públicos responsables de analizar posibles riesgos sanitarios en el proceso de elaboración de 
Normas Oficiales Mexicanas y en sustancias y productos de suma importancia, como 
plaguicidas. De acuerdo con la Comisión Federal para la Protección contra Riesgos Sanitarios 
(Cofepris), como resultado de trabajos de inteligencia junto con la Secretaría de Marina se 
encontró evidencia de destrucción de información (discos duros), filtración de proyectos de 
modificación a normas e intercambio de correos electrónicos donde se reportaba de manera 
periódica a una exfuncionaria de alto nivel sobre acciones operativas e información relacionada 
a autorizaciones de Cofepris. 24 Horas, 3 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_16022023/16022023001820nc.pdf 
 
 
 
 
 

https://mexico.quadratin.com.mx/optaran-por-sustancias-mas-caras-o-toxicas-en-vez-de-glifosato-umffaac/
https://mexico.quadratin.com.mx/optaran-por-sustancias-mas-caras-o-toxicas-en-vez-de-glifosato-umffaac/
https://www.jornada.com.mx/notas/2023/02/15/estados/renuncia-rector-interino-de-la-universidad-autonoma-de-chapingo/?from=page&block=estados&opt=articlelink
https://www.jornada.com.mx/notas/2023/02/15/estados/renuncia-rector-interino-de-la-universidad-autonoma-de-chapingo/?from=page&block=estados&opt=articlelink
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_16022023/16022023001820nc.pdf
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Sin base científica 
Decisiones emocionales Un ejemplo más que se utiliza para mostrar la importancia de la 
evidencia científica en la toma de decisiones en sectores como el agrícola es el caso de Sri 
Lanka, recuerda el científico, que buscó llevar a cabo una agricultura totalmente orgánica sin 
una buena planeación, que llevó a una caída en la producción de alimentos, una crisis 
económica y política que no se ha logrado saldar. La Crónica, 17 /23 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_15022023/15022023021080nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_15022023/15022023021055nc.pdf 
 
Vela Antropología por salud alimentaria 
A fin de velar por una mejor salud alimentaria en la comunidad universitaria y de población 
abierta, además de difundir la cultura de los 5 pueblos indígenas mexiquenses, estos son 
algunos de los objetivos del programa Etnococína de la Facultad de Antropología de la UAEM. 
El Sol de Toluca, 6 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_16022023/16022023002527nc.pdf 
 
Economía cotidiana / Genocidio silencioso / Julio C. Vega Olivares 
El problema es que el glifosato es una sustancia que afecta el entorno ecológico de los 
sembradíos y que además es potencialmente cancerígena El gobierno mexicano había emitido 
un decreto de fecha 31 de diciembre del 2020, que prohibía la importación de maíz transgénico 
y el uso del glifosato, lo cual causó malestar a los agricultores norteamericanos a fin de evitar 
conflictos en relación esto, el presidente López Obrador emitió un nuevo decreto aclaratorio 
este 13 de febrero del 2023, sobre el uso e importación de glifosato y sobre el maíz transgénico, 
que deja sin efecto el decreto anterior. Milenio Estado de México, 11 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_16022023/16022023002403nc.pdf 
 
Ricos y Poderosos / Optimismo económico: Rogelio Ramírez de la O / Marco Antonio 
Mares 
Aunque el diagnóstico sobre la situación económica y la proyección de crecimiento parecen 
demasiado optimistas, el funcionario tiene razón en la enorme oportunidad que tiene México 
frente a sí. La pregunta es si la obligada revisión de las políticas públicas y privadas a las que 
se refirió incluye la energética y agropecuaria que hoy están siendo un foco de tensión con 
nuestros dos principales socios comerciales. El Economista, 26 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_16022023/16022023002201nc.pdf 
 
Advierten riesgo sanitario por PACIC 
LA AMPLIACIÓN DEL PLAN impulsado por el Gobierno abrió una ventana para un riesgo 
sanitario "muy grande" por el retiro de filtros de calidad de importaciones alimentarias, 
advirtieron expertos en la Cámara de Diputados. La Razón de México, 19 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_16022023/16022023002780nc.pdf 

https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_15022023/15022023021080nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_15022023/15022023021055nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_16022023/16022023002527nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_16022023/16022023002403nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_16022023/16022023002201nc.pdf
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GANADERÍA 
 
Ganaderos exigen a rastros municipales solicitar certificado de movilización de 
animales 
Productores pecuarios en Querétaro hicieron un llamado a los rastros municipales en el estado 
a solicitar el certificado de movilización o guía de tránsito de los animales que son llevados a 
estos lugares para su sacrificio, pues están dejando de cumplir con este trámite que puede 
prestarse para situaciones como el abigeato (robo de ganado). 
https://arribaelcampo.com.mx/ganaderos-exigen-a-rastros-municipales-solicitar-certificado-de-
movilizacion-de-animales/ 
 
Encarece inseguridad producir carne de cerdo 
La inseguridad encareció el costo de producir de carne de cerdo 1 por ciento, aseguró la 
Organización de Porcicultores Mexicanos (Opormex). Heriberto Hernández, presidente de la 
Organización, explicó que el costo de producción de un kilo de carne de cerdo es de 40 pesos. 
De esta cantidad, 1.50 pesos se destinan a infraestructura de seguridad, recursos que antes 
no se contemplaban, añadió Hernández al participar en el foro agronegocios Business Summit, 
de Deloiue. Reforma, 3 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_16022023/16022023003632nc.pdf 
 
Aprueba Ayuntamiento de Tepotzotlán reproducción de ovinos 
Manuel Venegas La Presidenta Municipal, María de los Ángeles Zuppa Villegas, propuso a los 
integrantes del Cabildo la aprobación del Programa de Iniciación a la Reproducción de Ovinos 
2023, dirigido a productores de 18 a 75 años que requieran iniciarse en la producción de 
ovinos, así como en la producción de la ganadería formal y la creación de empleos rurales en 
el municipio. Heraldo Estado de México, 6 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_16022023/16022023000680nc.pdf 
 

ENFERMEDADES/PLAGAS 
 
Gripe aviar se extiende; es mía eventual amenaza a la oferta mundial de alimentos 
Este miércoles los gobiernos de Argentina y de Uruguay confirmaron los primeros casos de 
gripe aviar en sus territorios; el Servicio Nacional de Sanidad y Calidad Agroalimentaria de 
Argentina reconoció el contagio de ejemplares de la especie ganso andino, mientras en 
Uruguay se detectó en cinco cisnes cuello negro muertos, informó el ministro de Agricultura, 
Fernando Mattos. La Jornada, 22 / El Sol de Toluca, 26 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_16022023/16022023002547nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_16022023/16022023002841nc.pdf 

https://arribaelcampo.com.mx/ganaderos-exigen-a-rastros-municipales-solicitar-certificado-de-movilizacion-de-animales/
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https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_16022023/16022023003632nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_16022023/16022023000680nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_16022023/16022023002547nc.pdf
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https://www.forbes.com.mx/gripe-aviar-h5n1-podria-dar-un-salto-generalizado-a-los-humanos-esto-dice-
un-experto/ 
 
 

COMERCIO EXTERIOR 
 
La Cámara de Representantes solicita a la USTR iniciar una disputa formal 
El presidente de la Comisión de Medios y Arbitrios, Jason Smith, y el presidente del Subcomité 
de Comercio, Adrián Smith, de la Cámara de Representantes de EU, solicitaron iniciar una 
disputa formal bajo el T-MEC en respuesta al nuevo decreto de México para eliminar 
gradualmente las importaciones de maíz transgénico, publicado por México esta semana. En 
una carta enviada a la representante Comercial, Katherine Taiyal, el secretario de Agricultura, 
Tom Vilsack, señalan que la política de México no tiene fundamento científico y causaría 
graves perjuicios a los agricultores estadounidenses. El Financiero, P.p 1 / 24 Horas, P.p 1 / El Día, 

5 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_16022023/16022023002577nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_16022023/16022023001649nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_16022023/16022023000444nc.pdf 
https://www.24-horas.mx/2023/02/16/piden-a-biden-actuar-con-firmeza-ante-guerra-por-maiz/ 
https://www.reforma.com/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?__rval=1&urlredirect=/piden-
en-eu-iniciar-disputa-comercial-por-maiz-transgenico/ar2553523 

 
El valor de las compras de maíz a EU alcanzó cifra récord en el 2022 
En el 2022 el valor de las importaciones mexicanas de maíz amarillo procedente de Estados 
Unidos escaló 4.7% a un nivel récord de 4,987 millones de dólares, de acuerdo con cifras del 
Buró del Censo del gobierno de ese país. El maíz amarillo es el principal producto de agro 
exportación estadounidense hacia México, por lo que un decreto mexicano del 2020 que 
planteaba prohibir la entrada de maíz transgénico a partir del 2024 encendió las alarmas de 
productores y gobierno de ese país. El documento fue reemplazado esta semana por un nuevo 
decreto que mantiene la aspiración del gobierno mexicano de eliminar gradualmente el 
consumo de maíz transgénico, pero descarta poner una fecha límite para consumar la 
sustitución por producto no genéticamente modificado. El Economista, P.p 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_16022023/16022023001620nc.pdf 
 
La frase del día / Kennet Smith 
El secretario de Agricultura afirmó que su oficina revisará cuidadosamente el nuevo decreto 
de México sobre el maíz. El Heraldo de México, 16 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_16022023/16022023000684nc.pdf 
 
 
 

https://www.forbes.com.mx/gripe-aviar-h5n1-podria-dar-un-salto-generalizado-a-los-humanos-esto-dice-un-experto/
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https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_16022023/16022023002577nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_16022023/16022023001649nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_16022023/16022023000444nc.pdf
https://www.24-horas.mx/2023/02/16/piden-a-biden-actuar-con-firmeza-ante-guerra-por-maiz/
https://www.reforma.com/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?__rval=1&urlredirect=/piden-en-eu-iniciar-disputa-comercial-por-maiz-transgenico/ar2553523
https://www.reforma.com/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?__rval=1&urlredirect=/piden-en-eu-iniciar-disputa-comercial-por-maiz-transgenico/ar2553523
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_16022023/16022023001620nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_16022023/16022023000684nc.pdf
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Sequía complica plan argentino contra la inflación 
Después del pésimo dato de inflación de enero en Argentina, el Ministerio de Economía aceleró 
una batería de medidas con la que espera reforzar el control de precios mientras promete que, 
esta semana, se concretaría el préstamo con bancos para reforzar reservas y mitigar la presión 
cambiaría. Al acuerdo por la carne anunciado el lunes, se sumaría en los próximos días un 
esquema similar para frutas y verduras, en coordinación con la Secretaría de Agricultura de 
Juan José Bahillo. El Economista, 32 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_16022023/16022023001888nc.pdf 
 
Productores de carne porcina esperan duplicar en tres años capacidad de exportación 
Los productores de carne porcina en Paraguay están de parabienes con la apertura del 
mercado taiwanés, al que calificaron como un gran consumidor de este producto. Desde la 
Asociación de Criadores de Cerdo auguran que en los próximos tres años se podría duplicar 
la cantidad de disponibilidad para la exportación. Por ABC Color 15 de febrero de 2023. 
https://article.wn.com/view-
lemonde/2023/02/16/Productores_de_carne_porcina_esperan_duplicar_en_tres_a_os_c/#/related_news 
 
Pulso Político / Arremete AMLO contra abogado de García Luna / Francisco Cárdenas 
Cruz 
Más que esperado, que los agricultores de Estados Unidos solicitaron al secretario de 
Agricultura de su país, Tom Vilsack, y a la Representante Comercial, Katherine Tai, que "es 
hora de hacer cumplir agresivamente el T-MEC, iniciando una disputa formal -un panel- por la 
disputa de exportaciones de maíz transgénico a México para consumo humano", que prohibió 
el gobierno lopezobradorista. La Razón de México, 6 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_16022023/16022023002625nc.pdf 
 

Correspondencia / El Correo Ilustrado / Redacción 
Ni un paso atrás en la soberanía alimentaria Los grandes agronegocios y sus representantes 
ante los tratados comerciales como el T-MEC (México, Estados Unidos, Canadá) continúan 
exigiendo al gobierno mexicano pruebas científicas de que los productos transgénicos son 
dañinos a la salud humana; es decir, de los consumidores; ¿cómo puede ser esto ante una 
opinión científica dividida? Es decir, existen seudocientíficos que podrían estar con los grandes 
capitales privados, tanto en el maíz como en otros productos. En cambio, hay voces de alarma 
a escala mundial sobre las consecuencias dañinas de los productos en cuestión que van de la 
mano con el herbicida glifosato entre otros agrotóxicos. La Jornada, 2 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_16022023/16022023001836nc.pdf 
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Cuenta corriente / No viene lo duro, sino lo tupido para México / Alicia Salgado 
Primero fueron los legisladores de Florida enviando un proyecto de ley impulsado de forma 
bicameral, que iría en contra de lo convenido en el marco del T-MEC, al proponer leyes de 
protección a agricultores de frutas y hortalizas, la petición de la Comisión para la Cooperación 
Ambiental (CCA), en el marco del capítulo 24 del T-MEC, para que se inicie el procedimiento 
por incumplimiento de acuerdos ambientales en la producción de aguacate en Michoacán, las 
voces republicanas y demócratas demandando a la USTR avanzar en la disputa en contra de 
México por no probar científicamente que los efectos sobre la salud de productos 
biotecnológicos (granos y herbicidas), y la última, la dirigida ayer a la secretaría de Comercio, 
Gina Raimondo, y Katherine Tai. Excélsior, 5 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_16022023/16022023002146nc.pdf 
 
Un montón de plata / Panel por maíz, inminente/ Carlos Mota 
Estados Unidos le vende o México alrededor de 1.6 millones de toneladas de maíz blanco cada 
año, prácticamente todo genéticamente modificado a probabilidad de que Estados Unidos 
inicie consultas y llame a un panel de solución de controversias contra México por el tema de 
las exportaciones estadounidenses ele maíz a México se ha elevado notoriamente esta 
semana, después del decreto del gobierno publicado el lunes, en donde se prohíbe la 
importación y uso de glifosato y se limita la importación de maíz genéticamente modificado, 
prohibiendo también su importación para consumo humano. El Heraldo de México, 18 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_16022023/16022023000829nc.pdf 
 
Tu opinión Reforma 
Exigen en EU argumentación científica a México por oponerse al maíz transgénico y al 
glifosato. Difícil, si no es que imposible, para López Obrador y sus cuatroteístas. Lo suyo no 
es la argumentación sólida, lógica y menos lo científico. ¿Qué se puede esperar de AMLO que 
ha puesto en segundo plano la educación y desprecia, como Álvarez- Buylla, la "ciencia 
neoliberal"?. Reforma, 4 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_16022023/16022023003383nc.pdf 
 
Viene otra disputa con EU / Sacapuntas 
Se asoma una nueva controversia por presuntas violaciones del gobierno de México al T-MEC. 
Legisladores de EU pidieron a la representante comercial, Katherine Tai, "hacer cumplir de 
manera agresiva" el tratado, ante la prohibición mexicana de exportar maíz transgénico para 
consumo humano. Otro caso para la titular de Economía, Raquel Buenrostro. El Heraldo de 

México, 2 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_16022023/16022023000698nc.pdf 
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ABASTO/PRECIOS 
 
Ya no hay cuarentena, pero el precio del huevo sigue subiendo 
El precio del huevo no se ha frenado en la entidad en Yucatán, pues en los centros de abasto 
se vende hasta en 64 pesos el kilo, en tanto que la reja de 30 piezas (de 1.700 a 1.800 kg) 
supera los 120 pesos, afirmó la Cámara Nacional de Comercio en Pequeño (Canacope). 
Además, el presidente de la Canacope, Jorge Cardeña Licona, advirtió que la próxima semana 
viene otro golpe al bolsillo de los consumidores, ahora con ajustes al precio de los pescados y 
mariscos al iniciar la Cuaresma. 
https://sipse.com/novedades-yucatan/ya-no-hay-cuarentena-pero-el-precio-del-huevo-sigue-subiendo-
441806.html 
 
Andan por las nubes 
La mitad de febrero trajo consigo un incremento en el precio de algunos alimentos, pero los 
que más sorprendieron a los consumidores fueron el limón y el huevo. En un recorrido realizado 
por la Central de Abastos y el Mercado Juárez, en Toluca, se constató que el kilo de huevo ya 
se oferta en 47 pesos, pese a que anteriormente costaba 40 pesos. El limón, para la sorpresa 
de los compradores, ahora se vende en 40 pesos el kilo, anteriormente se encontraba en 15 
pesos. De acuerdo con los locatarios, el incremento se debió a diversas heladas en las zonas 
de cultivo. Metro Toluca, 8 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_16022023/16022023003081nc.pdf 
 
Columna invitada/ El incremento del PIB en el último trimestre de 2022 / Alejandro 
Armenta Mier 
En México, la gran diversidad de microclimas distribuidos en todo el territorio nacional, hace 
que en el país se pueda producir gran variedad de alimentos, tanto en zonas áridas como en 
tropicales. En la ganadería los estados del norte se caracterizan por su excelente 
mantenimiento en la producción pecuaria y la distribución de productos de origen animal, tales 
como la leche, el huevo, la miel, entre otros. En relación con la pesca, hay una producción 
estable. El Financiero, 8 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_16022023/16022023002704nc.pdf 
 
Día con Día / La cuesta de los cuatro años / Héctor Aguilar Camín 
La misma canasta básica en 2023, cuesta 475 pesos y, con el dólar en 18.75 pesos, tiene un 
valor de 25 dólares. La dura realidad, independiente del valor del peso en dólares, es que la 
canasta básica se ha encarecido en las dos monedas. No hay manera de aminorar el hecho 
duro de los precios básicos con fortalezas cambiarías. Entre 2018 y 2023, el huevo pasó de 
24 pesos el kilo a 54.  
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El aceite, de 32 pesos el litro a 65. El arroz, de 22 pesos kilo a 45. El azúcar, de 14 pesos kilo 
a 28. El frijol, de 21 pesos kilo a 38. La carne, de 90-120 pesos kilo a 160-220. La tortilla, de 
12 pesos kilo a 24. Estamos hablando de aumentos de cien por ciento y más en todos los 
productos de la canasta básica a lo largo de estos cuatro años. Milenio Estado de México, 13 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_16022023/16022023002478nc.pdf 
 

ALIMENTACIÓN  
 
UNAM busca disponibilidad de alimentos sanos y nutritivos a precios accesibles en el 
mundo 
Emilio Esteban, desde su posición como subsecretario de Inocuidad Alimentaria del 
Departamento de Agricultura de Estados Unidos, trabaja como jefe del Comité de Higiene 
Codex Alimentarius en coordinación con la Organización Mundial de la Salud (OMS) y la 
Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura (FAO, por sus siglas 
en inglés). Entrevistado para Gaceta UNAM, explicó que el esfuerzo internacional, en el cual 
colaboran 60 países, es para establecer normas de salubridad o de inocuidad (condición que 
garantiza alimentos sanos) y sentar una base. Hay que proveer alimentos sanos, nutritivos, a 
precios accesibles y con disponibilidad para todos. Tenemos que comer el mismo tipo de 
productos y contar con un piso único para realizar su transferencia, importación y exportación, 
sin discriminación alguna. 
https://www.2000agro.com.mx/analisis/unam-busca-disponibilidad-de-alimentos-sanos-y-nutritivos-a-
precios-accesibles-en-el-mundo/ 
 
Carta de Viaje / El momento que vivimos / Carlos Tello Díaz 
Una tercera parte de toda la comida que se produce en el mundo se pierde o se desperdicia. 
El ingreso global promedio es cinco veces más alto que hace 50 años. El impacto ambiental 
de la producción de alimentos crecerá entre 50 y 90 por ciento en el horizonte de 2050. La 
producción de carne es cinco veces más alta que a mediados de los 60. Milenio Diario, 7 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_16022023/16022023002285nc.pdf 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
Acumulan en correos 27 años de pérdidas 
En 2022, el Servicio Postal Mexicano (Sepomex), conocido comercialmente como Correos de 
México, acumuló 27 años operando con pérdidas. El año pasado, sus ingresos propios, que 
consideran servicios en el País y hacia el exterior, sumaron mil 525 millones de pesos, una 
caída de 22.3%, la más pronunciada desde 2017, de acuerdo con cifras de la Secretaría de 
Hacienda. Reforma, P.p.1_ 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_16022023/16022023003344nc.pdf 

https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_16022023/16022023002478nc.pdf
https://www.2000agro.com.mx/analisis/unam-busca-disponibilidad-de-alimentos-sanos-y-nutritivos-a-precios-accesibles-en-el-mundo/
https://www.2000agro.com.mx/analisis/unam-busca-disponibilidad-de-alimentos-sanos-y-nutritivos-a-precios-accesibles-en-el-mundo/
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_16022023/16022023002285nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_16022023/16022023003344nc.pdf
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Faltan custodios en la mayoría de penales estatales 
La mayoría de los 270 penales estatales en el país carecen de suficientes elementos de 
seguridad y custodios, lo que genera que en algunas áreas no haya vigilancia adecuada o ésta 
sea nula, reportó la Comisión Nacional de los Derechos Humanos (CNDH). Alertó que la falta 
de guardias alienta a establecer un clima de autogobierno o cogobierno. A través del 
Pronunciamiento para la adopción de acciones urgentes que garanticen la debida operatividad, 
seguridad y gobernabilidad en los ceñiros penitenciarios del país, el órgano autónomo constató 
que los internos realizan funciones como el manejo de llaves de candados para acceso a 
dormitorios y estancias. El Universal, P.p.-1 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_16022023/16022023002833nc.pdf 
 
Estima SHCP 3% de crecimiento en 2023 
La economía mexicana crecerá a una tasa cercana al 3 por ciento en el presente año, ya que 
los fundamentos macroeconómicos sólidos permiten avizorar que el país podrá sortear con 
éxito el incierto panorama que se vive a nivel mundial, consideró Rogelio Ramírez de la O, 
secretario de Hacienda. "Esperamos que en 2023, salvo una gran recesión mundial, nos 
estamos ubicando por arriba de nuestro rango, cercano al 3%", enfatizó, durante la 
presentación de los Programas de Financiamiento de Nafin y Bancomext. El Financiero, P.p.-1 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_16022023/16022023002539nc.pdf 
 
El valor de las compras de maíz a EU alcanzó cifra récord en el 2022 
En el 2022 el valor de las importaciones mexicanas de maíz amarillo procedente de Estados 
Unidos escaló 4.7% aun nivel récord de 4,987 millones de dólares, de acuerdo con cifras del 
Buró del Censo del gobierno de ese país. Por segundo año consecutivo, el valor de las 
importaciones chinas fue superior, al ubicarse en 5,261 millones de dólares, lo que significó un 
avance de 4%, aunque antes del 2021 México siempre había sido el primer mercado del grano 
estadounidense. En ambos casos  el avance se desaceleró luego de mostrar notables 
incrementos en el 2021 debido a repuntes en los precios. El Economista,  P.p.-1 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_16022023/16022023001620nc.pdf 
 

PRESIDENCIA 
 
Maíz. No hay ruptura con EU, asegura AMLO 
El presidente Andrés Manuel López Obrador afirmó que no hay ruptura con Estados Unidos 
por el maíz transgénico, "es fijar nada más con claridad que no se permite para alimento 
humano", aunque seguirá usándose para animales.  

https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_16022023/16022023002833nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_16022023/16022023002539nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_16022023/16022023001620nc.pdf
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Sin embargo, la Asociación de Molineros de América del Norte, envió una carta a las 
autoridades estadounidenses pidiendo "hacer cumplir agresivamente el T-MEC" con una 
disputa contra del decreto. Milenio Diario, 16 / La Jornada, Contraportada, P 36-19 / Reforma, 10 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_16022023/16022023002505nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_16022023/16022023001924nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_16022023/16022023003441nc.pdf 
 
 

PARTIDOS POLÍTICOS/ORGANIZACIONES 
 
Es catastrófico cerrar frontera a maíz: CNA 
El director general del Consejo Nacional Agropecuario (CNA), Luis Fernando Haro, advirtió 
que cerrar la frontera a la importación de maíz amarrillo será "catastrófico" para la producción 
nacional de alimentos y aseguró que es prácticamente imposible que algún día México sea 
autosuficiente en la generación de ese grano. La Razón de México, 20 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_16022023/16022023002788nc.pdf 
https://www.razon.com.mx/negocios/cna-advierte-efectos-negativos-prohibir-maiz-transgenico-517807 

 
Apoyan ONG protección al grano 
Al realizar un comparativo de los decretos de diciembre de 2020 y del 13 de febrero de 2023, 
Sin Maíz No Hay País detectó que México mantuvo su compromiso de eliminar el transgénico 
para masa y tortillas, y estableció el 31 de marzo de 2024 como fecha límite para eliminar el 
glifosato. A su vez, el Consejo Nacional Agropecuario, que agrupa a agroindustriales, 
reconoció el decreto presidencial del lunes, pero afirmó que prohibir el uso de maíz 
transgénico, así como el glifosato, "sí tendría un impacto negativo en la producción de 
alimentos". La Jornada, 19 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_16022023/16022023002150nc.pdf 
 
Astillero / La campaña nacional / Julio Hernández López 
Sin Maíz No Hay País señaló mediante un comunicado que en el decreto presidencial 
publicado este martes sobre maíz transgénico y glifosato hay "resquicios" que obligan a 
impulsar leyes, reglamentos y políticas públicas que impliquen acciones y sanciones legales 
en caso de incumplimiento de los puntos principales del mencionado decreto. La Jornada, 10 
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